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HDCFE
seroban 
hasta los 
tornillos 
Hurtosho~asuman75 

mdp en nueve meses de 2019 
Se llevan desde mangueras 

hasta vehículos de la empresa 

NOÉ CRUZ SERRANO 
-I!Oe.cna@elulziversal.com.nzx 

A la Comisión Federal de Electri
cidad (CFE) no sólo le roban la 
energía eléctrica, sino también to
do tipo de materiales corno cables, 
placas, herramientas, rieles, telé
fonos fijos, laptops, videoproyec
tores y hasta los tomillos, en un 
huachicoleo hormiga que le costó 
75 millones de pesos en los prime
ros nueve meses de este año. 

La información a la que EL UNI ~ 
VERSAL tuvo acceso muestra que 
se trata de un delito silencioso, 
porque la empresa productiva del 
Estado no lo reporta públicarnen
te y en el que prácticamente todos 
los centros e instalaciones resulta
ron víctimas de saqueo. 

Asegura que el material sustrai
do termina en el mercado negro o 
en manos de los competidores de 
la firma eléctrica 

De acuerdo con fuentes de la 

MILLONES 698 mil pesos es el 
monto de los bienes robados en 
instalaciones del Valle de México. 

CFE que pidieron no ser citadas, 
por la naturaleza del problema 
pueden estar involucrados traba
jadores activos y jubilados, quie
nes actúan con la complicidad del 
equipo de seguridad. 

Las instalaciones del Valle de 
México fueron las más vulneradas, 
pues las pérdidaS económicas que 
derivaron de los bienes robados 
sumaron 38 millones 698.3 mil pe
sos, equivalente a la mitad de lo 
que se reportó en total. 

ESCLAVITUD MODERNA 

HAZAÑA 
AMERICANISTA 
Las Águilas golean a los . 
Tigres y van a semifinales 
contra el Morelia. La otra 
llave: Necaxa-Monterrey. B1 

El Universal 
Año 103, 
Número 37,272 
CDMX 78 páginas 
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EN EL MUNDO. UNOS 
40 MILLONES DE 

PERSONAS VIVEN 
BAJO EL YUGO 
LABORAL. Aa 

OLA DE FEMINISMO 
EN LATINOAMÉRICA 
Arrasa como un tsunami, 
dice la escritora argentina 
Luisa Valenzuela en la FIL 
de Guadalajara~ A38 
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Ricardo Raphael PQ 
Salvador Garáa Soto PQ 
Paola Rojas A13 
Héctor de Mauleón A14 
León Krauze A15 
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En el Zócalo de la Ciudad de México, el presidente Andrés Manuel López Obrador subió al estrado acompañado 
de su esposa Beatriz Gutiérrez Müller para dar un mensaje con motivo de su primer año de gobierno. 

Aún pendientes, seguridad 
y crecimiento: AMLO 
e El Mandatario 
pide· un año para 
construir una 
nueva patria 

ALBERTO MORALES 
Y HORACIO JIMÉNEZ 
-nacion@elwliversai.com.nzx 

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador reconoció que en 
materia económica el país todavía 
no tiene el crecimiento deseado, 
perodijoqueexisteunarnejordis
tribución de la riqueza. 

En materia de seguridad, adrni
tió: "La disminución de la inci
dencia delictiva en el país cons
tituye nuestro·· principal desafío, 
pero estarnos seguros de que va
mas a serenar a México con el 
apoyo del pueblo". 

Al ofrecer, desde la Plaza de la 
Constitución, un mensaje con 
motivo de su primer año de go
bierno, afirmó que en un año más 
se concretarán las bases para la 
construcción dé "una patria nue
va" y para que sus adversarios no 
puedan revertir los cambios. 

Ante miles de simpatizantes, 
dijo que '1o viejo no acaba de morir 
y lo nuevo no termina de nacer". 

NACION A6 y A7 

Adrián y Jullán LeBarón encabezaron la marcha anti-AMLO en la 
Ciudad de México, donde exigieron_ que se detenga la violencia. 

Que me arme el Presidente y 
· le entro a la guerra: LeBarón 

ALEXIS ORTIZ Y 
MANUEL ESPINO 
-nacion@ellmiversal.com.mx 

... Ante la situación de insegu
ridad que se vive en el país, Adrián 
LeBaróndijo estar preparado para 
que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador los "arme caballe
ros" y "entrarle a la guerra", 

"Este día debernos estar frente 

e Morena. con pase de lista 
y hasta lonches. A7 

e "El gran señor, e• amo, 
el soberano ... ". A8 

al actual Presidente y decir que 
nos arme caballeros, que estamos 
dispuestos a entrarle a los 'chin
gazos' corno soldados que somos, 
esa es la petición; yo sí estoy listo 
para que me arme y entrarle a la 
guerra", dijo el activista, tras en
cabezar una marcha en la capital. 
Hoy, él y miembros de su familia 
se reunirán con el Presidente. 

NACIÓN·A4 

caen 3 oor los asesinatos 
de la familia LeBaron. 

NACIÓN A4 

Castigan gasto a las 
alcaldías de CDMX 

EL UNIVERSAL 
ACELERA SU 
DIGITALIZACIÓN HÉCTOR CRUZ, 

EDUARDO HERNÁNDEZ 
Y SALVADOR CORONA 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Las 16 alcaldías de la Ciudad de 
México tendrán un incremento 
presupuesta} de 2%, porcentaje 
menor al índice inflacionario 
previsto para 2020, según el pa
quete económico elaborado por 
el gobierno capitalino. 

Al respecto, alcaldes consul
tados reconocieron que es un 

golpe a sus arcas y que tendrán 
que ajustarse a las disposiciones 
presupuestales que se aprueben 
en el Congreso local. 

En las 16 demarcaciones so
licitaron un presupuesto rnu
cho mayor al planteado por la 
adrninistracíón central. Un 
ejemplo es Álvaro Obregón, que 
solicitó4 rnil841 millones de pe
sos y sólo tendrá 3 mil 72 millo
nes, es decir, 51% menos de lo 
que sus autoridades pidieron. 

MBTRÓPOU A30 

e A partir de dldembre 
D Gran Diario de México 
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"La 4T despierta más preguntas 
que entusiasmo en el exterior y en 
el país el balance de inquietudes 
empieza a alcanzar al de las espe
ranzas". OPINIÓN A21 . ·· DÓLAR AL MENUDEO 
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Falta crecer 
al país, pero 
‘‘existe mejor 
distribución 
de la riqueza’’  
● Se crearon 648 mil plazas 

N. JIMÉNEZ Y A. URRUTIA  / P 7

Primer aniversario 
en el poder

Será irreversible 
en 2020 el cambio  
de la 4T: AMLO 

‘‘Quedarán atrás tiempos de corrupción, fraudes electorales y racismo’’

● El Presidente 
descarta un retorno 
al ‘‘oprobio de la 
época neoliberal’’    

● ‘‘Lo que deseo es 
que en un año más 
vivamos en una 
sociedad mejor’’ 

● Señala que en la 
relación con EU 
pugna por respeto y 
salidas negociadas   

● ‘‘Democracia sí, 
militarismo no’’, 
expresa al abordar 
el tema Evo Morales    

ALONSO URRUTIA, NÉSTOR JIMÉNEZ Y ROSA ELVIRA VARGAS / P 4 Y 5

▲ Ante decenas de miles de simpatizantes congregados en el Zócalo, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador ofreció un discurso sobre su primer año de gobierno y 
los avances de la Cuarta Transformación. Aseguró que ya se han cumplido 89 de los 

100 compromisos que ofreció hace un año, con énfasis en la lucha contra la corrupción. 
Expuso que durante su larga vida pública, y sobre todo en los momentos más difíciles, 
‘‘siempre he tenido un ángel de la guarda: el pueblo’’. Foto Víctor Camacho

‘‘México aún 
resiente el 
desquiciado 
plan antinarco’’
● ‘‘Calderón utilizó de 
manera irresponsable a 
militares en esa tarea’’       

● ‘‘Reducir la incidencia 
delictiva es el gran reto’’    

A. URRUTIA Y N. JIMÉNEZ / P 6  
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Festejo. Pide el Presidente más tiempo para ~~consolidar la transformación" y establecer las bases de la patria 
nueva; ~~estamos unidos contra el crimen-, no contra el mandatario': aclaran los Le Barón en marcha anti-4T 

AMLO a conservadores: en un año 
ya no podrán revertir los cambios 
JANNET LÓPEZ PON CE, CDMX 

__ Al final de su discurso de "Dificil" pronosticar: Romo Es "viable y rentable" 
una hora Y 28 minutos, Andrés AJza del PIB, hasta 2022; falta Consultoras internacionales 
ManuelLópezübrador agradeció 
el respaldo del pueblo mexicano, concretar planes, señala la IP avalan el Tren Maya: Fonatur 
su"ángeldelaguarda".PAG.6,7,11Y12 R. VALADEZYS. RODRíG UEZ- PAG. lt H. VALADEZYP.JUÁREZ - PAG.24 Y25 

Calculan ~so mil asistentes Uno, capo de La Unea 
Gobernadores de oposición Caen Lrcs implicados en la 
se llevan rechifla en el Zócalo matanza de Bavispe, Sonora 
J.A.BELMONTYF. DAMIÁ~- PAG. 9Y10 RUBÉN MOSSO-PAG.14 
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. Falso dilema para 

e. Unión, Coahuila hacer equipo 
IVÁN SÁNCBEZ, TORREÓN Arun Gandhi y algunos 

recuerdos de su abuelo -. _ Ayer se suscitó un nuevo 
enfrentamiento,conloqueelsaldo · 
final fue de 15 Sicarios, cuatro poli
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Tomará otro año concretar la 4T 
.. ·-- ------- - --- ·- -------- - --- ----·-· -- - -- - - --- ---·- -·- - - --- --- ·-- --·- . 

LÓPEZ OBRADOR: EN DICIEMBRE DE 2020 LOS CONSERVADORES NO PODRÁN REVERTIR LOS CAMBIOS 

Al reconocer que la inseguridad 
es su principal desafío. el Presidente 

se comprometió a serenar al país 

Democracia sí, militarismo no, dijo al 
respaldar a Evo; a Trump le advirtió que 

México no acepta intervenciones 

Todavía no ha habido el crecimiento 
económico deseado. pero hay mejor 
distribución de la riqueza, destacó 

POR ARTURO PÁRAMO 

El gobierno necesita un año 
más para afianzar los cam
bios que ayudarán a mejorar 
la vida de los mexicanos. 

Al celebrar su primer ani
versario en la Presidencia. 
Andrés Manuel López Obra
dor dijo que en diciembre de 
2020 deberá evaluarse de 
nuevo la situación del país. 

En el Zócalo y ante 250 
mil personas. según la Po
licfa capitalina. explicó que 
las reformas impulsadas por 
su gobierno son una nueva 
Constitución y las bases de 
su proyecto de nación. reflejo 
de las demandas del pueblo. 

Cambios como la entrega 
directa de apoyos y el nuevo 
enfoque en la lucha anticri
men harán posible que, de 
darse una transición, no pue
da echarse atrás lo logrado. 

"Será prácticamente im
posible regresar a la época 
de oprobio que significó el 
periodo neoliberal. Cuando 
cumplamos dos añ.os de go
bierno los conservadores ya 
no podrán revertir los cam
bios o tendrían que esforzar
se muchísimo y pasar mucha 
vergüenza para retroceder a 
los tiempos aciagos de la co
rrupción", sentenció. 

ABRAZA A COLADO . Foto: Especial 

Cuando López Obrador caminaba hacia el escenario. un niño traspasó la valla de seguridad para abrazarlo. Al Presidente lo acompañó su esposa. Beatriz Gutiérrez Müller. 

Tras hacer un recuento 
de sus logros en el gobierno. 
reconoció a la inseguridad 
como su principal reto, pero 
garantizó serenar al país. 

Agradeció a Trump la 
ayuda ofrecida para investi
gar la masacre contra las fa
millas LeBarón y Langford. 
pero recalcó que no aceptará 
ningún tipo de Intervención. 

Destacó la decisión de 
asilar a Evo Morales. "Y des
de México para el mundo. 
sostenemos: democracia sí. 
militarismo no", indicó al ca
lificar como golpe de Estado 
la situación del boliviano. 

Su otro gran pendiente es 
el crecimiento, aunque insis
tió en que hay mejor distri
bución de la riqueza. 

PRIMERA 1 PÁGINAS 4 Y 5 

CAEN VARIOS 
POR MASACRE 
DE MORMONES 
Entre los detenidos se 
encuentra Mario "H", El 
Mayo, líder de La Línea 
en Janos, Chihuahua. 

PRIMERA 1 PÁGINA 8 
--- - -.. --·---

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 ---·- · --·--
Francisco Zea ~ 1 

Ricardo Peralta 12 ; 

PARA DESTACAR 
Algunos logros detallados por el 
Presidente en su mensaje de ayer: 

Los apoyos de progra
mas sociales llegan a la 
mitad de la población. 

O Se superó el "sabota
je jurídico" contra las 
obras en Santa Lucía. 

0 Se aprobaron reformas 
para combatir hechos 
de corrupción. 

6 Se frenó la caída en la 
producción petrolera por 
primeril vez en 14 años. 

e Ha cumplido 89 de los 
100 compromi~os que 
hizo hace un ano. 

Esta absurda y desquiciada 
estrategia (antinarco) no 
se repetirá. Nunca más 
se pondrá en riesgo, de 
manera irresponsable, 
ni la vida ni el prestigio 
de las Fuerzas Armadas." 

"Cuando cumplamos 
dos años de gobierno 
los conservadores ya 
no podrán revertir los 
cambios, tendrían que 
esforzarse muchísimo." 

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR 
PRESIDENTE DE MÉX!CO 

Foto: Paola Hidalgo 

"ESTAMOS A FAVOR DE LA PAZ" 
Al marchar sobre Reforma, Julián Le Barón sostuvo que su 
familia no se opone al Presidente, sino a las políticas de 
seguridad que no sirven y a la apatía de los ciudadanos. 

PRIMERA 1 PÁGINA 8 

la mejor red y 'el mejor entretenimiento . 

Foto: Mateo Reyes Arel! ano 

"MÉXICO 
TIENE UN 
PANORAMA 
BRILLANTE" 

El país está en el top de 
naciones emergentes, 
aseguró a Excélsior 
Jordan Belfort, el famoso 
Lobo de Wa/1 Street. 

DINERO 1 PÁGINA 10 

i \ 

r ALIENTA LA 
IRREVERENCIA 

LA IP HACE SU BALANCE ~ 

Los presidentes del CCE, la Coparmex y la Concanaco 
dan un panorama de los saldos positivos y negativos 
de este gobierno, así como los principales desafíos. 

LO BUENO: LO MALO: LOS RETOS: 
• Mantener la • Bajo crecimien- • Fomentar la 

estabilidad de to económico. confianza em-
las finanzas • Los altos nive- presarial. 
públicas. les de insegu- • No dividir o 

• El acuerdo ridad. polarizar desde 
para invertir en e La incertidum- el gobierno. 
infraestructura. bre, la informa- e Aumentar 

• El alza al sala- lidad y la baja la inversión 
rio mínimo. recaudación. pública. 

DINERO 

UN VOLADO, LABOR EN SENADO 
Cada reforma propuesta por el Ejecutivo ha puesto a 
prueba el oficio político del morenista Ricardo Monreal. 

PRIMERA 1 PÁGINA 10 

ENTRE ALEGRÍAS, CAMBIOS Y LUTO 
A partir de hoy y durante dos semanas, Excélsior presenta 
recuentos sobre las noticias y aspectos de la vida nacional 

1 que más impacto causaron este año, en todos los ámbitos. 

FUNCIÓN i PÁGINAS 6 Y 7 
ADRENALINA 1 PÁGINAS 
4 Y14 

1 ASÍQUEDAN 
LAS SEMIS 

Para la escritora Luisa Valenzuela, 
el feminismo que toma las calles 
y el lenguaje inclusivo son 
transgresiones necesarias. 

""~-VS. Mo!~J 
~ vs. i 1 

La argentina recibió ayer la 
Medalla Carlos Fuentes en la FIL. 

PRIMERA 1 PÁGINA 32 
Améri~ .. ·-·- More)ip_J 

ADRENALINA 
Foto: Especial 

eon Claro/ video 

infJnitu_m® o 
:_.. 'Xceso de Velocidad 

$499 
al mes NETFLIX Además: 

LLAMADAS ilimitadas 
Consulla destinos participantes. términos y condiciones en telmex.corrv'termmoshcgar 

800123 2222 
t elmex.com 
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IMSS: 
juzgar con 
perspectiva  
de género
Economicón
José Soto 
Galindo

  pág 27

Estrategias 
fallidas en la 
historia (II)
Errores 
recurrentes en 
la historia
Moisés Tiktin

  pág 46-47

  pág 20

  pág 8

Canadá y EU darán a 
México fondos para 
reforma laboral
• Negociación con Canadá va avanzada; falta 

EU; Seade se reunió con Trudeau y Freeland.

Negocian representantes en Toronto

Roberto  
Morales

Los ingresos tributarios por IEPS al 
combustible mejoraron 46% en el 
décimo mes, reportó la SHCP.

Inversiones en 
aeropuertos no 
sorprenden al 
mercado

Empresas 
y Negocios

Ingresos tributarios 
bajan en octubre; 
ISR acumula cuatro 
meses con caída

 pág 18

 pág 30

 pág 8

11.6%
bajó en octubre

el ingreso del gobierno frente al 
mismo mes del 2018.

Atención a 
suscriptores 

55 5237 0766

Finanzas 
y Dinero

Finanzas 
y Dinero

TE
Termometro 
Economico

Sector bancario espera 
crecimiento económico 
hasta el año 2020

“Inspecciones laborales 
serán inteligentes, 
selectivas y efectivas”

(La inercia ya está dada), no va 
a pasar gran cosa que cambie 
el conjunto de los 12 meses en 
materia económica”.

Luis Niño de Rivera,
presidente de la abm.

-2.34
-2.11

-0.75

Acciones de grupos 
aeroportuarios I VAR. % 

fuente: economática

gap asur oma

foto ee: hugo salazar

foto ee: daniel sánchez

Percepción sube lento
Tras los tropiezos que generaron la 
mayor caída registrada, la popula-
ridad del presidente parece querer 
retomar su ritmo ascendente.

 pág 55

#AMLOTrackingpoll
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57.4
1 semana

57.6
Hoy57.5

Ayer

Al cumplir un año en el cargo, el presidente López Obrador hizo un recuento de los avances de 
su gobierno. Destacó logros y pidió un año más para cumplir los compromisos que asumió al 
llegar.

1 año con AMLO en la Presidencia

“El cambio 
que estamos 
realizando está 
a la vista. La 
principal tarea 
del gobierno 
es desterrar 
la corrupción 
política. Estamos 
poniendo orden 
desde la cúpula 
del poder”.

Andrés Manuel  
López Obrador,
presidente de méxico.

La reforma 
laboral, una 
necesidad con 
años de rezago, se 
concretó en mayo.

La nueva política 
laboral propició la 
caída de dirigentes 
sindicales con 
décadas de ejercer.

El proyecto del 
nuevo aeropuerto 
fue cancelado para 
dar paso a uno 
nuevo: Santa Lucía.

La promesa de 
que la economía 
creciera 4% en el 
país quedó como 
un plan a futuro.

• Se firmó el 
acuerdo para 
inversión en 
infraestructura.
 
• Comenzó la 
construcción de 
la refinería en 
Dos Bocas.
 
• El secretario 
de Hacienda 
Carlos Urzúa 
renunció.
 
• Plan para 
Pemex 
hizo bajar 
calificación.

gráfico ee

Política 
y Sociedad

En Primer 
Plano

 pág 4-6 y 36-39
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EL MANDATARIO 
con su esposa, 
ayer, en el Zócalo.
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MENSAJE DEL PRESIDENTE TRAS 12 MESES DE GOBIERNO 

“En un año conservadores ya 
no podrán revertir cambios”
Por Antonio López  
e Iván Mejía

CONTINÚA la transición 
porque “lo viejo no acaba 
de morir y lo nuevo, de na-
cer”, señala; en 2020, bases 
de una patria nueva, ofrece 

AFIRMA que reformas
 ya configuran una nueva 
Constitución que refleja de-
mandas de la 4T; acuden  
más de 200 mil al Zócalo

ESTRATEGIA desqui-
ciada de seguridad no se 
repetirá; falta de crecimien-
to, pero se distribuye mejor 
la riqueza, sostiene pág. 3

Protestan 20 mil en CDMX y cientos más en 18 estados
Ciudadanos e integrantes de partidos marchan 
en Reforma contra decisiones del Gobierno; Julián 
y Adrián LeBarón encabezan reclamo de justicia.

La FGR anuncia la captura de tres sujetos relaciona-
dos con la masacre en Bavispe; uno de ellos sería el jefe 
de plaza de La Línea, célula del Cártel de Juárez.  pág. 8

CONCENTRACIÓN en el Monumento a la Revolución, ayer.

Poesía, esencia
 de la literatura:  

David Huerta 

En entrevista con La Razón, el autor 
de Incurable y Premio FIL 2019 dice 
que como profesor explica la poesía 
como asignatura, “pero el verso cala 
en la emoción, punza lo íntimo”; ase-
gura que recibe el galardón en nom-
bre de su generación. pág. 26

• Por Carlos Olivares Baró  
En Guadalajara, Jalisco

EL POETA, el sábado, al recibir el Premio  
FIL de Literatura 2019.

LO APRUEBA 59.3% ; 
HOY REFRENDARÍA 
SU MANDATO 66.4%

 Mayoría ve poco éxito en combate al  
crimen: encuesta Massive Caller pág. 6

METODOLOGÍA
Tipo de encuestas: Telefónica
Población objetivo: H y M, +18
Tipo de muestreo:  
Representativo-Cuantitativo
Marco Muestral:  
Números en México

Fecha del último levantamiento: 
1 de diciembre de 2019
No. de encuestas levantadas: 
1,000 
Margen de error estadístico: 
+/-3.4%

Mecánica de levantamiento Las encuestas fueron levantadas mediante la 
técnica de “robot” en grabaciones enviadas a los hogares que son contesta-
das por el propio entrevistado - realizando las llamadas en forma aleatoria a 
fin de que sean representativas.

EN UNAM, 921 DENUNCIAS POR VIOLENCIA 
CONTRA MUJERES... Y 4 LLEGAN A CONDENA

La cifra corresponde a una revisión de sentencias de 2011 a  
la fecha en el TSJCDMX; cifras de la máxima casa de estudios 
indican que de 2016 a junio de 2019 van 804 agresores denun-
ciados, 17 estudiantes expulsados, 68 suspendidos y 73 trabaja-
dores con contrato rescindido.  pág. 12

• Por Sergio Rincón

HOY ESCRIBEN

Leonardo Núñez
La derrota del Frente Amplio en Uruguay pág. 25

Bibiana Belsasso
El riesgo de perder tu propiedad pág. 15

Javier Solórzano
Honestidad, experiencia y capacidad pág. 2

“ERA EL TÍPICO maestro 
buena onda que te invitaba 
la peda; sentí que no iba a 
tener apoyo de mis compañe-
ros cuando estuviera ante el 
Tribunal Universitario”
Karen
Estudiante
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¿Si el día de hoy fuera  
ese referéndum por  
cuál opción votaría?

66.4

Renuncia a la 
Presidencia

Permanencia 
como Presidente

24.5

No tiene claro 
cómo votar

9.1

Cifras en porcentaje

¿Usted aprueba o desaprueba 
el trabajo realizado hasta el 

momento por El Presidente 
Andrés Manuel López Obrador?

59.3

27.6

13.1
DesapruebaAprueba No tiene una 

opción sobre  
este tema

En su opinión, ¿qué 
tan exitoso ha sido 
el desempeño del 

Presidente Andrés 
Manuel López Obrador 

en el combate a la 
delincuencia en México?

45.5

54.6

Nada o poco 
exitoso

Algo o muy 
exitoso Fuente•Massive Caller

EL AMÉRICA REGRESA 
Y SE CUELA A SEMIS pág.29

vs vs

Batalla de cártel contra 
policía deja 20 muertos 
en Villa Unión, Coahuila 
Del total, 14  son presuntos integrantes 
del crimen organiazado; cuatro son  
policías estatales y dos más, civiles.  
pág. 14
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@diario24horasdiario24horas EJEMPLAR GRATUITO

...EN TANTO, MILES PROTESTARON CONTRA SUS POLÍTICAS 

Vamos a serenar a 
México con el apoyo 
del pueblo: AMLO 
Al cumplir un año de Gobierno, el Presidente llenó 
el Zócalo y ante miles de simpatizantes de distintos 
estados, así como legisladores y gobernadores, 
afirmó que su principal desafío es la reducción 
de la incidencia delictiva. Ahí, refrendó su apoyo 
a Evo Morales porque, dijo, fue víctima de un 
golpe de Estado. “ Y desde México para el mundo, 
sostenemos: democracia sí, militarismo no”, señaló
MÉXICO  P. 3, 4 Y 6

DOCE MESES. “Es induda-
ble que hemos avanzado 
pero aún estamos en un 
proceso de transición. 
Todavía lo viejo no acaba de 
morir y lo nuevo no termina 
de nacer”: López Obrador

UNIDAD Y JUSTICIA. Julián Lebarón, familiar de las mujeres y niños masacrados en Sonora pidió enfrentar con unidad la violencia.

AÑO IX Nº 2079 I  CDMX 
LUNES 2 DE DICIEMBRE DE 2019

EN EL MONUMENTO 
A LA REVOLUCIÓN, 
CLAMAN POR 
SEGURIDAD 
MÉXICO P. 4  

YA SON 21 LOS 
MUERTOS POR 
ENFRENTAMIENTO 
EN COAHUILA
ESTADOS P. 10  

1-1 2-4
Los primeros cuatro del torneo quedaron eliminados en unos 
cuartos llenos de goles DXT P. 21

PARTIDAZOS DE ALARIDO

ASÍ QUEDAN LAS SEMIFINALES:

Dos jóvenes agredidas 
por un hombre, que 
subió al vagón de uso 
exclusivo para mujeres 
en el Metro, llevaban 
más de 24 HORAS en 
el Ministerio Público de 
Pino Suárez, acusando 
ineficiencia de las auto-
ridades. El caso llegó a 
oídos de la mandataria 
capitalina, que se pre-
sentó en el lugar por 
sorpresa.  CDMX P. 8

ES
PE

CI
A

L

EN LA AGENCIA. Sheinbaum 
se comprometió a impulsar la 
protección a mujeres.

Acude Sheinbaum en auxilio 
de dos mujeres en el MP

AGRESIONES 
DE TRUMP HAN 
DESGASTADO SU 
INVESTIDURA

La política dura contra migran-
tes, el desprecio por la mitiga-
ción del cambio climático, y 
actitudes revanchistas merma-
ron el capital que heredó 
MUNDO  P. 13

D
A

N
IE

L 
PE

RA
LE

S
G

A
BR

IE
LA

 E
SQ

U
IV

EL

Global: 3-6 Global: 4-5

vs. vs.



E d ic ió n M É X ic O
 no. 1881 lunEs 02 dE diciEMbrE 2019

reporteindigo.com

A 12 meses de 
haber llegado al 
poder, la gestión 
de Andrés Manuel 
López Obrador 
ha destacado por 
sus claroscuros, 
pues mientras 
su popularidad se 
mantiene soportada 
por un discurso en el 
cual destaca el combate a 
la violencia, la corrupción y al 
derroche, aún queda mucho 
por hacer para apuntalar su 
proyecto de gobierno y que 
se comience a cambiar la 
tendencia

‘Lo viejo 
no termina 
de morir’

naciOnal

4

En su cuarto informe 
en un año, el presi-
dente López Obra-
dor pidió a quienes 
votaron por él un 
año más para ter-
minar de sentar las 
bases de la Cuarta 
Transformación, la 
cual, según él, ‘los 
conservadores’ no 
podrán dar marcha 
atrás

cOntrAstes
AñO12 de

FES 
Aragón, 
sin 
atender 
denuncias 
por acoso

naciOnal

Universitarias 
aseguran que las 
denuncias por acoso 
u hostigamiento 
sexual en su escuela 
son ignoradas por 
el área Jurídica, 
además de que no se 
les brinda acceso 
a los expedientes 18
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● EL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR PIDIÓ UN AÑO MÁS PARA 
CONSOLIDAR LA CUARTA TRANSFORMACIÓN. ASEGURÓ QUE PARA ENTONCES 
SERÁ IMPOSIBLE REGRESAR A LA ÉPOCA DE OPROBIO DEL NEOLIBERALISMO
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ESTAN  A
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Exigen 
auditar
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Marcos 
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● MARTHA ANAYA ● 
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#20MIL
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OTAN Trump, Macron y Erdogan, en una 
cumbre que se celebra cargada de tensión P2 

PANTALLAs Cuando Netflix era un negocio 
de alquiler de series y películas en DVD PJS 

CITA MUNDIAL CONTRA EL CAMBIO CLIMÁTICO 

La Cumbre del 
Clima de Madrid 
busca recortes 
drásticos del co2 
La COP25 comienza hoy en la capital con 
la asistencia de unos 50 mandatarios 

MANUEL PLANELLES. Madrid 
1 La COP25, la gran ci-
1' ta de la comunidad 
• internacional para in

tentar abordar de for
ma conjunta la lucha contra el 
cambio climático, se abre hoy 
en Madrid después de unos pro
celosos preparativos por las re
nuncias de Brasil (tras la victo
ria de Jair Bolsonaro) y Chile 

LA CRÓNICA 

Una España en 
situación frágil se 
pone la medalla 
Berna González Harbour 

Paseo por la 
isla azul de la ONU 
en Madrid 
Patricia Gosálvez 

Artícu los de Kiko Llaneras, 
Cayetano López 
y Cristina Monge 

EDITORIAL 

Última llamada PlO 

(por las protestas). Esta cumbre 
debe servir para terminar de de
sarrollar el Acuerdo de París, fir
mado en 2015 por casi 200 paí
ses. Ese pacto busca que se re
duzcan las emisiones mundia
les de gases de efecto invernade
ro para que el calentamiento, 
que ya es irreversible, se quede 
dentro de unos límites no catas
tróficos. Pero los planes de re
corte de los países no son sufi
cientes, por lo que se necesita 
"ampliar la ambición". Así lo ex
presó ayer el secretario general 
de la ONU, António Guterres. 
Los países deberían multiplicar 
como mínimo por tres sus pla
nes de recortes. 

La concentración en la at
mósfera de los principales gases 
de efecto invernadero no ha de
jado de aumentar desde que se 
firmó en 1992 la Convención 
Marco sobre el Cambio Climáti
co y las emisiones solo se han 
reducido en tiempos de crisis 
económica. Unos 50 mandata
rios asistirán hoy en Madrid a la 
jornada de inicio de una cum
bre que durará dos semanas y 
en la que también se espera una 
gran afluencia de la sociedad ci
vil - incluida la activista sueca 
Greta Thunberg- y la presenta
ción de importantes informes 
CientífiCOS. PAGINAS 20 A 24 

El presidente Andrés Manuel López Obrador defiende su 
estrategia de seguridad cuando cumple un año en el cargo 

México y la encrucijada de 
los cien asesinatos diarios 

PABLO FERRI. México 
La plaza del Zócalo de México fue 
ayer epicentro de las festividades 
por el primer año en la presiden
cia de Andrés Manuel López 
Obrador. Una efeméride que re
cuerda que quedan muchas pro
mesas por cumplir. La mejora en 

la seguridad es una de ellas. Si 
bien, la cifra de asesinatos ha deja
do de crecer, todavía se registran 
entre 2.900 y 3.000 al mes. 

López Obrador celebró lo que 
considera un "cambio de paradig
ma" en la política de seguridad, 
pero falta analizar si es algo pun-

tu al o una tendencia que se conso
lida. Los expertos señalan pugnas 
dentro del aparato de seguridad 
que dificultan una lucha eficaz. El 
año acaba marcado por la violen
cia en los meses de octubre y no
viembre con masacres en Sonora, 
Guerreo y Michoacán. PAGINA 7 

HECTOR GUERRERO 

El encuentro impensable que la paz permitió 
El expresidente de Colombia Juan Manuel Santos y 
el exguerrillero de las FARC Ernesto Londoño, Timo
chenko, departieron por primera vez en público. La 
Feria Internacional del Libro (FIL), en Guadalajara, 
acogió el encuentro en el que hablaron sobre el fu tu -

ro de Colombia y la relación, hace unos años impen
sable, que surgió entre dos antiguos enemigos y artí
fices de los acuerdos de paz. "Ahora, cuando nos 
hemos visto, le pregunto por su hijo de cinco meses 
y él por mi nieta, de 18 meses", dijo Santos. PAGINAs 

La Feria Internacional del Libro de Guadalajara acoge al ensayo 
como herramienta para historias de migración y violencia 

La nueva narrativa mexicana, 
amarrada a la realidad 

DAVID MARCIAL 
Guadalajara (México) 

Las crónicas en primera persona 
y la narrativa que refleja temas de 
actualidad, como la migración o 
la violencia, atraviesan las nove
dades editoriales mexicanas de 
las que se habla estos días en el 
Feria Internacional de Libro de 
Guadalajara. El ensayo se convier-

te en una herramienta narrativa 
y vuelve al debate el lugar de los 
géneros literarios y de la ficción. 

"Ubico el género donde empie
zo pero luego los textos hacen lo 
que quieren", dice .Julián Her
bert, un maestro de lo híbrido. 
"Lo que más me interesa es bus
car el lugar de la voz", dice sobre 
Ahora imagino cosas, una recopila-

ción de crónicas que van del ensa
yo a lo poético y al reportaje. 

La experiencia de Valeria Lui
selli como traductora en una cor
te de migración se planteó cómo 
integrar la ética y la estética. "Em
pecé a vaciar la novela de tlcciona
lizaciones de los testimonios rea
les de violencia", cuenta la autora 
de Desierto sonoro. PAGINAs 25 v 26 

ELPAIS 





A26 Lunes 2 de diciembre de 2019 EL UNIVERSAL 

Vigilarán que MP actúe 
con visión de género 

Shebtbawn intercede en caso de mujeres detenidas en Metro 
Atención deficiente, en- denuncia de las hermanas Pardo, dice 

SALVADOR CORONA 
- metropoli@elulliversdl.com.mJC 

Por primera vez, la jefa de Gobierno 
de la <.;:iudad de México, Claudia 
Sheinbatun Pardo, intervino para 
que la Procuraduría G€neral de 
Justicia (PGJ) capitalina investigue 
con perspectiva de género las agre
siones que sufrieron la<> hermana<> 
Pardo Alvarado, luego de denun
ciar que hombres se encontraban 
en los espacios exclusivos para m u
jeres en el Sistema de Transporte 
Colectivo (STC) Metro. 

Este domingo, ante la presión de 
colectivos feministas para movili
zarse pür este caso, la mandataria, 
quien estuvo a acompañada por la 
titular de la procuraduría local, Er
nestina Godoy Ramos, acudió a la 
agencia del Ministerio PUblico Es
pecializada en Atención a los 
Usuarios del Sistema de Transpor
te Colectivo Metro con el objetivo 
de resolver la desatención, ya que 
las mujeres solicitaban que se asu
miera el caso con perspectiva de 
género y no como riña. 

"Hoy [domingo] me enteré de un 
caso de dos mujeres jóvenes qué 
llevaban más de 24 horas en el Mi
nisterio Público por una atención 
deficiente relacionada con una de
nuncia sobre algunos hombres 
que se subieron al vagón exclusivo 
de mujeres, en la Línea B del Me
tro", indicó por medio de pronun
ciamiento en redes sociales. 

El sábado pasado, alrededor del 
mediodia, una de las detenidas so-. 
licitó a las autoridades de la esta
ción Deportivo Oceania de la Línea 
B que bajaran a hombres que se en
contraban en un vagón exclusivo 
para mujeres; en consecuencia, 
uno de ellos, presuntamente, gol
peó a la tiSuaria y a su hermana, 
por lo que fueron trasladados al 
Mlllisterio Público. 

Por lo anterior, se abrió una car
peta de investigación por riña, pri
vándolasdesu libertad; sin embar
go, feministas acudieron al lugar 
donde las tenían retenidas para so
licitar su liberación y que el caso se 
investigará con perspectiva de gé
nero. Las hermanas fueron libera
das a las 16:00 horas. 

En ~sentido, la mandataria ca
pitalina aseguró que se revisará la 
actuación en los ministerios públi
cos, con el debido respeto de la a u
tonomía de la Procuraduría Gene
ral de Justicia, así como la atención 
a las víctimas de alguna injusticia, 
principalmente mujeres. 

"Al dar seguimiento al suceso, 
además del apoyo que brindará la 
PGJ, tengo claro que es necesario 
fortalecer la obligatoriedad de que 
no se subqn hombres a los vagones 
de mujeres, la [actuación] de los · 
policías en el Metro y atender de 

Claudia Sheinbawn, en compañia de la procuradora Einestina Godoy, acudió al Ministerio Público para 
saber cómo fue el trato a las mujeres presuntamente agredidas en el Metro por hombres. 

SE INCREMENTÓ el número de 
carpetas de investigación inicia
das por violación ·a mujeres, res
pecto a 2018. 

fondo [el trabajo 1 de los ministerios 
públicos, con respeto a la autono
mía de la procuraduría; mejorar 
atención a todas las víctimas, pero 
en especial a las mujeres", aseguró 
la jefa de Gobierno. 

Claudia Sheinbaum comentó 
que el terna de los espacios exclu
sivos y atención a mujeres es prio
ritario en su gobierno, "sé que lleva 
mucho esfuerzo, pero lo vamos a 
conseguir. De eso se trata una ciu
dad de derechos y una ciudad con 
justicia'', concluyó. 

Muestras de apoyo. Prevían1en
te, feministas e integrantes de co
lectivos contra la violencia de gé
nero colocaron cartulinas afuera 
del Ministerio Público de PinoSuá
rez, con las leyendas: "Fuera gol
peadores del Metro", "No me cui
dan", "Justicia para las hermanas 

Pardo" y "La policía no me cuida, 
me cuidan mis amigas". 

El pasado 25 de noviembre; la je
fa de Gobierno decretó la Alerta 
por Violencia en Contra de las M u
jeres, derivada por el incremento 
de diversos delitos, ya que entre 
octubre de2018 y el mismo mes de 
este año se incrementó 10% el nú
mero de carpetas de investigación 
iniciadas por violación. 

En ese sentido, aseguró la pro
fesionalización y certificación de 
los ministerios públicos, asesores 
jurídicos y peritos especializados 
que atienden delitos de carácter 
sexual de la PGJ de la Ciudad de 
México, demanda que han reitera
do los colectivos de feministas, in
cluso que ellas puedan ayudarlos 
en la capacitación. 

Entre otras cosas, también se 
busca crear el registro público de 

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO 
Jefa de Gobierno de la Ciudad 

agresores sexuales con sentencia 
firme y que se conozca a los vio
ladores, por medio de una inicia
tiva de ley para que sea aprobada 
en el Congreso local. 

Además, el pasado 24 de sep-
. tiembre el Gobierno de la Ciudad 
de México anunció que sanciona
ría a los hombres que usen los es
pacios exclusivos para las mujeres 
en el Metro y en el Metrobús,luego 
de que fue lanzada la campaña Pa
remos la Violencia 

LaLeydeCulturaCívicaestable
ce que se sancionará con una mul
ta de mil 774 a 2 mil 534 pesos, 
arresto de 25 a 36 horas o trabajo 
comunitario de 12 a 18 horas a la 
persona que ingresé a zonas de ac
ceso restringido, en particular en 
los lugares o inmuebles destinados 
a servicios públicos, sin la autori
zación correspondiente. • 

Ecobici interpone denuncia 
por vandalismo en protesta 

por los delitos de daño a la propie
dad doloso, que las afectaciones 
por cada bicicleta dañada son su
periores a los 20 mil pesos y, según . 
la estimación de los encargados de 
las Ecobici, fueron más de 40 las 
unidades afectadas, porque ahora 

Acusa daños que 
ascienden a más de 
!20 mil por cada 
unidad afectada 

DAVID FUENTES 
- metropoli@elwriversal.com.mx 

La protesta feminista del pasado 
lunes 25 de noviembre continúa 
arrojando saldo negativo a empre
sarios y a las autoridades capitali
nas. El viernes pasado, el apodera
do legal de la empresa Outdoor 
Mexico Servicios Publicitarios, 
S.D.R.L., acudió a la procuraduría 
capitalina a denunciar daños en 
más de 40 unidades del sistema 
Eco-Bici, 23 de las cuales presen
tan afectaciones mayores. · 

La parte afectada explicó a las 
autoridades de investigación que 
las cicloestaciones re·portadas con 
daños de consideración son las 
que están ubicadas en avenida 
Juárez y la calle Balderas, así como 
la del cruce de S de Mayo y Bolívar, 
en la zona Centro. 

-!111111- ~ solicitaron a la dependencia in ves
~ tigadora encontrar a los responsa
:ll bies de los actos. 
~ En este sentido y aunque se 

!:~~~ cuentaconvideosdelmomentoen 
que las bicicletas fueron vandali
zadas, hasta la fecha todavía no se 
ha logrado detener a nadie ni iden
tificar a las jóvenes agresoras, pues 
en su mayoría se encontraban em
basadas; sin embargo, dos de ellas, 
las más agresivas y quienes más es
culturas y paraderos del Metrobús 
dañaron, ya son buscadas por las 
autoridades capitalinas. 

El representante legal de la empresa Ecobici presentó la denuncia fomial 
ant~ la procuraduría local por los desperfectos ocasionados. 

Ahí, según los videos proporcio
nados por la autoridad, los femi
nistas golpearon las bicicletas con 
martillos y · tubos, e intentaron 
prenderles fuego. 

Consta en la carpeta de investí
gación folio CI-FCH/CUH-6M-2 
C/D/13884/11-2019, que se inició 

- ·;., -

BICICLETAS 
fueron vandali
zadas el lunes 
pasado; 23 
presentan 
daños severos. 

Las 40 bicicletas dañadas se 
unen a los 10 paraderos del Metro
bús afectados sobre la avenida Pa
seo de la Reforma, cuatro casetas 
telefónicas, a dos negocios priva-
dos y a 15 montunentos y recintos 
que también fueron vandalizados, 
las cuales tienen desde piritas has
ta daños mayores, pues algunos 
fueron golpeados con martillos; 
estas piezas incluso tenían una se
mana de ser entregados a las au
toridades, pues también resulta
ron maltratados durante la prime- · 
ra protesta feminista. • 

.·.·,·. 

Debe entregar 
lztapalapa plan 
de diversidad 
sexual: lnfo 
e Instituto le ordena revelar 
sus programas sobre procesos 
de orientación y pláticas para 
evitar la discriminación 

HÉCTORCRUZ 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

Laalcaldíalztapalapaestáobligada, 
a proporcionar los programas de 
diversidad sexual vigentes durante 
2018y 2019, así como los documen
tos sobre los procesos de orienta
ción y pláticas de sensibilización 
para evitar la discriminación. 

Así lo ordenó el pleno del Insti
tuto de Transparencia, Acceso a la 
Iilformación Pública, Protección 
de Datos Personales y Rendición 
de Cuentas de la Ciudad de México 
(Info), en atención a una solicitud 
y que la alcaldía respondió de ma
nera genérica, lo que motivó la in
terposición de un recurso de revi
sión ante ese organismo. 

Los consejeros avalaron por 
unanimidad de votos el proyecto 
de resolución a cargo de la-comi
sionada Marina San Martín Rebo
lloso, en el que estableció que la al
caldía debe proporcionar la infor
máción mencionada 

Del análisis realizado por la po
nencia de la comisionada, el Into 
detectó que en2018la alcaldía con
tó con el programa Poder de la Di
versidad, a cargo de la Dirección de 
Equidad e Inclusión Social. 

Constataron la falta de entrega 
de los documentos que dieran 
cuenta de lo peticionado, incluidas 
las acciones que toma en caso de 
discriminación por orientación se
xual y pláticas de sensibilizaciónal 
respecto de este tema 
. Por tal motivo, el pleno del Info 

aprobó que la alcaldía Iztapal¡lpa 
deberá realizar una nueva búsque
da en todas las unidades adminis
trativas competentes y, en conse
cuencia, entregar la información 
que le fue solicitada. 

La comisionada San Martín Re
bolloso recordó que la reforma 
constitucional en materia de dere
chos humanos de 2011 resultó de 
gran importancia, al otorgar la pro
tección más amplia a las personas, 
con especial relevancia a los dere
chos de l os grupos de población 
potencialmente discriminados. 

Destacó que la Encuesta sobre 
DisCriminación en la Ciudad de 
México, realizada en 2017, arrojó 
que de un total de 5 mil 200 per
sonas entrevistadas, 759 coincidie
ron que parte de las causas más co
munes de discriminación está la 
preferencia u orientación sexual. 

Además, el Info capitalino con
cluyó que en 14 de las 16 alcaldías 
destaca dicha situación como la 
causa de mayor discriminación. 

La comisionada San Martín sú
brayó la relevancia del tema, dado 
que el derecho de acceso a l<J- in
formación permite garantizar y 
potenciar otros derechos. • 

1 ELDATO 1 
.t 

Resolución. 
La comisionada Marina San Martfn 
estableció que lztapalapa debfa 
entregar la información que fue 
solicitada por un ciudadano sobre 
diversidad sexual . 

PERSONAS, de 5 mil 200 ent re
vistadas, dicen que entre las cau
sas más comunes de discrimina
ción está la preferencia u orien
t ación sexual, según encuesta. 

( 

\ 



LA JORNADA
Lunes 2 de diciembre de 201936 CAPITAL

HOY NO CIRCULA:
Engomado  A M A R I L L O

Hologramas  1 y 2
Terminación de placas 5 y 6

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 42 14
Noreste 46 13

Centro 46 14
Suroeste 50 15
Sureste 49 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 87 08
Noreste 109 07

Centro 80 09
Suroeste 49 07
Sureste 89 11

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Sin tregua continúa el mercado ne-
gro de las recargas de tarjetas del 
transporte público en la Ciudad 
de México, las cuales ya no sólo 
se ofrecen en redes sociales, sino 
también en negocios y lugares de 
trabajo.

En establecimientos mercanti-
les del Centro Histórico, vendedo-
res de productos por catálogo ofre-
cen incluso recargas a domicilio 
con saldo de 120 pesos en plásticos 
viejos a un costo de 60 pesos.

Hasta en guarderías públicas 
los mismos trabajadores ofrecen 

las recargas, y en caso de solicitar 
que ésta sea en la tarjeta multimo-
dal, el pago es de 70 pesos. “Yo la 
compro porque ahorras dinero y 
te la dan recargada ese mismo día; 
además, no me ha fallado”, expre-
só una trabajadora.

En tanto, en grupos y páginas 
de Facebook como Ventas linea 
12, REMATO!!!, Tarjetas Metro y 
Tarjetas Metro/Metrobús/Ecobici/
Tren Ligero, algunos de los cuales 
ya han desaparecido de Internet, 
se ofertan recargas en plásticos 
anteriores desde 45 pesos y en tar-

jetas nuevas con saldo tope –120 
pesos– se pagan 70 pesos. Incluso 
se pueden adquirir al mayoreo con 
tarjetas anteriores.

Asimismo, se ofrece su cambio 
en caso de bloquearse, y se entrega 
en las líneas 1, 2, 3, 5, 7 y 9 del Me-
tro, y si las recargas son menores, 
se realiza en horarios establecidos.

Basta ingresar a las páginas 
y mostrar interés por las recar-
gas para que los vendedores por 
mensaje privado proporcionen 
un número telefónico para que 
vía WhatsApp se cierre la venta.

Usuarios de Twitter denuncia-
ron que este ilícito permanece en 
total impunidad; mientras en algu-
nas taquillas del Metro no cuentan 
con la venta de tarjetas nuevas o 
bien no se tienen cambios de las 
tarjetas anteriores por falta de dis-
ponibilidad, como se corroboró en 
un recorrido.

En algunos mensajes de usua-
rios en redes sociales se lee: “Me-
tro dijiste que las nuevas tarjetas 
son blindadas contra recargas 
fraudulentas, y ya se ofrecen con 
recargas con 120 las nuevas”.

En entrevista, Nadjeli Babinet, 
directora de Coordinación Es-
tratégica de la Secretaría de Mo-
vilidad de la Ciudad de México, 
reconoció que este problema no 
es nuevo, y es un negocio donde 
los vendedores no invierten, ya 
que “son tarjetas del sistema que 
usuarios les dan.

“Tampoco les cuesta recargar-
las, pues lo hacen con máquinas 
que fueron extraídas de diferentes 
medios de transporte, incluido el 
Metro”; sin embargo, descartó la 
clonación de tarjetas, y aseguró 
que se ha logrado la confiscación 
de máquinas y tarjetas, así como 
la detención de varias personas.

Señaló que se trabaja en una 
nueva tecnología en la tarjeta, 
que no sólo recuerda el saldo, sino 
también el lugar donde se recarga, 
para que no se permita la entrada 
a tarjetas que tengan saldo que no 
sea ingresado en máquinas oficia-
les, a fin de evitar la venta de tar-
jetas con recargas ilegales.

Nayeli Ramírez Bautista

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum Pardo, tuvo que inter-
venir directamente para que se 
diera atención a dos usuarias del 
Sistema de Transporte Colectivo 
Metro, quienes al denunciar que 
fueron agredidas por un hombre 
que subió al vagón exclusivo de mu-
jeres, tuvieron que pasar más de 24 
horas en el Ministerio Público (MP).

Por las redes sociales, este do-
mingo feministas denunciaron la 
situación de las víctimas. “Ayer en 
el metro Oceanía, las hermanas 
Pardo solicitaron a un sujeto que 
abandonara el vagón exclusivo pa-
ra mujeres. El tipo las escupió y las 
golpeó”, escribió en su cuenta de 
Twitter Irma Gallo. 

La activista señaló en su mensa-
je que las afectadas se encontraban 
detenidas en la agencia del MP de 
Pino Suárez por riña, por lo que 
exigió la liberación de las muje-
res y que se vinculara a proceso al 
agresor. 

Más tarde, la también defenso-
ra de los derechos de las mujeres, 
Olimpia Coral Melo, promotora de 
la ley contra el ciberacoso, informó 
por medio de la misma red social 
que ante la revictimización de las 
usuarias y las denuncias sobre este 
caso, la jefa de Gobierno acudió al 
lugar. “Todo es gracias a las muje-
res, a las feministas. Sigamos jo-
diendo siempre”, expresó. 

También en su cuenta de Twitter, 
Sheinbaum Pardo confirmó su pre-

sencia en la agencia del MP espe-
cializada en atención a usuarios del 
Metro, acompañada de la titular de 
la Procuraduría General de Justicia 
(PGJ) capitalina, Ernestina Godoy 
Ramos, y admitió que hubo una 
atención deficiente del personal a 
una denuncia contra hombres que 
subieron al vagón exclusivo de mu-
jeres en la línea B del Metro, que va 
de Buenavista a Ciudad Azteca. 

“Asistí personalmente con la pro-
curadora para revisar y resolver la 
desatención”, expresó la titular del 
Ejecutivo local, quien agregó que 
las víctimas exigían que se aten-
diera su caso con perspectiva de 
género.

Tras lo ocurrido, admitió que es 
necesario fortalecer la obligatorie-
dad de que los hombres no suban a 
los vagones de mujeres, así como la 
actuación de los policías del citado 
sistema de transporte y revisar a 
fondo la actuación de los agentes 
del Ministerio Público para mejorar 
la atención a las víctimas de delito, 
especialmente a las mujeres. 

“Voy a asumir este tema como 
prioritario en mi gobierno; sé que 
lleva mucho esfuerzo, pero lo va-
mos a conseguir”, señaló Claudia 
Sheinbaum, quien acudió al MP 
luego de asistir al acto por el pri-
mer año de gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

Al respecto, la PGJ informó que 
ya hay una persona puesta a disposi-
ción por esos hechos y se inició una 
carpeta de investigación, al tiempo 
que subrayó que no habrá impuni-
dad en este caso.

Va viento en popa 
mercado negro de 
recarga de tarjetas

YA SE TRABAJA EN NUEVA TECNOLOGÍA : SEMOVI

Vendedores las ofrecen en 60 
pesos con saldo de 120 // Se 
obtienen hasta en guarderías 

Sheinbaum y 
Godoy corroboran 
defi ciencias de MP 
en acoso a mujeres
Acuden a agencia 
ante denuncias 
en redes sociales

▲ La jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, y la procuradora, 
Ernestina Godoy, intervinieron 
directamente ante el MP en un 
caso de agresión a dos mujeres 
en el Metro. Foto La Jornada

 La venta de recargas ilegales 
en las nuevas tarjetas de 
movilidad integrada para 
transporte no cesa, a pesar de 
que tiene poco más de un mes 
de haber salido a la venta. Foto 
tomada de Twitter



Buscar a me or. El pasado sábado, Katya Melina Lobato Salazar desapareció en la colonia San Juan de Aragón Sección 4 
y 5, en la alcaldía de Gustavo A. Madero. Tiene psoriasis en ambos brazos, un lunar en el brazo izquierdo cerca de la axila y usa 
anteojos. Vestía blusa blanca con figuras negras y pantalón y zapatos negros. Cualquier informe, comunicarse al 5345-5080. 

CAPTÓ CINCO MIL 3'05 MDD 

Lidera CDMX en inversión: Sedeco 
¡-- --- - - - - - -· 

129.3 POR JONÁS LÓPEZ 
jonas.lopez@gimmcommx 

La Ciudad de México se po
sicionó como líder en la 
captación de inversión ex
tranjera directa (IED), con
centrando el 29.3 por ciento 
del total que ha recibido el 
pafs, Jo cual representa más 
de cinco mil 305 millones de 
dólares. informó la Secreta
ría de Desarrollo Económico 
(Sedeco). 

Ello significa un creci 
miento del 41.7 por ciento 
con respecto a 2017 y 11.2 por 
ciento comparado con 2018. 

"En la Ciudad de México 
las actividades económicas 
se concentran en el sec- POR CIENTO 
tor terciario. lo cual ha he- , de ,la inversiÓn ~>?tranje ra 
cho que se vuelva atractivo 
para captar la inversión ex- l d,lréqa ?e qu~~ó én la 1· .. ¡ Ciudad, seguida de Nuevo , 
tranjera, la cual nos permi- • J u~o. 'n .. ~on_10.6 por ciento 
te aumentar el crecimiento -~----.. -- - - .. 

. · . • .. 
económico de nuestra ciu- · _., "• · . 

dad y representa una fuente ·1·11:· · 2 
para la generación de em- 1 . . · 
pleos e incluso para transfe- 1 .' ., .-e 
rir tecnología a nuestro país", <,.Y: :. · ,~,.,_ 
señaló el titular de Sedeco. ~\ ,;f?ü~· <Z-l ENJO 
FadlalaAkabani. .-de crecimiento mostró la 

Las principales inversio- 1\ IED de la capital, comparada 
i · d E d con la captada durante el 

n stas provienen e sta os l año _P_ asado _. __ _ _ __ _ji 
Unidos. España y Suiza. 

j' 
1 
i ' · ·: Foto: Dávid Solís 

El principal subsector receptor 
son las instituciones de interme
diación financiera no bursátil. 
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Delitos que 
impactaron 
a la ciudad Custodios realizan .. 

1 

\~ 
Del asesinato de dos inte
grantes de la mafía israelí en 
una de las plazas más ex
cluisivas al asesinato de un 
universitario y un diácono. 

, . 
Foto: Paola Hidalgo 

Ejecución en Artz, como de película 
los israelíes Alon Azula y y Jony Ben Sutchi fueron asesinados 
el 24 de julio en el centro comercial Artz Pedregal en un ataque 
digno de una escena de película. Las víctimas, con antecedentes 
criminales en su país y en México, comían con Vanessa Bailar 
en un restaurante de la exclusiva plaza, con quien acordarían un 
pago millonario, cuando de otra mesa se levantaron un hombre y 
una mujer, abriendo fuego contra ellos. Minutos antes, afuera se 
generó una balacera, para distraer la atención de la policía. 

-Foto: Mateo Reyes 

Secuestro 
y asesinato 
El estudiante de la Universidad 
del Pedregal Norberto 
Ronquillo fue secuestrado el 
4 de junio y posteriormente 
asesinado. 

Foto: David Salís 

Bala perdida en 
el CCH Oriente 
Aideé Mendoza murió a causa 
de una bala que la impactó 
mientras tomaba clases de 
matemáticas, el 29 de abril. 
El caso sigue sin resolverse. 

. Los atropella 
en su garaje · 
Un grupo de presuntos · 
asaltantes ingresó a una 
cochera particular en la 
colonia Lindavista el 29 de 
octubre, mientas el conductor 
estacionaba su auto con su 
familia a bordo. La víctima 
aceleró para atropellarlos. 

Foto: Especial 

Indagan celos 
y extorsión 
Tras el asesinato del diácono 
Leonardo Avendaño. el12 de 
junio, el cura Francisco Javier 
"N" fue detenido y hoy enfrenta 
un proceso por homicidio. 

Foto: Atalo Mata 

Abandonan a su 
hijo tras plagio 
El niño Bruno fue abandonado 
cerca de Perisur el 25 de 
marzo y su madre, empleada 
de Sacmex, plagiada. La mujer 
apareció muerta el19 de abril. 

Dan u M golpe ~- -:~ ' 
La Unión, pero ... 
Uno ele los mayores operativos 
contra, el narco en Tepito se·.; 
sa ldó~on 32 detenidos y ' 
toneiadas de droga asegurada 
el 22 de octubre. Sólo dos 
presuntos delincuentes 
permanecen presos 
actualmente. 

una denuncia al día 
QUEJAS ANTE LA 

POR GERARDO JIMÉNEZ 
gerardo.jlmenez@gimmcommx 

Entre enero de 2018 y octubre de este año se han recrudecido 
las intimidaciones, amenazas y homicidios en su contra 

La Comisión de Derechos 
Humanos de la Ciudad de 
México (CDHCM) ha recibido 
920 quejas presentadas por 
personal de los reclusorios 
de la capital por acciones 
presuntamente violatorlas 
al derecho a la integridad y 
seguridad del personal , en
tre enero de 2018 al 31 de 
octubre de 2019. periodo en 
el cual se han recrudecido 
las amenazas y ejecuciones 
contra custodios. Es decir, 
1.37 denuncias por día. 

En dichas quejas se seña
la a los centros de reclusión y 
autoridades como probables 
responsables. 

Foto: David Solís 

La CDHCM detalló, en 
un reporte realizado para 
Excélsior, que indagatorias 
preliminares asignadas a la 
Segunda Visitaduría General 
de la CDHCM, sólo del l 2 de 
julio al 31 de octubre de este 
año. señala que se han pre
sentado 74 quejas con pro
blemáticas relacionadas con 

El pasado 20 de agosto, en un ataque directo, un sujeto disparó contra dos custodios que viajaban en un 
microbús de la Ruta 14. en Canal de Garay y Periférico Oriente. en lztapalapa: uno de ellos murió. 

el personal de los centros 
penitenciarios. 

Este tipo de quejas van 
desde inconformidades ad
ministrativas. actos de pre
sun to abuso de autoridad 
y agresiones directas. hasta 
homicidios. 

ES CUSTODIA Y PIDE JUSTICIA POR SU HIJO 

En los casi siete años de 
la administración de Hazael ' 
Ruiz al frente de l a Subse
cretaría del Sistema Peniten- /; 
ciari o. de forma ofici al, se 
tiene un registro de 14 muer- .. lJ . ... 

tes violen tas de custodios. 

Uno de los asesinatos contra 
personal del Sistema Peniten
ciario es el de Alfredo Velar
de, rafagueado afuera de su 
casa. en el municipio de Ne
z¡¡h~alcóyotl , el pasado 22 de 

.· febr"ero,' cuando estaba a pun
to de subir a,su auto para tras
la,darse al Rech,Jsorio Oriente. 

'Esedía_ dejaron un men
saje dirigido a mandos 
de custodios del sistema 
penitenciario. la mayoría por ejecuciones 

directas. 
En tan to, fuentes de l a 

Procuraduría General de lus
ticia capital ina confirmaron 
que hasta el momento nin
guno de estos asesinatos ha 
sido esclarecido. 

A solici tud de esre diario 
l a Secretar ia de Gobierno 
reportó que tiene conoci 
miento. en lo que \'a de esta 
administración. de tres ho
micid ios cometidos en con
tra de personal de seguridad 
y custodia de la Subsecretaría 
del Sistema Penitenciario. 

La secretaría agregó, a 
través de una tar jeta in for
mativa, que la Dirección Eje
cutiva de Administrac ión y 
Finanzas de la Subsecreta-
ría del Sistema Penitenciario 
apoya a los deudos con ase
soría jurídica y legal, y pago 
de servicios funerarios. 

Las prestaciones de ley a 
las que tienen derecho Jos 
custodios son seguro ins
ti tucional de 40 meses de 
sueldo, seguro del Fondo 
de Ahorro Capital i zabl e y 
el pago de la parte propor
cional (siempre que es tén 
inscritos) y retiro del SAR y 
Fovissste. 

"En algunos casos se les 

Su madre, María Antonieta 
Velarde, con más de 30 años 
desempeñándose como CiJS

todia de la Penitenciaría de 
Santa Martha Acatitla, señala 
que sigue esperando justicia. 

"Supuestamente el gobier
no ofreció que iban a dar una 
casa y que un millón de pe
sos , pero la vida de uno no 
vale un millón de pesos, en 
esos casos mi hijo ya no va 
a revivir, cuando estaba esa 
situación dieron una casa. 
ahorita ya se enfrió, se le dio 
carpetazo a la investigación. 

"El jefe Hazael (Ruiz) ni 
siquiera me recibe. antes me 
atendía, ahora no, porque 
ellos se llenaron la boca en 
decir un millón de pesos; que 
me digan dónde está, dónde 

ha asignado una plaza de 
confianza para un famil iar 
directo. Respecto de las pres
taciones de ley. los trámites 
deben de realizarlos los fa
miliares ante las instancias 
correspondientes", refirió la 
Secretaría de Gobierno. 

Sobre las investigaciones 
judiciales de los asesinatos 
de custodios. no se precisó 
ninguna información. 

Foto: Eduardo Jiménez 

Cuatro días después del asesinato de Alfredo Velarde, el 26 de 
febrero pasado, un centenar de custodios marchó por el Centro. 

Supuestamente el gobierno 

ofreció que iban a dar una 
casa y que un millón de 
pesos, pero la vida de uno 

no vale un millón de pesos; 
mi hijo ya no va a revivir." 

MARÍA VELARDE 
CUSTODIA Y MADRE DE ViCTIMA 

firfllé", lamertó Velarde. 
El pasado 26 de febrero, 

un centenar de custodios 
realizó una marcha del edificio 
sede de la Subsecretaría del 
Sistema Penitenciario, localiza
do en lzazaga 29, al Antiguo 
Palacio del Ayuntamiento. En 
el trayecto aemcndaron cam
bios en la Subsecretaría del 
Sistema Pe:~i tenci ario. Al llegar 
a su destino, una coillisión fue 
recibida por autoridades de la 
Secretcría de Gobierno. 

ALGUNOS CASOS ESTE AÑO 
• El pasado 22 de febrero. 

Alfredo Velarde, custodio 
del Reclusorio Oriente, fue 
asesinado de ocho impac
tos de bala al salir de su 
domicilio, en el municipio 
de Nezahualcóyotl 

• El 20 de agosto, en un 
microbús de la Ruta 14, en 

Canal de Garay y Perifé
rico Oriente. un hombre 
disparó contra dos custo
dios, matando a uno 

• El 2 de octubre, un cus
todio del Reclusorio Sur 
fue ejecutado a balazos 
dentro de un al ler en la 
colonia Sector Popular 
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Aumenta pornovenganza; 
no es delito grave en CDMX 
•:• Las personas 
afectadas son 
víctimas de 

burlas, acoso y 
agresiones en las 

redes sociales 
[ Braulio Colín] 

L 
a pornovenganza --que 
se presenta cuando una 
persona sube en internet 
fotos o videos sexuales de 

otra persona, sin el consentimien
to de la última- se ha hecho muy 
común entre jóvenes y menores de 
edad, quienes cada vez más com
parten este contenido en redes so
ciales y grupos de mensajería co
mo WhatsApp y Messenger. 

Las personas afectadas son víc
timas de burlas, acoso y agresiones 
en las redes sociales. Y pese a esto, 
en la Ciudad de México no es consi
derado como un delito grave, a dife
rencia de otros estados como en el 
Estado de México y Yucatán. 

Javier Vargas, especialista en el 
tema, asegura que es necesario po
nerle un freno a esta actividad que 
orilla a las víctimas al rechazo so
cial y pone en riesgo su vida al su
frir depresión. 

Agregó que además de imponer 

un castigo ejemplar a quienes com
partan el material gráfico, tam
bién las autoridades deben tener 
un plan de prevención y así evitar 
que la gente se exponga. 

En la mayoría de los casos, es la 
expareja quien difunde las fotogra
fías o los videos sexuales, en mu
chos casos se usan para extorsio
nar a las víctimas. 

"Sin que la chica o chico se dé 
cuenta se graba el momento en que 
tiene relaciones sexuales, y si ella o 
él no accede a hacer un favor o a 
cumplir un capricho de la persona 

que lo exige, comienzan las amena
zas, y la mayoría de las veces el vi
deo o las fotos se comparten con un 
círculo cercano a la víctima, ami
gos, compañeros de trabajo y has
ta familiares", explicó el experto. 

Los más vulnerables ante este ti
po de práctica son los menores de 
edad, quienes al estar en las redes 
sociales no conocen los riesgos de 
compartir información o fotografías 
en Facebook, Twitter o Instagram. 
De acuerdo con Javier Vargas, los 
padres deben controlar lo que ha
cen y comparten sus hijos para 

evitar un caso de pornovenganza. 
"Los niños no saben la clase de 

personas que están al otro lado 
del monitor, se entusiasman por
que ven que quienes lo siguen o 
hablan con ellos tienen la foto de 
un joven guapo o de una mujer 
muy bonita y se dejan llevar y co
mienzan a compartir información 
o hasta videos y en el peor de los 
casos fotografías que exponen su 
cuerpo", añadió. 

El método más seguro para evi
tar este tipo de daño, es, obviamen
te, no compartir imágenes o videos 

•!• El día de mañana 
en el Congreso 

se abordará una 
iniciativa que 

propone endurecer 
castigos por 

compartir imágenes 
sexuales sin el 

consentimiento de la 
otra persona 

que puedan ser expuestos en inter
net y redes sociales y por ende, pro
voquen un daño. 

El experto compartió consejos 
para evitar ser víctima de la pomo
venganza, dijo que antes de com
partir una imagen propia de índo
le sexual, es importante conside
rar el grado de confianza que tie
nes con la otra persona. De com
partir este tipo de contenido digi
tal, evitar que en las imágenes se 
vea el rostro, tatuajes, cicatrices, o 
algún otro elemento en el fondo, 
que puedan comprometer o iden
tificar de quién se trata. 

LEGISLACIÓN. Legisladores del 
Congreso capitalino aprobaron 
el dictamen que reforma el Código 
Penal local y la Ley de Acceso a las 
Mujeres a una Vida Libre de Vio
lencia (Ley O limpia), para aumen
tar las sanciones cuando se come

ta violencia digital. 
Lo aprobado por la comisión de 

Administración y Procuración de 
Justicia y la de Igualdad de Género 
señala que tras una revisión exhaus
tiva de las iniciativas de propuesta se 
establece que a quien cometa un de
lito contra la intimidad sexual. video
grabe, fotografié o elabore imágenes 
de contenido sexual de una persona 
sin su consentimiento o mediante el 
engaño se le impondrá una pena de 
4 a 6 años de prisión. 

En el caso de amenazas, seña
la, las penas se agravarán el triple 
cuando ésta consista en difundir, 
exponer, distribuir, publicar, com
partir, exhibir, reproducir, inter
cambiar, ofertar o transmitir mate
riales impresos, electrónicos, men
sajes telefónicos, de redes sociales 
o en cualquier medio tecnológico 
imágenes, audios o videos de con
tenido sexual íntimo de una perso
na sin su consentimiento u obteni
do mediante engaños. 

Mañana, la iniciativa pasará al 
Pleno del Congreso para aprobar la 
Ley. Colectivos feministas llamaron 
a una manifestación pacífica frente 
al recinto de Donceles para impulsar 
su aprobación y se castigue de mane
ra ejemplar a los culpables que come
tan este delito. 



www.elsoldemexico.com.mx 

• Lunes 
2 de diciembre 

de 2019 

25 EDITORA: MA.LENY NAVARRO COEDITORA GRÁFICA: JAZMÍN ESTRADA 
COEDITORA: CLAUDIA MENDOZA 

Diferentes administraciones han tratado .de evitar el comercio informal en el Metro sin resultados favorables ; cuARToscuRo 

OPERAN CON CONTRATO VENCIDO 

Vagoneros adeudan 
7.6 mdp al STC-Metro 
ISRAEL ZAMARRÓN 

Ocupan locales comerciales en 
estaciones que son terminales como 
Pantitlán (líneas 1 y 5), Tacubaya, 
Cuatro Caminos y Martín Carrera 

L
a falta de cobro a los pe.rmisio
narios que explotan locales m
merciales dentro de la: 195 esta
uones del S1stema de franspor
te Colectivo es un problema que 

se arrastra desde administraciones pasa
das y en el que muchas empresas han 
salido ganando, pues siguen operando sin 
pagar contraprestación, como es el caso 
de vagoneros que adeudan al Metro siete 
millones 661 mil810 pesos. 

Datos obtenidos vía transparencia in
dican que la Organización Ciudadana en 
Favor de los Derechos Sociales. canfor
rnada por vagoneros., poseen 86 locales 
comerdales en diferentes estadones, in
cluidas algunas de las más transitadas, 
pero los :dos permisos que ostentan ya 
vencieron. 

Esta organización fue crea.da exprofeso 
para un programa que se generó en 2010, 
durante la administración de Marcelo 

Los comercios t ienen cliente la segura / ROBERTO HERNANDEZ 

ACUERDO 

PARA QUE los vagoneros dejaran 
de vender productos en los trenes 
y pasillos se les ofrecieron los 
locales 

Ebrard (2006-2012), orientado a eliminar 
la presencia de vagoneros, pasilleros y co
merciantes ambulantes sin permiso ofi
cial para vender dentro del Metro. A cam
bio de retirarse de vagones y pasillos se 

les ofrecieron locales comerciales 
De acuerdo con la Subgerencia de Ad

ministración de Permisos Temporales Re
vocables. la Organización Ciudadana en 
Favor de los Derechos Sociales ostenta 
dos permisos identificados corno PA
TR/0180/10 para la explotación de 38loca
les comerciales en las lineas 1, 2 y 4 y otro 
pard. el aprovechamiento de 48 locales en 
las lineas 1 y 2. 

La vígencia de los permisos fue de cin
co años, uno fue del lO de diciembre de 
2010 al 9 de diCiembre de 2015 y el otro fue 

86 
LOCALES COMERCIAlES tienen en 
diferentes líneas del Metro 

2 
CONTRATOS VENCIDOS son los 
que tiene con autoridades 

612 
MDP DEBÍAN permisionarios hasta 
mayo pasado al STC 

del4 de diciembre de 2012 .al 3 de diciem
bre de 2017 y, de d.cuerdo con la Gerencia 
Jurídica del Metro. hasta el21 de noviem
bre pasado ambos documentos se en~ 
contraban vencidos, es decir, que los per
rnisionarios operan sin un documento 
vigente. 

Aunado a esto la Organización ha deja
do de pagar su contraprestación hace va
rios años, por lo mal arrastra un d.de u do d. 
Ia fecha de siete millones 661 mil 810 pe
sos por el uso, explotación y aprovecha
miento ele los locales comerciales y la fal
ta de pago del consumo de luz eléctrica. 
Pese a no tener vigencia en sus permisos y 
deber d.l Metro, las ventas siguen a ld. 
vista. 

De acuerda. con fuentes consultadas, 
varios de los 86 locales que tiene la Orga
nización Ciudadana en Favor de los Dere
chos So'ciales los ocupa como bodega para 
almacenar la me.rcancfa que sigue ven~ 
diendo en vagones y pasillos, pese a que 
esta actividad está prohibida dentro del 
Metro. 

Los locales que explota esta organiza
ción están en estaciones co:mo Pantitlán y 
Ta'cubd.ya de la Linea 1; Cud.tro Caminos de 
la Lfnea 2; Martín Carrera de la Línea 4 y 
Pantitlán Líhea S. Todas estas estaciones 
s.on terminales y correspondencias con 
otras lineas, por lo que son altamente 
transitadas y por lo tanto las ventas son 
más altas. 

Este no es el único caso de empresas 
que ocupan locales comerdales y le de
ben dinero al Metro. En mayo pasado El 
Sol de México informó que para esa fecha 
perrnisionarios debian 612 tnUiones de pe
sos al STC, entre ellas Comerci.alizadora, 
Distribución, Servicios, Importaciones y 
Exportaciones S.A. de C.V ISA Corporati
vo, AT&T, AM/PM Asistencia Medica, en
tre otras. 
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VAYA QUE se está poniendo caliente el proceso
para designar a la próxima ministra de la Suprema
Corte sobre todo porque en Morena no saben
cuál es la línea De hecho ni siquiera saben
sí realmente hay línea

UN GRUPO de senadores morenistas comenzó

a circular vía WhatsApp un exhorto a sus compañeros
de bancada para ponderar la importancia de
preservar la independencia del Poder Judicial y
de paso enlistar las cualidades de la titular del SAT

LA INICIATIVA surgió según dicen porque detectaron
que desde algunas oficinas de Palacio Nacional
andaban impulsando a una de las otras dos aspirantes
Así que dado el perfil de Margarita Ríos Farjat
Ana Laura Magaloni y Diana Álvarez
las comparecencias que arrancan pasado mañana
en el Senado pintan para tener más rating
que el final de Cuna de Lobos

PARA NADIE es secreto que el alcalde Adrián
Ruvalcaba tiene un especial gusto por la actividad
policiaca al grado de que hasta uniforme se mandó a
hacer Y curiosamente ese hobby ya le dio frutos pues
Cuajimalpa fue nombrada por la Canacintra como
la alcaldía más segura Habrá que revisar qué modelo

están aplicando ahí pues en el semáforo delictivo
de la CDHX es la demarcación con más luces verdes

LA CUESTA de enero en 2020 va a ser más empinada
que la cara norte del Everest debido a los nuevos
impuestos derechos y multas que se sacaron
de la manga los gobiernos estatales ante el recorte
de los recursos federales

EN LA CAPITAL a Claudia Sheinbaum le entró
una súbita preocupación por el consumo de alcohol
por lo que comenzará a aplicarle un gravamen
especial Y aunque el problema de la obesidad
es mayor las tortas de tamal quedaron a salvo
Por lo menos en la mitad del país comenzarán
a aplicarse impuestos al turismo a las apps de
transporte y hasta a la lotería A eso habrá que sumar
los incrementos en impuestos de nómina refrendo
de placas tenencia y predial Para colmo algunos
mandatarios insisten en que no subirán impuestos
y en su lugar agárrense contratarán deuda

PARECIERA que a los gobernadores les dijeron
rásquense con sus uñas y les sacaron filo

A VECES Andrés Manuel López Obrador se parece
a Carlos Salinas de Gortari ni los ve ni los oye a los
opositores Miles y miles de personas marcharon ayer
en protesta contra el Presidente y éste no tuvo un solo
gesto de reconciliación para con ellos Al contrario su
gobierno optó por calificar la manifestación de Paseo
de la Reforma como desangelada Menos mal que
ahí están las fotografías las imágenes y testimonios
de esa otra parte de México

 CP.  2019.12.02
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AMLO un día de suerte
Feliz feliz feliz está sin duda el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor pues el destino trabaja a favor su
yo ya que hoy estará en Palacio Nacio
nal con integrantes de la familia LeBa
r n y l s podrá recibir con la informa
ción de que al menos hay cuatro dete
nidos que presuntamente participaron
en la masacre que acabó con la vida de
tres mujeres y seis niños de las familias
mexicano americanas LeBarón y Lan
gford Y para sumar a la buena fortuna
hoy que regresa a la vida el gobierno de
Estados Unidos luego de un largo fin
de semana de fiestas el presidente Do

nald Trump también recibirá la noticia de estos arrestos tres
de los cuales se dieron ayer mismo lo que quizá le ayude a ir
más despacio en su intención de mandar ayuda para com
batir a los cárteles mexicanos Así que ayer fiie un día de suer
te Por la oportunidad que se dieron los hechos ni mandado a
hacer así es el destino

Nace la bancada presidencial
Como se lo adelantamos el pasado sábado hoy será la asam
blea fundacional de la Asociación Nacional de Legisladores
Constituyentes de la Cuarta Transformación Nos dicen que en
punto de la una de la tarde legisladores de Morena PT PES y
del Partido Verde se aglutinarán en tomo al proyecto del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador y le externarán su
respaldo para lo que queda de la 64 Legislatura y el compro
miso de seguir avalando las reformas que él impulse Nos
cuentan que otro de los objetivos de esta organización será
proyectar los resultados alcanzados para que les vaya bien en
las elecciones intermedias de 2021 y retengan la mayoría legi
slativa en San Lázaro pues podría estar en riesgo el proyecto
de la 4T sin una fuerza importante en el Legislativo en espe
cial en momentos en los que Morena pasa por una severa cri
sis desatada por la pelea interna por el poder por la dirigencia
nacional del partido Así que si él partido desaparece el Presi
dente ya puede tener seguro el voto de una bancada que le es
leal de una bancada presidencial

 CP.  2019.12.02
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Mañana día de entrega de calificaciones a México
Mañana la OCDE presentará oficialmente los resultados de la
prueba PISA que mide el aprovechamiento escolar de los
alumnos de tercero de secundaria pero hoy lunes en Guadala
jara Jalisco se tendrán ya listos los resultados Por lo pronto y
por lo que pueda venir las autoridades educativas ya se cura
ron en salud al asegurar que no sería justo comparar los resul
tados que obtiene México con los de sus otros socios de eco
nomías más adelantadas y que México no está buscando obte
ner los resultados más altos en la prueba y que los cambios se
notan en el largo plazo Lo cierto es que en 2015 México había
acumulado 15 años en el fondo de la tabla y sin mostrar avan
ces sustanciales Se había dicho que costaría una década ver
los resultados de la reforma Educativa de 2014 y si las proyec
ciones continúan igual habrá que esperar otros diez años para
comenzar a ver si la Nueva Escuela Mexicana y las disposicio
nes de no evaluar a los docentes son el camino correcto Ha
brá que esperar

Va el IMSS por mil médicos
Si usted es médico y no tiene trabajo hoy conocerá los requisi
tos para buscar integrarse a las filas del LMSS Nos dicen que
este día el director general del Instituto Mexicano del Seguro
Social Zoé Robledo dará a conocer la convocatoria para que
médicos especialistas y personal de enfermería concursen por
una plaza de trabajo Nos explican que de esta convocatoria
deberán ser contratados mil nuevos médicos especialistas que
cubran los cinco tumos de servicio en los hospitales rurales
del LMSS Bienestar y mil 269 plazas de enfermería Estos más
de dos mil trabajadores de la salud se sumarán al ejército de
médicos y enfermeras que atienden a más de 70 millones de
derechohabientes del Seguro Social

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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QUE la mayoría de los fami
liares queviajarondesde Estados
Unidos yhoyestará con el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador para conocer de viva
voz lo sucedido en la emboscada
de Bavispe Sonora no quiso es
taren lamarchade ayeryprefirió
quedarse en su hotel a la espera
de lacitade hoy

Argumentan que el único apelli
do que suena enla tragedia es Le
Barón cuando las víctimas eran
Johnson LangfordyMiller to
dos de Sonora no de Chihuahua

QUE la idea de redefinir el
concepto de terrorismo para in
cluir a los cárteles mexicanos en

la lista del Departamento de Es
tado estadunidensejunto aotros
como Al Qaeda o Hezbolá es un
debate que se viene sosteniendo
en algunos sectores académicos
de ese país incluyendo a investi
gadores de las fuerzas armadas

desde hace más de míadécada

Un ejemplo del debate desarro
llado en dichos círculos es un
artículo del Diario de Seguridad
Estratégica publicado por la Es
cuela Henley Putnam de Segu
ridad Estratégica fechado en
2008 donde se afirma que los
narcos mexicanos no solo son
delincuentes sino terroristas
y eso no es una hipérbole se

lee en el texto

QUE fiel a su estilo Gerar
do FernándezNoroñareclamó
ayervíaTwitter que asullegadaa
la plancha del Zócalo en compa
ñía de Porfirio Muñoz Ledo no
los dejabanpasar aun áreareser
vadapor no ser empresarios

Después de más de 10 minutos el
diputado del PTlogró finalmente
acomodarse enun árealocalizada
frente al templete donde elPresi
denteemitiósumensaje nosinan
tesabrirsepasoentreempujonesy
recriminaciones Zas wmmm
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freIntes
POL TICOS

I
1 Arropado Con Zócalo lleno fiel a su costumbre Andrés

Manuel López Obrador conmemoró el primer aniver
sario de su toma de posesión como Presidente de México El
titular del Ejecutivo rindió un informe pormenorizado ante
miles de seguidores a quienes pidió un año más Los cam
bios planteados por el actual gobierno requieren de un año
para poder concretarse en mejores condiciones de vida y de
seguridad para la población aseguró y previo que en di
ciembre de 2020 deberá evaluarse de nuevo la situación del
país Ya estarán establecidas las bases para la construcción
de una patria nueva afirmó Hizo el recuento de los logros
de su administración en materia de programas sociales y
afirmó que el combate a la inseguridad en su país es el prin
cipal pendiente de su administración

2 Desubicados Al presentarse Yeidckol Polevnsky en
el Zócalo la líder nacional de Morena fue recibida por

los simpatizantes al grito de Fuera los traidores y Viva
BerthaLuján sin embargo ella se defendió al precisar que
nos falta que muchos compañeros se den cuenta que ya

ganamos que ya no somos oposición a nivel federal dijo
Polevnsky Acusó que detrás de quienes piden que se retire
de la dirigencia del partido hay un grupo movido por inte
reses específicos que por fortuna no es mayoría Dijo que
no se puede ni se debe permitir que al interior del partido se
fortalezcan grupos o tribus y consideró que sin generalizar
sí hay gente que quiere mantener las mismas prácticas de
otros partidos Por el liderazgo del partido los morenistas
son capaces de todo Ya lo veremos

3 En el camino Durante el primer año de la Cuarta
Transformación el Instituto Mexicano del Seguro So

cial a cargo de Zoé Robledo informó que ingresaron cinco
mil 716 médicos residentes para formarse como especialis
tas y en 2020 se trabaja para que siete mil 814 ingresen a las
especialidades y subespecialidades que más se demandan
Además en equipamiento médico el Instituto ha realizado
una inversión histórica por más de cuatro mil millones de
pesos y se tiene proyectada una inversión de siete mil 985
millones de pesos Se busca alcanzar el objetivo de brindar
servicios de consulta en medicina familiar y de especialida
des quirófanos salas de diagnóstico y tratamiento los sie
te días de la semana Si Robledo cumple la mitad de lo que
promete la salud pública en México será de excelencia si
no sólo más demagogia
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W Compromiso de justicia En una labor conjunta de
autoridades federales fueron detenidos tres presun

tos participantes en la masacre a integrantes de la familia
LeBarón La FGR informó que la detención de los indicia
dos se derivó de las investigaciones realizadas a partir de
la captura de un presunto participante en estos hechos La
FGR obtuvo el arraigo del sospechoso por parte de un Juez
de Control y a partir del arraigo del involucrado y de otras
acciones de investigación se ha obtenido información fun
damental Además la FGR indicó que las aportaciones del
FBI serán consideradas en las actuaciones ministeriales y
cuando exista más información confiable y fidedigna se
dará a conocer a la opinión pública El fiscal Alejandro
Gertz sin descanso en éste y otros temas más Bien

P Desconfianza Ciudadanos indignados por la insegu
w3 ridad y la violencia que se vive en Morelos marcharon
para exigir una audiencia con el gobernador Cuauhtémoc
Blanco y que explique por qué se han incrementado los de
litos en su pri mer año de gobierno además lo emplazaron a
dar resultados en 180 días o dejar el cargo Rafael Aguilar
Cepeda vocero de la marcha explicó Que tenga el valor
y que nos dé la cara a los morelenses que nos reciba en au
diencia pública de frente y que nos diga qué carajos va a ha
cer con la seguridad Además prometieron continuar con
las movilizaciones y exigir la salida del mandatario No tie
ne opción o corrige el rumbo o terminarán echándolo Con
tentos no tiene a sus gobernados Aunque se enoje el Cuau
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Justo a tiempo
A nadie sorprendió la captura de tres supuestos
implicados en la masacre de la familia LeBarón en la
localidad de Bavispe Sonora
El presidente tiene agendada una reunión con
integrantes de esa familia y el martes llega a nuestro país
el fiscal general de EU William Barr que viene a decir
que Trump quiere clasificar a los cárteles mexicanos
como organizaciones terroristas
Para no recibir a los visitantes con las manos

vacías y mostrar que hay capacidad para procurar
justicia el gobierno metió el acelerador Ya tiene
se dice a tres detenidos entre ellos el autor
intelectual

Si resultan culpables o son sospechosos comunes es otro
tema por lo pronto ya hay municiones para rechazar los
señalamientos de impunidad en ese caso
Guerra de cifras
Si un político ofrece conferencias de prensa largas
todos los días hábiles deja muy poco casi nada para los
eventos centrales de la agenda de su gobierno
No fue sencillo encontrar la carnita en el discurso del

presidente por su primer año de gobierno Dijo cosas
importantes pero casi nada novedoso
Destaca su petición de un año más de gracia de modo
que hasta diciembre del 2020 pueda asegurar que sus
reformas no podrán ser revertidas por sus adversarios a
quienes ubica con el nombre de conservadores como
si tuvieran una enfermedad social

De hecho el aspecto controvertido son los
números de quienes fueron al Zócalo o de los
que marcharon del Ángel al Monumento a la
Revolución Hay una guerra de cifras

Cadeneros del Pueblo Bueno
El Bronco es temerario Resolvió apersonarse en el Zócalo
de la Ciudad de México como cualquier hijo de vecino
O confiaba en que nadie lo reconocería o pensó que
los fanáticos de AMLO no lo ven con malos ojos Se
equivocó
Dicen que el asunto no pasó a mayores de milagro pero
no era un lugar para el gobernador de Nuevo León ni
para ningún otro mandatario opositor
Desde el inicio del sexenio uno de los ejes del
discurso maniqueo del poder ha sido dividir a la
clase político entre buenos y malos
Sobre decir que El Bronco que ganó la gubernatura
como candidato independiente impulsado por la IP local
no es parte del pueblo bueno Se lo hicieron notar
60 15
El tiroteo registrado ayer en la localidad de Villa Unión
Coahuila cerca de la frontera con EU complica las cosas
en la relación bilateral con el coloso del norte

Todavía no hay claridad en cuanto al número de
muertos pero el gobernador Miguel Riquelme dio un
detalle que estremece
Fue un tiroteo disparejo pues apenas 15 agentes
del orden se enfrentaron a un grupo de 60 sicarios
o más del denominado Cártel del Noreste
La balacera duró hora y media tiempo en el que
tardaron en llegar los refuerzos federales que no son
precisamente de reacción rápida
Los alcaldes de la región piden presencia federal
permanente de modo que el tiempo de espera sea
mínimo y puedan resistir el embate de los sicarios

pepegrillocronica gmail com
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Rostros opositores
La marcha en contra de Andrés

Manuel López Obrador dejó
en evidencia que a la oposi
ción política está aún lejos de
convertirse en un verdadero

contrapeso a la hegemonía de
la Cuarta Transformación y
una de las razones es que no hay
prácticamente rostros nuevos
que asuman el liderazgo opositor
pues quienes buscan tomar la
bandera anti AMLO son en su

mayoría viejos conocidos de
la política y algunos con una
trayectoria más que cuestionada
Si son los expresidentes Felipe
Calderón y Vicente Fox algunos
de los principales convocantes lo
que queda del PRD los Chuchos
incluidos Margarita Zavala
Gustavo Madero o Marko Cortés

como principales opositores
el presidente y sus aliados no
tendrían razón para estar tan
preocupados No será la hora
de que nuevos rostros tomen la
bandera de la oposición política
De verdad Futuro 21 es el gran

proyecto de contrapeso a la 4T

Las ausencias
Además de la ausencia de los

expresidentes Felipe Calderón
y Vicente Fox hubo algunas
otras notorias en la movilización

que culminó con un acto en el
Monumento a la Revolución

Laura Rojas a pesar del llamado
panista decidió mantener la ins
titucionalidad es presidenta de
la Mesa Directiva de la Cámara

de Diputados y permanecer
neutral aunque lo cierto es que
su relación con Marko Cortés no

es la mejor A diferencia del pa
nismo los priistas no hicieron un
llamado a acudir en bloque y los
pesos pesados se mantuvieron al
margen Movimiento Ciudadano
sí se deslindó de la marcha lo que
podría leerse como una grieta en
el bloque opositor Atentos

El optimismo de Murat
Quien anduvo muy contento en
el Zócalo con motivo del mensaje
del presidente López Obrador fue
el gobernador de Oaxaca Alejan
dro Murat quien comentó que
le ha ido muy bien con la actual
administración federal aunque
no especificó si ese optimismo
se debe a que de momento no
existen investigaciones abiertas
por corrupción en su contra o de
su familia O si sigue contento por
la llegada de Alejandro Moreno
incondicional de su padre José

Murat a un PRI que no levanta
Porque la situación de violen
cia corrupción y pobreza en su
estado no es como para echar las
campanas al vuelo
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Dictadura perfecta
México es a dictadura perfecta

Maiio Vargas Uosa

GUADALAJARA Cuando
Mario Vargas Llosa lanzó su
famosa calificación sobre el

sistema político mexicano en un deba
te de televisión conducido por Enrique
Krauze el 30 de agosto de 1990 la iz
quierda mexicana aplaudió Tenía que
venir un escritor peruano a decir lo que
a su juicio todos callaban en nuestro
país Yo no creo que se pueda exone
rar a México de esa tradición de dic
taduras latinoamericanas Creo que el
caso de México cuya democratización
actual soy el primero en celebrar y en
aplaudir como todos los que creemos
en la democracia encaja dentro de esa
tradición con un matiz que es más bien
el de un agravante México es la dic
tadura perfecta La dictadura perfecta
no es el comunismo no es la Unión
Soviética no es Fidel Castro Es Mé
xico porque es la dictadura camuflada
de tal modo que puede parecer que no
es una dictadura pero tiene de hecho
si se le escarba todas las características
de la dictadura la permanencia no de
un hombre pero si de un partido un
partido que es inamovible

Veintinueve años después este 29
de noviembre en el Museo Memoria y
Tolerancia de la Ciudad de Méxicoi Var
gas Llosa volvió al tema a pregunta mía
Veo mal a México y lamento decirlo

porque quiero mucho a México Me
temo muchísimo que el populismo que
parece la ideología del actual presiden
te de México nos conduzca otra vez a
la dictadura perfecta Mucho rae temo
que este gobierno esté retrocediendo a
Méxiccx que comenzaba a salir de esa
dictadura perfecta

Esta vez la izquierda no aplaudió
Beatriz Gutiérrez Müller la esposa del
presidente López Obrador respondió
Veo mal a ciertos escritores que han
ganado el Premio Nobel y lamento de
cirlo porque quiero mucho a los escri
tores Me temo muchísimo que el fana
tismo y el dogmatismo que parece la
ideologíade algunos nos conduzca otra
vez al panfletarismo perfecto

Quizá México no es hoy la dictadu
ra perfecta pero el presidente López
Obrador parece querer recuperar ese
régimen de los años setenta y ochen
ta en que el autoritarismo del PRI
alcanzó su máximo esplendor Preo
cupa el debilitamiento de los órganos
autónomos como la SCJN la CNDH
el INE el INAI y la CRE que deben
ser contrapeso del poder pero que
hoy están sufriendo recortes en su
presupuesto y cargados con funcio
narios seleccionados no por su capa
cidad sino por su lealtad al régimen El
gobierno ha modificado también los
programas sociales que habían tenido
éxito en reducir la pobreza extrema
para encauzar los recursos a dádivas
directas que operan muchas veces sin
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padrones de beneficiarios ni regias Lo
más importante de los nuevos progra
mas sociales es que buscan crear la ilu
sión de que el dinero lo entrega direc
tamente el presidente López Obrador
y no el pueblo de México a través de
sus impuestos

Quienes han vivido lo suficiente
para recordar no solo la controversia
generada por Vargas Liosa en 1990
sino los gobiernos de Luis Echeverría y
José López Portillo tienen razones pa
ra resistir un retorno al asistencialismo
partidista a la política exterior que
buscaba convertir a México en líder del
tercer mundo al sistema electoral en
el que un Manuel Bartlett podía ser al
mismo tiempo militante del PRI secre
tario de gobernación y presidente de la
Comisión Federal Electoral

Quizá no estamos viviendo en una
dictadura ni siquiera imperfecta Pero
estamos viendo señales de alerta ante
las cuales no podemos cerrar los ojos

TIEMPOS RECIOS

Andaban los tiempos recios escribió
santa Teresa de Jesús en el siglo XVI
ante las amenazas de ser llevada a la
Inquisicióa De esta frase Vargas Llosa
ha tomado el título de una novela que
tiene como marco el derrocamiento en
1954 de Jacobo Árbenz el presidente
de Guatemala a quien Estados Unidos
acusó de ser comunista Me parece una
gran novela
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La trampa del discurso

Unaño después lo que
sostiene al gobierno de
Andrés Manuel López

Obrador es su palabra Es pode
rosa y persuasiva que sin pudor
alguno le permite decir mentiras
aceptar que ha incumplido sus
promesas de campaña y actuar
igual en muchos aspectos como
los gobiernos del pasado que
trata con desprecio y ser peor en
otros aspectos que todos ellos
Pero la forma como comunica y
la maquinaria detrás de su men
saje para machacar el discurso
ha hecho magia para evitar el
colapso de su gobierno que al
cumplir un año es un desastre en
función de los resultados El tea
tro montado en Palacio Nacional

todas las mañanas le ha permi
tido la gobernanza No será sexe
nalmente eterno pero por ahora
le ha dado el oxígeno suficiente
para mediatizar a millones de
mexicanos que no alcanzan a ver
las contradicciones de su verbo
y permanecen engañados por su

electrica personalidad
Lo que para muchos parece

una retórica chocante para la
mayoría a decir de las encuestas
de aprobación presidencial les
sigue pareciendo una realidad
Lo más sorprendente es cómo
la contradicción más evidente
sigue siendo el engaño más nota
ble para los mexicanos Se trata
de su estribillo retórico del neoli

beralismo Ayer se volvió a referir
despectivamente a los gobier
nos neoliberales de los últimos
36 años Varios funcionarios en

su gobierno fueron parte de ese
cambio pero es secundario Lo
relevante es que el sustento del
proyecto de López Obrador es
tan neoliberal o más que los
anteriores el presupuesto es el
más draconiano de este siglo y
el dogma fiscal es el más rigu
roso Se ha endeudado como los

gobiernos sobre los que vomita
todos los días 500 mil millones

de pesos este año mayor para el
próximo aunque insiste que eso
no sucede

La mentira diaria es parte del
estilo para mantener el con
senso López Obrador es políti
camente liberal en el discurso
pero profundamente conserva
dor en los hechos Su política de
transferir recursos directamente

a la gente es lo más alejado a
una visión progresista y de iz
quierda Es el ideal de los neoli
berales donde la reducción del
papel del gobierno en la vida
diaria es fundamental para el
modelo Milton Friedman pre
mio Nobel de Economía y padre
de la Escuela de Chicago donde
la tecnocracia que critica Ló
pez Obrador fue llevada a un
nivel superior propuso en los
50 el cupón educativo donde
como en los programas sociales
actuales se transfería direc
tamente el dinero a los padres
para que escogieran las escuelas
de sus hijos La diferencia es que
en aquél modelo había supervi

sión del gasto en el del Presi
dente no la hay lo que abre las
puertas a la corrupción

La corrupción precisamente
es la otra trampa del discurso El
mensaje que amartilla su aparato
de propaganda es que la falta
de crecimiento y desarrollo es
taba totalmente asociada con el

dinero que se embolsaban en el
viejo régimen que ha demolido
no resuelve la contradicción de

por qué sin ese sistema putre
facto donde todos robaban el
país está hoy peor que hace un
año en términos económicos Si

ya no se roban nada porque Ló
pez Obrador aseguró hace unos
días que la corrupción se había
erradicado por qué se crece a
cero por ciento de más de 2
el año pasado se desplomó la
construcción aumentó el des
empleo hay menos consumo
la producción industrial dismi
nuyó y la actividad económica
en general viene en retroceso Si
la corrupción se acabó debería
haber más dinero Por qué en
tonces hay menos Si se cortó la
sangría por qué los recursos no
alcanzan La duda es si es porque
la corrupción continúa o porque
la incompetencia del gobierno es
de epopeya

Hay un argumento que per
mite plantear la hipótesis de que
no es sólo por incompetencia
sino por corrupción o desvío de
dinero para fines electorales que
se puede discutir a partir de otra
actitud regresiva que lo carac
teriza la opacidad La principal
herramienta para combatir la co
rrupción es la transparencia La
mayor urticaria que tiene López
Obrador desde que era jefe de
Gobierno de la Ciudad de México

es la transparencia Hay un asalto
y hostigamiento sistemático a los
órganos de transparencia y anti
corrupción para ser desacredita
dos mientras va remplazando a
sus titulares por sus empleados
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En el discurso quienes pueden
representar un contrapeso o lo
critican son denunciados como
corruptos que reaccionan ante la
pérdida de privilegios La maqui
naria propagandística de Palacio
Nacional trabaja para martillar
el adoctrinamiento

La forma como está transfor
mando un sistema democrático
en uno autoritario ha cambiado

la visión romántica que se tenía
de él en el mundo y gradual
mente está generando dudas
en México sobre su honestidad

Aunque se mantiene su aproba
ción en el rango de 68 prome
dio todas sus políticas públicas
han sido reprobadas Su perso
nalidad su magia como comu
nicador y la propaganda que lo
respalda muestran desgaste

Un ejemplo fue el mitin que
celebró ayer en el Zócalo donde
todo el gobierno presionó a sus
burócratas para que acudieran a
celebrarlo La jefa de Gobierno
de la Ciudad de México Claudia
Sheinbaum habló con los legis
ladores y operadores políticos
en la capital para decirles que
tenían que llevar contingentes
para mostrar músculo nece
sario para que López Obrador
proyecte fuerza Pese al esfuerzo
inhibitorio para llevar al mayor
número de gente las autorida
des capitalinas estimaron en
decenas de miles de personas la
asistencia

López Obrador dijo ante ellos
que se ha instaurado una nueva
forma de hacer política y un cam
bio de régimen La realidad es

que no hay una nueva forma de
hacer política ni un nuevo régi
men ni es diferente Es más de
lo mismo y en algunas políticas
peor que antes
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Falso dilema
para hacer equipo

AndrésManuel López Obrador dijo
ayer No hemos declarado la gue
rra a nadie soloa a corrupciónyala

impunidad
Reiterativo en que tales flagelos marcaron a los

gobiernos neoliberales solo delprimeroconstael
combate frontal mediante políticas de austeridad
ahorroycompras consolidadas

Del segundo hayfrágiles indicios contraEmilio
Lozoyaporquedizque recibió sobornosdeOdebre
cht y la ex secretaria de SedesolySedatu Rosario
Robles nadie más pese a que la llamada estafa
maestra implica avarias decenas de presumibles
corruptos entre éstos rectores deuniversidades

públicas yotrosexsecretariosyexdirectoresdede
pendencias federales

Sifueraciertoqueenlaabortadaconstruccióndel
aeropuerto en Texcocohubo corrupción negada
porelsecretariodeComunicacionesdela4T ningún
exfuncionario ni contratista relacionado con aquel
proyectohasido tocado conelpétalo de algunadili
genciaministerial ylas mismas empresas que fue
rondebidamentecompensadas hansido invitadasa
participarenotrasimportantesobraspúblicas

ImpunespoTcierto asimismo continuaríanaltos
mandosdelEjércitoylaMarinaArmadaque según

repitió ayer ordenaron asesina
tos enmasa Terminaronya sos
tuvoensumensajedeprimeraño
en la Presidencia los tiempos

aciagosde lacorrupción los con
tratos leoninos la condonación
de impuestos los fraudes electo
rales elabandonoalosjóvenes el
racismo eldesprecioalospobres
ydelmátalosen caliente

Omitiendoquefuearuegodelentoncesgoberna
dor de Michoacán hoysujefe de asesores Lázaro
Cárdenas Batel que Felipe Calderónpuso a los mi
litares aperseguir delincuentes afirmó que en su
gobierno se ordenó ajusticiamientos masacresy
exterminio Se les decíaa los oficiales ustedesacá
benlosynosotrosnosencargamosde los derechos
humanos Las Fuerzas Armadas prometió no
volveránaejecutar órdenes ilegalese inhumanas

Impunidad campante su dicho entraña críme
nes imprescriptibles delesahumanidadylospre
suntos culpables igualque laoficialidadnazialtér
mino de la SegundaGuerraMundial debieran ser
llevados a lacárceL

Como sea el énfasis que el Presidente imprime a
terminarconlacorrupciónexplicasumarcado em
peño porcolocargente honrada en los puestos que
más le interesan honestidadvaliente fue sulema
demuchosaños ydesurepulsiónalenriquecimien
to acostadelerario nohayun solodatoquepermita
dudardeésta sumás acendradaconvicción

De ahí su traspié deljueves reciente enlamaña
nera que explicaunade las deficiencias más nota
bles de su equipo de mayor confianza dijo que va
lora 90 porciento honestidad 10porciento expe
riencia Yse ufanó Cómolaven

Con la pena pero mal siempre será mejor un
cirujano corrupto pero experimentado que un
aprendiz honrado
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La esperanza tiene
cara de mujer

Las plazas suenan y resue
nan Son las mujeres que
cantan Que cantan un

himno un canto de lucha una le
tra común para una experiencia
compartida y aliviar denunciar
concientizar sobre un dolor ge
neralizado que brinca fronteras
y cualquier línea de separación
Ahí están por supuesto lasjóve
nes las que quieren ese mundo
distinto sin amenazas sin agre
siones jóvenes que claman por
respeto solidarias con otras
jóvenes con sus bebés en los bra
zos cantan poryconmujeres de
otras generaciones que no pudie
ron alzar la voz que lloraron las
agresiones y las humillaciones
en silencio Ahí están cantando

fuerte lasjóvenes porque cantar
es también protestar es gritary
es señalar

Con los ojos vendados porque

no se trata de culpar a alguien
concreto sino de señalar a todos
Porque todos hemos estado en
vueltos por comisión por omi
sión en lo que sucede contra las
mujeres Con los ojos vendados
cantan con los ojos vendados
bailan y todos las vemos Qué
pasa que en unos cuantos días
mujeres en distintos países can
tan Un violador en tu camino
Pasa que no las hemos visto no
las hemos oído Como socie
dad vemos lo que les sucede con
horror pero preferimos escon
dernos Pasa que mientras las
jóvenes se aprendían la canción
un par de sicarios asesinaron a
Abril enfrente de sus hijos Abril
a la que su marido alto ejecu
tivo de empresas importantes la
golpeó con un bat Con un bat
A la que le aventó una mesita
de café Después la amenazó le
hizo la vida de cuadritos y el colo
fón fue su asesinato Se presume
que fue el marido quien ordenó
el crimen Habrá que esperar
como siempre a lajusticia Pero
hay quienes no esperan y son las
que llevan su canto por todas las
plazas Porque sí hay que pintar
yhay que romper yhay que can
tar yhay que señalar porque hay
que verlas porque tenemos que
detener esto Porque mientras
ellas se aprendían su canción
un macho se bajó de su coche en
Guadalajara y la emprendió a pa
tadas contra el coche de unajo
ven que aterrada lo grababa El
asunto es si el famoso LordCafé
convive con mujeres Qué dice
a su esposa qué le cuenta a sus
hijas a su madre El asunto es
todo lo que representa el indivi
duo la prepotencia del dinero la
fuerza del género la posibilidad
de agredir Qué hace cuando
convive con sus amistades Se
burla de las mujeres les cuenta

chistes misoginos a sus véanos
golpea a su mujer

Hay que hacerse esas pre
guntas porque somos varias
generaciones las que tenemos
interiorizadas actitudes machis
tas Nos reímos de las burlas a
las mujeres de los chistes misó
ginos somos cómplices de los
abusos por pequeños que sean
de las mofas Porque habría que
preguntarse si al marido o sea el
golpeador de Abril nadie le des
cubrió algo de su sicopatía De
qué platicaba con sus allegados
Las áreas de recursos humanos

que lo contrataron como director
no detectaron que era un sicó
pata Qué sabían los amigos
los vecinos los que trabajaban
con él Todo parece indicar que
los que sabían se callaron

Qué se necesita para que mu
jeres que no se conocen entre sí
decidan ir a la plaza mayor del
país o al patio de su escuela o al
parque para cantar en solida
ridad con el género Se nece
sita algo más que la empatia
con lo sufrido el conocimiento
directo porque todas tienen a
una víctima cercana Y también
claro se necesita coraje Hasta
cuándo tendrán que cantar

Por lo pronto la lección ha sido
clara No importa lo que tengan
que hacer lo van a hacer Por eso
no importa que griten y que pin
ten que rompan y que pongan la
ciudad patas para arriba porque
les ha pasado durante años a la
madre de una a la prima de otra
a la amiga de aquella y quizá
pasa en la casa de al lado yno
nos queremos dar cuenta Por
eso sí así también que vuelvan
a pintar de verde y de rosa y de
morado y que vuelvan a cantary
adueñarse de las plazas Porque
la esperanza siempre ha tenido
y tiene cara de mujer
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Diplomacia de seguridad tipo Speedy González

Expertos en crisis de seguridad
geopolítica consideran que el canci
ller Marcelo Ebrard Casaubón está

equivocando la estrategia contra las
amenazas de Donald Trump a menos que se
trate de usar la crisis sobre narcoterrorismo

para agendapersonal a 2024
No es la primera ni será la última crisis de

este tipo En el pasado México aplicó la di
plomacia colateral hablar con los directores
de la CIA la DEA Aduanas el FBI y oficinas
antiterrorismo para pedirles la agenda de
sospechososmexicanosylanzarunoperativo
paraneutralizar

Lo peor que le puede ocurrir a México con
los EE UU la relación entre el puercoespín
y el oso según el ex embajador Davidow es
entrarle a la confrontación para defender
derechos Lorenzo Meyer experto en relacio
nes bilaterales ha sugerido la estrategia del
nacionalismo defensivo pero tambiénlano

confrontación directa

Las mesas de negociación y las conversa
ciones directas con la Casa Blanca siempre
han beneficiado a los EE UU Hayelementos
para concluir que la intención de Trump de
decretar a los cárteles como terroristas no

pasará los filtros de seguridad y legislativos

y si lo logra no ordenara la ocupacion militar
de México

A México le falta una diplomacia bilateral
de circunstancias alejadas de la confron
tación y sin entrarle a las suspicacias con
Trump Ahí entraría la diplomacia Speedy
González aquel personaje de caricatura en
la zona mexicana de Los Angeles que ridi
culizaba a los estadounidenses y que corría
a velocidad inalcanzable Es decir pegaba
yhuía

Al final los EE UU tienen que confiar en la
seguridad nacional de México para evitar cri
sis en la seguridad nacional estadounidense
en el rubro del terrorismo la preocupación
número uno de la CasaBlanca

ZONAZERO
Noticias del fin de semana atacan C4 en Pie
dras Negras Coahuila a pocos metros de
puente internacional Arrojan gas pimienta
en centro comercial en Monterreypara robar
afectando a 600 clientes y 80 empleados Eje
cutan a ex alcalde de Cortázar Guanajuato
ligado a El Marro líder del cártel de huachi
coleros Matan a director de mando único en
Tulum Quintana Roo Y atacanVilla Unión
Coahuila conunsaldode almenos 21 muertos
mientrasestabadevisitaenel estadolasecreta

ria de Gobernación OlgaSánchez Cordero

Centro de Estudios Económicos Políticosyde
Seguridad

Lasop n onesexpresadasporlos HJSftE
columnistasson independientes SflMfea leemás

y no reflejan necesariamente SflEgUr columnas
elpuntodev stade24HORAS H BanS
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Dos
Elsegundo año no tiene plazos

Ni margen de error tampoco
descansa

El Presidente Andrés Manuel
López Obrador llega a su primer
año desde que tomó posesión con
la popularidad más alta de un Man
datario en los últimos tiempos

La queja era que la Presidencia
débil no compatíbilizaba con el Con
greso plural El Presidente no tenía
fuerza no ejercía mando era domi
nado por el Congreso y los poderes
fácticos

Ahora los sentidos son inversos
El Congreso tiene una mayoría ado
cenada al Presidente Presidente y
Congreso suponen lo mismo el mis
mo lenguaje el mismo proyecto el
mismo destino

La estrategia de política social
ha alterado sustancialmente el or
den de las cosas Lo clientelar se
convirtió en virtud a la hora que
miramos el espejo sudamericana

Habrá una asociación directa de
la derrama de recursos en zonas re
cónditas y entre sectores golpeados
con la simpatía y el agradecimiento
Puede ser un poco más que eso

Parte es sentido común y parte
también es la relegitimación de un
mandata Porque existe una diferen
cia sustancial entre la popularidad
presidencial y la fuerza partidista
Morena no ha retenido la fortaleza
de su líder

En la dispersión de los recursos
y el nombramiento de cada una de
las entregas el Presidente ha visi
bilizado a millones que se tenían

escondidos El empoderamiento de
los que sobran parafraseando la
canción de Jorge González del gru
po Los Prisioneros y que ha inspi
rado las movilizaciones sociales en
Chile le ha permitido al Presidente
un reentendimiento con una gran
parte del país apartada

Únanse al baile de los que
sobran nadie nos va a echar de más
nadie nos quiso ayudar de verdad

El gobierno de López Obrador
ha tocado la orilla del primer año
arrastrado por la popularidad y el
cansina del Presidente Por su ex

traordinaria intuición política y sus
capacidades de persuasión

Pero le ha asaltado el drama de
la muerte y el brutal desengaño de
que el Servidor de la Nación que
reparte los recursos no es el mejor
policía de la comunidad El dinero
no es la vida es tan sólo la mitad

Yen el tema de la lucha contra la
inseguridad la tarea individua de
Presidente cruje Dos asignaturas le
cobran inmensa factura la libera
ción de Ovidio y el multihomicidio
de la familia LeBarón

Y en la madeja de confusión
quedan atenazados los integran
tes del Gabinete no alineados
con la gravedad y los gobernado
res los mandos locales que deben
coadyuvar

Las declaratorias de guerra ala
delincuencia fueron un fracaso sí
perovamos a hundir al país si pensa
mos que a quienes quieren someter
nos generando miedo hay que dar
les un abrazo reclamó apenas este

sábado el Gobernador de Jalisco
EnriqueAlfaro porcierto ausente en
la ceremonia de primer aniversario
en el Zócalo capitalino

Puede pensarse que el Gobier
no de AMLO se adelantó a las cir
cunstancias ha puesto cataplasma
a los descontentos sociales con una
ambiciosa política de apoyo social

Pero también la historia indica
que no basta estar en ese lado correc
to de la historia Evo Morales hacía

un buen gobierno con crecimiento
económico destacado importante
empoderamiento de los indígenas
apoyo social preponderante

O el Frente Amplio en Uruguay
que tuvo un emblema como José
Mújica en ía Presidencia y una laiga
historia de combate a los autorita
rismos con ejercicios de gobiernos
incluyentes

Ambos con modos distintos
han sido relegados del poder Sub
yace en su salida una buena dosis de
desprecio y de soberbia

El año dos tiene ante sí el desa
fío de la violencia y el reto de la in
tegración de fuerzas y grupos para
enfrentarla Es evidente que el Gabi
nete presidencial no tiene una labor
de equipo sobresalen más algunos
y desmerecen muchos Su ajuste es
necesario Y necesaria es la integra
ción de gobernadores líderes socia
les y comunitarios representantes
de víctimas y sobre todo expertos
en seguridad en una acción sin
precedente contra la violencia y el
crimen

Empieza el dos
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Segundo año

Laperspectiva desde la cual
se estáestudiando latrans
formación que está su

friendo el régimen político está siendo
dominadapor el análisis de los sismas
institucionales en su gran mayoría y
no en menorgrado por el surgimiento
de nuevos actores sociales y la conso
lidación de lafigurapresidencial como
monolito del poder en una estructura
jerárquica yvertical en la toma de de
cisiones A un año de gobierno la 4T
exhibe una relación de poder asimé
trica hayunapersona que manda fiel
a ese estilo de disfrazarlo de comité
democrático en decisiones legislati
vas y de Estado y varias que obede
cen y en tal sentido la relación tiene
una fuerte unidireccionalidad

El problema que se presenta en pa
ralelo además de parálisis resultando
en un gobierno altamente ineficiente
es el quiebre del andamiaje ideológico
que el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador construyó en más de una
década Hoy Morena
es una masa defor

me sin brújula por
pugnas internas des
garrando el lideraz
go moral y la meta de
una república amo

rosaha quedado en cliché de campaña
Docemeses despuéshaymás división e
incertidumbre pese al envío de señales
positivas Promesas cumplidas las hay
no sonpocas son importantes pero in
suficientes para consolidar lo más im
portante certidumbre

Los errores de este gobierno han si
do autoinflingidos al confundir migra
ción ordenada con fronteras abiertas
Imperio de laleycon represión Elimi
nación de privilegios con austeridad
este último motor latente de corrup
ción Hoy la minoría rapaz de aquella
mafia del poder hace mancuerna con
Palacio Nacionalparaencararla situa
cióneconómicaquepalidece ante el es
cenario de 2020

La relación bilateral se deterio

ra con pausas que son espejismos
de buena voluntad El conflicto es la
herramienta para negociar aplica
ción de aranceles por
ejemplo y la nego
ciación exhibe la do
ble moral trato a los
migrantes de la na
rrativa presidencial
Nuestras fuerzas ar

madas sufren unbrutal desgaste yhay
agravios latentes que se suman a la re
dundancia de recordarles su lealtad al
Ejecutivo

Comienza el segundo año Se ago
tó elpozo infinito de culpar al pasado
de pretextos yjustificaciones Por el
bien de todos la seguridad debe ser la
prioridad bhb

Se agotó el pozo infinito
de culpar al pasado y de

pretextos
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Se recibió una UIF inexistente

y usada como botín político y
económico

uien diga que en el primer
año de la administración del

presidente Andrés Manuel
López Obrador no ha ha
bido logros es mezquino
Aunque se pueden contar
con la mitad de los dedos de

una mano hay que reconocer que existen
El principal de ellos ha sido el combate a la

corrupción Nunca en los gobiernos priistas
y panistas que ha tenido nuestro país habían
caído en las redes de la justicia tantos peces
gordos Todos los funcionarios
del Presidente para abajo se
lavaban las manos o se ha

cían los occisos en el mejor
de los casos atrapaban a uno
que otro charalito o sardinay lo
celebraban estruendosamente

El Informe de la Unidad de Inteligencia
Financiera UIF de la secretaria de Hacienda
sobre lo que llama operación Casa Limpia es
elocuente Casos como el de Odebrecht Lo

zoya la Estafa maestra robo de hidrocar
buros lavado de dinero de varios personajes
relacionados con políticos magistrados al
servicio de los narcotraficantes bloqueo de
cuentas montos bloqueados y otras carpetas
de investigación abiertas a líderes sindicales
ex funcionarios de la administración pasada
políticos y empresarios es prueba de que el
presidente de la República está cumpliendo
su promesa de combatir este flagelo Si bien
es cierto tras las rejas no están todos los que
son ni son todos los que están hay que sub
rayar lo que dijo Santiago Nieto durante la
presentación de su informe ante Comisiones

Unidas de Hacienda y Justicia déla Cámara de
Senadores Recibimos una UIF desmantelada

y desvinculada del resto de instituciones re
gulatorias bancarias financieras nacionales
y extranjeras La UIF dejó de dar vista a todas
las autoridades competentes se convirtió
en cómplice de la impunidad Se recibió una
UIF inexistente y usada como botín político
y económico

O sea que los secretarios de Hacienda
en la administración pasada Luis Videga
ray José Antonio Meade y José Antonio
González Anaya solaparon la corrupción y
fueron tapaderas de funcionarios políticos
y empresarios Bueno no fueron los únicos
también tuvieron participación los titulares
de la Función Pública de la Procuraduría

General de la República de
la Procuraduría Fiscal de la
Comisión Nacional Bancaria
entre muchos otros

Otros logros así los llama el
presidente han sido Cancelar
la Reforma Educativa meter

reversa en la Reforma Energética tirar a la
basura el proyecto del Nuevo Aeropuerto de la
Ciudad de México desmantelar la mayoría de
los programas sociales que crearon los neoli
berales para combatir la pobreza crear varios
programas de dádivas para los más pobres
y poner en operación esquemas de apoyo al
campo mucho más eficiente que el PRIcam
po pero con la misma intención Asegurar los
votos para las elecciones del 2021y del 2024

En donde no puede presumir de éxitos es
en el combate al narcotráfico y a la delincuen
cia organizada tampoco en la generación de
empleos ni en el crecimiento económico
aunque él tenga otros datos

LUISAGENDA HOTMAIL COM

LUISSOTOAGENDA
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ASTILLERO

Zócalo otra vez repleto Opositores sesgo
partidista Crece pleito interno en Morena
Padilla y Alfaro contra AMLO
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

NOFUE SÓLO un tema de aritméti
ca pero la comparación numérica
ayuda el Zócalo capitalino estuvo
repleto con asistentes volcados en
apoyo al Presidente de la Repúbli

ca a quien corearon el ya usual estribillo No
estás solo mientras una difusa marcha de sus
opositores caminaba del Ángel de la Indepen
dencia al Monumento a la Revolución entre
críticas e insultos contra el político tabasqueño
que hoy ocupa la silla presidencial y de paso
contra el comunismo con leyendas en las que
se incluyeron vivas a Cristo Rey e incluso hubo
una manifestante que portó un estandarte con
la imagen de la Virgen de Guadalupe

EL ZÓCALO LLENO no es una novedad para
el obradorismo que ha colmado la Plaza de
la Constitución aun sin tener el poder Cum
plir un año en la Presidencia de la República
potenció la disposición de sus seguidores a
expresarse en el corazón político del país Ahí
López Obrador desgranó los avances logrados
a lo largo de un año y reconoció insuficiencias
en el terreno económico No hubo novedades
declarativas fuertes ni hechos más sobresalien
tes que ese apoyo reiterado a AMLO quien lo
mismo dio gracias a Donald Trump que reivin
dicó el asilo dado al boliviano Evo Morales con
el ex presidente de Uruguay José Mujica como
invitado especial

LAS NOVEDADES ESTUVIERON en todo
caso en el flanco contrario Hubo más partici
pantes en la manifestación antiobradorista de
ayer que en todas las organizadas a lo largo
de este primer año histórico No es que ahora
hubiera masas movilizadas pero sí fueron más
manifestantes que nunca la secretaría capi
talina de seguridad pública consideraba una
asistencia de unas 8 mil personas

ESA RELATIVA EVOLUCIÓN cuantitativa
se logró a cambio de aceptar un sesgo que des
naturaliza la supuesta inspiración meramente
ciudadana no partidista que habría caracte
rizado a estos intentos de organización cívica
contra López Obrador ya no fueron solamente

los nada originales Chalecos de México
denominación usada en claro intento de apro

piarse de la imagen de las protestas francesas
en amarillo que han sucedido desde hace más
de un año sino que ahora aceptaron la injeren
cia abierta de los partidos Acción Nacional es
tuvo su presidente Marko Cortés y de la Revo
lución Democrática estuvieron algunos de los
pocos cuadros más o menos conocidos de esta
agrupación además de presencias polémicas
como la de Margarita Zavala ex aspirante a
una candidatura presidencial independiente
esposa de Felipe Calderón y promotores am
bos de un nuevo partido político

EL FOCO DE la atención pública de esta
marcha estuvo en los miembros de la familia
LeBarón que decidieron asistir Julián el más
mediático de ellos dio declaraciones a repor
teros y al final de la marcha oficial encabezó
una caminata a título familiar hacia el Museo
Memoria y Tolerancia frente a la Alameda
Central de la Ciudad de México en un flujo que
de manera natural los llevaría a toparse con
asistentes al acto obradorista que ya estaban
abandonando el Zócalo Sólo hubo algunos
conflictos verbales pero no deja de ser per
turbante imaginarse que una chispa política
natural o intencional hubiese generado un
enfrentamiento más allá de lo verbal

EL DOMINGO DE la concentración numé
ricamente apabullante del obradorismo y
comparativamente muy distante de sus oposi
tores sucedió mientras el partido en el poder
Morena se debate en una confrontación entre
sus órganos de poder el Consejo Nacional y la
presidencia del comité nacional directivo en
cabezadas respectivamente por Bertha Luján
quien parece ser la triunfadora de esta batalla
interna y Yeidckol Polevnsky a la que ya ta
chan de traidora y buscan botarla del cargo
que ejerce

Y MIENTRAS RAÚL Padilla el histórico
cacique de la Universidad de Guadalajara y el
gobernador no morenista de Jalisco Enrique
Alfaro han abierto fuego declarativo contra
López Obrador y la llamada 4T desde la Feria
Internacional del Libro de Guadalajara hasta
mañana
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El primer año de gobierno de Andrés disposición de sus seguidores a expresarse
Manuel López Obrador potenció la I para abarrotar el Zócalo Foto Luis Castillo
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Un año mas pide el
presidente para resultados
Un presidente en su elemento La plaza llena

de lealesyseguidores quepiensancomo no
sotros y un discurso que entre el informe

la arenga y el mensaje político se cargó de optimismo
para decir que Vamos muy bien y hemos hecho mu
cho en este primer año desde reformas constitucio
nales que sientan las bases del cambio de régimen
reformas contralacorrupción hasta
el reparto del presupuesto a sectores
necesitados para equilibrar y mejo
rar el reparto de la riqueza Pero aún
en la complacencia sin llegar a la
autocrítica acepta que un año no es
suficiente y que no ha habido ere
cimiento ni paz en el país y pide es
perar otro año más al2020 para que
el elefante reumático y mañoso del
gobierno de la 4T tome vuelo

Fue un mensaje para las bases lo
pezobradoristas para las que esta
ban ahí venidas en camiones desde
distintos puntos de la República y de todas las al
caldías capitalinas y para las que no pudieron llegar
al Zócalo Durante una hora y 20 minutos el pre
sidente volvió a repetir y a actualizar sus mismas ci
fras del primer tercer Informe de Gobierno del pa
sado 1 de septiembre Y en laparte política una elegía
al pueblo que siempre me levanta mientras que

para los adversarios y los opositores apenas algu
nas menciones genéricas y abstractas salvo para
uno su nuevo villano favorito al que sí mencionó
por su nombre para hablar de la violenta y absurda

guerra contra el narco Felipe Calderón Hinojosa
Para el resto de los mexicanos que no piensan co

mo él y que por decenas de miles protestaban pa
cíficamente y con consignas contra su gobierno lo
mismo a unas cuadras del Zócalo en el Paseo de la
Reforma que en movilizaciones y marchas en la mi
tad de los estados de la República 18 en total las
principales en entidades y municipios gobernados
por el PAN no hubo ningunapalabra de López Obra
dor ni para bien ni para mal Si bien también a ellos
se les garantizó su derecho a la manifestación y la
protesta pacíficas en el discurso presidencial de ayer
todos los mensajes y las arengas fueron para ese sec
tor entre 68 y 58 por ciento de los mexicanos que
según la mayoría de las encuestas sigue mantenien
do el respaldo y la aprobación a la figura del man
datario y la esperanza de que cumplirá con la trans
formación prometida

Entérminos de números sobretodo los oficiales
la convocatoria del Zócalo fue con mucho mayor a
lade las marchas anti AMLO Peroningunade lasdos
expresiones con todos sus sesgos de movilización
a través de camiones o de la injerencia de partidos
opositores debe desdeñarse El presidente no tuvo
problema para llenar la plaza pública que sin verse
totalmente tapizada el mitin cumplió las expecta
tivas y las formas esperadas

Del crecimiento nulo de la econo
mía sólo el reconocimiento de que
no ha habido el crecimiento desea

do peroacambiohaydinerodelpre
supuesto para los sectores vulnera
bles y un mejor reparto de la riqueza
y de la seguridad todo es culpa de la
perversa guerra de Felipe Calderón
que no volveremos a repetir y con
cifras inexactas y desactualizadas
que difieren de las oficiales del Siste
ma Nacional de Seguridad Pública
dijoquelaincidenciadelictiva hadis
minuido aunque la ciña de homi

cidios violentos ya haya roto todos los registros histó
ricos y esté a punto de convertir el 2019 en el año más
violento de la historia Pero eso sí el presidentenoduda
de que en un año más primero fúeron 100 días lue
go 6 meses después un año y ahora al menos otro
año vamos a serenar al país aunque es claro que
ya no usa la palabra pacificar que prometía en cam
paña y que suponía la aceptación de que había una
guerra en México y ahora que no quiere volver a ha

blar de guerra AMLO sólo ofiece serenar a la Re
pública Le alcanzará un año más para todo eso
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Se acabo el pastel
Una de las cosas que más me

impresionan de la historia re
ciente de América de la gesta

libertadora y de cuando los habitan
tes del continente entendieron que
mientras hubiera un español no se
rían libres es la poca comunicación y
solidaridad que existía en América A
pesar de ser víctimas de abusos asesi
natos y de que gran parte del conti
nente compartiera el mismo idioma
durante mucho tiempo América fue
un conjunto de mundos cerrados

En ese entonces la América de
Lima de Caracas de México de Quito
y las demás Américas no estaban co
municadas entre sí Tal vez por eso
ahora vivimos bajo este efecto sor
presa en el que no terminamos de
saber cómo procesar el peso que tiene
la historia en nuestras vidas Segui
mos queriendo ver las favelas en Río
de Janeiro sin entender que la misma
hambre desesperada y el fracaso del
sistema implementado son los mis
mos elementos que están presentes
en la Plaza Tahrir de El Cairo en Te
pito en México en la plaza Baquedano
en Chile o el que se puede ver en La
Paz del hasta ahora expresidente Evo
Morales Y todo esto se debe también
a la insuficiente estabilidad institucio

nal y económica que hay en cada uno
de estos lugares

Durante muchos años el fallo es

tuvo en no entender que sólo existe
una seguridad y que esta consiste en
que para mantener lo que tenemos
es necesario asegurar que los de abajo

tengan algo que mantener Si los
menos favorecidos sólo cuentan con

promesas incumplidas sueños incan
sables y hambre histórica cualquier
cosa que nos pase es normal

Las llamadas fases del desarrollo
moderno tienen una fractura fun

damental basada sobre que si antes
alguien que estaba acostumbrado
a comer dos tortillas lograba co
mer tres era considerado como un
triunfador Hoy las mejoras sobre
la vida de las personas nunca serán
suficientes porque son mejoras que
llegan tarde a lugares donde nunca
pasa nada y sobre todo porque es
tán inspiradas en modelos de Estado
insostenibles

Hubo una época en la que la So
ciedad Fabiana y la Revolución In
dustrial nos hicieron entender que
para que la gente produjera mejor
era necesario darles bien de comer
asegurarnos de que no murieran de
enfermedad o de frío y protegerlos
En aquel momento el desarrollo de
las comunicaciones y los sentimientos
colectivos tuvieron como resultado

una sociedad satisfecha y feliz En la
actualidad toda mejora relacionada
con la calidad de vida de las clases

sacrificadas y populares son siempre
insuficientes y lo único que provocan
es más odio y más ansiedad

Una vez que una sociedad es sacada
de la pobreza y llevada a la clase me
dia baja como en el caso de Brasil lo
único que surge es una inconformidad

 CP.  2019.12.02



Pág: 24

y una exigencia creciente hacia los
gobernantes Esta exigencia consiste
en cómo les resolverán su problema
de educación de infraestructura
de transporte de salud y sobre en
cuánto tiempo se va a aplicar la co
nectividad social para que su éxito sea
multiplicable y para que puedan dejar
algo de valor a sus hijos Se acabó el
pastel ya no hay pastel para repartir

Ninguna sociedad ni las que roba
ron por generaciones a los de abajo
ni las que tienen mucho tienen la ca
pacidad de sostener el crecimiento de
la demanda social de lo que significa
haber salido de donde se está Dicho

esto la aspiración de la América de
Simón Bolívar era alcanzar la liber
tad plasmada sobre todo en ponerle
fin al yugo español y en organizarse
como países bajo una estructura
republicana

En ese camino por alcanzar la li
bertad no se puede olvidar que los

opresores de las monarquías nunca
se preocuparon por salvar lo que fi
nalmente ha acabado matando a la

América que habla español que es
la brecha social Pero no solamente

afectó a la América que habla es
pañol sino también a la que habla
portugués ya que la solución llegó
demasiado tarde y sin un efectivo
plan de acción

Los sistemas de representación los

bailes y las revoluciones no sirven La
democracia permite elegir a alguien
que te decepcionará y que también
te fallará Alguien que en cuanto la
realidad no le convenga dejará de ser
demócrata para pasar a ser autócrata
Pero en cualquier caso aunque pue
das elegir y aunque no te roben lo que
ya nadie te puede dar hay algo que
seguirá vigente y que son los nive
les de exigencia de desarrollo social
que tiene y que han traído consigo los
vientos de la libertad

Estamos bajo un modelo de suma
cero Por mucho que hagamos nos
es imposible satisfacer la legítima
aspiración de nuestros pueblos Ya es
tarde por ejemplo para acabar con
el desfase social en México Un país
con más de ciento veinte millones

de habitantes no puede tener más
de cincuenta millones por debajo
del umbral de la pobreza Pretendía
serlo y ha terminado convirtiéndose
en un suicidio que en nuestro país se
manifiesta acompañado de un rifle
Kalashnikov en la mano y un dicho
de la población prefiero dos años
siendo un chingón que veinte años
de esclavo

Contra lo anterior no existe sis
tema político ni reflexión que pueda
luchar porque la opción es clara es
casi como la imposibilidad de ganar
la guerra contra los integristas reli
giosos Las guerras se pueden ganar

cuando los soldados quieren vivir Es
imposible pretender ganar una guerra
donde desde el primer momento lo
que ofrece el soldado es su vida Si no
le va a importar perder su vida con
qué le podremos asustar Qué le po
demos quitar si él ya está entregando
lo más importante

Actualmente el problema va
mucho más allá que el robo que la
impunidad y que la ineficiencia del
sistema El problema es que vivimos
en un mundo absolutamente comuni

cado no en la ilusión no en la apuesta
de la evolución por el trabajo sino en
la afrenta permanente que significa
el no tener lo que tienen los demás y
en evitar preguntarse cuánto les costó
para obtenerlo

Como en todas las grandes crisis
de la humanidad hay que saber que
siempre alguien sobrevive y hay que
ser conscientes de que no estamos en
una situación en la que esta sea una
crisis más Es en cierto sentido una
catarsis donde todos los planteamien
tos están llegando a la necesidad de
ser readaptados a un momento como
el que estamos viviendo En ese sen
tido es fundamental la creación de un
nuevo acuerdo social que permita que
todo lo que nuestros ojos vean no sea
desesperanza frustración preocu
pación y violencia Al final tanto las
favelas Tepito la Plaza de Tahrir y La
Paz todos estos lugares son lo mismo
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CIRCUITO
INTERIOR

SI ALGUIEN ve al

diputado José Luis
Rodríguez Díaz de
León presidente
de la Comisión de
Rendición de Cuentas

y Vigilancia de la
Auditoría Superior
dígale que ya se le
juntó la chamba

RESULTA QUE
varios funcionarios
desde actuales

hasta algunos de
administraciones

anteriores lo buscan
desesperadamente
para arreglar
algunos asuntos

MUCHOS CONFÍAN
en él porque dicen
que tiene pleno
control de la auditoria

y que está revisando
algunos casos a ver si
quedan solventados
de unabuena vez

LO BUENO es

que parece que el
legislador morenista
si está desquitando
el jugoso aguinaldo
pero lo malo es que el
5 de diciembre debe
quedar la auditoría

ñnal

VAYA QUE en

la Secretaria de

Movilidad no quitan
el dedo del renglón
con la idea de

conseguirlas bases
de datos de ciertas

aplicaciones

PRIMERO LO
intentaron con

las empresas
de bicicletas y
monopatines
quienes los batearon
por lo delicado
que sería abrir
información de

usuarios y esquemas
de negocios

AHORA BUSCAN
que Uber y Cabify
colaboren con esos

datos para la Agencia
Digital ésa que
lleva Pepe Merino
Incluso les pidieron
información de cómo

hacen para calcular
sus tarifas y los viajes
recurrentes

AHORA SÍ que a
muchos no les gustó
esa dinámica

circuitointerioríaTeforma com
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Vida y muerte
de los policías
La semana pasada dos po
licías murieron durante un
enfrentamiento en el Muni
cipio de Tecámac Ecatepec
Estado de México Uno de
ellos falleció en el lugar del
tiroteo y el otro en el Hos
pital General Regional 200
del IMSS donde fue tras
ladado con un compañero
lesionado que sobrevivió a
las heridas Posteriormen
te los cadáveres fueron lle
vados al anfiteatro ministe
rial de la Fiscalía General de
Justicia del Estado de Mé
xico FGJEM En el opera
tivo no hubo detenidos por
estos hechos

Mientras tanto en Xo
chimilco CDMX fue en
contrada muerta una agente
de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana por heri
das de arma blanca Intervi
no el Ministerio Público de
la Coordinación Territorial
Xochimiico 2 que abrió una
carpeta de investigación por
delito de feminicidio

Aunque ninguno de los
dos casos se ha esclareci
do por completo tres po
licías murieron en el Valle
de México Esta realidad se
ha vuelto cotidiana Y aun

que es habitual que fuerzas
policiales muy grandes que
cubren territorios conflicti
vos tengan bajas en Latino
américa es imposible dejar
de pensar que no sea con
secuencia del aumento de
la violencia y los homicidios

en la zona metropolitana
LA REALIDAD
DE LA INSTITUCIÓN
No hay muchos datos de
muertes de policías pero
desde 2018 la cifra en el Va
lle de México está a la ba
ja Causa Común 2018 y
2019 El año pasado hubo
60 muertos 41 en Edomex
y 19 en CDMX y en lo
que va del año tenemos
38 policías muertos 22 en
Edomex y 16 en CDMX

Frente a Estados como
Guanajuato 47 Michoa
cán 38 Chihuahua y Gue
rrero 25 Con 60 muertos
en 2018 Causa Común la
región concentró la mayor
cantidad de policías asesi
nados del País superando a
estados con serios proble
mas de grupos de crimina
lidad organizada operando
en su territorio cárteles del
narcotráfico Aunque no es
una entidad con alta inter
vención del Ejército ni gran
des cárteles ocupando te
rritorio el Edomex tiene la
misma cantidad de policías
muertos que entidades en
guerra contra el narco

Con 41 muertes el año
pasado el Edomex estuvo a
la altura de Guanajuato 64
y Guerrero 43 como los
tres estados más peligrosos
para los policías del País

Frente a esto la CD
MX tiene una tasa de muer
tes relativamente baja por

el estado de la fuerza y sus
problemas de criminalidad
Pero estos números bajos
tienen una peculiaridad las
muertes de policías tienen
cierta estacionalidad y con
centración espacial

En mayo y octubre au
mentaron considerablemen
te los dos años seguidos y
la Alcaldía con mayor can
tidad de policías muertos es
Iztapalapa Quizás se tra
te de una casualidad que
no existen en criminología
pero lo más probable es que
si estos números se man
tienen con esa distribución
temporal y geográfica haya
alguna explicación externa
para esas muertes

Si en 2020 de nuevo se

registra un aumento impor
tante de asesinato de poli
rías en mayo y octubre en
Iztapalapa se deben buscar
explicaciones por algún la
do tipo de policía hotspots
tipo de muerte y clase de
delito Hasta ahora las cir
cunstancias de los crímenes
no dicen nada por sí mis
mos balaceras asesinato de
custodios penitenciarios se
cuestros robos pero el pa
trón se repite

Si el año próximo mue
ren policías en este tipo de
delitos hay algo más Ope
rativos mal hechos falta de
apoyo malas comunicacio
nes reacciones lentas de
apoyo imprudencias co
rrupción venganzas de pri
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sion etc Y si ese es el caso
se pueden prevenir y evitar
para que no haya más poli
cías muertos en la Ciudad
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Sheinbaum aplica mismo racero a los alcaldes
En el tema de la asignación de recursos a las alcaldías de la capi
tal del país la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum no distin
guió colores ni vio siglas partidarias pues a todos los midió el
mismo racero El incremento presupuestal que determinó y envió
al Congreso de la Ciudad de México para su aprobación fue de
2 en promedio y a algunas demarcaciones les fue peor Por lo
que ahora los alcaldes de Morena PRD PAN y PRI tendrán que
hacer más con menos En otros años la esperanza que tenían los
entonces delegados era negociar en corto con los diputados para
conseguir más recursos sin embargo nos dicen en las reuniones
de los diputados de Morena con la mandataria capitalina la peti
ción fue que no le movieran un solo peso al paquete económico
Veremos si alguien se atreve a irse por la libre

Hacen vacío a consulta por hospital
Nos platican que para ayer se tenía progra
mado realizar una votación entre los habi
tantes del pueblo de Contadero para defi
nir si se realizaba o no la tan controvertida
construcción del Hospital General de Cua
jimalpa Resulta que el proceso no se llevó
a cabo debidó a que no se presentó nadie
ni los vecinos ni las autoridades del Go
bierno capitalino Quienes saben de los
entretelones legales nos dicen que fue lo
mejor que les pudo haber pasado a las or
ganizadoras las secretarias de Salud y de
Pueblos Indígenas Oliva López Arellano
y Larisa Ortiz Quintero respectivamen
te porque existe una suspensión definitiva

contra la obra otorgada por un juez federal y de haberse realizado
la consulta pudieron incurrir en un desacato con consecuencias
mayores para ellas
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Francisco El peligro de no revisar conciertos
Chíguil al aire libre
Figueroa En la alcaldía de Gustavo A Madero que encabe

za Francisco Chíguil Morena deberán estar
muy pendientes de que las promotoras cumplan

con todos los protocolos de seguridad y protección civil para la
organización de conciertos Lo que sucedió la noche del sábado
con el Knotfest 2019 en el Deportivo Oceanía pudo ser de conse
cuencias mayores debido a que la organización quedó superada
se registraron asaltos a los asistentes la gente saltó las vallas para
ingresar al inmueble no se revisaron a las personas y hasta in
cendiaron el escenario porque una banda no salió a tocar Hasta
el momento las autoridades de la demarcación no han dicho si
aplicarán sanción alguna a los organizadores del concierto que
pudo tener consecuencias más graves que unos cuantos golpea
dos Remember el New s Divine Mr Francisco

Cierran filas contra la inseguridad
Aunque compartían problemas comunes en materia de seguri
dad los municipios vecinos de Coacalco Tultepec Tultitlán y
Cuautitlán en la práctica no se ponían de acuerdo las autorida
des locales para combatirla Nos dicen que el alcalde de Coacal
co Darwin Eslava Morena y sus homólogos de Tultepec Ar
mando Portuguez PRD de Tultitlán Elena García Morena
y de Cuautitlán Ariel Juárez Morena firmaron un convenio
de colaboración intermunicipal para enfrentar los delitos que se
registran en esas localidades Ese acuerdo
establece que las corporaciones policiales
podrán ingresar a los municipios vecinos
a perseguir a los infractores por lo que
ahora no tendrán pretextos para realizar
esa función Ojalá que no haya quejas
ahora de abusos policiales en te
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El partido de Miguel Ángel
Vázquez

Aparece en el estrado una mujer identificada
como Cynthia Campos operadora cercana a Miguel
Ángel Vázquez quien les informa que la reunión
se suspende porque no se había juntado la gente
suficiente para realizar una asamblea

Eran las 8 30 horas del sábado 26 de octubre y al amplio
salón del Gran Forum ubicado a un costado del Metro Tax
quefia llegaban familias enteras entre las que había niños
y personas de la tercera edad

Las habían convocado a esa hora a una reunión que
supuestamente encabezaría Miguel Ángel Vázquez quien
fungió como coordinador de asesores de José Ramón
Amieva jefe de Gobierno sustituto de Miguel Ángel
Mancera en la administración pasada

Les habían prometido desayuno incluso para los meno
res y un apoyo económico a quienes llevaran su credencial
vigente del Instituto Nacional Electoral que tendrían que
dejar momentáneamente a cambio de dos gafetes

Al final del evento se les devolverían las identificacio
nes y ellos tendrían que regresar uno de los dos gafetes se
quedarían con el otro para reclamar posteriormente una
despensa y el apoyo prometido

En un video del evento se escucha a una mujer pre
guntando desde el micrófono si ya habían desayunado la
respuesta a coro fue un rotundo nooo

La misma mujer les dice que no se preocupen que el
evento será rápido y después
les cumplirán con lo prometido
aunque la molestia iba subiendo
de tono

En esas estaban cuando
aparece en el estrado una mu
jer identificada como Cynthia
Campos operadora cercana a
Miguel Ángel Vázquez quien
les informa que la reunión se
suspende porque no se había
juntado la gente suficiente para
realizar una asamblea

En ese momento se enteraron

de que el evento era para apo
yar la realización de una asam
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blea que certificaría el Instituto
Electoral de la Ciudad de Mé
xico con miras a la formación
del partido Somos Ciudadanos

n MmMmiontA irtmlrriíanfp

asociación civil
Ante la inconformidad de los asistentes no por la can

celación del evento sino por el incumplimiento de lo pro
metido les indican que conserven uno de los gafetes para
que posteriormente pasen por sus apoyos

Lideresas y dirigentes convocados para acarrear gente
protestan y los organizadores les dicen que no hay proble
ma que las despensas se entregarían al siguiente jueves en
el centro que operan en Manuela Medina esquina Dolores
Guerrero en la colonia CTM Culhuacán

Les recuerdan que Somos Ciudadanos en Movimiento
les ha estado apoyando con programas de abasto salud
calzado talleres de liderazgo y jornadas de apoyo visual y
auditivo y que si tienen dudas hablen con la licenciada
Alba Martínez

Días después los reclamos siguieron incluso por
WhatsApp pues a varias dirigentes les dijeron que el apo
yo ya lo habían cobrado otras lideresas y que lo único que
podían rescatar si acaso serían las despensas

El enojo sigue pero la gran pregunta es de dónde tanta
lana para intentar formar un partido local

O
CENTAV1TOS

Quizá por ello en el gobierno de la CDMX se está afinando
con mucho cuidado el expediente del caso pues aseguran
que Vázquez intentó armar su propio partido para enfren
tar a la administración de Claudia Sheinbaum y que para
ello utilizó fondos millonarios que supuestamente tomó
de los propios ciudadanos El tema no sólo debe preocupar
al exjefe de asesores de Amieva sino a varios de quienes
estuvieron cerca de él y que hoy se esconden ante el temor
a ser requeridos

A varias

dirigentes
les dijeron
que el apoyo
ya lo habían
cobrado
otras lideresas

y que lo único
que podían
rescatar si
acaso serían

las despensas
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Ayer empezó una nueva etapa en la histo
ria del México moderno Ante el intento por
secuestrar la libertad de 128 millones de
mexicanos reducir su economía a polvo y
entregarnos en manos de la delincuencia
miles de voces que marcharon por la liber
tad en todo el país gritaron Así no

En el evento oficialista del Zócalo el 1 de
diciembre sólo se escuchó una voz con da
tos alterados sobre una realidad que nadie
conoce rodeado de un aparato costosísimo
de acarreo con fondos públicos

En contraste la marcha por la libertad
permitió escuchar múltiples voces y opinio
nes desde todas las esferas de la sociedad
Contó con una participación sin acarreo pro
ducto de la voluntad libre de los asistentes
en todo el país Ciudadanos en por lo menos
50 plazas centrales de ciudades estados y
municipios participaron democráticamente
en la marcha para defender la República la
libertad la seguridad el bienestar y los de
rechos humanos de todos los mexicanos y
mexicanas

Durante el último año se habían efec
tuado marchas y movilizaciones en
diferentes partes del país con un propó
sito similar Las mismas consignas y de
mandas se escucharon aunque siempre
con una asistencia escasa y titubeante
El peso del dominio morenista sobre el
asunto público ha servido para intimidar y

hacer dudar a muchos Lo que confirmó la
manifestación del 1 de diciembre de 2019 es
que existe un cambio radical en el estado de
ánimo social en el país

Este nuevo ánimo social tiene va
rias lecturas Una es que la mitad o más
del país le dice al Presidente que no se le
va a seguir consintiendo sus ataques a las
instituciones republicanas que tanto tra
bajo y sangre nos han costado como país
Tampoco se acepta la eliminación de contra
pesos que son fundamentales para mantener
a la democracia viva principalmente el INE
pero también la CNDH y los órganos autóno
mos tampoco fiscales carnales

Se exigió el combate real a la inseguri
dad la violencia y el crimen organizado
rechazando la política pública de la omi
sión prudente ante el narcotráfico co
locando en peligro la soberanía nacional
Se demandó reorientar la política econó
mica para impulsar el crecimiento la gene
ración de empleos y enfrentar el peligro de
que la recesión e inflación se instalen como
dato permanente en el horizonte nacional
Se rechazaron obras públicas que buscan sa
tisfacer una impronta ideológica sin sustento
económico

El consenso social fue contundente Una
garganta colectiva espetó Así no Presidente

Twítter rpascoep
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SUERTUDA #MAGÚ
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Designación de la comision de selección del SNA

En la actualidad la legi
timidad democrática

de las instituciones del
Estado mexicano se en

cuentra en una situación

complicada debido a los
cuestioriamientos que a

lo largo de las últimas décadas han
develado la problemática relacionada
con la falta de ética en el desempeño
del servicio público y los problemas
relacionados con el lacerante cáncer

de la corrupción que ataca a todos los
niveles de gobierno y las distintas acti
vidades del desempeño institucional
de los órganos ejecutivo legislativo y
judicial

Por esa razón en el actual sistema
de gobierno el combate a la corrupción
resulta ser un elemento fundamental

que marca la diferencia en la manera
de enfrentarlos problemas de eficacia y
eficiencia de las instituciones públicas

La noción de gobierno abierto la
transparencia y rendición de cuentas
el combate a la corrupción la partici
pación social en la toma de decisiones
públicas y la ética en el servicio públi
co son pilares fundamentales a nivel
internacional en la construcción de
indicadores de evaluación del desem

peño que permiten legitimar la acción
del gobierno y volverla más cercana a
las personas para buscar el cumpli
miento de los objetivos y nietas que se
establecen en los diferentes programas
de desarrollo a nivel nacional regional
local y municipal

El desarrollo nacional de nuestro

país es una meta que no podrá ser al

canzada en la medida en que se siga
permitiendo que la corrupción forme
parte de la cultura social en el ámbi
to público y privado No es posible ni
conveniente de ninguna manera nor
malizar la corrupción acostumbramos
a vivir con ella

Por esa razón fue creado el Sistema
Nacional Ariticorrupción que involu
cra la acción conjunta de diversas ins
tancias de los tres niveles de gobierno

La adecuada integración del Comi
té de Participación Ciudadana recae
en la omisión de Selección que habrá
de renovarse en 2019 integrada por
9 personas de las cuales 5 son postu
ladas por instituciones académicas y
4 por organizaciones sociales diseño
que busca lograr un equilibrio en la re
presentación social y el conocimiento
técnico y metodológico en los aspec
tos materia de la labor de combate a

la corrupción
Actualmente el Senado de la Re

pública se encuentra en el proceso
de renovación de dicha omisión de

Selección tarea fundamental para ga
rantizar la supervivencia y utilidad de
dicho sistema

Luego de la accidentada designa
ción de la actual titular de la CNDH
la Cámara de Senadores enfrenta un

enorme reto en esta materia que ha
sido la insignia fundamental del ac
tual gobierno autoreferenciado corno
la Cuarta Transformación El comba

te a la corrupción sin duda una vieja
exigencia de la sociedad mexicana que
hoy puede seguir impulsándose desde
estos importantes espacios de partici
pación social

Flor de loto El servicio público re
quiere vocación de servicio y no ambi
ción de poder

Especialista en Derecho
Constitucional y derechos humanos
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El IECM va contra
violencia política
JOSÉ LUIS PÉREZ La Prensa
Las autoridades electorales debemos

plantear acciones para evitar la violen
cia política en contra de las mujeres es
tablecer medidas de protección realizar
análisis de riesgos además de tipificar y
sancionar la violencia que se pueda
presentar aseguró la consejera electo
ral Carolina del Ángel Cruz

Durante la realización de un panel
de reflexión en el que se abordó el tema
de la violencia política registrada du
rante el pasado proceso electoral en los
estados de Chiapas y Oaxaca la conse
jera del Instituto Electoral de la Ciudad

de México anticipó que este organismo
establecerá distintas acciones para pre
venir este tema en el próximo proceso
comicial

Sobre el tema de paridad de género
no hay forma de dar marcha atrás por

el contrario debemos aprender cono

cer y visibilizar cuando se violentan los
derechos de las mujeres estableció la
consejera Del Angel Cruz

En el evento denominado Panel Ca

sos de violencia política de género
Chiapas y Oaxaca refirió que eventos
de este tipo culminarán el próximo 10 de
diciembre Día Internacional de los De
rechos Humanos e invitó a conocer el
protocolo que existe en la capital del
país para hacer frente a esta situación

El presidente delIECM Mario Veláz
quez Miranda sostuvo que hablar de
violencia política de género no es una
cuestión ajena o alejada de la realidad
de la Ciudad de México por ello se emi
tió un protocolo que previene sanciona
y busca erradicar la violencia hacia las
mujeres Buscamos poder hablar de
igualdad sustantiva y trabajar para al
canzar una participación libre iguali
taria y alejada de violencia extemó

Se busca una

erradicar las

agresiones
encontra de

candidatas
señalaron los

consejeros
CORTESIA IECM
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Promoverá IECM
acciones contra
violencia política
hacia las mujeres
AURELIO SÁNCHEZ

Las autoridades electorales debemos
plantear acciones para evitar la violencia
política en contra de las mujeres estable
cer medidas de protección realizar análi
sis de riesgos además de tipificar y san
cionar la violencia que se pueda presen
tar aseguró la consejera electoral Carolina
del Ángel Cruz durante la realización de
un panel de reflexión en el que se abordó
el tema de la violencia política registrada
durante el pasado proceso electoral en los
estados de Chiapas y Oaxaca

Ante diversas os especialistas y acti
vistas la consejera del Instituto Electoral de
la Ciudad de México anticipó que la autori
dad electoral capitalina establecerá distin
tas acciones para prevenir este tema en el
próximo proceso comicíal En el tema de
paridad de género no hay forma de dar
marcha atrás por el contrario debemos
aprender conocer y visibilizar cuando se
violentan los derechos de las mujeres esta
bleció la consejera Del Ángel Cruz

En el evento denominado Panel Casos
de violencia política de género Chiapas y
Oaxaca la consejera refirió que eventos
de este tipo culminarán el próximo 10 de
diciembre Día Internacional de los Dere
chos Humanos e invitó a conocer el pro

tocolo que existe en la capital del país para
hacer frente a esta situación

El presidente del IECM Mario Velázquez
Miranda sostuvo que hablar de violencia
política de género no es una cuestión ajena
o alejada de la realidad de la Ciudad de Mé
xico por ello se emitió un protocolo que
previene sanciona y busca erradicar la vio
lencia hacia las mujeres Buscamos poder
hablar de igualdad sustantiva y trabajar pa
ra alcanzar una participación libre iguali
taria y alejada de violencia externó

Contar con protocolos permite dimen
sionar los casos que se están afrontando
toda vez que orientan y dan ruta para visi
bilizar la violencia hacia las mujeres indi
có Enrique Figueroa magistrado de la Sala
Xalapa del Tribunal Electoral del Poder
ludicial de la Federación TEPJF

Al exponer distintos casos que se pre
sentaron en la Sala Xalapa el magistrado
del TEPJF recordó el suscitado con una
sindica en Santiago El Pinar Chiapas a la
que no le pagaban sus dietas y no le per
mitían participar en las decisiones tras
cendentales Junto con ese caso mencio
nó otros existentes en Oaxaca que iban
desde la no recepción de incapacidades
por licencias de maternidad hasta el im
pedimento a participar en discusiones de
cabildo o el pago de dietas
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El partido de Miguel Ángel
Vázquez

Aparece en el estrado una mujer identificada
como Cynthia Campos operadora cercana a Miguel
Ángel Vázquez quien les informa que la reunión
se suspende porque no se había juntado la gente
suficiente para realizar una asamblea

Eran las 8 30 horas del sábado 26 de octubre y al amplio
salón del Gran Forum ubicado a un costado del Metro Tax
quefia llegaban familias enteras entre las que había niños
y personas de la tercera edad

Las habían convocado a esa hora a una reunión que
supuestamente encabezaría Miguel Ángel Vázquez quien
fungió como coordinador de asesores de José Ramón
Amieva jefe de Gobierno sustituto de Miguel Ángel
Mancera en la administración pasada

Les habían prometido desayuno incluso para los meno
res y un apoyo económico a quienes llevaran su credencial
vigente del Instituto Nacional Electoral que tendrían que
dejar momentáneamente a cambio de dos gafetes

Al final del evento se les devolverían las identificacio
nes y ellos tendrían que regresar uno de los dos gafetes se
quedarían con el otro para reclamar posteriormente una
despensa y el apoyo prometido

En un video del evento se escucha a una mujer pre
guntando desde el micrófono si ya habían desayunado la
respuesta a coro fue un rotundo nooo

La misma mujer les dice que no se preocupen que el
evento será rápido y después
les cumplirán con lo prometido
aunque la molestia iba subiendo
de tono

En esas estaban cuando
aparece en el estrado una mu
jer identificada como Cynthia
Campos operadora cercana a
Miguel Ángel Vázquez quien
les informa que la reunión se
suspende porque no se había
juntado la gente suficiente para
realizar una asamblea

En ese momento se enteraron

de que el evento era para apo
yar la realización de una asam
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blea que certificaría el Instituto
Electoral de la Ciudad de Mé
xico con miras a la formación
del partido Somos Ciudadanos

n MmMmiontA irtmlrriíanfp

asociación civil
Ante la inconformidad de los asistentes no por la can

celación del evento sino por el incumplimiento de lo pro
metido les indican que conserven uno de los gafetes para
que posteriormente pasen por sus apoyos

Lideresas y dirigentes convocados para acarrear gente
protestan y los organizadores les dicen que no hay proble
ma que las despensas se entregarían al siguiente jueves en
el centro que operan en Manuela Medina esquina Dolores
Guerrero en la colonia CTM Culhuacán

Les recuerdan que Somos Ciudadanos en Movimiento
les ha estado apoyando con programas de abasto salud
calzado talleres de liderazgo y jornadas de apoyo visual y
auditivo y que si tienen dudas hablen con la licenciada
Alba Martínez

Días después los reclamos siguieron incluso por
WhatsApp pues a varias dirigentes les dijeron que el apo
yo ya lo habían cobrado otras lideresas y que lo único que
podían rescatar si acaso serían las despensas

El enojo sigue pero la gran pregunta es de dónde tanta
lana para intentar formar un partido local

O
CENTAV1TOS

Quizá por ello en el gobierno de la CDMX se está afinando
con mucho cuidado el expediente del caso pues aseguran
que Vázquez intentó armar su propio partido para enfren
tar a la administración de Claudia Sheinbaum y que para
ello utilizó fondos millonarios que supuestamente tomó
de los propios ciudadanos El tema no sólo debe preocupar
al exjefe de asesores de Amieva sino a varios de quienes
estuvieron cerca de él y que hoy se esconden ante el temor
a ser requeridos

A varias

dirigentes
les dijeron
que el apoyo
ya lo habían
cobrado
otras lideresas

y que lo único
que podían
rescatar si
acaso serían

las despensas
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La actual administración llega al gobierno
con una amplia aceptación social obtiene
mayorías en ambas Cámaras que conforma
el H Congreso de la Unión y gana importan
tes Estados del país

Sus dirigentes más prominentes se ubican
en el espectro político de la izquierda ya que

su mayoría fueron militantes de partidos de
esa ideología desde el Partido Comunista
Partido Mexicano Socialista Partido So
cialista Unificado de México y Partido de la
Revolución Democrática

Emprendieron y encabezaron luchas so
ciales y políticas como la reforma política que
data desde 1976 la ciudadanización de los
procesos electorales que desembocó en la
creación del Instituto Federal Electoral IFE
y más recientemente el Instituto Nacional
Electoral INE Impulsaron movilizaciones
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por la aparición con vida de estudiantes
desaparecidos desde 1968 y contra la viola
ción de los Derechos Humanos con lo que
se creó la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos

También demandaron transparencia y
apertura de archivos no sólo de los desa
parecidos sino también de las acciones y
cuentas del gobierno lo que dio vida al Ins
tituto Nacional de Acceso a la Información

Lucharon y demandaron educación pú
blica laica y gratuita en todos los niveles se
movilizaron para defender el campo y otorgar
más recursos entre otras muchas demandas
que en los últimos 30 años han cambiado a
nuestro país y lo han hecho más democrá
tico tolerante incluyente diverso y plural

La realidad muestra que esos programas
políticas y leyes impulsadas desde la izquierda
están extraviados y es importante saber si
aún persisten han desaparecido o se busca
su profundización o su desaparición

Muchos de los planteamientos de avanzada
que se habían llevado a cabo en los últimos
30 aflos en políticas y leyes parecen estar
siendo revenidos o están siendo detenidas y
en muchos de los casos parecen estar siendo
guardadas para mejores tiempos políticos
cuando el mejor clima político para impul
sarlas es el actual

Es en este sentido considero nece
sario analizar de manera clara objetiva
con perspectiva ideológica y sensibilidad
política dónde están los planteamientos
políticos programáticos ideológicos de la
izquierda en esta administración

Así hemos invitado a participar a mujeres
y hombres con importantes trayectorias en la
lucha sindical feminista social estudiantil y
partidaria todos de izquierda con militancia
partidisfa algunos otras independientes in
tentando representar una parte del espectro
político de la izquierda mexicana desde el
partido en el gobierno Morena pasando por
legisladores de Movimiento Ciudadano otros
que tuvieron cargos relevantes en el PRD y
otros que desde la sociedad civil siguen en el
impulso de los postulados del idearlo pro
grama o tesis de este espectro político con
la finalidad de conocer su balance reflexión

valoración y crítica pero sobre todo su co
nocimiento en función de su trayectoria de
izquierda a un año del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador ubicado como un
gobierno popular y de izquierda

Fue así que invitamos a diferentes per
sonajes al Foro Dónde está el ideario de
la Izquierda de la 4T Con las siguientes

personalidades
Alejandro Álvarez Hernández Director del

periódico Regeneración y Responsable de la
Escuela de Gobiernos Locales y Municipales
del Instituto Nacional de Formación Política

Patricia Mercado Senadora de la Repú
blica a invitación de Movimiento Ciudadano
participante en colectivos feministas en los
ochentas dirigente sindical fundadora de
mujeres Trabajadoras Unidas A C candidata
a la Presidencia de la República por el Partido
Socialdemócrata y campesina

Marco Rascón Ex Diputado Federal del
FDN activista escritor y gastrónomo

Beatriz Mojica Ex Diputada Federal
excandidata a Gobernadora por el Estado
de Guerrero y excandidata a Senadora de
la República por el Estado de Guerrero fue
Secretaria General del PRD y recientemen
te renuncio al PRD por considerar que sus
actuales dirigentes buscan desaparecer al
partido de la izquierda mexicanay entregarlo
a sectores de la derecha con el único obje
tivo de seguir manteniendo sus privilegios

Partieron reconociendo que en la actual
administración hay un importante número de
dirigentes incluyendo al Presidente Andrés
Manuel López Obrador que fueron presidente
nacionales o estatales del principal partido de
izquierda en México fueron gobernadores
senadores diputados federales o diputados
locales e impulsaron políticas legislativas y
de gobierno que tenían en el centro la aper
tura democrática la participación social en
el diseño de las políticas públicas y en los
presupuestos de los gobierno que dirigieron
todas ellas desde el espectro político de la
izquierda

Esta trayectoria presupone que al llegar al
gobierno nacional las políticas a desarrollar
y las iniciativas legislativas profundizarían
la democracia las instituciones autónomas
los organismos de participación ciudadana
limpiarían de corrupción las mismas y las
apoyará institucionalmente para impulsar
mayores derechos mayor observancia en el
quehacer público y ampliaría los derechos
políticos y sociales de la sociedad mexicana

En ese mismo tenor se buscaría ampliar
la universalidad de la educación la vivienda
y la salud y atenderían a los trabajadores se
invertiría en la ciencia tecnologíay el campo

En materia de derechos se reconocería el
derecho a la interrupción legal de embarazo
los matrimonios igualitarios se ampliarían
los derechos humanos se democratizarían
los sindicatos y se combatiría el crimen
organizado con inteligencia y atendiendo
las causas así como la legalización de la

marihuana

Sin embargo las políticas emprendidas
por la actual administración muestran retro
cesos en el fortalecimiento de las institucio
nes democráticas al mellar su fortaleza como
es el caso del Instituto Nacional Electoral el
Instituto Nacional de Acceso a la Información
Pública la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos y no se legalizan las drogas y
el combate al crimen organizado no se está
llevando a cabo

Reflexionaron sobre la concentración
del poder en una sola persona y como esto
muestra una contradicción en los contrape
sos que se deberán tener en una democracia
moderna o en vías de consolidar institucio

nes que fortalezcan la república
Cuestionaron la falta de dialogo entre las

izquierdas representadas en los órganos y
las imposiciones legislativos y de visión que
lleva a cabo el partido de gobierno pero

dejaron abierta la posibilidad de coincidir sin
excluir ya que las izquierdas tienen mismos
principios valores e intereses sociales y de
cambio político

Coincidieron en la falta de claridad del
significado de la Cuarta Transformación y de
los objetivos que se buscan alcanzar y como
la comunicación unipersonal llevada a cabo
por el presidente de la República no es sufi
ciente para explicar los objetivos las metas y
las estrategias a seguir No hay voceros que
amplíen o clarifiquen las propuestas y que
amplíen la información desde el gobierno y
mucho menos desde el partido

Observan coincidencias en el diagnós
tico pero no en el diseño de políticas pre
supuéstales políticas derechos humanos
seguridad desarrollo y medios ambiente

Manifiestan preocupaciones por los sec
tores conservadores que están fa adminis
tración particularmente en la oficina de la
presidencia y el control que se ejerce en las
relaciones con empresarios militares las
iglesias y gobiernos estatales

Si esta administración no genera los cam
bios ofrecidos no pierde sólo el gobierno sino
la izquierda ya que ubican a la actual clase
gobernante dentro de ese espectro político

La fundación como espacio de dialogo
intercambio de ideas debatey encuentro de
las izquierdas en México se comprometió
a seguir promoviendo el debate respetuo
so como el llevado a cabo el pasado 15 de
noviembre y los actores participantes se
comprometieron a seguir participando en
estos diálogos para fortalecer proponer
observar y buscar influir en un rumbo pro
gresista para el país
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El riesgo del populismo autoritario
Por BENITO NACIF

temo muchísimo
que el populismo

Ai que parece ser real
mente la ideología del presidente
de México nos conduzca otra vez
a una dictadura perfecta o imper
fecta pero dictadura al fin yal ca
bo Con estas palabras Mario
Vargas Llosa ganador del Premio
Nobel de Literaturaen 2010 advir
tió sobre el riesgo de un retroceso
al autoritarismo en una conferen
cia dictada en el Museo Memoria
y Tolerancia en la capital del país
Veo muy mal a México senten

ció sin dar mayores detalles
El triunfo de movimientos po

pulistas parece ser el signo de
nuestros tiempos Ha sacudido a
las democracias más estables del
mundo Recientemente el po
pulismo logró prevalecer en el
referéndum que decidió el Bre
xit la salida del Reino Unido de
la Unión Europea Asimismo
llevó a la presidencia de EU a Do
nald Trump con un programa
contra la inmigración ilegal y
una política exterior conocida
como Primero América Con
mayor o menor éxito los movi
mientos populistas tanto de iz
quierda como de derecha han
irrumpido en países como Fran
cia Alemania España e Italia

Las democracias menos conso
lidadas de Europa del Este yAmé
rica Latinatambiénhan sidopresa
del virus del populismo El triunfo
de Jair Bolsonaro un militar en re

tiro en las elecciones presidencia
les de 2018 representa el ascenso
de un movimiento populista de
derecha en Brasil La 4T la coali
ción electoral que llevó a López
Obrador a la presidencia de Méxi
co tiene mucha compañía en el
mundo democrático Movilizó
exitosamente el enojo contra la
clase gobernante por la corrup
ción rampante así como su inca
pacidad de lidiar con los proble
mas de inseguridad y bajo creci
miento económico

Representa el populismo un
riesgo para la democracia Des
de luego la respuesta depende
de la definición de populismo A
menudo el término se utiliza pa
ra referirse a una patología de las
democracias Sin embargo el
populismo constituye una for
ma de hacer política propia de
las democracias

Los movimientos populistas
tanto de izquierda como de dere
cha comparten una característica
común son rebeliones en contra
de las élites que ostentan el poder
el establishment como se les co
noce en inglés El populismo de
derecha suele dirigirse contra las
cúpulas del sector público mien
tras que el de izquierda se rebela
contra las empresariales

El periodista alemán RalfSchu
ler autor del libro Dejadnos serpo
pulistas considera que el populis
mo es más una técnica política
que una ideología que consiste en
movilizar a la gente ofreciendo so
luciones fáciles a problemas com
plejos Por ello cuando los líderes

populistas triunfan electoralmen
te suelen primero tener un efecto
disruptivo y luego al toparse con
la realidad fracasar

Schucler quien ha seguido de
cerca el populismo en Europa
considera que estos movimientos
pueden ser útiles Sirven para
identificar problemas Normal
mente muestran la existencia de

una brecha de representación y
envían señales de alarma que
obligan a los políticos a poner más
atención a la gente Por ello invita
a verlos con naturalidad como
parte de la política democrática

Su optimismo es entendíble en el
marco del populismo europeo o es
tadounidense donde se da por des
contada la fortaleza del sistema
constitucional en el que estos mo
vimientos políticos irrumpen Apa
recen como fenómenos pasajeros
que las instituciones democráticas
terminan absorbiendo sin menos
cabo de los derechos de minorías y
los contrapesos al poder político

La experiencia en América Lati
na sin embargo hasido distinta El
populismo puede tomarse autori
tario cuando los líderes de estos
movimientos lo utilizan para con
centrar elpoderyapoderarse de las
instituciones democráticas Así

ocurrió en Venezuela con Hugo
Chávez enBoliviacon EvoMorales
y en Nicaragua con Daniel Ortega
Por ello seríaun errordesoír las ad
vertencias de críticos del populis
mo como Vargas Llosa

Consejero electoral del INE
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Presenta INE las
estadísticas de las
elecciones en 2018
Sistema de consulta

Es una herramienta que
contiene mapas sobre
la fuerza electoral de los
partidos en los estados
ALICIA RIVERA
TLALNEPANTLA

El Sistemade Consultade laEs
tadística de las Elecciones del
Proceso Electoral 2017 2018
del Instituto Nacional Electoral
INE es unaherramienta que

además de proporcionar infor
mación de los resultados elec
torales federales y locales con
tiene mapas de la fuerzaelecto
ral de los partidos políticos en
cada entidad del país informó
SandraMiranda Castro vocal
ejecutiva distrital del 19 Distri
to Electoral

De acuerdo con los datos de
este Sistema de Consulta el Es
tado de México fue la entidad
que aportó el mayor número de
votos alpartido Movimiento de
Regeneración Nacional More
na con 3 millones 676 mil 889
sufragios emitidos y después
fue la Ciudad de México con 2
millones 605 mil 665votos

Otros estados donde Morena
se erigió como la mayor fuerza
electoral son Veracruz Puebla
Chiapas Jalisco y Oaxaca que
aportaron entre 1 y 1 8 millones
devotos

En conferencia de prensa la
funcionaríadel INE explicó que
el Sistema contiene seis temas

que componen laestadísticadel
proceso electoral 2017 2018 las
cuales son tablas de resultados
electorales participación ciu
dadana de laelección presiden
cial 63 42 candidaturas ga
nadoras fuerzaelectoral de los
partidos políticos ycandidatu
ras independientes competiti
vidad electoral yvotos desde el
extranjero

No solo podemos encontrar
informaciónde nivel federal si
no de nivel local si quieren sa
ber los resultados electorales
parapresidente municipal en la
casilla de su domicilio el siste
ma informa quiénes fueron los
ganadores de la contienda elec
toral y los cargos que ocuparon
en días posteriores

En el apartado de la fuerza
electoral de los partidos políti
cos si ustedes por estrategia o
información quierenverenqué
área de la República Mexicana
seaentidad federativa e incluso
del municipio donde permea
más alguna fuerza o ideología
política este sistema tiene la
bondad que muestra gráfica
mente através de mapas dónde
una fuerza electoral tiene ma
yorpeso

Otro título es la competitivi
dad de los partidos políticos en
donde se muestra los tres pri
meros contendientes que ocu
paron mayor preferencia por
los votantes y por último este
sistema también contemplaun
apartado sobre la votación de
residentes enelextranjero
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La Retaguardia
Con acarreados y discurso demagógico
López Obrador celebra su primer año
Recibirá el Presidente a los LeBarón David García Ludlow para Hidalgo

Más que nada el dizque mini in
forme celebración del primer año
de su gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador
lanzó un reto una afrenta a la opo
sición al asegurar que ésta no po
drá revertir los cambios que según
él ha implementado en el país y
para variar por enésima ocasión
el tabasqueño le echó la culpa al
pasado de lo que no ha podido re
solver especialmente al expresi
dente Felipe Calderón al que se
ha agarrado como el negro de la
feria para cubrir toda su incom
petencia Se ha convertido en su
obsesión y eso le da mucha risa al
michoacano Qué tal

Con un muy buen número de
acarreados que llegaron al Zó

calo capitalino desde diversos
puntos del país acompañado de su
esposa y defensora más acérrima
Beatriz Gutiérrez Müller el Pre
sidente dijo en una parte de su dis
curso No estamos jugando no
estamos simulando está en mar
cha una nueva forma de hacer po
lítica un cambio de régimen ya
no es más de lo mismo ahora nos
guiamos por la honestidad la de
mocracia y el humanismo

Lo anterior en el mejor de los
casos se llama demagogia y viene
a formar parte del estilo que ese sí
ha establecido muy bien López
Obrador y que se relaciona con el
más viejo y rancio priísmo con to
do lo que esto les pueda doler a sus
seguidores En suma un discurso
que tuvo una duración de alrede
dor de hora y media lleno de luga
res comunes justificaciones omi
siones y de lo más tedioso

Agregó el tabasqueño que
cuando cumplamos dos años los

conservadores ya no podrán rever
tir los cambios Bueno pues que
no se le olvide al Presidente que en
días pasados pidió también justo
un año para revertir el gravísimo
problema de la inseguridad ante el
cual por cierto el Ejecutivo no pa
rece inmutarse ni un ápice

Así entonces además bien po
dría suponerse que dentro de un
año todos los habitantes de Méxi
co serán felices felices felices
sin embargo muchísimas dudas se
generan al respecto

Como se recordará muchas
mediciones se hicieron la víspera
de esta celebración sobre la po
pularidad del tabasqueño pero lo
cierto es que poco a poco la reali
dad le irá cayendo como plomo ya
que dichos índices han descendido
pero el problema es que la oposi
ción se ha estancado por lo que no
han sabido aprovechar a su favor
que paulatinamente pero de mane
ra consistente el presidente va a la
baja así que como coinciden di
versos analistas es hora de que la
oposición se ponga las pilas

Y podrían tomar como ejemplo
la marcha anti AMLO en la que

muchos de ellos participaron que
fue del Ángel de la Independencia
hasta llegar al Monumento a la Re
volución y en la que Adrián Le
Barón le envió un mensaje al Pre
sidente que no tiene desperdicio al
guno Matar a mujeres y niños y
bebés es un acto despiadado es la
peor pesadilla para un padre para
una madre para una familia y para
un país pero seguir viviendo nues
tras vidas como si nada sucediera

es un acto de cobardía infinita

De ahí la pregunta recibirá el
Presidente a la familia a la que sin
duda les debe muchas explicacio
nes en una investigación que está
prácticamente parada o los hará
objeto de su odio y rencor
MUNICIONES

Como se recordará una de las
entidades donde habrá elecciones

el año entrante será Hidalgo por
ello Alejandro Rojas Díaz Du
rán aspirante a dirigir Morena
indicó que si este instituto políti
co es congruente y democrático
para el 2020 ganaremos todas las
Presidencias Municipales en Hi
dalgo y para ello solicitará a la
UNAM que realice las encuestas
entre quienes se la rifaron en la
campaña con el presidente de Mé
xico para que la gente decida y
defina Y entre esos candidatos
está David García Ludlow que
ahora se ha dado a la tarea de or

ganizNAM que realice las en
cuestas entre quienes se la ri
faron en la campaña con el
presidente de México para que
la gente decida y defina Y en
tre esos candidatos está David
García Ludlow que ahora se
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ha dado a la tarea de organizar
un espacio de apoyo para el cam
po mexicano en el programa Mo
rena es tu campo que sin duda
será la punta de lanza para reorga
nizar el campo mexicano

El consejero del INE Jaime
Rivera Velázquez estuvo en la Fe
ria Internacional del Libro en Gua

dalajara para presentar la más re
ciente edición de los Cuadernos de

Divulgación de la Cultura Demo
crática desde donde consideró que
la democracia en México vive un

buen momento porque sus reglas se
basan en principios y valores como
el respeto a las minorías y la sobera
nía popular expresada a través del
voto con pluralismo político y com
petencia electoral en igualdad Re
cordó que en la primera edición de
estos cuadernos en 1993 sus auto
res llamaron a las fuerzas políticas
del país a la reconciliación y toleran
cia para alcanzar la igualdad de de
rechos y libertades en México

Para el Grupo Parlamentario
del PR1 en la Cámara de Diputa
dos que coordina René Juárez
Cisneros gobernar implica traba
jar actuar con estricto sentido de
responsabilidad decidir y decidir

implica riesgos Por eso a un año
del gobierno de la llamada Cuarta
Transformación preguntamos
cuándo van a dejar de usar al pa

sado como excusa y van a respon
der a las grandes expectativas que
generaron entre los mexicanos
Qué políticas se van a aplicar pa

ra detener el estancamiento de la

economía familiar Cómo se va a
enfrentar la creciente y preocupan
te inseguridad al ser 2019 el más
violento de los últimos 20 años en

la historia de México Cuándo
empezará la creación de los em
pleos formales y de calidad que
necesitan nuestros jóvenes y por
qué se castiga al campo a la inver
sión en infraestructura así como a
los recursos para estados y muni
cipios El PR1 ha sido y es factor
de gobernabilidad y de estabilidad
en este país nosotros queremos
que le vaya bien a México y vamos
a hacer todo lo que esté en nuestras
manos para lograrlo por lo que se
guiremos actuando en congruen
cia Reiteramos que no seremos di
que para que el Gobierno cumpla
con su responsabilidad de darle es
tabilidad y seguridad a México

Por su parte la fracción parla

mentaria del PAN en el Senado de

la República que coordina Mauri
cio Kuri asistió a la marcha Anti
AMLO para exigir al Gobierno fe
deral que cumpla con sus prome
sas y brinde a la ciudadanía mejo
res condiciones en materia de se

guridad empleo salud y creci
miento económico

Marchamos del Ángel de la
independencia al Monumento a la
Revolución para exigir al presi
dente López Obrador que le cum
pla a los mexicanos A un año de
su toma de protesta la economía
no crece y la inseguridad va en au
mento los mexicanos necesitamos
soluciones indicaron

Es momento de levantar la voz y
no permitir más abusos autoritaris
mo y mentiras es nuestro deber lu
char por México agregaron los se
nadores que acudieron a la marcha
morcora gmail com
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Acude Sheinbaum en auxilio
de dos mujeres en el MP
Dos jóvenes agredidas
por un hombre que
subió al vagón de uso
exclusivo para mujeres
en el Metro llevaban
más de 24 HORAS en
el Ministerio Público de
Pino Suárez acusando
ineficiencia de las auto
ridades El caso llegó a
oídos de la mandataria
capitalina que se pre
sentó en el lugar por
sorpresa

EN LA AGENCIA Sheinbaum

secomprometió a impulsar la
protección a mujeres

SE PRESENTA DE SORPRESA EN AGENCIA DEL MINISTERIO PÚBLICO

Interviene Sheinbaum en un
caso de agresión en el Metro

Violencia degénero Dos mujeres
atacadas por un hombre llevaban
más de 24 horas en el M P acusando
ineficiencia de lasautoridades

MARCO FRAGOSO

Luego de conocer el caso de dos mujeres pre
suntamente agredidas por un hombre en un
vagón exclusivo del Metro quienes llevaban
más de 24 horas en el Ministerio Público la
jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum acu
dió junto con la procuradora capitalina Er
nestina Godoy a la Agencia Especializada
en Atención a Usuarios del STC Metro Pino

Suárez para supervisar la actuación por par
te de las autoridades

La mandataria capitalina reiteró el com
promiso de implementar acciones para pre
servar la seguridad de la ciudadanía en
especial de las mujeres y fortalecer la obli

gatoriedad para evitar que hombres suban a
los vagones exclusivos en el transporte

La jefa de Gobierno y la procuradora re
visaron y buscaron acciones para resolver
la desatención que las jóvenes reportaban
pues solicitaban que el caso se asumiera con
perspectiva de género lo cual les fue negado
enun inicio por las autoridades

Además la Visitaduría General de la Pro
curaduría local tomó conocimiento del caso

e inició una investigación para determinar
posibles irregularidades registradas en la
atención de lasvíctimas

Fuentes consultadaspor 24HORAS narra
ron que los hechos denunciados por las dos
jóvenes quienes son hermanas ocurrieron
la mañana del sábado cuando policías ads
critos a lavigilancia de la EstaciónDeportivo

Oceanía de la Línea B del Sistema de Trans
porte Colectivo STC Metro reportaronuna
agresión al interior de uno de los vagones de
uso exclusivo paramujeres
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Los presuntos agresores fueron identifica
dos como un hombre de 22 años y su novia
quienes habrían agredido a las hermanas
cuando éstas solicitaron que el sujeto aban
donara elvagón exclusivo

La situación pasó de las palabras a las agre
siones físicas cuando el hombre le dio una
cachetada a una de las hermanas

Luego de escuchar los testimonios de los
involucrados los agentes procedieron a tras
ladar al grupo al Juzgado Cívico sin embar
go una de las hermanas afectadas decidió

interponeruna denunciapenalporviolencia
de género al ocurrir los hechos en un vagón

exclusivo para mujeres
Por ello eljuez Cívico las remitió a laAgen

cia del Ministerio Público Especializada en
Atención a Usuarios del STC Metro Pino Suá

rez ahí las autoridades lesmanifestaronque
dicha denuncia no procedía por tratarse de
una riña debido a presuntas agresiones por
ambas partes

Sin embargo las hermanas rechazaron
trasladar el caso nuevamente al Juzgado
Cívico mientras que colectivos feministas
llamaron a las autoridades a atender el caso
que llegó al conocimiento de la propiajefa de
Gobierno

AL RESCATE La mandataria capitalina acudió al Ministerio Publico en que se encontraban lasaos
jóvenes asegura que se investigará el procederde quienes las atendieron
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Van 50 asesinatos de género

Aumenta 35
el feminicidio
Enlistan a Iztapalapa
GAM y Tlalpan entre
los 25 municipios
con más casos

AMALLELY MORALES

En los primeros 10 meses de
2019 y bajo el Gobierno de
Claudia Sheinbaum los fe
minicidios en la CDMX au
mentaron en 35 por ciento
pasando de 37 a 50 en el mis
mo periodo

De acuerdo con el Se
cretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional de Seguridad
Pública aunque la Ciudad de
México no es de las entida
des que tiene mayor tasa pa
ra este delito sí es una de las
que más ha visto incrementar
la violencia hacia las mujeres
durante este año

Además entre los 25
municipios donde ha habi
do más feminicidios hasta
octubre de 2019 tres terri
torios pertenecen a la Ca
pital y otro tanto a munici
pios conurbados del Estado
de México

En la Ciudad Iztapalapa
es la Alcaldía con más asesi
natos de mujeres por cues
tiones de género y la novena
en todo el País con nueve en
lo que va de este año

Le sigue de cerca Gusta

vo A Madero que con ocho
feminicidios se coloca en el
lugar 11 a nivel nacional

Con seis feminicidios
Tlalpan es la tercera demar
cación capitalina en el listado
ocupando el sitio 25 a nivel
nacional

En general la cifra de ho
micidios de mujeres es mayor
sin embargo el Secretariado
Ejecutivo tiene una serie de
lincamientos con una meto
dología específica para cla
sificar los asesinatos de mu
jeres por razones de género
como feminicidios

Para esto deben presen
tarse una o más circunstan
cias como que haya existido
entre la víctima y e agresor
una relación de parentesco
o sentimental previa al deli
to signos de violencia sexual
o que el cuerpo sea expuesto
entre otras

Sin embargo también es
tán las condicionantes de ca
da entidad que varían según
las constituciones locales

Asimismo la Ciudad de
México destaca en otros de
litos con impacto de género
por ejemplo el índice de pre
suntas víctimas de corrup
ción de menores con 201

Por ejemplo reportan 87
mujeres presuntas víctimas
de trata de personas siendo

la Capital con más hechos de
este tipo

También señala que de
enero a octubre se hicieron
470 llamadas a los servicios
de emergenciapor incidentes
de abuso sexual con tasa de
10 llamadas por cada 100 mil
mujeres una cifra que se en
cuentra por arriba de la me
dia nacional que es 7 Otras
588 han sido por incidentes
de violación

En el marco del Día In
ternacional de la Eliminación
de la Violencia contra la Mu
jer el Secretariado Ejecutivo
sacó esta semana el Informe
Delictivo de Violencia con
tra las Mujeres cuyas cifras
provienen de dos fuentes
denuncias realizadas ante el
Ministerio Público y llama
das al 911
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Indican expertas que se debe erradicar violencia contra mujeres

Fallan las autoridades
contra el feminicidio

Dicen que crímenes
no son clasificados

de forma adecuada

y ocultan las cifras
AMALLELY MORALES

Las autoridades capitalinas
folian en erradicar la violen
cia hacia la mujer que lue
go deriva en los feminicidios
consideraron especialistas en
temas de género

Las expertas aseguraron
que los feminicidios son cla
sificados de manera errónea
por lo que es difícil conocer
los números reales de este ti
po de homicidios

Además dicen las espe

cialistas que desde el Gobier
no central se entregan datos
que son poco claros

Ha habido un oculta
miento de las cifras de fe
minicidios sólo mandan al
Secretariado Ejecutivo de
Seguridad Nacional lo que
quieren reportar

Como nos engañan lo
que hacemos es sumar los
homicidios de mujeres con
feminicidios dijo María Sal
guero investigadora especia
lista en feminicidios

Salguero señaló que hay
una impunidad generaliza
da que atraviesa al Estado y
a sus instituciones

Las víctimas se enfren
ta a la violencia institucional

ademas los discursos desde
el Estado caen en una revic
timización explicó

Luz Estrada coordinado
ra del Observatorio Ciudada
no Nacional del Feminicidio

coincidio en que es difícil sa
ber cuál es el número real de
feminicidios pero señaló que
hay una folla por parte de las
autoridades de la Ciudad pa
ra prevenir estos delitos

La autoridad prefiere
clasificarlos como homici
dios que como feminicidios
Veo un contexto muy grave
en el que hay más asesinatos
de mujeres nosotras estamos
encontrando que la autori
dad no quiere acreditarlos
cómo se deben aseguró
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Para Ana Contreras
miembro del Aquelarre Fe
minista el dato que se re
porta en este año es más real

Ha habido un subregis
tro pero la que vemos ahora
es una cifra más cercana a la
realidad la observancia per
manente del movimiento fe

minista tiene un impacto en
esto reiteró la activista

Además la autoridad fa
lla al procesar y castigar a fe
mirúcidas lo cual impide que
se prevengan los asesinatos
por motivos de género

Por eso es necesario te
ner las unidades de análisis
en contexto para medir las
deficiencias institucionales

Hay una constante de impu
nidad en la que se dejan libre
a los culpables no les emiten
orden de presentación ya
no digamos de aprehensión
afirmó María Salguero

Las expertas coincidie
ron en que es necesario que
se erradique la violencia ins
titucional y posteriormente
hacer una reestructuración
para garantizar la imparti
ción de justicia
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Baja interrupción legal
del embarazo en 9
AMALLELY MORALES

En los primeros siete meses
del año la interrupción legal
del embarazo ILE disminu
yó en 9 por ciento respecto al
mismo periodo del 2018

De enero a julio la Secre
taría de Salud reportó 5 mil
653 procedimientos contra 6
mil 199 registrados en el mis
mo periodo de 2018

Desde 2016 primer año
del que se publicó el regis
tro en la página de datos de
la Capital la tendencia ha si
do a la baja

Dado que basta hace
unas semanas la Ciudad era
la única entidad en la que es
taba permitida la ILE es don
de más se registra

En total desde 2016 en
la Ciudad se han realizado 39
mil 349 interrupciones lega
les de embarazos La mayoría
de mujeres solteras con nive
les de estudio de preparatoria

El 56 por ciento de las soli
citantes aseguró cuidarse con
uno o más anticonceptivos
o preservativos

El anticonceptivo más re
portado en la base de datos es
el implante subdérmieo con
8 mil 215 seguido del Dispo
sitivo Intrauterino DIU con
3 mil 617

La mayoría de las usua
rias no especifican las razo
nes de su decisión y quienes
sí lo hicieron señalaron que
fue porque no lo deseaban
en ese momento por falta de
recursos o porque ya tenían
muchos hijos

Las edades de las usua
rias de enero a julio van de
20 a 30 años pero también
registros de adolescentes en
tre ellas una menor de 11 años

En 2007 la Capital se
convirtió en la primera en
tidad del País despenalizar
el aborto

Desde entonces en las
clínicas de la Ciudad de Mé
xico se han practicado 215
mil 872 procedimientos de
este tipo de acuerdo con la
Secretaría de Salud
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Brincan permisos para La Mexicana
IVÁN SOSA

El Parque La Mexicana en
Santa Fe fue construido sin
los requisitos legales deter
minó la Auditoría Superior
de Ciudad de México

Con la intención de faci
litar la construcción la Secre
taría de Desarrollo Urbano y
Vivienda Seduvi reportó en
la Administración anterior
que La Mexicana carecía de
registrar una Manifestación
de Construcción

Sin embargo la audito
ría ASCM I76 encontró que
no tenía por qué exentarse
dicho requisito

Debió registrar una Ma
nifestación de Construcción
tipo C y cubrir el pago de los
derechos correspondientes
anota el informe

Mediante un Sistema de
Actuación por Cooperación
SAC el parque público de

la Ciudad lo hizo la empresa
Danhos a cambio de recibir
una fracción del terreno pa
ra edificar vivienda de lujo

La Seduvi omitió vigilar
que el particular adherido
al SAC cubriera el pago por
concepto de derechos y apro

vechamientos para el registro
de la Manifestación de Cons

trucción tipo C cuyo importe
asciende a 7 millones 643 mil
pesos cita la Auditoría

La concesionaria y admi
nistradora del parque la Aso
ciación de Colonos de Santa
Fe expuso que la obligación
de contar con los permisos
era de la CDMX pues es in
fraestructura para la Ciudad

Grupo Danhos el cons
tructor no tiene por qué
pagar derechos porque no
construyó un parque priva
do hizo para la Ciudad un
parque público que después
concesionó a la Asociación de
Colonos comentó la presi
denta de la asociación Itziar
de Luisa
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Frena juicio la segunda etapa del Parque La Mexicana

Opera parque trunco
Queda pendiente
la construcción

de las canchas

en Santa Fe

IVAN sosa

Unjuicio mantiene detenidas
las obras de la segunda etapa
del Parque La Mexicana que
el 23 de noviembre cumplió
dos años abierto al publico
en su primera fase

Durante un recorrido se
constató que el parque ope
ra con normalidad pero las
obras para edificar las can
chas deportivas enfrente de
la gasolinera de Avenida Ta
maulipas en Santa Fe están
detenidas

Un grupo de ciudadanos
promovió en octubre de 2018
una acción pública en con
tra de lo que creyeron era la
construcción de mil 650 de
partamentos de alta plusvalía

Durante el juicio ante el
Tribunal de JusticiaAdminis
trativa la Asociación de Colo
nos de Santa Fe ha acredita

do que se trata de la segunda
etapa de La Mexicana

Los vecinos dicen que
hay un daño patrimonial a
la Ciudad porque se cons
truían departamentos en el
parque pero no es así pre
cisó la presidenta de la Aso
ciación de Colonos de Santa
Fe Itziar de Luisa

Lo que en realidad se
construye es un estaciona
miento y una tienda subte
rráneas con las canchas del
parque encima añadió

El acuerdo suscrito con
el Gobierno de la Ciudad de
México indica que en cuan
to sea concluido el parque
entonces se procederá a la
construcción de los depar
tamentos por parte de las
desarroUadoras Grupo Dan
hos y Copri para venderlos
y recuperar la inversión en
la creación del parque

Un examen de la Audi
toría Superior de Ciudad de
México realizado al ejercicio
de la Secretaría de Desarrollo
Urbano y Vivienda Sedu

vi durante el 2018 explicó
Itziar de Luisa cita que no
fue encontrada la evidencia
documenta del pago de ía
contraprestación

No dice que no se haya
pagado en 2018 tenemos la
documentación que acredita
el pago aseguró

La Asociación de Colo
nos de Santa Fe es concesio
naria del parque durante 40
años a partir del 23 de no
viembre de 2017

La concesión le permi
te arrendar espacios al inte
rior del parque bajo la condi
ción de que los ingresos sean
destinados en su totalidad al
mantenimiento del parque

Para evitar que el predio
de 34 hectáreas de La Mexi
cana Hiera destinado en su
totalidad a conjuntos residen
ciales la Asociación de Colo
nos y el Gobierno de Miguel
Angel Mancera convinieron
en ese momento en que 70
por ciento de la superficie
fuera destinada al parque pú
blico de acceso gratuito
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Velará Sala
por derechos
Asegura integrante de Sala Constitucional que protegerán a los ciudadanos
REFORMA STAFF

En medio de críticas por la
falta de legitimidad en las
decisiones de jueces el Tri
bunal Superior de Justicia de
la Ciudad de México instaló
ayer su Primera Sala Consti
tucional con lo que se cum
plió en tiempo el Artículo Vi
gésimo Tercero transitorio de
la Constitución local

Eduardo Alfonso Guerre
ro Martínez Magistrado de

la Primera Sala de Ejecución
de Sanciones Penales y uno
de los siete integrantes de la
Sala Constitucional tendrá
dentro de sus facultades re
solver conflictos entre alcal
días o entre éstas y Gobierno
capitalino dejar sin efectos
leyes locales y la tutela de de
rechos fundamentales

Son inciertas todavía las
competencias de la Sala
De alguna manera sí por

que la vida es muy dinámi
ca Hay días que resolvemos
una cosa y nos dicen lo con
trario y acatas
Que otros estados cuentan
con salas constitucionales y
cuál ha sido su experiencia
Son pocas salas una de ellas
es la del Estado de Méxi

co pienso que hay también
de Veracruz Oaxaca La del
Estado de México tiene una
cierta analogía se constitu
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ye cuando se presenta un
recurso se integran al mo
mento en que se presenta
una controversia

En el Estado de México
son pocas veces las que se
han reunido

Qué reformas son apre
miantes para el Poder Ju
dicial
Autonomía debe haber un
porcentaje igual que la Pro
curaduría del presupues
to de egresos asignado para

que haya plena autonomía
o sea que no tengas que ir a
suplicar dinero

El Poder Judicial Federal
por medio del juicio de am
paro las controversias cons
titucionales y las acciones de
inconstitucionalidad tiene
facultades concurrentes con

la Sala Constitucional de la
Ciudad de México Es de
cir tanto ciudadanos como
autoridades podrían acudir
indistintamente a una u otra
para buscar protección
Por qué el ciudadano ten
dría que acudir a la sede
localy rio al Poder Judicial
Federal para buscar la pro
tección de sus derechos
Que primero se acote el re
curso ordinario para des
pués acceder salvo en ma
teria de garantías que el
camino está abierto para to
dos los ciudadanos

Obviamente los aboga
dos las van a estudiar los
abogados tienen la curiosi
dad en ocasiones de buena
fe y otra de mala fe del liti
gio estratégico lanzan una

piedra para ver que pasa y
entonces eso va forzando
que los órganos jurisdiccio
nales de cualquier índole se
vayan expresando
Frente a los señalamien
tos de corrupción en el TSJ
cuál es su opinión sobre el
control y selección dejue
ces y magistrados
Tenemos que elegir juzga
dores honestos a carta cabal
valientes para sostener sus
resoluciones

Hay que revisar el tra
bajo de los juzgadores para
ver si se está desviando con
criterios de la aplicación de
la norma Tenemos que lu
char contra la corrupción
propia y extraña Autono
mía total a Contraloria del
Poder Judicial
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YA SE TRABAJA EN NUEVA TECNOLOGÍA SEMOVI

Va viento en popa
mercado negro de
recarga de tarjetas

Vendedores las ofrecen en 60
pesos con saldo de 120 Se
obtienen hasta en guarderías

Sin tregua continúa el mercado ne
gro de las recargas de tarjetas del
transporte público en la Ciudad
de México las cuales ya no sólo
se ofrecen en redes sociales sino
también en negocios y lugares de
trabajo

En establecimientos mercanti
les del Centro Histórico vendedo
res de productos por catálogo ofre
cen incluso recargas a domicilio
con saldo de 120 pesos en plásticos
viejos a un costo de 60 pesos

Hasta en guarderías públicas
los mismos trabajadores ofrecen
las recargas y en caso de solicitar
que ésta sea en la tarjeta multimo
dal el pago es de 70 pesos Yo la
compro porque ahorras dinero y
te la dan recargada ese mismo día
además no me ha fallado expre
só una trabajadora

En tanto en grupos y páginas
de Facebook como Ventas linea
12 REMATO Tarjetas Metro y
Tarjetas Metro Metrobús Ecobici
Tren Ligero algunos de los cuales
ya han desaparecido de Internet
se ofertan recargas en plásticos
anteriores desde 45 pesos y en tar

jetas nuevas con saldo tope 120
pesos se pagan 70 pesos Incluso
se pueden adquirir al mayoreo con
tarjetas anteriores

Asimismo se ofrece su cambio
en caso de bloquearse y se entrega
en las líneas 1 2 3 5 7 y 9 del Me
tro y si las recargas son menores
se realiza en horarios establecidos

Basta ingresar a las páginas
y mostrar interés por las recar
gas para que los vendedores por
mensaje privado proporcionen
un número telefónico para que
vía WhatsApp se cierre la venta

Usuarios de Twitter denuncia
ron que este ilícito permanece en
total impunidad mientras en algu
nas taquillas del Metro no cuentan
con la venta de tarjetas nuevas o
bien no se tienen cambios de las
tarjetas anteriores por falta de dis
ponibilidad como se corroboró en
un recorrido

En algunos mensajes de usua
rios en redes sociales se lee Me
tro dijiste que las nuevas tarjetas
son blindadas contra recargas
fraudulentas y ya se ofrecen con
recargas con 120 las nuevas

En entrevista Nadjeli Babinet
directora de Coordinación Es

tratégica de la Secretaria de Mo
vilidad de la Ciudad de México
reconoció que este problema no
es nuevo y es un negocio donde
los vendedores no invierten ya
que son tarjetas del sistema que
usuarios les dan

Tampoco les cuesta recargar
las pues lo hacen con máquinas
que fueron extraídas de diferentes
medios de transporte incluido el
Metro sin embargo descartó la
clonación de tarjetas y aseguró
que se ha logrado la confiscación
de máquinas y tarjetas así como
la detención de varias personas

Señaló que se trabaja en una
nueva tecnología en la tarjeta
que no sólo recuerda el saldo sino
también el lugar donde se recarga
para que no se permita la entrada
a tarjetas que tengan saldo que no
sea ingresado en máquinas oficia
les a fin de evitar la venta de tar
jetas con recargas ilegales

NayeLi Ramírez Bautista

 RD.  2019.12.02



Pág: 106

A La venta de recargas ilegales
en las nuevas tarjetas de
movilidad integrada para
transporte no cesa a pesar de
que tiene poco más de un mes
de haber salido a la venta Foto
tomada de Twitter
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UN AÑO DE GOBIERNO DE LÓPEZ OBRADOR

Incidentes menores en
la concentración en el
Zócalo reportó la SSC

Acudieron 250 mil personas 2 mil
342 policías participaron en operativo

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
Y BERTHA TERESA RAMÍREZ

La Secretaría de Seguridad Ciuda
dana SSC reportó saldo blanco
tras la ceremonia del primer año
de gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador y una asis
tencia de 250 mil personas en el
Zócalo

Dicha cifra corresponde al núme
ro de personas que estuvieron pre
sentes tanto en la plancha como en
calles aledañas con corte a las 13 30

horas momento en que finalizó el
discurso del mandatario federal

Mientras en la marcha llamada
Por la unidad de México participa
ron cerca de 8 mil personas Esta
movilización fue convocada por
diversas organizaciones de la so
ciedad civil y salió a las 11 horas del
Ángel de la Independencia hacia el
Monumento a la Revolución

Para la vigilancia de ambas mo
vilizaciones la SSC desplegó 2 mil
342 elementos 149 patrullas 30
motocicletas dos ambulancias del
Escuadrón de Rescate y Urgen
cias Médicas que brindaron seis
atenciones médicas menores por
desmayos hipertensión arterial e
hipoglucemia

Mientras personal del C2 y del C5
mantuvo manitoreos constantes an
te cualquier incidente que pudiera
poner en riesgo la seguridad de los
asistentes

Vialidades afectadas

Algunos contratiempos viales tu
vieron lugar en el cruce de Paseo
de la Reforma Bucareli y Eje 1
Norte donde conductores de au
tos particulares y de transporte
público intentaron circular por las
zonas confinadas para ciclistas y
peatones También agudizaron el
tránsito en la zona decenas de au

tobuses foráneos de contingentes
que se dirigían al Zócalo los cuales
se estacionaron sobre Puente de
Alvarado Eje 1 Norte y Bucareli

Entre las 10 30 y las 11 horas en
el citado cruce sólo había dos poli
cías quienes enfrentaron dificulta
des para controlar el tránsito pues
autobuses y microbuses intentaban
pasar por los carriles confinados pa
ra los ciclistas

A ese punto arribó también un
contingente de estudiantes de nor
males rurales que ocupó Paseo de
la Reforma en ambos sentidos lo
que formó un tapón que obligó a los

guías del programa Paseo Domini
cal en Bici a establecer dos cercos
viales a la altura de las calles Lafra
gua e Ignacio Ramírez para desviar
la marcha Por la unidad de México
que transitaba por la avenida hacia
el Monumento a la Revolución a fin
de que entrara a este punto por la
calle Ignacio Ramírez

Al menos 250 mil personas
acudieron al Zócalo con motivo

del primer año de gobierno de
Andrés Manuel López Obrador
señaló la SSC Foto La Jornada
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Tenencia hospedaje y apuestas están contempladas

Podrían haber
nuevos impuestos
en la CDMX para el próximo año

La Iniciativa de Ley de Ingresos para el 2020en la
capital sediscutirá en el Congreso localy contempla
algunas modificacione conozca cuáles son

Ángel Ortiz
ose ortiz eleconomista mx

El jueves pasado la Secretaría
de Administración y Finan
zas SAF capitalina entre

gó al Congreso de la Ciudad de Mé
xico la Iniciativa de Ley de Ingresos
de la Ciudad de México para el ejer
cicio fiscal 2020 ILICDMX 2020
documento que contempla algunas
modificaciones a las contribuciones

que los capitalinos realizan por lo
que es importante que conozca qué
impuestos podrían llegar para el si
guiente año

Durante la entrega del documen
to Luz Elena González titular de la
SAF declaró que el Paquete Econó
mico 2020 para la CDMX va en línea
con las prioridades del programa de
gobierno local

La gula para la elaboración fue no
perder de vista las prioridades que son
educación movilidad agua medio
ambiente saludy seguridad expresó

En qué consisten
La iniciativa considera modificar o

crear cuatro nuevos impuestos que
tendrán un impacto final a los con
tribuyentes la Tenencia vehicular la
venta de bebidas alcohólicas hospe
daje y los centros de apuestas son los
rubros contemplados

Tenencia
En lo que concierne a los cambios
dentro del cobro del Impuesto so
bre la Tenencia o Uso de Vehículos

ISTUV éste busca hacer frente a la
problemática derivada del cobro di

ferenciado entre las entidades aleda
ñas a la ciudad

Por ello el Gobierno de la CDMX
modificará el esquema de cobro del
ISTUV para los vehículos de uso par
ticular de 15 pasajeros y motocicle
tas cuyo modelo sea posterior al
2001 por lo que se prevé pasar de un
esquema diferenciado a la aplicación
de una tasa única de 3 sobre el va
lor del vehículo

De esta forma se transita de un

esquema inequitativo con cuotas
y tasas muy onerosas a uno de una
tasa única y equitativa refiere la
Iniciativa

La SAF aseveró que para el 2020
permanecerá el otorgamiento del
subsidio de 1007o al Impuesto sobre
Tenencia o Uso de Vehículos para las
personas físicas y morales sin fines de
lucro cuyo vehículo tenga
un valor factura que no ex
ceda de 250 000 pesos in
cluido el IVA

Bebidas alcohólicas
Para este rubro el Gobierno capitalino
propone cobrar un impuesto a la venta
final equivalente a 4 5 del precio de
este tipo de bebidas en envase cerrado
Este gravamen indica el documento
servirá para implementar medidas de
protección ciudadana así como evitar
su consumo el cual se ha incrementa
do exponencialmente los últimos años

Tiene el doble fin de brindar mayor
regulación institucional alaventa de es
te tipo de productos así como coadyu
var en las medidas de protección ciu
dadana que eviten el consumo excesivo
de este tipo de sustancias expone la

iniciativa

Servicios de hospedaje
En el caso de este nuevo gravamen se
pretende incrementar la tasa del Im
puesto por la Prestación de Servicios de
Hospedaje de 3 a 3 5 además para
aquellas personas que presten servicios
de hospedaje a través de apps la inicia
tivapropone una tasa de 5 por ciento

Este cambio tiene como fundamen
to la necesidad de internalizar los cos

tos que recaen sobre el conjunto de los
contribuyentes de la CDMX asociados
a la actividad turística además de in
crementar los recursos de la ciudadpara
financiar la construcción y el manteni
miento de la infraestructura turística
son las razones que se leen dentro de la
propuesta

Centros de apuestas
De acuerdo con el Gobierno de la CDMX
hasta julio de este año en la ciudad se
contabilizaron 35 salas de apuestas por
lo que la propuesta a este nuevo im
puesto consiste en cobrar un grava
men de 107o al monto de las erogacio
nes efectuadas a las personas físicas que
participen en este tipo de actividades

Además se consideró modificar el
Impuesto sobre Loterías Rifas Sorteos
y Concursos el cual consiste en ubi
car la tasa para que a quienes organi
zan rifas loterías rifas y sorteos de to
da clase se les imponga un cobro de 13
por ciento

Esta contribución permitirá
coadyuvar al combate de los problemas
de salud pública y los demás costos so
ciales que conlleva esta actividad se
ñala el documento
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PRESUPUESTO

FN wilq
El Comité de Participación Ciudadana del Sistema
Local Anticorrupción no aparece en el proyecto
de presupuesto del Gobierno para 2020 pero su
presidenta Karime Athie confía en que la situacióii
se resolverá y el órgano entregará resultados
favorables
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POR DAVID MARTÍNEZ
TamarizDavid

Elproyecto de presu
puesto para 2020 no
contempla recursos
para el Comité de Par
ticipación Ciudadana

CPC del Sistema Local Antico
rrupción SLA por lo que su si
tuación financiera para el próximo
año está en la incertidumbre

El CPC esel organismoencarga
dodecoordinara lasdependencias
e institucionesque integran el SLA
en la creación e implementación
de medidas para erradicar la co
rrupción en la ciudad

Tras más de un año de retraso
el pasado 25 de septiembre por
fin se designó al comité con lo
cual se conformó el eslabón más

importante del SLA
Pero en el proyecto de Presu

puesto de Egresos de 2020 de la
Ciudad de México que recién llegó
al Congreso para su estudio el
órgano no aparece

Lo que significa que aún no hay
una partida presupuestal definida
para su funcionamiento pese a
ser uno de los más importantes
elementos del Sistema Local An

ticorrupción
El proyecto de egresos 2020

propone que los integrantes del
SLA comoson el Instituto de Trans

parencia Acceso a la Información
Pública Protección de Datos Per
sonalesy Rendición de Cuentasde
la Ciudad de México InfoDF la

Contraloría General de la Ciudad
el Consejo de la Judicatura el Tri
bunal de Justicia Administrativa de

la Ciudad de México el Consejo de
Evaluación de la Ciudad de México
y la Auditoría Superior obtengan
un monto total de presupuesto de
mil 822 millones 687 mil 703 pesos

La Fiscalía General de Justicia
cuyo proceso de transición está en
su recta final tampocoaparece Sin
embargo el documento explica
que en cuanto se apruebe su ley

orgánica tendrán que otorgarse
los recursos necesarios que se
detallan en el Plan de Transición

El Comité de Participación Ciu
dadana es la voz de la sociedad

dentro del SLA y preside el Comité
Coordinador

Karime Athie presidenta del
CPC y del Comité Coordinador se
ñala que desde la instalación del
sistema a la fecha los integrantes
de este órgano no han recibido
un sueldo ni tampoco tienen un

espacio físico donde laborar
Situación que se podrí exten

der hasta que la secretaríatécnica
del CPC defina una propuesta de
presupuesto para 2020 y ésta sea
aprobada por la Secretaría de Fi
nanzas Sefin

Athie explica que el pasado
28 de noviembre mismo día que
los diputados locales recibieron
el paquete presupuestal 2020
el Comité Coordinador del SLA

sesionó por segunda vez aún
cuando falta nombrar al Fiscal

General de Justicia de la Ciudad

y al Fiscal Anticorrupción
En esa ocasión la secretaría téc

nica del CPCentregóuna propuesta
de presupuesto noobstante no se
ajustaba a las políticas de austeri
dad de la capital y fue rechazada
por el Comité Coordinador

El monto como estaba no se

ajustaba a las políticas de auste
ridad y no fue aprobado señala
Athie

Ante esto el CPC tendrá que
elaborar una nueva propuesta
de presupuesto para 2020 que
se ajuste a las políticas de aus
teridad vigentes

La funcionaría detalla que una
vez aprobado el proyecto de re
cursos para el CPC por el Comité
Coordinadordel SLA la Secretaría
de Finanzas tendrá que aprobar
una ampliación presupuestal

Por ello lo más probable es
que el CPC y el SLA comiencen
el próximo año sin una partida

presupuestal determinada ni un
espacio físico para trabajar

Los seis miembrosdel CPC tam

pocohan recibidosueldodesdeque
comenzaron a laborar en el SLA

Fuimos nombrados el 25 de

septiembre pasado necesitamos
un sueldo por la laborqueestamos
realizando pero estamos en el
entendido de que es un sistema
que está arrancando nosotros
sabíamos lo que eso implica
declara Athie

Sin embargo refiere que el
no contar con un sueldo no ha

afectado el desempeño del SLA
pues su Comité Coordinador ya
se reunió dos veces para trabajar
en los lineamientos del órgano y
en la planificación de actividades
de 2020

Athie informa que el SLA tiene
como sede temporal el Salón Oval
del Palacio de Ayuntamiento del
Gobierno de la Ciudad de México

donde han celebrado las reuniones

de trabajo referidas
Por otra parte afirma que el

inicio de actividades del SLA sin

recursos no es pretexto para no
presentar resultados favorables
en el combate a la corrupción al
final del próximo año

Hay confianza creo 100 por
ciento en el sistema local que va
mos a arrancar nosotros vamos a
entregar un informe como presi
denta del CPC nosotros vamos a

hacernuestro mayoresfuerzopara
entregar un informe donde vamos
a entregar resultados y trabajo
indica la presidenta del SLA
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Presupuesto
anticorrupción suficiente

El diputado local del Movimiento
de Regeneración Nacional More
na y presidente de la Comisión
de Transparencia y Combate a
la Corrupción del Congreso de
la ciudad Carlos Castillo consi
dera que el presupuesto dado a
los órganos y dependencias del
Sistema Local Anticorrupción es
suficiente

Creo que es un presupuesto
adecuado en términos de la po
lítica de austeridad señala el
legislador local

Menciona que el único órgano
que no cuenta con el presupuesto
necesario y que debe ser revisado

durante el análisis del proyecto
que mandó el Gobierno central
es el InfoDF

Dicha institución solicitó al Con

greso de la capital 143 millones de
pesosyen la propuesta que mandó
el Gobierno capitalino también se
le prevé dar 143 millones de pesos

Castillo explicó que lo que
se busca asignar al InfoDF es lo
mismo que recibe desde 2018
sin contemplar aumentos por la
inflación

Se debe de analizar y revi
sar los recursos dados al InfoDF

para que pueda desempeñar sus
labores dentro del SLA indica el
legislador

De acuerdo con el proyecto de
presupuesto 2020 la Contraloría

ancral tonrlró i in rtroci ini loctn Ho

390 millones 541 mil 871 pesos
el Tribunal de Justicia Adminis

trativa 515 millones 46 mil 942
pesos el Consejo de la Judicatura
229 millones 514 mil 882 pesos el
Consejode Evaluación 26 millones
40 mil 873 pesos y la Auditoría
Superior de la Ciudad de México
518 millones 94 mil 775 pesos
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VA SALA
CONSWIJCIONAL

DEL RFCDMX
SE ENCARGA DE GARANTIZAR LA DEFENSA DE LA

CONSTITUCIÓN LOCAL Y MANTENER A LOS PODERES
POLÍTICOS DENTRO DEL LÍMITE DE SUS FUNCIONES

LaSala Constitu
cional del Poder
Judicial de la
Ciudad de Mé

xico PJCDMX
encargada de

garantizar la defensa integridad y
supremacía de la Constitución local
entre otras cosas fue instalada para
arrancarfunciones

El presidente del órganojudicial
capitalino magistrado Rafael Gue
rra Álvarez le tomó la protesta a los
magistradosJavierRaúl Ayala Casi
llas Adriana Canales Pérez Eduardo
Alfonso Guerrero Martínez Antonio
Muñozcano Eternod Sara Patricia
Orea Ochoa Jorge Ponce Martínez
y Cruz Lilia Romero Ramírez

En un acto celebrado en el edi
ficio de Salas Penales del PJCD

MX con la presencia de la jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum la
presidenta de la Mesa Directiva del
Congreso Isabela Rosales Herre
ra y del ministro de la Suprema
CortedeJusticiadela Nación Juan
Luis González Alcántara Carran

cá Guerra Álvarez explicó que el
control constitucional tiene como

principal objetivo invalidar todos

aquellos actos y normas que sean
contrarios a la norma fundamental
a fin de mantener a los poderes
políticos dentro de los límites de
sus atribuciones

El control constitucional tiene

como principal objetivo que los
medios de los que se vale invali
den todos aquellos actos y nor
mas que sean contrarios a la norma
fundamental para mantenera los
poderes políticos dentro del límite
de sus atribuciones lo que en con
secuencia permite un desarrollo
armónico de sus actividadesy esto
influye directamente en el respeto
de los derechos humanos

Es la Sala Constitucional del
Poder Judicial de la Ciudad de Mé

xico a quien toca conocery resolver
de controversias constitucionales
acciones de inconstitucionalidad
acciones por omisión legislativa
y acciones de cumplimiento en
contra de personas titulares de los
poderes públicos los organismos
autónomosy las alcaldías asícomo
la impugnación de resoluciones
definitivas emitidas porjueces de
tutela de derechos humanosy en
contra del desarrollo del procedi
miento de referéndum explicó

El artículo36 de la Constitución

Política déla CDMX dispone la crea

ción de la primera Sala Constitu
cional del Poder Judicial local y sus
funciones

Guerra señaló que los magistra
dos que integran la Sala Constitu
cional del PJCDMX han destacado

en su laborjurisdiccional tareasde
docencia e investigación jurídica

Estoy ciertoqueasumirán esta
labor con gran responsabilidad y
con la enorme dignidad y sabiduría
que nuestra ciudad demanda Por
ello reciban mi respetuosa exhor
tación para desplegar sus mejores

talentos cada día y refrendar así
el destacado compromiso con el
derechoy lajusticia motivo por el
quefueron distinguidos por el Pleno
de sus iguales para desempeñar
esta importante función constitu
cional afirmó

El magistrado presidente en
fatizó que se trata de personas de
un alto sentido éticoy que han sido
reconocidas en el ámbito nacional

e internacional por sus logros y por
una conducta ejemplar en su vida
personal

En el acto solemne también
rindió protesta como secretario
general de la sala el doctor Mario
Álvarez Ledesma quien fuera en
tre otras cosas subprocurador de
Derechos Humanos en la PGR de

2000 a 2006 #
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7

MAGISTRA
DOS

INTEGRAN LA
SALA CONS
TITUCIONAL

8
AÑOS

DURAN EN
EL CARGO
SUS INTE
GRANTES

LQQUE
SI Y LO
QUE NO

D
La sala resolverá

controversias

constitucionales y acciones
de inconstitucionalidad de
diversa índole

2

Lajera de Gobierno tiene
entre sus facultades la
de interponer este tipo
de acciones cuando sea
necesario

3

También se pueden
meter ante esta instancia
del Poder Judicial local
las acciones poromisión
legislativa

D
La paz y la justicia de la

sociedad futura están en las
decisiones que tomen cada
día los magistrados advirtió
el magistrado Guerra
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ASISTE
COMO
INVITADA

Claudia
Sheinbaum

acudió ayer
por la mañana
al acto en

el que siete
magistrados del
Poder Judicial
local rindieron

protesta
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Grave bajar
presupuesto
para el 05
afirma Lobo

Se destinará a los capitalinos
al rezago tecnológico en
materia de seguridad uno de
los temas prioritarios

HÉCTOR CRUZ
metropoli eluniversal com mx

El coordinador del PRD en el Con
greso local Víctor Hugo Lobo ca
lificó como grave error presupues
tal recortar el gasto al Centro de Co
mando Control Cómputo Comu
nicaciones y Contacto Ciudadano
de la Ciudad de México C5 pues
gracias a él se ha logrado identifi
car rastrear y capturar a miles de
delincuentes que fueron grabados
durante la comisión del delito en
las calles de la capital del país

El perredista recordó que desde
sus inicios el 22 de junio de 2009
el C5 comenzó aperfeccionarse con
la incorporación gradual de acuer

do con la ampliación presupuesta
de nuevas tecnologías que le per
mitían obtener un mayor alcance
precisión seguimiento de objeti
vos capacidad de almacenamiento
de imágenes y coordinación para la
captura de delincuentes

Ante ello Lobo Román reiteró
que sería un grave error recortar el
presupuesto a este sistema que ha
demostrado su eficiencia en el
combate contra la delincuencia

Por el contrario es necesario
proporcionar todos los recursos su
ficientes paravigilaryseguir la ruta
de algún delincuente para de esa
forma prevenir delitos a través de
sistemas de videovigilancia re
marcó el diputado local

Expuso que de acuerdo a los re
portes del propio sistema actual
mente operan más de 20 mil cáma
ras de videovigilancia 15 mil en las
calles de la Ciudad y 5 mil en la red
del Metro aunque dijo que es ne
cesario modernizar este sistema a
través de un incremento sustancial
de cámaras y el equipo tecnológico
para incrementar la capacidad de
almacenaje de imágenes

Insistió que reducirle el presu
puesto representa destinar a los ca
pitalinos al rezago tecnológico que
repercutirá en un incremento en
los niveles delictivos

La Ciudad de México es desde
hace años reconocida como la más
competitiva del país y la que desde
hace 18 años atrae más inversión
privada gracias a que continua
mente fortalece sus finanzas yofre
ce garantías en materia de seguri
dad a los inversionistas afirmó

Además sostuvo que es necesa
rio replantear el paquete presu
puestad de la Ciudad y evitar que
organismos y dependencias como
el C5 Sistema deAguas yla Gestión
Integral de Riesgosy Protección Ci
vil entre otros se vean afectados
en materia de presupuesto toda
vez que repercutiría en los niveles
de bienestar de los capitalinos

La capital con base a sus finan
zas sanas se había ganado la au
tonomía financiera para proyectos
de 2016 a 2018 y se mantuvo en un
rango de hasta 55 de recursos
propios pero con preocupación
observamos que esta tendencia de
ha revertido comentó Lobo

I
AÑOS tiene operando el C5 y ac
tualmente cuenta con más de 20

mil cámaras de videovigilacia

Víctor Hugo Lobo dice que es necesario proporcionar los recursos
suficientes para prevenir delitos a través de sistemas de videovigilancia
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Sinplaneador carnal
en ley de desarrollo

Toma en cuenta a
las organizaciones
ciudadanas Chavira

HÉCTOR CRUZ
metropoli eluniversal com mx

La presidenta de la Comisión de
Administración Pública local del
Congreso de la Ciudad Guadalu
pe Chavira de la Rosa negó que
la nueva Ley de Planeación del
Desarrollo de la Ciudad de Méxi
co no considere la opinión de ex
pertos y organizaciones ciudada
nas como acusa el diputado pa
nista Federico Dóring

Incluso destacó que el artículo
64 de dicha ley establece En el
proceso integral de planeación se
garantizará la participación ciuda
dana en la formulación actualiza

ción y modificación ejecución se
guimiento y evaluación de los ins
trumentos de planeación a que se
refiere esta ley

De igual forma la morenista
destacó que la propia Constitu
ción local incluye disposiciones
para someter los planes y proyec
tos de desarrollo de la ciudad al
escrutinio de la ciudadanía así
como la obligación de crear me
canismos de consulta

La congresista rechazó que la
iniciativa de la jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum pretenda
crear la figura del planeador car
nal como acusa el presidente de
la Comisión de Planeación del De
sarrollo del Congreso local

Reiteró que es falso que la jefa
de Gobierno pretenda centrali
zar la designación del Comité
de Selección
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Debe aprobar el Congreso este jueves
al menos cuatro leyes constitucionales
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Esta semana el Congreso capita
lino deberá dictaminar y aprobar
cuatro leyes constitucionales con
forme a las fechas fijadas tanto en
la Carta Magna de la Ciudad de
México como por la propia Junta
de Coordinación Política

Se trata de las leyes de la fisca
lía general de justicia y orgánica
de planeación que deberán ser
aprobadas el 5 de diciembre de
acuerdo con las reformas consti
tucionales publicadas en la Gaceta
Oficial en marzo pasado Mientras
la Jucopo estableció esa misma fe
cha para aprobar la ley de territo
rios y la división territorial de las
demarcaciones

La presidenta de la Comisión de
Alcaldías y Límites Territoriales
Yuriri Ayala explicó que si bien

la Jucopo fijó como fecha límite
el 5 de diciembre la Constitución
ordena que a más tardar en di
ciembre de 2019 se debe definir
la viabilidad de la división de las
alcaldías

En ese sentido la comisión a
su cargo recibirá esta semana un
documento elaborado por espe
cialistas sobre la posibilidad de
separar las demarcaciones con
sideradas grandes por su demo
grafía como Iztapalapa y Gustavo
A Madero

Por otra parte el dictamen so
bre la ley de territorios que busca
dar certezajurídica a la población
sobre a qué alcaldía pertenece
continúa en elaboración y se pre
vé que sea presentado esta misma
semana

En tanto el presidente de la Co
misión de Procuración de Justicia
Eduardo Santillán reconoció que

deberá trabajar a marchas forza
das para concluir el dictamen so
bre la ley de la fiscalía general el
cual reporta un avance de 80 por
ciento y en el que se prevé incluir
la creación de nuevas plazas para
investigación

Sobre la de planeación

En el caso de la ley de planeación
la semana anterior las comisio
nes unidas de Administración y
de Planeación se declararon en
sesión permanente para dicta
minar sobre la ley del sistema de
planeación En ambas comisiones
se cuenta con dos dictámenes uno
propuesto por la morenista Gua
dalupe Chavira y otro elaborado
por el diputado Federico Dóring
Se prevé que hoy sean presentados
ambos proyectos para comenzar el
proceso de dictaminación
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Dóring solo
en la Ley de
Planeación
POR GEORGINA OLSON

georgtnaolson glmm com mx

Federico Dóring presi
dente de la Comisión de
Planeación presentará
hoy su proyecto de dic
tamen de Ley de Planea
ción donde incluye temas
de sustentabilidad hídri
ca así como una serie de
candados para que el go
bierno de la ciudad con

sulte al Congreso local y a
la ciudadanía en la elabo
ración de planes de desa
rrollo general y local

En días pasados el
panista insistió en que el
apartado C del artículo 15
de la Constitución local le
otorga a la jefa de Gobier
no la posibilidad de una
afirmativa ficta que mal
empleada podría usarse
para plasmar la visión del
cártel inmobiliario por 15
años sin que los ciudada
nos ni los diputados po
damos hacer nada

Adelantó que en su
proyecto de ley propo
ne que el Plan General
de Desarrollo lo diseñe

el Instituto de Planeación
del Desarrollo y la jefa
tura de Gobierno reciba
propuestas de la sociedad
civil para que el Instituto
de Planeación las tome en

cuenta y se someta a vota
ción en el Congreso

La diputada de More
na y presidenta de la Co
misión de Administración
Pública Guadalupe Cha
vira anunció que presen
tará su propio proyecto de
dictamen de la Ley de De
sarrollo pues no pudo lle
gar a un consenso con el
diputado Dóring
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Aumenta pornovenganza
no es delito grave en CDMX

Las personas
afectadas son
víctimas de

burlas acoso y
agresiones en las

redes sociales
Braulio Colín
Lapornovenganza que

se presenta cuando una
persona sube en internet
fotos o videos sexuales de

otra persona sin el consentimien
to de la última se ha hecho muy
común entre jóvenes y menores de
edad quienes cada vez más com
parten este contenido en redes so
ciales y grupos de mensajería co
mo WhatsApp y Messenger

Las personas afectadas son víc
timas de burlas acoso y agresiones
en las redes sociales Y pese a esto
en la Ciudad de México no es consi

derado como un delito grave a dife
rencia de otros estados como en el

Estado de México y Yucatán
Javier Vargas especialista en el

tema asegura que es necesario po
nerle un freno a esta actividad que
orilla a las víctimas al rechazo so

cial y pone en riesgo su vida al su
frir depresión

Agregó que además de imponer

un castigo ejemplar a quienes com
partan el material gráfico tam
bién las autoridades deben tener

un plan de prevención y así evitar
que la gente se exponga

En la mayoría de los casos es la
expareja quien difunde las fotogra
fías o los videos sexuales en mu
chos casos se usan para extorsio
nar a las víctimas

Sin que la chica o chico se dé
cuenta se graba el momento en que
tiene relaciones sexuales y si ella o
él no accede a hacer un favor o a

cumplir un capricho de la persona
que lo exige comienzan las amena
zas y la mayoría de las veces el vi
deo o las fotos se comparten con un
círculo cercano a la víctima ami
gos compañeros de trabajo y has
ta familiares explicó el experto

Los más vulnerables ante este ti

po de práctica son los menores de
edad quienes al estar en las redes
sociales no conocen los riesgos de
compartir información o fotografías
en Facebook Twitter o Instagram
De acuerdo con Javier Vargas los
padres deben controlar lo que ha
cen y comparten sus hijos para
evitar un caso de pornovenganza

Los niños no saben la clase de

personas que están al otro lado
del monitor se entusiasman por
que ven que quienes lo siguen o
hablan con ellos tienen la foto de

un joven guapo o de una mujer

muy bonita y se dejan llevar y co
mienzan a compartir información
o hasta videos y en el peor de los
casos fotografías que exponen su
cuerpo añadió

El método más seguro para evi
tar este tipo de daño es obviamen
te no compartir imágenes o videos

que puedan ser expuestos en inter
net y redes sociales y por ende pro
voquen un daño

El experto compartió consejos
para evitar ser víctima de la porno
venganza dijo que antes de com
partir una imagen propia de índo
le sexual es importante conside
rar el grado de confianza que tie
nes con la otra persona De com
partir este tipo de contenido digi
tal evitar que en las imágenes se
vea el rostro tatuajes cicatrices o
algún otro elemento en el fondo
que puedan comprometer o iden
tificar de quién se trata

LEGISLACIÓN Legisladores del
Congreso capitalino aprobaron
el dictamen que reforma el Código
Penal local y la Ley de Acceso a las
Mujeres a una Vida Libre de Vio
lencia Ley Olimpia para aumen
tar las sanciones cuando se come

ta violencia digital
Lo aprobado por la comisión de

Administración y Procuración de
Justicia y la de Igualdad de Género
señala que tras una revisión exhaus
tiva de las iniciativas de propuesta se
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establece que a quien cometa un de
lito contra la intimidad sexual video
grabe fotografié o elabore imágenes
de contenido sexual de una persona
sin su consentimiento o mediante el

engaño se le impondrá una pena de
4 a 6 años de prisión

En el caso de amenazas seña
la las penas se agravarán el triple
cuando ésta consista en difundir
exponer distribuir publicar com
partir exhibir reproducir inter
cambiar ofertar o transmitir mate
riales impresos electrónicos men
sajes telefónicos de redes sociales
o en cualquier medio tecnológico

imágenes audios o videos de con
tenido sexual íntimo de una perso
na sin su consentimiento u obteni

do mediante engaños
Mañana la iniciativa pasará al

Pleno del Congreso para aprobar la
Ley Colectivos feministas llamaron
a una manifestación pacífica frente
al recinto de Donceles para impulsar
su aprobación y se castigue de mane
raejemplar a los culpables que come
tan este delito

El día de mañana

en el Congreso

se abordara una

iniciativa que
propone endurecer

castigos por
compartir imágenes

sexuales sin el
consentimiento de la

otra persona

 RD.  2019.12.02



Pág: 125

.

 

 

.

 

 

CDHDF

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



Pág: 126

Custodios realizan
una denuncia al día

QUEJAS ANTE LA CDHCM
Entre enero de 2018 y octubre de este año se han recrudecido

las intimidaciones amenazas y homicidios en su contra
POR GERARDO JIMÉNEZ

gerardo limenez gimm com mx

La Comisión de Derechos
Humanos de la Ciudad de
México CDHCM ha recibido
920 quejas presentadas por
personal de los reclusorios
de la capital por acciones
presuntamente violatorias
al derecho a la integridad y
seguridad del personal en
tre enero de 2018 al 31 de
octubre de 2019 periodo en
el cual se han recrudecido

las amenazas y ejecuciones
contra custodios Es decir
1 37 denuncias por día

En dichas quejas se seña
la a los centros de reclusión y
autoridades como probables
responsables

La CDHCM detalló en
un reporte realizado para
Excélsior que indagatorias
preliminares asignadas a la
Segunda Visitaduria General
de la CDHCM sólo del 12 de
julio al 31 de octubre de este
año señala que se han pre
sentado 74 quejas con pro
blemáticas relacionadas con
el personal de los centros

penitenciarios
Este tipo de quejas van

desde inconformidades ad
ministrativas actos de pre
sunto abuso de autoridad
y agresiones directas hasta
homicidios

En los casi siete años de
la administración de Hazael
Ruiz al frente de la Subse
cretaría del Sistema Peniten
ciario de forma oficial se
tiene un registro de 14 muer
tes violentas de custodios
la mayoría por ejecuciones
directas

En tanto fuentes de la
Procuraduría General de jus
ticia capitalina confirmaron
que hasta el momento nin
guno de estos asesinatos ha
sido esclarecido

A solicitud de este diario
la Secretaría de Gobierno

reportó que tiene conoci
miento en lo que va de esta
administración de tres ho
micidios cometidos en con

tra de personal de seguridad
y custodia de la Subsecretaría
del Sistema Penitenciario

La secretaría agregó a

través de una tarjeta infor
mativa que la Dirección Eje
cutiva de Administración y
Finanzas de la Subsecreta
ría del Sistema Penitenciario

apoya a los deudos con ase
soría jurídica y legal y pago
de servicios funerarios

Las prestaciones de ley a
las que tienen derecho los
custodios son seguro ins
titucional de 40 meses de
sueldo seguro del Fondo
de Ahorro Capitalizable y
el pago de la parte propor
cional siempre que estén
inscritos y retiro del SAR y
Fovissste

En algunos casos se les
ha asignado una plaza de
confianza para un familiar
directo Respecto de las pres
taciones de ley los trámites
deben de realizarlos los fa
miliares ante las instancias
correspondientes refirió la
Secretaría de Gobierno

Sobre las investigaciones
judiciales de los asesinatos
de custodios no se precisó
ninguna información
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ES CUSTODIA Y PIDE JUSTICIA POR SU HIJO
Uno de los asesinatos contra

personal del Sistema Peniten
ciario es el de Alfredo Velar

de rafagueado afuera de su
casa en el municipio de Ne
zahualcóyotl el pasado 22 de
febrero cuando estaba a pun
to de subir a su auto para tras
ladarse al Reclusorio Oriente

Ese dfa dejaron un men
saje dirigido a mandos
de custodios del sistema

penitenciario
Su madre María Antonieta

Velarde con más de 30 años
desempeñándose como cus
todia de la Penitenciaría de
Santa Martha Acatitla señala
que sigue esperando justicia

Supuestamente el gobier
no ofreció que Iban a dar una
casa y que un millón de pe
sos pero la vida de uno no
vale un millón de pesos en
esos casos mi hijo ya no va
a revivir cuando estaba esa
situación dieron una casa
ahorita ya se enfrió se le dio
carpetazo a la investigación

El jefe Hazael Rulz ni
siquiera me recibe antes me
atendía ahora no porque
ellos se llenaron ia boca en

decir un millón de pesos que
me digan dónde está dónde

firmé lamentó Velarde
El pasado 26 de febrero

un centenar de custodios
realizó una marcha del edificio

sede de Is Subsecretaría del

Sistema Penitenciario localiza

do en izazaga 29 al Antiguo
Palacio del Ayuntamiento En
el trayecto comandaron cam
bios en le Subsecretaría oel

Sistema Penitenciario Al llegar
a su cesiiro una comisión fue

recbida po autoidades de la
Secretario de Gobierno
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LA CRISIS DE LOS DEpHOS
HUMANOS EH MEXICO

POR BRENDA BRAVO

Consultorta y análisis de datos de seguridadpública
bravot93 gmalLcom

Ante las protestas de la oposición princi
palmente del Partido Acción Nacional PAN
un pleno lleno de carteles que por un lado
denunciaban aquí Morena roba votos y No
al fraude en CNDH y por otro con el men
saje El PAN miente y No al golpismo a la
violencia en el Senado y a la ultra derecha
y tras el engaño de Morena por reponer el
proceso el pasado 12 de noviembre Rosario
Piedra Ibarra rindió protesta como la nueva
presidenta de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos CNDH para el perio
do 2019 2024

Aunque nadie cuestiona los méritos ideo
lógicos el conocimiento de la materia el
compromiso con las victimas o la idoneidad

para el cargo de la nueva Ombudsperson
nacional el tema delicado es la violación
franca a la ley que se cometió al elegirla así
como su cercanfa con el presidente Andrés
Manuel López Obrador que podría afectar
la independencia e imparcialidad del orga
nismo autónomo

Pero con todo esto primero sería necesario
preguntarnos quién es la nueva presidente
de la CN DH María del Rosario Piedra Ibarra
se ha desempeñado como activista social por
más de 40 años Es integrante del Comité
Eureka una organización de familiares de
desaparecidos y perseguidos políticos opo
sitores al gobierno fundado en 1977 por su
madre Rosario Ibarra de Piedra

Asimismo estudió la maestría en psico
pedagogía en la Escuela de Ciencias de la
Educación y cuenta con una licenciatura en
Psicología por la Universidad Autónoma de

Nuevo León También se ha desempeñado
como profesora de educación especial

Es importante añadir que en 2018 fue
candldata a diputada Federal por Morena
y fungió como secretaria de Derechos Hu
manos del Comité Ejecutivo Nacional del
partido del cual no había renunciado como
militante hasta el día de su elección Además
fue fundadora del partido y ha participado
en la construcción de esa fuerza electoral

EL TEMA DE LA MILITANCIA

La Ley de la Comisión Nacional de los De
rechos Humanos en su artículo 9 estable
claramente como requisito para quien as
pire a presidir la CNDH no desempeñar ni
haber desempeñado un cargo de dirección
nacional o estatal en algún partido político
en el año anterior a su designación

A pesar de que durante su comparecencia
frente al Senado de la República y también
en diversas entrevistas ante medios de co

municación aseguró que su relación con
el partido mayorltarlo era solamente como
militante la evidencia dice lo contrario

De acuerdo con el sitio web del Instituto
Nacional Electoral 1NE donde se hacen
públicos los nombres de los dirigentes tan
to a nivel nacional como estatal del partido
Morena desde noviembre de 2015 Rosario
Piedra Ibarra fue designada integrante del
Consejo Nacional de Morena y por lo menos
hasta octubre de 2019 continuaba ocupan
do ese puesto

Esto es relevante ya que el artículo 41
de los estatutos de Morena establece que el
Consejo Nacional es el órgano máximo de
dirección cuando el Congreso Nacional no
está reunido Así quien forma parte de esta
instancia es dirigente de dicha fuerza política

Más aún no existe evidencia de que la
nueva presidenta del órgano de Derechos
Humanos haya presentado su renuncia ni
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de que el partido haya dado aviso a la au
toridad electoral conforme lo requieren sus
obligaciones de transparencia

Consecuentemente lo anterior nos per
mite concluir que desde un inicio debido a la
participación de Piedra Ibarra en el Consejo
Nacional de Morena ella era inelegible para
presidir la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos

Violencia contra periodistas otro tema
que preocupa

Han asesinado periodistas fue una
de las primeras declaraciones que la nueva
presidenta de la CN L H dio al ser cuestionada
sobre los problemas a los que deberá hacer
frente como el asesinato de periodistas

Al parecer a la titular de la CNDH no le
bastó con llegar al puesto sumergida entre
un mar de protestas cuestionamientos y
polémicas

De acuerdo con la organización ART1CLE
19 de 2000 a la fecha se han documentado
131 asesinatos de periodistas en México en
posible relación con su labor del total 121
son hombres y 10 son mujeres De estos 47
se registraron duranie el mandato de expresi
dente Enrique Peña Nieto y 11 en el del actual
presidente Andrés Manuel López Obrador
EL CASO DE LOS PERIODISTAS
Adicionalmente organizaciones internado
nales que contabilizan a los periodistas ase
sinados en el mundo tales como Reporteros
Sin Fronteras colocan a México por encima
de países como Afganistán Paquistán y So
malia convirtiéndolo en el país más mortal
para los periodistas es decir esto denota el
nivel de peligrosidad extrema en el que vi
ven los trabajadores de prensa periodistas
y comunicadores mexicanos

A pesar de que México concentra el 38 46
por cierno de los periodistas asesinados en
el mundo la nueva presidenta del organls
mo encargado de delender los derechos de

este grupo vulnerable lalló en reconocer este
problema tan urgente durante su primer día
en funciones

Un problema que por cierto aún persiste
en el actual gobierno

Como consecuencia la organización
Periodistas Desplazados México presentó
ante la propia Comisión un escrito de queja
en contra de Piedra Ibarra argumentando
que la respuesta provoca una sensación
de vulnerabilidad ante el desconocimiento
de tan cruda realidad viniendo ésta de la
misma titular de la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos al mismo tiempo
genera incertidumbre y miedo en aquellos
que han sido víctimas de ataques por el
simple hecho de informar

Esto deja ver a una presidenta que por
lo menos de este tema tan grave y de suma

importancia no está enterada Ya que estas
declaraciones no solo vulneran los derechos
de las víctimas y de sus familias sino reite
ran el poco trabajo que se está realizando
para proteger y asegurar a los periodistas
que aún continúan realizando su trabajo y
que día con día arriesgan su vida para seguir
informado a los mexicanos

No cabe duda de que la nueva presidenta
de la CNDH comienza su mandato sumergida
en un ambiente de desconfianza y escánda
los una situación que para un país con una
historia tan extensa de violaciones a los de
rechos humanos y de impunidad no puede
representar una buena noticia

Más aún si la Suprema Corte de justicia
de la Nación llegara a fallar a favor de la
ilegalidad del proceso como resultado de
todo lo anteriormente expuesto no solo se
vería manchado el nombre de María Rosario
Ibarra Piedra sino también el de la Cuarta
Transformación cuyo líder no se ha cansa
do de reiterar la importancia de que nadie
se coloque por encima de la ley
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Luego la votación én el Senado estuvo
claramente viciada Nunca hubo 114 votos
como se quiso hacer creer y la señora Piedra
no tenía por ende mayoría calificada Fue un
burdo fraude El propio líder de Morena en el
senado Ricardo Monreal tuvo que aceptar
que hubo 116 votos en aquella sesión y en
tonces se sacaron de la manga que los votos
nulos o en blanco no contaban como si esos
legisladores no fueran parte del quórum
Más tarde Monreal anunció que habría una
reposición de la votación lo que su propia
bancada rechazó con apoyo de senadores del
Verde y del PRI en un acuerdo previamente
concertado Y en medio de golpes jalones
insultos Piedra se convirtió en presidenta de
una CNDH que con ello pierde autonomíay
autoridad moral

Rosario Piedra no puede ser presidenta
de la Comisión Olvidemos que no obtuvo
los votos necesarios para serlo está legal
mente impedida es militante de Morena
fue su candldata en 2018 y perdió y ape
nas en octubre fue designada miembro del
Consejo Nacional de Morena Sus mensajes
en redes sociales de admiración presidencial
son innumerables Su área de experiencia
profesional es la sicología

Es una activista de derechos humanos de
segundo nivel muy lejos del protagonismo
que ha tenido a lo largo de muchos años su
madre Rosario Ibarra de Piedra Tan poco
conocimiento tiene del tema que se mostró
sorprendida cuando se le preguntó sobre el
asesinato de periodistas en este 2019 y respon
dió con un hubo periodistas asesinados

Eso sí insistió en que hasta diciembre pasado
no existió libertad de expresión en el país

Es una militante de las alas políticas más
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duras de Morena y la que tiene mayores
enfrentamlentos con las Fuerzas Armadas
donde su designación me imagino que no
debe haber caído nada bien Como tampo
co entre los principales empresarios sobre
todo regiomontanos con los que siempre ha
estado enfrentada La designación de Rosa
rio Piedra es un capricho demasiado caro

Qué sentido tiene acabar de esa forma
con la autonomía de la Comisión Si el pre
sidente López Obrador quería como dijo

un activista al frente de la CNDH no en
contró ni uno o una que no fuera militante
y candidata de Morena para colocarla en esa
posición Decía Jesús Reyes Heroles que la
forma es fondo y la forma en que se eligió a
Rosario Piedra exhibe un fondo autoritario
y de profundo desprecio a los organismos
autónomos

EL ABUSO LEGISLATIVO
Lo sucedido con Rosario Piedra la forma
en que fue Impuesta violando la forma y el
fondo del procedinjlento parlamentarlo pa
rece que será la norma en el cierre de este
periodo legislativo

No fue una mala noche en el Senado será
el método para sacar todo lo que Morena
considere que tiene que salir adelante aun
que en elcamlno arrase con los principios
que regulan al Congreso con los derechos
de las minorías e incluso con la matemáti
ca legislativa

Un buen ejemplo de ello es la reforma
que pretende darle a la Unidad de Inteli
gencia Financiera atribuciones que violan
derechos individuales básicos Se quiere
legislar para que la UIF pueda intervenir
cuentas bloquearlas aplicar la extinción
de dominio sólo con la presunción de que
exista un delito sin una decisión legal previa
y sin avisarle al damnificado siquiera que
está siendo investigado

Es una violación a la presunción de inocen
cia y un castigo que no puede ser resarcido
a cualquier persona que la Unidad decida
Investigar haya o no cometido un delito

En dos ocasiones se quiso aprobar esta
reforma pero no alcanzaron los votos por
que incluso algunos legisladores de Morena
votaron en contra e iban a volver a ponerla a
votación por tercera ocasión Es una violación

básica a la norma parlamentarla
Rosarlo Piedra anunció que envió una

carta de renuncia a su cargo como Conse
jera Nacional de Morena lo que confirma
que era militante de ese partido

I a ley de la Comisión Nacional establece
que su presidente no puede ser militante de
partido alguno y que debe haberse separa
do de cualquier mllltancla por lo menos un
año antes de la elección Piedra fue electa
en octubre pasado Consejera Nacional de
Morena y en 2018 fue candidata a diputada
por ese partido Está legalmente impedida
para ser presidenta de la CNDH

Nadie piensa aplicar la ley Cualquiera
puede violarla como Piedra o como jaime
Bonilla en Baja California ampliando su
periodo de gobierno a placer violando la
Constitución y sin que pase nada

EL ACCIONAR DEL GOBIERNO
El gobierno federal se está quedando con
instancias clave para la administración de la
justicia El caso de la CNDH es transparente
al respecto La designación de Rosarlo Pie
dra cada día que pasa se convierte en un
capricho más costoso Ahora se sabe también
no sólo que la sefiora Piedra no alcanzó en
realidad la mayoría calificada que requería
con la presencia de 116 senadores de 77
votos sino que en la sesión el quórum era
de 118 senadores lo que elevaba la cifra a
79 votos Y ella sólo tuvo 76 También ya el
INE confirmó que mintió al Senado al decir
que no militaba en Morena cuando está re
gistrada apenas en octubre pasado como
consejera nacional de ese partido

El gobierno se quedará con la CNDH pero
la Comisión perderá legitimidad La propuesta
de salida es realizar una gran transformación
legal que establezca cinco vlsitadurías elec
tas por mayoría calificada y autónomas en
la propia Comisión y que se concentren allí
también muchas de las políticas de derechos
humanos que se llevan hoyen Gobernación
Puede ser una salida a la crisis

Al mismo tiempo en un abrir y cerrar de
ojos el gobierno federal se ha quedado con
el control del Consejo de la Judicatura Fede
ral que encabeza el presidente de la Corte
Arturo Zaldfvar Con los nombramientos de
Loretta Ortiz y Eva de Gyvés más la llegada

de Bernardo Bátiz todos personajes muy
cercanos a Morena

La elección de las nuevas consejeras se
realizó sin apoyo del PAN y con una parti
cipación dividida del PRI Lo cierto es que
las dos nuevas consejeras que son parte del
equipo del Presidente
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1847
EL IMPULSO DE PONCIANO ARRIAGA
Desde el punto de vista de la defensa
de los derechos de los ciudadanos los
Sntecedentes más lejanos de la CNDH
se encuentran en el siglo XIX con la
promulgación de la Ley de Procuraduría de
Pobres

1975
LA DEFENSA DE LOS INDIVIDUOS
Se creó la Procuraduría Federal del
Consumidor teniendo como finalidad
la defensa de los derechos de los
individuos pero no necesariamente
frente al poder público
1979
LA INICIATIVA REGIA
El 3 de enero de 1979 se instituyó
la Dirección para la Defensa
de los Derechos Humanos en
Nuevo León por instrucciones

de su entonces Gobernador
doctor Pedro G Zorrilla

1984
EL ESFUERZO EN COLIMA
El ayuntamiento de Colima fundó
la Procuraduría de Vecinos que dio
pauta al establecimiento de dicha
figura en la Ley Orgánica Municipal
de Colima del 8 de diciembre de 1984

1985
INICIA LA UNAM

El 29 de mayo de 1985 la Universidad
Nacional Autónoma de México
estableció la Defensoría de los
Derechos Universitarios1

1986 y 1987
CRECE EL INTERÉS
En esos años se fundaron la
Procuraduría para la Defensa del
Indígena en Oaxacay la Procuraduría
Social de la Montaña en Guerrero
respectivamente

1988
MÁS ESTADOS SE UNEN
El 14 de agosto se creó la Procuraduría
de Protección Ciudadana del estado de
Aguascalientes figura prevista dentro
de la Ley de Responsabilidades para
Servidores Públicos

1989
LAS ACCIONES EN LA CAPITAL

En el entonces Departamento del
Distrito Federal se estableció la
Procuraduría Social el 25 de enero
y el 13 de febrero dentro de la
Segob se creó la Dirección General
de Derechos Humanos

1990

EL DECRETO PRESIDENCIAL
El 6 de junio nació por decreto
presidencial una institución
denominada Comisión Nacional
de Derechos Flumanos
constituyéndose un Organismo
desconcentrado de Segob
1992

CRECE LA INDEPENDENCIA
Vía una reforma publicada en el Diario Oficial
de la Federación el 28 de enero se adicionó el
apartado B del artículo 102 elevando a la CNDH
a rango constitucional y bajo la naturaleza
jurídica de un Organismo descentralizado con
personalidad jurídica y patrimonio propios

1999
INSTITUCIÓN AUTÓNOMA
Por medio de una reforma
constitucional publicada en el Diario
Oficial de la Federación el 13 de
septiembre la CNDH se constituyó
como una Institución con plena
autonomía de gestión y presupuestaria

La imposición de Rosario Piedra Ibarra en
la presidencia de la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos consuma el golpe
a la autonomía del organismo advirtió el
activista Alberto Athié Gallo quien el lunes
pasado renunció al Consejo Consultivo del
organismo

Éste es un golpe muy serio tal vez el
más serio que ha tenido la Comisión en sus
arios recientes a lo cual no sólo yo sino
otros consejeros nos hemos opuesto No es
la primera vez ya ha habido otros intentos
advirtió el excomisionado ejecutivo de la
CNDH en entrevista con Pascal Beltrán del

Río para Imagen Radio
Athié Gallo uno de los candidatos a

presidir el organismo dejó en claro que él
jamás ha sido miembro de ningún partido y
ha buscado actuar pero nunca con intereses
partidistas menos clientelares y menos con
imposición de ningún tipo

Advirtió que seguirá el camino legal para
impugnar la designación de Piedra Ibarra al
frente de la CNDH

Nos vamos a Inconformar estamos pre
parando un amparo apoyados por la Barra
Nacional de Abogados para conseguir que
determine la reposición del proceso limpio

democrático y abierto donde los senadores
voten públicamente por quien pueda ser el
mejor candidato

De ser necesario aseguró que llevarán sus
demandas hasta instancias internacionales

Para limpiar el proceso es necesario que
Rosario Piedra renuncie al cargo y se llegue
a una nueva elección enfatizó

La postura de Athié posteriormente fue
cuestionada por el presidente López Obra
dor en una conferencia mañanera en la
que aseguró que no conocía su trayectoria
y que era normal que hubiera personas que
se opusieran al cambio

 259.  2019.12.02



Pág: 138

ALBERTO ATHIE GALLO
Activista y exsacerdote católico perteneció
a los Legionarios de Cristo y fue uno de los
primeros en denunciar a Marcial Maciel
por pederastía
En un inicio sus denuncias no fueron es
cuchadas y fueron minimizadas por el alto
clero Sin embargo ante el alto número de
casos presentados en México de víctimas
poco a poco se le puso atención y sus de
nuncias comenzaron a investigarse

n En 2003 renunció irrevocablemente
al ministerio al darse cuenta de que la
Iglesia se oponía a buscar la justicia de las
victimas e incluso había creado en 1962
un mecanismo institucional para proteger
su imagen
Desde 2003 ha sido miembro de redes
por los derechos de las víctimas de abuso
sexual clerical en México y representante
de éstas ante la ONU

luán Pablo Reyes

No bastaron las
denuncias de la
militancia con Morena
de Rosario Piedra
Ibarra por parte de los
partidos opositores
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El apoyo por parte de
la bancada de Morena
fue fundamental para
el nombramiento de
Rosario Piedra
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JAVIER SICILIA FUNDADORDELMOVIMIENTOPORLAPAZ CONJUSTICIAYDIGNIDAD
SEÑALA QUESIGUENPENDIENTES LOS COMPROMISOS DEL ACTUAL GOBIERNOPARA
LOGRARLAPAZYLAJUSTICIAENMÉXICO
ACTIVISTA CRITICA LOS DISCURSOS QUE INSULTAN Y DICE QUE MEXICO REQUIERE UNIDAD

Violencia enemigo de la 4T
DANIELA WACHAUF

Javier Sicilia fundador del Movi

mientopor la Paz conJusticiayDig
nidad afirmó que no está contra el
presidente Andrés Manuel López
Obrador y que los enemigos de la

4Tsonlaviolenciayelhorror ante lo cualurge
buscar la unidad

El activista quien efectuará una marcha en
las primeras semanas de enerojunto con Ju
lián LeBaron comentó a 24 HORAS que la
presente administración le sigue apostando
al Ejército como lo hicieron sus antecesores

Manifestó que todavía no cerramos el año
y tenemos 31 mil muertos más los que se van
acumulando todoslosdíasenelpaís aunado a
la masacre de la familia LeBaron de la cual el
4 de noviembre fallecieronnueve personas en
Sonora a manos de un grupo armado

Cuál fue el compromiso deljefe del
Ejecutivofederal como presidente electo
Una agenda de pazyjusticia transicional que

crearía una Comisión de laVerdad con apoyo
de la comunidad internacional al igual que
una Fiscalía extraordinaria a partir de eso se
tejerían muchos de los elementos que están
para lajusticia la paz La Comisión Ejecutiva
de Atención aVíctimas estáhecha un desastre
y la Comisión Nacional de Búsqueda de Desa
parecidos está acéfala

Qué opinión le merece la Comisión
Nacional de Derechos Humanosy los
programas sociales
Están todos deshilachados y sin unajusticia

transicional que permitiría uniñcar todo esto
es una agenda que se había comprometido
López Obrador el 14 de septiembre del año

pasado que se trabajó con la Secretaría de
Gobernación y que a la mera hora le dieron la
espalda

Qué llamado le haría al presidenteAndrés
Manuel López Obrador
A la unidad de la nación a que ponga esa

agenda de Estado como prioridad y es el ca
minar de la marcha No hay estrategia social

existen programas sociales deshilvanados
muypoco claros
La marcha quevan a realizaren enero será
una de las primeras acciones
Vamos a construirlo en el camino como lo
hicimos con el movimiento Por La Paz la cir
cunstancia es igual que en 2011 o peor más
horrorosa y tiene una narrativa distinta con
este presidente entonces tendremos que cons
truir esa narrativa para que puedan entender
porque hasta ahora lo que hemos dicho se ha
malentendido

Quiénes lo han malentendido
Tantopor elPresidente como aquellos que pa
decen de ceguera ideológica y lejos de enten
der este llamado a la unidad se han dedicado
a denostar e insultar así como a generar más
violencia necesitamos que se escuche bien el
mensaje y que se reciba con la inteligencia con
la que tiene que recibirse

Está decepcionado de la actual gestión
Nunca aposté por esta administración creo

que el sistema político está desfundado el
sistema de partido está desfondado se requie
re una Comisión de la Verdad para llevar a
la justicia a mucha gente que está metida en
partidos empresas dañándonos junto con el
crimen organizado

Qué opina sobre la declaración deljefe del
Ejecutivofederal quedescartó reunirse con
usted porque le daba flojera
Muy grave no se espera eso de un Presidente

yun desprecio tan grande porque el asuntono
era conmigo el asunto que llevo y la carta que
le dirigí donde externó que saldría nueva
mente alas calles la respuesta es a lanación al
sufrimiento de las víctimas me parece de una
pequeñez yuna insensibilidad atroz e indigna
de unmandatario

Falta poco para ser un Estadofallido
No ya somos un Estado fallido sino es que

somos unEstado criminal

Qué lectura le merece que México rechace
que Estados Unidos pretenda declarara las
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organizaciones criminales como terroristas
por su papel en el tráfico de drogas
Creo que si elPresidente hubiera tomado esa

Comisión de la Verdad con apoyo internacio
nal que esta propuesta cuando era presidente
electo y esta fiscalía con apoyo internacional
no estaríamos en este problema

Qué deben hacer las autoridades
Tienen que empezar a construir una estruc
tura que asuma la responsabilidad profunda
cuando suceden este tipo de cosas de atro
cidades y crímenes aberrantes como los que

estamos viviendo

Es responsabilidad delPresidente así como
la clase política Tenemos que unirnos para
detener este horror o tendremos la injerencia
de EU

Hace uno días sostuvo un encuentro con
Adrián y Julián LeBaron Quéfue lo que
conversaron

Estuve con ellosparaconsensuar este caminar
para enero Lo primero que hicimos fue abra
zarnos llorar a míme regresó a ese momento
cuando asesinaron a mi hijo 27 de marzo de
2011 ytuvimos que salir conLeBaron
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ACUDIRÍA EL PRIASIDH

Impugnan elección
de Rosario Piedra

Labancada del PRI en el Se

nado impugnó mediante un
amparo indirecto el procedi
miento de designación de la
titular de la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos
Rosario Piedra y solicita su
reposición por haberse incu
rrido en violaciones constitu

cionales graves Advirtieron
que podrían acudir al Sistema
Interamericano de Derechos
Humanos SIDH para acceder
a lajusticia karinaaguilar

 259.  2019.12.02



Pág: 143

POR MONTSERRAT SÁNCHEZ
montsesanchezm

Alapar que el presiden
te López Obrador daba
en el Zócalo capitalino
el informe de su pri

mer año de actividades un gru
po de ciudadanos políticos de
oposición activistas y sociedad
civil reprocharon en una marcha

el nulo crecimiento económico y
el alza en la inseguridad

Entonando el Himno Nacional
el contingente encabezado por

la familia LeBarón partió del Án
gel de la Independencia rumbo al
Monumento a la Revolución para
demostrar su descontento y exi

gir la renuncia del tabasqueño
Tengo 69 años y siempre he

amado a México es un país ma
ravilloso lleno de gente buena

a quien le da tristeza cómo está
actualmente el país con mucha
necesidad y con un pueblo en
gañado Un presidente no nos

puede ver la cara y pensar que
le vamos a creer todo lo que dice
cuando la realidad es otra cuan
do no hay empleos y la inseguri

dad ha ido creciendo comentó
en entrevista Lucía quien porta
ba una cartulina con la leyenda
AMLO Abraza delincuentes

ignora víctimas

Al grito de Queremos crecer
no retroceder y Se ve se siente
no sirve el presidente miles de
mexicanos exigieron la renuncia

de López Obrador argumentando
que no pudo con el puesto y que
está llevando al país a la ruina

Gabriela una joven de 16 años
comentó que así como López
Obrador hace encuestas para

proyectos de desarrollo en la
marcha a mano alzada los asis
tentes piden que se vaya

A su paso los asistentes quie
nes se vistieron de blanco tam
bién rechazaron el asilo que dio

el Gobierno mexicano al expresi
dente de Bolivia Evo Morales al
que calificaron de dictador

En entrevista Angélica de 45
años subrayó que México necesi
ta un presidente que no se rinda
ni pacte con la delincuencia

Yo vengo porque a mí no

me representa una persona que
quiere dividirnos que no valora
a los mexicanos que trabajamos

Lo peor que puede haber es la
indiferencia y eso no va a pasar
aquí peleamos para tener una
país mejor sentenció

Al llegar al Monumento a la
Revolución los asistentes re
procharon al gobierno no dar con
los responsables del asesinato a

miembros de la familia LeBarón

en Sonora

Alejandra Moran de Chalecos
México sostuvo que los manifes

tantes están descontentos con el

rumbo del país ya que llegó un
hombre obsesionado que no res
peta a los demás poderes y siem
pre trata de imponer su voluntad
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Impuso a sus senadores en el
Congreso hicieron fraude en la
CNDH para poner una colabora
dora del presidente además su

política de abrazos no balazos es
una burla 2019 ha sido el año más
violento en la historia con 17 mil

680 homicidios en los primeros
seis meses del año 104 asesinatos

al día tres mil mujeres asesinadas
en lo que va del año solo pedimos
que se haga cumplir la ley porque
aquí no no protestamos contra un

hombre sino contra su forma de

gobernar apuntó
Al grito de Todos somos Le

Barón los hermanos Julián y

Adrián agradecieron el apoyo
de los asistentes e hicieron un lla

mado a unirse más antes de que
sigan matando a los mexicanos

Matar a mujeres y niños y
bebés es un acto despiadado es
la peor pesadilla para un padre
para una madre para una fami

lia y para un país pero seguir
viviendo nuestras vidas como

si nada sucediera es un acto de

cobardía infinita dijo Adrián
LeBarón

Para honrar a las víctimas del

caso LeBarón los manifestantes
se tomaron de las manos y guar
daron un minuto de silencio
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Linchar niños y bebés

I o conozco este México No conozco es
I ta gente Deformados por una soberbia

que se funde con rencor Desbordados
de crueldad Esta gente está loca Horroriza Yo cono
cía un México donde pasara lo que pasara la gente de
bien era siempre gente de bien Dónde está Ya da
igual si este mundo binario que nos hemos construido
es blanco o negro bueno o malo este mundo confron
tado solo provoca dos cosas asco ymiedo Deverdad
somos capaces de cualquier cosa con tal de defender
una posición política A la familia LeBarón le mata
ron nueve personas Nueve Le doy los nombres pa
ra que no se olvide Dawna Rhonita y Christina las
mamás Howard de 12 años Trevor de 11 Krystal de
10 Rogan de 3 y los gemelitos Titus y Tiana de 8 me
ses A balazos Cientos Los quemaron Y encima de
saber que la familia carga una pena que pesa muchísi
mo más que los nueve féretros apilados los lincharon

El linchamiento digital de la semana pasada a la
familia LeBarón es una acción inhumana y atroz De
esas que producen tanta rabia e indignación que te re
vienta los lagrimales Por qué los lincharon Porque
piensan que los LeBarón le pueden
hacer daño a la imagen presidencial
Salieron para defender al Presidente
Es la misma mecánica del Aeropuerto
de Texcoco de Culiacán de Evo de la
CNDH Frente a una opinión adversa
ante una decisión del Presidente se
arma en redes una corriente a favor
que busca ser más altisonante yvolu
minosa Todo suma la verdad la exa

geración y hasta el meme y la mentira Mucho es real
y orgánico gente que votó por el Presidente y piensa
que ese es su deber y que si pierde el que queda mal
no es nuestro mandatario sino él Mucho es ampli
ficado artificialmente por cuentas falsas nadie sabe
bien a bien pagadas por quién El tema es posicionar
titulares hashtags una frase que presente una emo
ción con posibilidad de contagiarse #FueraLeBaron
deMexico es una de ellas Una frase malnacida que ol
vida la tragedia

Qué ganas de haber podido apagar las redes por
unas horas para que ningún miembro de la familia hu
biera podido leer lo que dijeron Escribámoslo de nue
vo eran NIÑOS BEBES Un sacerdote en contra de
ellos Dónde quedó el miedo al infierno a los triden
tes y a los calderos con aceite hirviendo Que si eran
una secta los NIÑOS que si eran promiscuos los
BEBES Qué ganas de explicarle a lafamilia que no son
ellos ni los niños que simplemente quedaron en medio

de un fuego cruzado de argumentos
Una confrontación absurda binaria
imparable y estúpida El Presidente
no quiere ni necesita estas vilezas el
Presidente es el Presidente Y ellos
eran NIÑOS BEBÉS

A los ocho meses de edad los be

bés apenas se pueden sentar solos
Solo gatean pero al llegar a un mue
ble apoyándose con todas sus fuer

zas en él se pueden parar Repiten sílabas sin dete
nerse pa pa pa ta ta ta ma ma ma Sus manos ha
cen pliegues porque están muy gorditas pero no se
les caen los objetos y es que con el pulgar y el índi
ce ya hacen pinza Sin embargo la característica más
singular que distingue esta edad en los bebés es que
comienzan a tener miedo de los desconocidos lloran
cuando se acerca uno y se abrazan a su mamá y una
cosa más a los ocho meses entienden lo que significa
NO En qué momento se nos olvidó que no eso no

Escribámoslo de
nuevo eran NIÑOS
Un sacerdote contra

ellos Y el miedo al
infierno
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Elhomicidio doloso de Abril Pérez

Sagaón ocurre la misma semana
en que la Jefa de Gobierno emite

Alerta de Violencia de Género contra las

Mujeres Una alertapostergadapor el Go
bierno de la Ciudad de México reclama
dapor laciudadanía recomendada por la
Comisión Nacional de los Derechos Hu

manos y finalmente hecha a modo por
la administración pública local

Es la misma semana de marchas manifestaciones
y un performance en pro de los derechos de las muje
res y en contra de una violencia que no cesa

La Jefa de Gobierno solicitó a la Procuraduría capi
talina que se iniciara un procedimiento penal contra
el magistrado y jueces que conocieron el asunto de la
señora Pérez Sagaón para determinar responsabili
dades más allá de las administrativas

La doctora Sheinbaum hizo bien en pedir la impu
tación de los juzgadores

De los tres Poderes el menos sujeto a escrutinio y a
la crítica social es el Judicial el cual está más cercano
a la opacidad que a la transparencia en sus sentencias

Del Tribunal Superior de Justicia a veces sólo nos
enteramos por sus escándalos o por su asistencia a
actos protocolarios No es un órgano jurisdiccional
que se distinga por la calidad de sus sentencias o lo
vanguardista de sus planteamientos

El caso de Abril Pérez debe servir para revisar el
desempeño de nuestro Poder Judicial local señalado

en diferentes momentos de lentitud opacidad co
rrupción nepotismo y deficiencias en la integración
de sus sentencias

En el Tribunal Superior de Justicia de la ciudad
existen servidores públicos probos capaces y suma
mente comprometidos con el anhelo de una justicia
expedita y para todos Sin embargo esos mismos
conviven con una lacra que se vende al mejor postor
o mediocres que ante su amargura vuelven tortuosa
la resolución de los asuntos

Cuándo el tribunal dejará de ser la institución
donde el mérito es sustituido por la relación de pa
rentesco al momento de contratar personal

En el tribunal a diario se paga por trámites que
son gratuitos copias y oficios cuyo procesamiento es
motivado por la propina a la vista de todos como
si la justicia fuera mercado se paga por servicios no
tarifados en ninguna norma

Sin embargo eso es una corrupción pequeña en
la que algunos funcionarios de base y de confianza
indebidamente complementan su salario la mayor
se da en el sigilo en acuerdos inconfesables para que
determinado asunto sea resuelto sin más argumento
que el monetario

Es tiempo de que los medios de comunicación aca
démicos observatorios Organizaciones No Guberna
mentales y todo interesado en mejorar la impartición
de justicia revisen mecanismos de acceso a posiciones
de juez y magistrado se evalúen sus acuerdos y sen
tencias se conozcan los perfiles y las relaciones al in
terior del tribunal y entre otros aspectos se lleve un
registro de las sentencias dictadas

La metrópoli es una de las cuatro más pobladas
del mundo el reto es que nuestro tribunal sea de los
mejores del orbe
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Poder y dinero

En un año AMLO blindó a la 4T

No hay duda que todo conocimiento
empieza con la experiencia

Immanuel Kant 1724 1804
filósofo alemán

#InformeAMLO #LoViejoNoAcabaDeMo
rir #LoNuevoNoAcabaDeNacer #Blinda

jeALa4T #Patrimonialismo #Economía #Sa
lus #EconomíaEstancada #Derecha #Orga
nismosAutónomos #PresidentePopular
#MarchaAntiAMLO #Inseguridad impuni
dad #GINgroup #EmpresariosEspañoles
#LeBaron #Detenidos #FBI #Aeroméxico

Ayer se cumplió un año desde que An
drés Manuel López Obrador gobierna el
país Destaca el apoyo de millones de
mexicanos a su gobierno que ofrece es
peranza de un México mejor sin co
rrupción La economía no es un concep
to que esté cercano a los más pobres del
país Siempre han vivido con carencias
así como a seguir como están pero sin
la presencia de los abusos de la clase
dorada enquista en el gobierno

AAMLO a diferencia del resto de
la clase política incluida la de Morena
le creen todo No cuestionan y todo lo
justifican Esto lleva a que el gobierno
que tiene mayoría a través de Morena
en el Congreso Federal transforme las
instituciones tome el control de los ór
ganos autónomos y disminuyan los con
trapesos con lo que la oposición des
pués de las elecciones de 2018 quedará
disminuida En el supuesto caso que la
derecha pudiera ganar las elecciones
presidenciales de 2024 la gobernabili

dad sería materialmente imposible en
base al marco jurídico actual Casi todas
las instituciones están tomadas por
miembros de Morena el partido presi
dencial y de cumplirse sus plazos lega
les serían piedras en el zapato derecho

Independientemente del discurso de
anticorrupción la estrategia política se
enfocó en tener carnales en los órga
nos autónomos como la Fiscalía Gene

ral de la República la Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos la Comi
sión Reguladora de Energía así como la
Guardia Nacional una corporación pa
ramilitar de seguridad pública entre
otras Sin embargo el movimiento es
tratégico fundamental fue el tomar las
posiciones en el corazón de la Suprema
Corte de Justicia para tomar por mayo
ría simple las decisiones constituciona
les en favor del gobierno

La estructura que va tomando el go
bierno guinda de lo federal a lo estatal y
municipal tiene como objetivo organizar
sus bases sociales crear blindajes para
mantenerse en el poder y fundamental
mente en caso de perder en las siguientes
elecciones crear condiciones de ingober
nabilidad A un año de gobierno de López
Obrador obliga a hacer un corte de caja

Hoy vivimos un cambio de régi
men político clamó el 1 de diciembre
de 2018 Debemos reconocer que se tra
ta de un gobierno socialista que revive
la llamada economía mixta del gobier
no de Luis Echeverría en los setenta y
demostró su fracaso al llevar al país en
momento de bonanza petrolera a su em
pobrecimiento Ahora no hay bonanza
petrolera En el corte de caja reflexiona
mos en economía como se esperaba
con un cambio de régimen político eco
nómico y social los cambios impacta

ron en todas las estructuras El presu
puesto privilegia el corporativismo polí
tico de Morena sacrifica áreas sensibles
en educación salud seguridad agricul
tura ecología derechos humanos entre

muchas mas Menos dinero pues
Esto provoca un estancamiento eco

nómico que al final del año se ubica en
0 Esto se refleja en falta de bienestar

Sin embargo reitero para la mayoría de la
gente que sólo entiende que casi no tiene
dinero suficiente que le importa muy po
co la Bolsa de Valores y sólo se enfoca
a la Bolsa del Mandado Por ello si hay
crisis económica nacional no importa
peor no pueden estar

La promesa de becas y dinero gra
tis es suficiente Sobre vivienda bie
nestar general mejoramiento de la edu
cación y acceso universal a la salud se
rán las siguientes promesas para el res
to del sexenio El objetivo es tener viva
a flama de la esperanza

En educación es otro pasivo La cali
dad de la educación se dejó a adoctrina
dores de las escuelas normales rurales a

quienes se les dan privilegios en efectivo
Ecología simplemente fue hecha a

un lado En la Cuarta Transformación

no es fundamental a comparación de los
programas sociales En salud siguen las
carencias en hospitales y no está al al
cance de todos los mexicanos Los no

socomios públicos están en condiciones
deplorables sin higiene y los medica
mentos los tienen que comprar en far
macias Enfermarse es tan doloroso co

mo morir La bandera más importante
de López Obrador es el combate a la
corrupción Los resultados son míni
mos pero la percepción es positiva ya
que la promesa de ir contra la corrup
ción le ha sido rentable al ahora Presi

dente debido a que ese fenómeno co
rroe las estructura moral de toda la so

ciedad

El pasivo más importante es seguri
dad La violencia está desbordada A to

das las familias cuando menos un miem
bro ha sido víctima de la delincuencia

Las balaceras el narcotráfico la impuni
dad forman la política fallida del gobier
no de Morena Por eso queda la duda el
patrimonialismo todo el poder de un lí

 300.  2019.12.02



Pág: 148

der está peleado con la economía
Los seguidores de Morena dicen

que es muy poco tiempo de su gobierno
Sin embargo un año es suficiente para
luchar contra la criminalidad y la me
diocridad La guerra debe ser tan obse
siva como la pasión que tienen en ese
partido por perpetuarse en el poder

Durante el discurso de ayer AMLO
promete corregir estas observaciones
Está en sus manos

PODEROSOS CABALLEROS Du

rante las marchas de ayer no cambió
nada La que estaba a favor del gobier
no sus simpatizantes llegaron acarrea
dos en camiones fletados por diputados
alcaldes gobernadores Esta clase polí
tica al más puro estilo priista uso me
canismos tan viejo como dar dádivas
premios fotografías para justificar pre
sencia etcétera Del lado de los oposito
res menos al fin fueron objeto de agre
siones de los morenistas La intoleran

cia de los simpatizantes de AMLO es la
regla cotidiana La policía de la CDMX
minimizó la marcha opositora y los dejó
en 5 mil Sin embargo en los otros da

tos podría haber llegado a mas de 20
mil En el Zócalo oficialmente hablaron

de 100 mil pero estarían alrededor de
75 mil En ambos casos no son asuntos

menores Por cierto el cura Alejan

dro Solalinde quien cambió el camino
de la religión por el político buscaba un
asiento en la clase dorada de la política
para escuchar el mensaje presidencial
Le gustó más la vida del César que el
camino de Dios GINgroup de
Raúl Beyruti Sánchez es nuevo socio
de la Confederación Española de Orga
nizaciones Empresariales organización
que aglutina a más de dos millones de
empresas españolas Gracias al conve
nio alcanzado las empresas asociadas a
CEOE tendrán en GINgroup un socio de
referencia en la gestión integral de los
recursos humanos y además podrá ser su
socio de referencia en nuevos proyectos
enAmérica Este convenio lo firmó

GINgroup con José Alberto González
Ruiz Secretario General de la patronal
empresarial española Hoy el Presi
dente dará a conocer los avances que re
alizaron el FBI y la Fiscalía General so

bre el asesinato de vanos miembros de

la familia LeBarón Este reportero tenia
información que desde el 5 de noviem
bre un día después del crimen estaban
detenidos varios de los asesinos Estos

fueron interrogados por el FBI y ahora
tienen más delincuentes capturados
RESPONSABILIDAD SOCIAL COR

PORATIVA En 2050 podría haber más
plástico que peces en los mares y el 99
de las aves marinas podrían haber ingeri
do estos residuos de acuerdo con los cál
culos de la ONU Ante ello Aeroméxico
que lideraAndrés Conesa realizó un tra
bajo de voluntariado en la playa Xcacel
Xcacelito en Cancún Quintana Roo
dentro de su programa Vuela Verde
Limpiaron 146 kilogramos de microplás
ticos en colaboración con Reforestamos
México y City Express Cancún unas
105 bolsas de basura Escúchame de lu

nes a viernes de 21 a 22 horas en Víc
tor Sánchez Baños en MVS

mvsnoticias com

poderydinero mx
vsb poderydinero mx

vsanchezbanos
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Cuando los mediocres toman el poder

isidroh cisneros gmai com
Twitter isidrohcisneros
agitadoresdeideas com

EJ n medio de la polarización más
grande que se haya observado
en décadas y con un creciente
malestar social que se expresó
en las manifestaciones oposi

j toras acontecidas este fin de

semana en todo el país AMLO cumple un
año en el poder imponiendo un ineficaz
modelo económico político y social Con
trariamente a lo pregonado en este corto
lapso hemos sufrido una profunda invo
lución en todos los órdenes Al presidente
se le acabó el periodo de gracia y no puede
culpar a gobiernos del pasado los resulta
dos obtenidos se explican exclusivamente
por las decisiones adoptadas durante es
te periodo

La recesion economico financiera se

ha instalado en el país produciendo un es
tancamiento en todos los órdenes Los in
dicadores del Banco de México señalan un

crecimiento del 0 para la economía este
año y una caída del Producto Interno Bru
to que se ubica en 0 03 con un desem
pleo que según datos del INEGI es el más
elevado desde 2016 Paralelamente la in
formalidad se incrementa alcanzando al

5 6 de la población Se aplicaron recortes
al gasto público calculados conservadora
mente en 15 5 mil 300 millones de pesos
afectando a distintos sectores estratégicos

del desarrollo social principalmente salud
y educación Se cerraron guarderías in
fantiles y refugios para mujeres maltrata
das Adicionalmente se observa una signi
ficativa caída en la producción petrolera

La inseguridad pública representa otra
gran derrota Con más de 2 9 mil homici
dios este año resulta el más violento de

nuestra historia moderna La iniciativa

para crear la Guardia Nacional como an
tídoto a la delincuencia no ha funciona

do Actualmente 26 mil elementos de las
fuerzas armadas se concentran en la con

tención de migrantes lo que expresa su
misión a las exigencias de Donald Trump
para proteger las fronteras En el penoso
caso de Culiacán el Estado fue doblega
do por el poder de fuego de la delincuen
cia organizada evidenciando claudica
ción frente al narcotráfico La extorsión

y el robo de combustible alcanzan a todo
el país donde emboscadas cotidianas co
bran la vida de decenas de policías Los fe
minicidios no cesan calculándose con
servadorámente que cada día 10 mujeres
son asesinadas Ya nadie se siente segu
ro en las ciudades y el campo La estrate
gia de abrazos no balazos es insostenible

Se constata una deriva autoritaria con
violaciones recurrentes a nuestra Consti

tución Basta recordar las indebidas inje
rencias del gobierno en los diferentes es
pacios del Poder Judicial la ilegal prolon
gación del mandato del gobernador en
Baja California la burda imposición de la
señora Piedra en la CNDH y las continuas
amenazas a los órganos constitucional
mente autónomos Estas actitudes mues
tran el declive del Estado de Derecho La

censura y la estigmatización de la pren
sa libre representan otra práctica perni
ciosa del gobierno que deja al ciudadano
la onerosa tarea de informarse de mane

ra oportuna Información irregular y limi
tada estimula la pasividad y el fatalismo
Ciudadanos desinformados son presa fácil
de la demagogia y del populismo

Además nuestra política exterior es
ambigua y aliada de sistemas autorita
rios Por ello tiene razón el politólogo ca
nadiense Alain Deneault en su obra Me
diocracia Cuando los Mediocres Toman el

Poder Madrid Turner 2019 al afirmar
la mediocracia es la antesala de la revo

lución porque configura gobiernos inefi
cientes e incapaces que profundizan los
desequilibrios económicos políticos y so
ciales Si no se articula una oposición
democrática y responsable como alter
nativa a la improvisación y la indolen
cia de la actual clase política inevitable
mente el resultado será mayor inestabili
dad del país
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Debe entregar
Iztapalapa plan
de diversidad
sexual info

Instituto le ordena revelar

sus programas sobre procesos
de orientación y pláticas para
evitar la discriminación

HÉCTOR CRUZ
metropoli eluniversal com mx

La alcaldía Iztapalapa está obligada
a proporcionar los programas de
diversidad sexual vigentes durante
2018 y 2019 así como los documen
tos sobre los procesos de orienta
ción y pláticas de sensibilización
para evitar la discriminación

Así lo ordenó el pleno del Insti
tuto de Transparencia Acceso a la
Información Pública Protección
de Datos Personales y Rendición
de Cuentas de la Ciudad de México
Info en atención a una solicitud

y que la alcaldía respondió de ma
nera genérica lo que motivó la in
terposición de un recurso de revi
sión ante ese organismo

Los consejeros avalaron por
unanimidad de votos el proyecto
de resolución a cargo de la comi
sionada Marina San Martín Rebo
lloso en el que estableció que la al
caldía debe proporcionar la infor
mación mencionada

Del análisis realizado por la po
nencia de la comisionada el Info
detectó que en2018 la alcaldía con
tó con el programa Poder de la Di
versidad acargo de la Dirección de
Equidad e Inclusión Social

Constataron la falta de entrega

de los documentos que dieran
cuenta de lo peticionado incluidas
las acciones que toma en caso de
discriminación por orientación se
xual y pláticas de sensibilizaciónal
respecto de este tema

Por tal motivo el pleno del Info
aprobó que la alcaldía Iztapalapa
deberá realizar una nueva búsque
da en todas las unidades adminis
trativas competentes y en conse
cuencia entregar la información
que le fue solicitada

La comisionada San Martín Re
bolloso recordó que la reforma
constitucional en materia de dere
chos humanos de 2011 resultó de
gran importancia al otorgar lapro
tección más amplia a las personas
con especial relevancia a los dere
chos de los grupos de población
potencialmente discriminados

Destacó que la Encuesta sobre
Discriminación en la Ciudad de
México realizada en 2017 arrojó
que de un total de 5 mil 200 per
sonas entrevistadas 759 coincidie
ron que parte de las causas más co
munes de discriminación está la
preferencia u orientación sexual

Además el Info capitalino con
cluyó que en 14 de las 16 alcaldías
destaca dicha situación como la
causa de mayor discriminación

La comisionada San Martín su
brayó la relevancia del tema dado
que el derecho de acceso a la in
formación permite garantizar y
potenciar otros derechos

PERSONAS de 5 mil 200 entre
vistadas dicen que entre las cau
sas más comunes de discrimina
ción está la preferencia u orien
tación sexual según encuesta
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Critican
en San
Lázaro a
gobierno

Mandatario dio
resultados lamentables
indica PAN demanda PRI
cambiar estrategia federal

CARINA GARCÍA
nacion eluniversal com mx

Dirigentes y legisladores del
PAN PRI y PRD reprobaron
este primer año de la admi
nistración del presidente An
drésManuel López Obradory
acusaron retrocesos en mate

ria económica de seguridad
pública respeto al Estado de
derecho y a las instituciones
democráticas y autónomas

El Ejecutivo decepcionó a
sus votantes y a quienes no lo
apoyaron pues atodos dio re
sultados lamentables asegu
raron el líder del PAN Marko
Cortés y el coordinador pa
nistas en San Lázaro Juan
Carlos Romero Hicks quien
además dijo que se confirmó
que el Mandatario es un pe
ligro para México

Para ambos no hay logros
en lo que va del gobierno lo
peor afirman es el desman
telamiento institucional e in
tento de captura de los órga
nos autónomos como la Co
misión Nacional de los Dere
chos Humanos la Comisión
Reguladora de Energía CRE
y el Consejo Nacional de Eva
luación de la Política de De
sarrollo Social Coneval

Porel PRI el coordinadorde
sus diputados René Juárez
demandó ala gestión obrado
rista rectificar y no usar al pa

sado como excusa
La líder del PRD en la Cá

maraBaja Verónica Juárez
Piña quien participó en la
marcha anti López Obra
dor cuestionó el agrava
miento de la inseguridad
el estancamiento en la eco
nomía y la pérdida en la in
dependencia de órganos
autónomos del país

Advirtió que el PRD desde
el Congreso continuarásien
do contrapeso del Ejecutivo
para que respete el federalis
mo los derechosy los óiganos
autónomos además de se
guir impulsando proyectos de
ley para garantizar los dere
chos de los mexicanos
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La Federación regresará a estados el ISR
que generen por la venta de inmuebles

ENRIQUE MÉNDEZ

A partir de 2020 los estados reci
birán cien por ciento de la recau
dación de ISR por enajenación de
inmuebles en su territorio y del
monto que se espera captar por 3
mil millones de pesos 20 por ciento
deberá entregarse a los municipios

El destino del ISR por venta
de inmuebles es una de las pocas

buenas noticias para las finanzas
estatales explicó Carol Antonio
Altamirano Morena secretario
de la Comisión de Presupuesto

Refirió que en la aprobación del
presupuesto para 2020 se incluyó
su propuesta para definir en un ar
tículo 13 transitorio que los recur
sos generados por el ISR sean re

caudados por la Federación que los
entregará íntegros a las entidades

Hasta ahora refirió cinco por
ciento del impuesto se recauda en
el ámbito local y 95 por ciento en el
federal lo que constituía una com
plejidad

Eso generaba complicaciones en
su estimación y cobro y en muchos
casos esa situación era aprovechada
por los propietarios quienes con la
intervención de los fedatarios pú
blicos diseñaban estrategias para
eludir alguna de las dos partes del
impuesto refirió

Expuso que el gravamen se con
centrará de manera natural en las
zonas urbanas y turísticas donde se
dan la mayoría de las operaciones

de compraventa de inmuebles
Consideró que para hacer efec

tivo el cobro del impuesto las ofi
cinas tributarias de los estados re
visen y verifiquen el registro fiel de
las operaciones con el incentivo de
recaudar dicho recurso de manera
íntegra

También que la Secretaria de
Hacienda defina los lincamientos
para la entrega de los recursos me
diante un convenio de colaboración
en materia fiscal federal

La importancia de esta modifi
cación se incrementa si se conside
ra que la evolución de los ingresos
federales tiene elementos de ries
go y la recaudación tendrá impac
to en los ingresos de los estados
concluyó
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SENADO DEBERÁ DECIDIR DESIGNACIÓN
Mientras colectivos

insisten en que se
rechace la terna
aspirantes tratan
de deslindarse de

acusaciones

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

ler cia roblesg i imm com mx

A sólo unos días de que e
pleno del Senado decida
quién encabezará la Comi
sión Ejecutiva de Atención a
Víctimas CEAV colectivos
de víctimas y candidatas in
tensificaron el cabildeo entre
legisladores pero con objeti
vos diferentes

Mientras crece entre los
colectivos el afán de que el
Senado rechace toda la ter
na las aspirantes dialogan
con los legisladores para
deslindarse de la supuesta
compra de votos denunciada
la semana pasada de manera
pública

Hasta el momento nin
guna de las tres candidatas
tiene el voto de la mayoría
calificada del pleno porque
PAN PRI y Movimiento Ciu
dadano tienen serias dudas
sobre los perfiles una vez es
cuchadas a las organizado
nes sociales que insisten en

m ninguna de las tres mu
eres propuestas por el Eje
cutivo federal cuenta con las

credenciales y el trato que se
necesita en esa posición

HISTORIA
Así la CEAV está nuevamen
te inmersa en una intensa

polémica política de la cual
no se ha podido superar des
de que nació producto de
la lucha del Movimiento con

justicia y Dignidad que enea
bezo Javier Sicilia durante el
gobierno de Felipe Calderón
que generó diversos díalo
gos públicos con ei Ejecutivo

federal y los legisladores fe
derales con las víctimas del
delito

La ley que dio origen a la
CEAV se construyó en el Se
nado desde el año 2011 y fue
aprobada a pesar de la opo
sición panista De hecho fue
la única que desató una in
tensa lucir legislativa con el
presidente Felipe Calderón
quien se negaba a publicarla
y fue necesario que el Poder
Legislativo ordenara su pu
blicación para que no que
dara muerta

Meses después ya con
Enrique Peña Nieto corno
Presidente de la República
el Senado trabajó una refor
ma profunda para modifi
car oralmente su estructura

luego de que en la CEAV se
generara tanto conflicto que
los entonces integrantes de
la cúpula de dirección fueran
regañados por el Senado co
menzaran a renunciar v al fi

nal todos fueron hechos a un
lado para crear una dirección
unipersonal

Jaime Rochín titular de
la CEAV renunció hace unos
meses y desde entonces la
Comisión está acéfala aun
que en manos de María de
los Angeles Haces Velasco
una de las propuestas por el
Ejecutivo federal para que
sea formalmente la titular
pero sobre quien se concen
tran diversas críticas por
que la acusan de carecer de
las formas para dirigirse a
las víctimas y de clasificar
las en personas de primera
segunda y hasta tercera cla
se como lo dijeron los co
lectivos entrevistados por el
Senado

CRÍTICAS
Otra candidata Mara Gó
mez Pérez también ha con
centrado críticas incluso fue
señalada de incurrir en actos
no legales los cuales ella re
chazó de inmediato y atribu
yó a la existencia de grupos
que buscan desprestigiar por
todos los medios a las inte

grantes de la terna oficial
Melba Adriana Olvera no

registra hasta el momento
polémica alguna sin embar
go tampoco tiene los apoyos
de los integrantes de los co
lectivos que tienen más inte
racción con la CEAV
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Diputados presumen
la agenda de la 4T

MORENA ELOGIA PRODUCTIVIDAD LEGISLATIVA

Con las reformas
se ha dado un

nuevo sentido a
la Constitución
considera Mario

Delgado
POR IVÁN E SALDAÑA
tvan saldana gimm com mx

La bancada de Morena en La
Cámara de Diputados pre
sumió que el cumplirse un
año del gobierno del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador se ha desahogado la

agenda legislativa de la Cuar
ta Transformación dando un
nuevo sentido a la Constitu
ción tal como sucedió en las
pasadas transformaciones la
Independencia la Reforma y
la Revolución

Hay muchos motivos para
celebrar el fin de un periodo
legislativo muy productivo
pero también de este primer
año de gobierno de nuestro
presidente López Obrador
ya que se ha cumplido con
toda la agenda de la Cuarta
Transformación expuso Ma
rio Delgado coordinador del
grupo parlamentario

A través de un comunica
do el legislador señaló que
tan sólo en este periodo ordi
nario el Congreso ha aporta

do a la Cuarta Transformación
12 reformas constitucionales y
51 reformas a diversas leyes y
ordenamientos

Explicó que las leves y re
formas aprobadas atienden
los temas que prometieron en
campaña como el combate a
la corrupción que va es deli
to grave la nueva Lev de Ex
tinción de Dominio que va a
permitir quitarle a K orrup
tos el producto de lo que se
hayan robado la creación de
la Guardia Nacional y se lo
gró la abrogación de la Refor
ma Educativa de 2013

En contraste los diputa
dos del PR1 señalaron que no
hay nada que celebrar con

el primer año de gobierno de
López Obrador
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UN VOLADO LABOR EN SENADO
Cada reforma propuesta por el Ejecutivo ha puesto a
prueba el oficio político del morenista Ricardo Monreal

Pese a que el actual gobierno ha llevado a cabo gran cantidad de cambios constitucionales
fue con Vicente Fox cuando más modificaciones hubo en el primer año

Inmerso en tensiones los úl
timos 20 días el Senado se
convirtió en un escenario
donde cada reforma cons
titucional es una constante
moneda en el aire no sólo
por los nueve votos que le
faltan a Morena para cons
truir la mayoría calificada
sino por sus divisiones inter
nas que retan al coordinador
morenista Ricardo Monreal
a poner en marcha su oficio
político

Pero a pesar de la inten
sa actividad legislativa el
gobierno de Andrés Manuel
López Obrador no es el que
registra el mayor número de
cambios legales y constitu
cionales en el primer año de
gobierno sino Vicente Fox
con 40 reformas propuestas
por él y publicadas en el Dia
rio Oficial de la Federación
entre el inicio de su mandato
y el 30 de noviembre de su
primer año de gobierno

A Fox le sigue Enrique
Peña Nieto con un total de

35 reformas propuestas por
él y hechas realidad en su
primer año de gobierno lue
go está Felipe Calderón con
25 y el presidente Andrés
Manuel López Obrador sólo
tiene 16 de las cuales ocho
ya están publicadas dos es
tán en comisiones del Con

greso de la Unión y seis ya
tienen dictamen y están en el
proceso legislativo de acuer
do con las estadísticas del
Servicio de Información Le
gislativa de la Secretaría de
Gobernación

A 15 meses de trabajo
pero 12 de ellos como uno
de los brazos legislativos de
la mayoría absoluta de Mo
rena en el gobierno nacional
el Senado logró convertirse
en una instancia de diálogo
donde las reformas consti
tucionales no son una impo
sición del Ejecutivo federal
sino la suma de aportaciones
de todas las fuerzas políticas
como ha sido la dinámica
constante desde la pluralidad
política que suma 19 años en
esta instancia legislativa

La fórmula de la oposición
para unirse como bloque y
lograr un contrapeso real in
tegrado por el PAN PRI Mo
vimiento Ciudadano y PRD

logró que desde sus escaños
se convenciera al Presiden
te de la República Andrés
Manuel López Obrador de
modificar su visión sobre la
revocación del mandato la
Guardia Nacional las condo
naciones fiscales y algunos
nombramientos siempre a
partir del diálogo de acerca
miento que ha logrado Mon
real Ávila con el mandatario
federal y con la oposición
legislativa

Pero aunque el Presiden
te de la República ha sabi
do ceder a sus posiciones
originales en busca de la
aprobación de las reformas
constitucionales que con
sidera fundamentales para
concretar los cambios que
marcarán a su gobierno la
división interna de Morena
se convirtió en el bastión de
la intolerancia legislativa en
este primer año de gobierno
pues los diputados federales
arremeten contra los sena
dores que se afanan en no
ser una continuación de la
aplanadora histórica priista

La dinámica de construc
ción de acuerdos no es nue
va en el Senado Existe desde
el año 2000 cuando en el
primer gobierno diferente al
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PRI encabezado por Vicen
te Fox el PAN su partido
no logró ni la mayoría en el
Senado entonces dominado
por los priistas encabezados
por Enrique Jackson Los pa
nistas tuvieron que negociar
constantemente con los pri
istas para que se pudieran
concretar las reformas del
entonces Presidente

Esa misma forma de tra

bajar se mantuvo en el go
bierno de Felipe Calderón
donde a pesar de que el PAN
era la primera fuerza en el
Senado carecía de los votos
para tener mayoría absoluta
y mayoría calificada Así el
panismo que fue encabezado
por Santiago Creel Gustavo
Madero y José González Mor
fín debió construir acuerdos
con los priistas que encabe
zaba Manlio Fabio Beltrones
con una bancada de sólo 33

priistas
La construcción de acuer

dos principalmente entre el
PAN y el PRI fue porque en
ese tiempo el PRD entonces
coordinado por Carlos Nava
rrete desconoció al gobierno
federal de Felipe Calderón y
se negó al diálogo por eso el
PRI se convirtió en la fuer
za política con la cual el PAN
sacó las reformas que propu
so Felipe Calderón

Cuando el PRI regresó a
la Presidencia de la Repúbli
ca con Enrique Peña Nieto
el PRI se quedó a unos votos
de tener la mayoría absolu
ta y muy atrás de la mayoría
calificada Entonces coordi
nado por Emilio Gamboa el

prlismo en el Senado se afa
nó en construir acuerdos con
el PAN y el PRD a partir del
Pacto con México para sacar
las 12 reformas que las tres
principales fuerzas políticas
consideraron fundamentales
para el futuro del país

Así el escenario de la
construcción de consensos
no es nuevo en el Senado
pero sí es nuevo que el par
tido en el gobierno en este
caso Morena tenga con sus
aliados legislativos la ma
yoría absoluta de 50 más
uno del pleno pero carezca
de los votos para la construc
ción de la mayoría califica
da que implica 86 de los
128 senadores Morena y sus
aliados del Verde PT y PES
tienen 77 votos es decir les
faltan nueve votos

EL DIÁLOGO Y
LOS CAMBIOS
Ricardo Monreal Ávila es el
legislador con mayor expe
riencia en la bancada de Mo
rena en el Senado Esta es la

tercera ocasión que es se
nador ya fue tres veces di
putado federal gobernador
del estado de Zacatecas y
jefe delegacional en Cuau
htémoc Ciudad de México
Y como coordinador de Mo

rena es el responsable de
hacer realidad los cambios
que busca el Presidente de la
República

A un año de gobierno Ri
cardo Monreal tiene un ré
cord perfecto Ha sacado
todas las reformas consti
tucionales propuestas por
el Presidente de la Repúbli

ca todas con los votos de la
oposición tantos que hasta
le sobran sufragios lo que
ha generado que los cam
bios presidenciales cuen
ten con la legitimidad que le
otorga el aval de los grupos
opositores

Monreal Ávila se auxilia
de Eduardo Ramírez Aguilar
presidente de la Comisión
de Puntos Constitucionales
para construir los acuerdos
porque justamente son las
reformas constitucionales las

que necesitan del respaldo
de la oposición pero tam
bién trabaja con represen
tantes del gobierno federal
con el diálogo directo con
el Presidente de la Repúbli
ca y eso le ha valido el re
conocimiento incluso de los
opositores

Logró incluso el nombra
miento de Rosario Piedra
que parecía imposible pero
al mismo tiempo ese caso es
hasta el momento su princi
pal crisis porque la oposi
ción evidenció trampas en la
forma de contar los votos
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Con una negociación entre todos los actores políticos ei Congreso de la Unión se puso de acuerdo para sacar adelante la reforma que creó la
Guardia Nacional
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EN ENTREVISTA

Apremianreforma
hacendaríayConsejo
Fiscal RamírezCuéllar
Recursos a jubilaciones estados y pago de deuda grandes presiones del gasto

Urge instalar dos
comisiones una sobre

el tema hacendarlo y
otra sobre pensiones

1
REDACCIÓN
economia elfinanciero com mx

En 2020 se debe lograr un acuerdo
nacional hacendarlo que apague
los focos rojos de los ingresos del
gobierno para avanzar hacia una
reforma fiscal y se debe contar de
forma urgente con un Consejo
Fiscal del cual en breve iniciará el
análisis de las iniciativas sostuvo
Alfonso Ramírez Cuéllar

El presidente de la Comisión de
Presupuesto yCuenta Pública de la
Cámara de Diputados señaló que
en el Paquete Económico 2020 se
introdujeron impuestos al comer
cio electrónico se actualizó elIEPS
a bebidas saborizadas y tabaco y
se pellizcaron algunos gastos
fiscales relacionados con peaje
y estímulos a combustibles para

aumentarlos ingresos
Sin embargo reconoció que per

sisten serios problemas y desafíos
en cuanto a la precariedad de los
ingresos

Nuestro sueño nuestra necesi
dad es tener un Estado con mayor
fortaleza fiscal y pues yo quisie
ra que ese fuera el tema del 2020
abrirun debate muygrandeyhacer
una gran concertación establecer
acuerdos muyprofundos para resol
ver los focos rojos que ya tenemos
en materia de ingresos expuso

En entrevista en La Silla Roja
de El Financiero Bloomberg
aseguró que es necesaria una re
forma fiscal porque la cobija del
Presupuesto no alcanza para todas
las peticiones de los diferentes sec
toresy además la reformafiscal de
2014 ya se agoto y ahora lo que se
observa es una disminución de la
recaudación del IVA e ISR

Yo creo que 2020 debe ser el año
donde hagamos un gran acuerdo
independientemente de cuando
entre en vigor creo que todo el

proximo año nos debería de llevar
en la construcción de consensos
los destinos de los ingresos y la
responsabilidad de las obras que
se deben de realizar porque ese
es un año donde no habría mayor
costo político pues las elecciones
son hasta el 2021 anticipó

Considero que en 2020 las prin
cipales presiones del gasto público
provienen del pago de pensiones
que consumirá un billón de pesos
prácticamente la recaudación de
IVA sería para cubrir las pensiones
así como de las transferencias a

estados ymunicipios por un billón
de pesos yel pago de servicio de la
deuda pormás de 700 mil millones
de pesos
CONSEJO FISCAL

El también diputado por Morena
afirmó en entrevista que el esta
blecimiento de un Consejo Fiscal
es apremiante porque generará
confianza sobre si las cuentas del

gobierno están claras en términos
de ingresos y gastos
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Yo creo que un organismo de
esta naturaleza es súper urgente
ya el diputado Mario Delgado yun
servidor y otros diputados han
presentado iniciativas entonces
creo que lo vamos a sacar en estos
días habrá mesas de dialogo para
ver cómo conjuntamos las distin
tas propuestas y siento que urge
instalar de manera inmediata dos

grandes comisiones nacionales
una que vea el tema de pensiones y
otro el tema hacendario adelantó
Ramírez Cuellar

Indicó que un Consejo Fiscal que

dependiera del Congreso haría

observaciones como un organismo
con un grado de profesionalismo y
de autonomía que le dirían al Eje
cutivo si sus cuentas están bien o

mal o tienen estos errores lo que
también aplicaría al momento de
la presupuestación de recursos

Afirmó que el establecimiento
de un Consejo Fiscal es apremiante
porque generará confianza sobre
si las cuentas del gobierno están
claras en términos de ingresos y
de gasto

Deacuerdocon el Diputado
Ramírez Cuéllar es importante en
2020 establecer acuerdos para
resolver los focos rojos en materia
de ingresos

Indicó que el Presupuesto ya no
es suficiente y la reforma fiscal de
2014 ya se agotó por lo que se
observan caídas en el ISR e IVA

Dijo que hay grandes desafíos en
materia de gasto en temas como
educación y salud y el problema
es la precariedad de ingresos
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Predictamen incluye cuatro iniciativas

En outsourcing el balón está
en nuestra cancha Baldenebro

Este jueves se prevé que la
Cámara de Diputados dictamine
un proyecto de reforma

Blanca Juárez
blanca juarez eleconomistQ mx

El balón está en mi cancha dice Manuel
Baldenebro presidente de la Comisión del
Trabajo y Previsión Social de la Cámara de
Diputados Se refiere a que el próximo jueves
5 de diciembre ese órgano legislativo dicta
minará un proyecto de reforma para regular
la subcontratación y que hasta ahora ha lo
grado consenso entre las diferentes bancadas

En una primera reunión para analizar la
iniciativa que se llevó a cabo el pasado jue
ves de 10 diputados presentes nueve la ava
laron informa el diputado federal en en
trevista El proyecto final no sólo recoge las
propuestas de Morena PRD y PRI sino tam
bién las del Instituto Mexicano del Seguro So
cial IMSS agrega

Platicamos con funcionarios del IMSS

para saber qué necesitan para garantizar que
los trabajadores no se queden sin seguridad
social expuso el legislador Una vez que lo
supieron proponen elevar las multas a las
empresas que nieguen ese derecho También
incluyen la figura de responsabilidad solidaria
tanto para contratantes de terciarización co
mo para quienes ofrezcan ese servicio

Nosotros estamos haciendo lo que nos to
ca enfatiza Confía en que el próximojueves
la comisión llegue aun acuerdo y se acepte el
dictamen Luego la Junta de Coordinación

Política lo enviara al pleno para que seavota
do Si se aprueba se enviaría al Senadopara el
mismo proceso antes de que termine el año

En este periodo de sesiones que inició en
septiembre se han presentado cinco inicia
tivas en la Cámara de Diputados Unas van

desde implementar severas multas hasta la
que pide la derogación del outsourcing Al
final lo que hicimos fue combinarla y ya hay
unpredictamen de lajunta directiva de la co
misión el cual ya se aprobó

El documento que será más ampliamente
discutido por un mayor grupo de diputados
en la reunión de la comisión de esta semana
establece que las empresas tendrán que re
gistrarse ante la Secretaría del Trabajo y Pre
visión Social comenta Con ello por fin ha
bráun padrón de todos estos negocios

De aprobarse las reformas a la Ley Federal
del Trabajo las empresas que contratan auna
de outsourcing así como la propia compañía
de terciarización serán consideradas como
responsables solidarias Platicando la gen
te del IMSS llegamos a la conclusión de que si
incumplen con la responsabilidad de pagar la
cuota de los trabajadores o le cobro auno o le
cobro al otro agrega

Si bien el esqueleto de la iniciativa se
formó de una de las propuestas de Morena
este proyecto incluye la sugerencia del PRI de
elevar las multas para que vayan entre 100 y
10 000 veces la Unidad de MedidayActuali
zación UMA Debido a que millones de tra
bajadores están contratados bajo esta figura

no somos de la idea de derogar este tipo de
negocios destaca Baldenebro Por ello de
jaron fuera la propuesta del PT que pretendía
eliminar la subcontratación

Unas iniciat ivas van

desde implementar
severas multas

hasta la que pide
la derogación
del outsowving
Al final lo que
hicimos fue
combinarla

y ya hay un
predictamen

Manuel
Baldenebro

PRESIDENTE DE IA COMISIÓN

DEL TRABAJO Y PREVISIÓN

SOCIAL EN DIPUTADOS
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ACAPARA EL PROTAGONISMO EN LA INAUGURACIÓN DE LA COP25 El presidente en funciones reaparece 18
días después de su última rueda de prensa con una agenda frenética de más de ocho horas seguidas ejerciendo de anfitrión

Sánchez ejerce de jefe de Estado
Ainhoa Martínez Madrid

Hay un traje enel que Pedro Sán
chez se siente especialmente có
modo Su perfil de líder europeo
en el exterior es el que más y me
j orha cultivado desde que llegara
a La Moncloa en 2018 Lideró la

acogida de inmigrantes con el
buque Aquarius escasos días
después de estrenar el cargo es
trechó lazos con Emmanuel Ma

cron y Angela Merkel enarboló
el reconocimiento europeo a

Juan Guaidó como presidente
encargado de Venezuela y hace
apenas un mes ofreció Madrid
como sede para albergar la Cum
bre del Clima de la ONUtras can

celarse suubicación en Chile por
los disturbios Para Sánchez que
ha elevado la Transición Ecoló

gica a rango de ministerio y ha
ubicado lalucha contra el cambio
climático como una de sus líneas

prioritarias de actuación guber
namental ejercer de anfitrión de
la cumbre tiene una importancia

especial y a pesar de que la Pre
sidencia de la misma sigue reca
yendo en Chile el jefe del Ejecu
tivo en funciones acaparará todo
el protagonismo en la jornada
inaugural que tendrá lugar hoy
en Ifema

Sánchez desarrollará una

apretadísima y maratoniana
agenda de ocho horas de encuen
tros e intervenciones digna de un
jefe de Estado quearrancará con
su llegada a las 8 30 horas a la
Feria de Madrid La actividad co

menzará con una foto con los

presidentes de las instituciones
europeas y a continuación se re
unirá con los jefes de Estado y de
Gobierno de la Unión Europea
En el marco de estas reuniones
tambiéntendráunabilateral con

el secretario general de Naciones
Unidas Antonio Guterres A las
10 00 participará en el saludo de
bienvenida a los jefes de Estado y
de Gobierno y media hora des
pués intervendrá en la ceremo
nia inauguraljunto al portugués

No será suúnica intervención ya
que también presidirá y presen
tará un diálogo de líderes sobre
los planes nacionales para incre
mentar la ambición para 2020
Tras ofrecer unalmuerzo atodos

los jefes de Estado y de Gobierno
se reunirá con los de los países de
América Latina

El hito de mayor repercusión
informativatendrá lugar apartir
de las 16 40 cuando ofrecerá una
rueda de prensajunto a Guterres
Esto supondrá su reaparición
ante la prensa 18 días después de
responderporúltima vez pregun
tas de los periodistas Fue en
Moncloa también conunmarca
do acento exterior cuando reci
bió al nuevo presidente del Con
sejo Europeo Charles Michel el
14 de noviembre Cuatro días des

pués de las elecciones y tras fir
mar su preacuerdo con Unidas
Podemos Sánchez defendió las
bondades de sualianza con Pablo

Iglesias y circunscribió el diálogo
conel independentismo a la mesa
de partidos que existe en el Par
lament y que Torraha convocado
para este jueves Ahora sin em
bargo estas conversaciones con
los soberanistas de cara a su in
vestidura están avanzado en el

Congreso de los Diputados con
sendas reuniones el martes con

JxCat y ERC El PSOE busca
granjearse el apoyo de estos últi
mos para una investidura que
quieren celebrar antes de Navi
dad aunque las reticencias de los
republicanos la postergan como
pronto hasta enero

El líder socialista no ha respon
dido a preguntas desde entonces
y ha evitado el desgaste por la
sentencia del caso de los ERE o

por retomar las negociaciones
con los republicanos a quienes
ensu día descartó porque no son
de fiar y porque Españano pue
de depender de los partidos sobe
ranistas Este rol lo han asumi

do otros puntales del Gobierno
como el ministro de Fomento en
funciones José Luis Ábalos que
se encargó de dar la reacción ofi

cial al fallo judicial que afectaba
a los ex presidentes de la Junta
de Andalucía o de lanzar guiños
en público a ERC asegurando
que sí existe un conflicto político
en Cataluña

El Rey en paralelo
El cierre de la maratonianaagen
da de Sánchez como anfitrión de

la jornada inaugural de la Cum
bre del Clima será con su partici
pación en la recepción oficial que
ofrecerán los Reyes en el Palacio
Real para todos los asistentes En
paralelo a la hiperactividad del
presidenteenfuncionesen Ifema
el Rey desarrollará su propia
agenda también cargada de re
uniones y almuerzos Felipe VI se
reunirá entre hoy y mañana con
los principales mandatarios ex
tranjeros que asistirán a la aper
tura de la cumbre entre ellos
cuatro presidentes iberoamerica
nos yla de la Cámara de Represen
tantes de Estados Unidos la de
mócrata Nancy Pelosi

Don Felipe se reunirá con el
presidente de la República Do
minicana Danilo Medina y el de
Ecuador Lenín Moreno ambos
en el Palacio Real El martes ya
en Zarzuela será el turno de Pe
losi a la que acompañará una
delegación de la Cámara Baja
Las reuniones bilaterales prose
guirán con el presidente de Cos
ta Rica Carlos Alvarado y con
el de Argentina Mauricio Macri
quien el 10 de diciembre cederá
el poder a Alberto Fernández
Don Felipe no asistirá a esta
toma de posesión porque está
previsto que ese mismo día
arranque la ronda de contactos
con los partidos para la investi
dura Felipe VI también se verá
con Guterres con el presidente
de Austria Alexander van der
Bellen y con el gran duque En
rique de Luxemburgo a quien
ofrecerá un almuerzo La ronda

de encuentros del Rey se comple
tará el miércoles con el presiden
te electo de Guatemala Alejan
dro Giammattei
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desarrollara
una agenda
paralela hasta
el miércoles

con reuniones

y almuerzos en
Zarzuela y el
Palacio Real

Pedro Sánchez

ejercerá de
anfitrión en la

jornada
inaugural de la

Cumbre del Clima

de la ONU que
comienza hoyen

Madrid Sera una

jornada
maratoniana de

8 horas que
acabará con una

recepción de los
Reyes en el

Palacio Real
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Y diputados de oposición
reprueban al mandatario
Por José Gerardo Mejia

jose mejia razon com mx

LAS BANCADAS del PAN PRI y PRD en
la Cámara de Diputados reprobaron los
primeros 12 meses de gestión del Presi
dente Andrés Manuel López Obrador
porque señalaron que culpa hasta a la
conquista española de los problemas del
país sólo se escucha a sí mismo y existe
una falta de planeación en sus proyectos

Al respecto el coordinador de los pa
nistas Juan Carlos Romero Hieles resaltó
la persistente obsesión del Ejecutivo fe
deral por el desmantelamiento institu
cional fundamentalmente los órganos
autónomos cuya construcción costó años
de esfuerzo no a la clase política sino a la
sociedad mexicana

Enfatizó que el primer man
datarlo no ha cambiado su dis

curso de candidato pues con
tinua vendiendo sueños ideas
y frases simples culpando a
gobiernos anteriores a la opo

sicion o a la conquista de los españoles
negándose a hacer diagnósticos serios

A su vez la coordinadora de los perre
distas Verónica Juárez Piña consideró
que López Obrador no respondió a las
exigencias nacionales y ni siquiera cum
plió sus promesas por lo que sus resul
tados han sido nulos y el país está peor
respecto a cómo lo recibió en materia de
seguridad y economía

En tanto la bancada del PRI encabe
zada por René Juárez expresó en un co
municado que gobernar sí tiene ciencia
y que la falta de planeación la cerrazón y
la improvisación de esta administración
están afectando a los mexicanos por lo
que consideró que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador debe rectificar an

tes de que sea demasiado tarde
México tiene otros datos

y en consecuencia afirmamos
que el Gobierno no ha hecho

lerl 1 1ue corresponde m
ha estado a la altura de las nece

sidades destacaron

oeltip
Mario Delgado líder
de Morena en San Lá
zaro destacó ayer los
avances en la agenda
legislativa de la 4T
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fSenado

Buscan regularizar
a cerillos y despachadores

INDIGO STAFF

Lasenadora de Morena Ma

ría Soledad Luévano Can

til presentó una iniciativa
para obligar a supermercados
gasolineras bares y restaurantes
a regularizar el empleo así como
otorgar un salario y prestaciones a
empacadores conocidos común

mente como cerrillos meseros
y despachadores de combustible

La legisladora propuso refor
mar la Ley General del Trabajo
entre otros puntos para sancio
nar a los dueños de estableci

mientos que retienen las propi
nas que reciben sus trabajadores

Se trata de evitar el abuso

que cometen grandes cadenas
comerciales de este país con

adultos mayores adolescentes
y niños que trabajan de manera
gratuitaen sus establecimientos

Empacadores de tiendas de
autoservicio meseros y despa
chadores de gasolina son contra
tados sinsalarioniprestaciones y
al final del día sobreviven con las

propinas que amablemente les
otorgan los clientes de los estable
cimientos señaló

Luévano Cantú consideró

que todo trabajador debe recibir
un salario base que no puede ser
inferior al mínimo y en ninguna
circunstancia se pueda pagar
mediante comisiones propinas
destajos u otro tipo de presta
ciones pues éstas únicamente
deben utilizarse para aumentar
el sueldo base pero nunca para
cubrirlo
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INDIGO STAFF

Elprimerañodegobiemo
del presidente Andrés
Manuel López Obrador
estuvomarcadoporac
ciones que definirán el

rumbo del país en los próximos
cinco años

Respaldado por más de 30
millones de votos en las urnas
el tabasqueño asumió la presi
dencia del país con la promesa
de no fallarle a sus seguidores y
atender los problemas que más
aquejan a la sociedad mexicana

En esta primera etapa el
mandatario sentó algunos de
los cimientos de su proyecto
de nación impulsando políticas
como la austeridad en el ejerci
cio de la administración pública
el combate a la corrupción los
programas sociales y un cambio
en la estrategia para enfrentar la
inseguridad
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Estas acciones han motivado

la crítica de la oposición que ha
sido férrea en decisiones como
la cancelación del Nuevo Aero

puerto en Texcoco en la elevada
entregade recursos para el rescate
de Pemex en la construcción de
megaproyectos como la Refinería
de Dos Bocas con las irregulari
dades en los servicios de salud

y la amplia suma de dinero que
se destinará a programas como
JóvenesConstruyendo el Futuro o
la pensión para adultos mayores

Bajo este contexto el discurso
del gobierno de la Cuarta Trans
formación se ha caracterizado

por los contrastes por un lado
se defiende el derecho a disentir y
por otro esenérgico con lacrítica
e inflexible con la oposición a la
que ha calificado como moral
mente derrotada

Si bien el esquema de apego a
los principios básicos de la nueva
agenda combate a la corrupción
austeridad yapoyo a los sectores
desprotegidos favoreció la ima
gen presidencial presentó fallas
en la comunicación generada en
momentos de crisis

El ejemplo más claro se dio el
pasado 17 de octubre en el estado
de Sinaloa en donde el Gobierno
federal no admitió crítica sobre

la liberación de Ovidio Guzmán
hijo de Joaquín Guzmán Loera El
Chapo en la ciudad deCuliacán

Una estrategia de seguridad
en donde el silencio las equivoca
ciones y las diferentes versiones
del relato oficial evidenciaron al

gunos de los puntos ciegos en la
administración lopezobradorista

Desde su toma de protesta en la
plancha del Zócalo de la capital
Andrés Manuel López Obrador
dejó entrever las tres apuestas
más fuertes para la pacificación

del país programas de asistencia
para brindar alternativas de vida
frente al fenómeno de la delin

cuencia una política de amnistía
en apego al principio de no más
guerracontra el narco y lacreación
de la Guardia Nacional

Sin embargo estos ejes que
marcan gran parte de la estrate
gia de seguridad no rindieron los
resultadosesperados en el primer
año de la 4T debido a que en el
país los homicidios dolosos se in
crementaron e incluso este año
se perfila para ser el más violento
desde que la autoridad elabora el
registro de la incidencia delictiva

Deenero a octubre se cometie
ron 28 mil 741 asesinatos en todoel

territorio nacional lo que implica
un incremento del 2 por ciento
con respecto al mismo periodo
del 2018 pues los multihomici
dios por revanchas de grupos del

crimen organizado o por víctimas
del fuego cruzado ocurrieron de
manera frecuente en el país

Además de las ejecuciones
también se elevaron los femini

cidios y secuestros en un 12 y 9
por ciento respectivamente

Ante loscuestionamientossobre

la inseguridad que impera en el
país y que no para de crecer el
presidente Andrés Manuel López
Obrador ha culpado a los gobier
nos anteriores por sus estrategias
implementadas asegurando que
la crisis que se vive actualmente
derivó de combatir la violencia
con más violencia

Entre2006 y 2018 los gober
nantes pretendieron resolver la
inseguridad y la violencia delic
tiva mediante acciones de fuerza

militar y policial El resultado fue
catastrófico y esa estrategia dejó
un saldo pavoroso de muertos

desaparecidos lesionados y una
crisis de derechos humanos una
descomposición institucional sin
precedentes y un gravísimo daño
al tejido social

Todavía padecemos de inse
guridad y de violencia considero
que por la mala estrategia que se
aplicó desde el principio dijo el
mandatario el 1 de septiembre
durante su primer informe de
gobierno

Alejandro Encinas subsecre
tario de Derechos Humanos de

la Secretaría de Gobernación

afirma que el Gobierno federal se
encuentra generando capacida
des institucionales para enfrentar
problemáticas como la desapa
rición de personas el combate a
la violencia intrafamiliar y contra
las mujeres

No andamos con dobleces

ni tratando de esconder proble
mas y su magnitud creo que un
primer paso muy importante es
reconocer que lamentablemente
nuestro paísatraviesa poruna crisis
humanitaria afirma Encinas en
entrevista
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Todavía padecemos de
inseguridad y de violenciapor la

mala estrategia que se aplicó desde
el principio en sexenios pasados

Andrés Manuel LópezObrador
Presidente de México

MANTIENE
POPULARIDAD
La aprobación de la ciudadanía hacia el presidente

Andrés Manuel López Obrador permanece a
un año de su gestión hecho para el cual ha sido
fundamental la conferencia matutina que da

diariamente

vo régimen impactó en
diversos sectores no

obstante la imagen del

primer mandatario nacio
nal se mantiene con un alto

porcentaje de aprobación
En este sentido la agencia PQR

Planning Quant registró una dis
minución de 13 puntos de agosto
a diciembre de 2019 en la figura
presidencial Una pérdida que deja
a Andrés Manuel con un 62 por
ciento de aprobación de acuerdo
con sus mediciones

Otra encuestadora que con
cluyó que todavía existe un pa
norama favorable para el jefe del
Ejecutivo fue Demotecnia que
colocó al tabasqueño con un 7 1
de aprobación en una escala de
0 a 10 para el primer año de su
mandato

Constancia matutina

El impulso a la imagen del presi
dente se debe en gran medida a
lasconferencias matutinas diarias
que brinda desde Palacio Nacional

Un análisis de SPIN Taller de

Comunicación Política reveló que
el presidente López Obrador du
rante su primer año de gobierno
encabezó 252 conferencias ma

ñaneras con una duración de 95
minutos en promedio cada una

El estudio del discurso reve

ló que la palabra corrupción es
mencionada al menoslOocasiones

durante los mensajes diarios del
mandatario le sigue pueblo o
pueblo bueno después Pemex
conservadores y neoliberales
Guardia Nacional yensexto lugar
imagínense

De acuerdo con el documento

de SPIN el contenido de las maña
neras ocupó el 8 porciento de las
notas principales de losmedios de

comunicación impresos del país
Datos que revelan la importancia
de este espacio para el posicio
namiento de temas en la agenda
nacional

Jesús Ramírez Cuevas Coordi
nador de Comunicación Social y
vocero del Gobierno de la Repú
blica ha asegurado que aunque
no se cuenta con un estudio de

raiting de las conferencias matuti
nas estas son seguidas por entre
tresycinco millones de personas a
través de las diversas plataformas
de transmisión

Prensa fifí

La mañanera unade las herramien
tas predilectas del presidente para
su gestión también se ha prestado
para serunespaciodeconfrontación
contra la prensa nacional

El primer mandatario ha dedi
cado gran parte de este espacio
para encarara los periodistasque
cuestionan con firmeza lasaccio

nes del gobierno calificándolos
como prensa fifí
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A la par de las descalifica
ciones la violencia contra los
integrantes de los medios de
comunicaciónsiguesiendo una
problemática latente a escala
nacional

Artículo 19 documentó de
diciembre de 2018 a la fecha

11 asesinatos contra perio
distas relacionados con su

labor informativa y más de
287 agresiones contra co
municadores durante los

primeros siete meses

Ana Cristina Ruelas direc
tora regional de la Oficina
para México y Centroamé
rica de Artículo 19 advierte
que esta violencia deriva
de los altos niveles de im

punidad que siguen per
maneciendo contra estas

acciones que es del 99 13
por ciento

Esto provoca altos
niveles de autocensura

porqueel periodista sabe
quevive en un contexto
violentoen dondeel pe
riodismo se encuentra

en riesgo expone la
especialista

Demotecnia
calificó al
tabasqueño con un
7 1 de aprobación
en una escala de 0
a 10 para elprimer
año de su mandato

De cara al 2020
las estimaciones

decrecimiento
han sido ajustadas

a labaja por el
banco central de un

intervalo de entre 1 5 y
2 5 a 0 8 y 1 8 por ciento

En términos
generales el

presidente
Andrés

Manuel López
Obrador

incumplió
con varias
promesas

que hizo
en materia

económica
sin embargo

logró recuperar
la confianza

delsector
empresarial
hecho que le

permitirá atraer
inversiones

para impulsar
el desarrollo del

país
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ENFRIAMIENTO
ECONÓMICO
Durantelosprimeros365días

de gobierno la economía
ha pasado por una prueba

de fuego Aun con todos los pro
nósticos en contra de organismos
nacionales e internacionales la
Cuarta Transformación mantiene la

firme convicción de que alcanzará
la meta deseada del 4 por ciento
anual de crecimiento

Sin embargo durante los prime
rosnuevemesesde2019 lavariación
anual del Producto Interno Bruto

PIB fue de 0 0 por ciento
Analistas privadosconsultados

por el Banco de México Banxico
coinciden en que el estancamien
to refleja la desaceleración de las
exportaciones la debilidad del
consumo privado y el desempeño
desfavorable que ha mantenido
la inversión

De cara al 2020 las estimacio
nes también han sido ajustadas a
la baja por el bancocentral dirigido
por Alejandro Díaz de León de un
intervalo de entre 1 5 y 2 5 a 0 8
y 1 8 por ciento en tanto que el
Fondo Monetario Internacional

aún mantiene un optimismo mo
derado para el siguiente año con
una proyección de 1 3 por ciento

Carlos López Jones director
de Tendencias Económicas y Fi
nancieras considera que la ac
tual situación de la economía se

relaciona con factores externos
pero la gran mayoría de ellos son
consecuencia de las decisiones

del gobierno

Muchas de las decisiones no

convencieron provocando que las
inversiones disminuyeran al me
nos en la primera mitad del año
El mayor reto al que se enfrenta
la actual administración es que
debe recuperar la confianza de
los empresarios pues si trabajan
juntos México podrá salir adelan
te detalla el consultor

Una piedra en el zapato para
el inquilino de Palacio Nacional
son las finanzas de Pemex cuyos
números no ha logrado sanar

Al cierre del tercer trimestre
la petrolera dirigida por Octa
vio Romero reportó una pérdida
neta de 87 mil 858 millones de

pesos de acuerdo con datos de
la misma empresa

En el periodo comprendido

entre julio y septiembre de este
año las ventas de Pemex cayeron
29 2 por ciento en contraste con
el mismo trimestre del año pasa
do Esto fue consecuencia de una

disminución de 19 6 por ciento en
sus ventas nacionales y 21 9 por
ciento de las externas

Una de las medidas que más se
cuestionó fue la cancelación de

las subastas eléctricas y las mo
dificaciones en los lineamientos

para Certificadosde Energía Limpia
CELs pues se teme que Méxi

co no pueda alcanzar sus metas
de generación renovable en los
próximos cinco años

Puntos a favor

A pesar de lo cuestionadas que
han sido las decisiones en mate

ria económica antes y después
de la salida de Carlos Urzúa de la
Secretaría de Hacienda la Cuar
ta Transformación también tiene1
varios aciertos

Se logró dar la vuelta a la pá
gina en el conflicto con la cúpula
empresarial y la muestra fue el
Acuerdo Nacional de Inversión

en Infraestructura en el que los
empresarios desembolsarán 859
mil millones de pesos durante
este sexenio

Otro punto a destacar es que
el peso mexicano ha ganado más
de 6 por ciento frente al dólar La
moneda cerró noviembre en 19 61

pesos por dólar con un avance
de 1 2 por ciento

La inflación también es un indi

cador de que la economía puede
mejorar en el mediano plazo El
índice Nacional de Precios al Con
sumidor INPC se ubicó en 3 02
por ciento a finales de octubre
nivel que se mantiene dentro de
la meta de Banxico ubicándose

como uno de los mejores rangos
en los últimos sexenios
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El mayor reto al
que se enfrenta
la actual
administración es
que debe recuperar
la confianza de los
empresarios pues
si trabajanjuntos
México podrá salir
adelante
Carlos López Jones
Director de Tendencias Eco

nómicas y Financieras
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Figuras opositoras al gobierno en turno así como
aliados de López Obrador hacen un balance de los

indicadores del país a un año de la llegada de la Cuarta
Transformación

Algunas de las principales
figuras de partidos políti
coscomoAcción Nacional

PRI y PRD cuestionan el primer
año de gestión de Morena

Hemostenidogravísimos retro
cesosen materia de seguridad Las
cosasestaban mal en México pero
en este año se pusieron aún peor

También pasamos de mal a
peor en materia económica el
año pasado México creció al 2
por ciento y hoy ya estamos en
recesión vamos a tener decre
cimiento opina Marko Cortés
presidente nacional del PAN

Para Damián Zepeda coordina
dor del blanquiazul en el Senado
López Obrador fue un excelen
te candidato presidencial pero
asegura que como presidente
su desempeño ha sido pésimo

Es momentodecorregir rumbo
con datos objetivos lo más po
sitivo que se puede ver de este
gobierno es la esperanza que ge
neró de cambio y eso es bueno
pero sin que el presidente quiera
dar piruetas comenta Zepeda

Miguel Ángel Mancera líderde
la bancada del PRD en la Cámara

alta considera que aun año de la
administración federal morenista

el tema del crecimiento econó

mico debe atenderse generando
certidumbre a las inversiones

Debe de haber un rediseño

que permita que haya inversión
pública y privada porque 2020
va a ser un año muy complicado
menciona el senadordel Sol Azteca

La diputada priista Dulce María
Sauri manifiesta que el nulo creci
miento económico el desempleo
y la violencia desatada en el país
es algo que mancha la gestión de
este gobierno

Considero que como parte
de esta visión unipersonal en
su voluntad en sus deseos el

presidente de la República tiene
elementos para celebrar porque
ha logrado hasta el momento
pasar por encima de las insti
tuciones hacer que impere su
voluntad y en eso él es el úni
co que tiene algo que festejar
expresa la legisladora tricolor

Tiempo de celebrar

En contraste con los señalamien

tos de los partidos opositores a
Morena los líderes guinda en las
Cámaras Ricardo Monreal y Mario
Delgado consideran que en este
primer año de gobierno de la 4T
haymuchos motivos para celebrar

El presidente de la Junta de
Coordinación Política Jucopo en
el Senado destaca la austeridad y
sobriedad como política de Estado
el combate a la corrupción y el
ejercicio personal del presidente
alejado de privilegios parafer

nalia lujos y excesos

Tenemos un presidente de
la República demasiado auste
ro humano con condiciones de
honestidad que nunca habíamos
visto en la Presidencia con una
política social profunda dice
Monreal Ávila

Mario Delgado líderde Morena
en San Lázaro expresa que en este
primer año algunos de los moti
vos para celebrar son los avances
en el combate a la corrupción y
afirma que los fundamentos de
la macroeconomía van bien opti
mismo que no es compartido por
legisladores de oposición

La corrupción ya es delito
grave en la Constitución tenemos
una Ley de Extinción de Dominio
que va a permitir quitarle a los
corruptos lo que se hayan robado
tenemos ahora la Guardia Nacio

nal se echó para abajo la reforma
educativa además tenemos una
reforma laboral histórica asevera
Delgado Carrillo
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Va Morena por proteger datos de
usuarios de las plataformas digitales

Notimex

El coordinador de More
na en el Senado Ricar
do Monreal presentará
una iniciativa para am

pliar el ámbito del derecho a la
cancelación en plataformas digi
tales pues en México hay 83 mi
llones de usuarios de ellas

Explicó que el objetivo es do
tar a quienes las utilizan de más
y mejores herramientas jurídicas
para la protección de sus datos
personales en esas plataformas

La iniciativa que modifica
la Ley Federal de Protección de
Datos Personales en Posesión

de Particulares busca incorpo
rar la noción de datos persona
les digitalizados así como habi
litar la posibilidad de cancelar la
información que se encuentre
en medios digitales y sancionar
a los responsables digitales que
no acaten esta disposición

Agregó que el derecho a la
cancelación o derecho al olvi
do es la garantía de usuarios
del mundo digital para solicitar a
los motores de búsqueda plata
formas digitales y demás herra
mientas virtuales la supresión
de sus datos personales

De acuerdo con la iniciativa
en el mundo globalizado e inter
conectado actual el uso de las
redes sociales las plataformas
los medios de comunicación y

las demás herramientas virtua

les se ha vuelto indispensable y
la revolución tecnológica de
talla tiene un alto impacto en
el escenario gubernamental so
cial y especialmente personal

En México el número total de

usuarios que disponen de celular
inteligente pasó de 64 7 millones
de personas en 2017 a 69 6 mi
llones en 2018 y con respecto al
uso de las redes sociales existen
un total de 83 millones de usua

rios que concurren en el entor
no virtual a través de platafor
mas como WhatsApp Facebook
entre otras

Monreal Avila indicó que la
legislación actual reconoce los

derechos A R C O Acceso Rec
tificación Cancelación y Oposi
ción como los medios a través
de los cuales los titulares pueden
exigir el tratamiento legítimo y
adecuado de sus datos

Sin embargo los avances tec
nológicos favorecen la circulación
de información de manera instan
tánea con contenidos cada vez
más íntimos como ubicación si
tios frecuentes fotografías videos
afinidades religiosas y políticas e
incluso antecedentes penales

Señaló que para atender este
tema se busca generar un entor
no legislativo a la altura de las
necesidades actuales en materia

informática y cibernética

La iniciativa busca entre otras cosas habilitar la posibilidad de cancelar la información
que se encuentre en medios digitales
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Segunda vuelta
54 mil créditos en 2020 para reducir déficit de vivienda

Según datos del Consejo Nacional de Evaluación
de la Política de Desarrollo Social Coneval en
México el rezago habitacional asciende a 14

millones de viviendas No obstante es preciso
mencionar que no toda la demanda integrada
en este rubro tiene que ver con la necesidad
de soluciones de vivienda nueva sino con

mejoramientos o ampliaciones
de los hogares existentes

Por Luis
Muñoz
Cuál es la situación actual de la

vivienda en México

Para quienes tienen que ver
con este sector sostienen que la
posibilidad de hacerse de una vi
vienda o de un suelo interurbano
adecuado es uno de los grandes
retos que el Estado mexicano tie
ne que enfrentar

Por tanto los retos en la pre
sente administración se resumen

en ocho puntos
1 Desconexión entre desa

rrollo urbano y vivienda
2 Asequibilidad desigual 3

Escasez de reserva territorial para
vivienda urbana 4 Déficit ge
neralizado de infraestructura
equipamiento social y espacios
5 Inseguridad en la tenencia de
la vivienda principalmente en
mujeres indígenas 6 Rezago
habitacional 7 Falta de capaci
dad institucional en los tres órde
nes de gobierno y 8 Falta de
gestión actualización de la ins
trumentación de planeación

Según datos del Consejo Na
cional de Evaluación de la Políti

ca de Desarrollo Social Cone
val en México el rezago habita
cional asciende a 14 millones de

viviendas No obstante es preci
so mencionar que no toda la de
manda integrada en este rubro
tiene que ver con la necesidad de
soluciones de vivienda nueva si
no con mejoramientos o amplia
ciones de los hogares existentes

En este contexto como una

medida para afrontar el déficit
habitacional el Fondo de la Vi
vienda del ISSSTE FOVIS
SSTE dio a conocer el fin de se
mana que liberó los primeros 15
mil créditos tradicionales me

diante el Sistema de Puntaje
2020 que representan una derra
ma económica inicial de 11 mil

250 millones de pesos para todo
el país

El Vocal Ejecutivo del Fondo
Agustín Gustavo Rodríguez Ló
pez informó que el programa
2020 contempla hasta 54 mil 300
créditos equivalentes a 36 mil 556
millones de pesos un incremento
aproximado de 4 en el importe
de recursos respecto a este 2019
con lo que se prevé coadyuvar a la
creación de un millón 755 mil em

pleos directos e indirectos
Una novedad es que como

nuevo beneficio ahora el sistema
otorga puntos extras a maestros
as enfermeros as médicos

policías o quienes perciban un

sueldo igual o menor a 2 8 Uni
dades de Medida y Actualización
UMA

Un aspecto a destacar es que
el Fondo es el administrador de
los recursos económicos de los

trabajadores al servicio del Esta
do por lo que desde el inicio de
la actual administración las ac
ciones también se han enfocado

en el combate a la corrupción
limpiar los procesos administrati
vos y sanear las finanzas para
mantener el valor real de la sub
cuenta de vivienda para entregar
rendimientos por encima de la in
flación

PREMIAN INEFICACIA
LOBO El coordinador del
Grupo Parlamentario del PRD
en el Congreso de la Ciudad de
México Víctor Hugo Lobo Ro
mán no se anduvo por las ra
mas y dijo que en el proyecto de
decreto de la Ley de Ingresos y
del Presupuesto de Egresos de
la Ciudad de México que pre
sentó la secretaria de Adminis

tración y Finanzas del Gobierno
capitalino maestra Luz Elena
González no se ve ni rumbo
ni objetivo ni visión o vocación
de desarrollo humano de esta

ciudad las promesas reiteradas
de mejorar los ingresos de la
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ciudad su distribución justa
equitativa equilibrada y eficaz
simplemente no se observan

Usted propone un gasto neto
para 2020 de 238 mil 975 8 mi
llones de pesos lo que significa
un aumento del 2 1 nominal y
9 real respecto del año previo

por tanto la promesa de mayor
presupuesto no se cumple

Sobre las alcaldías el diputa
do Lobo Román señaló que la
propuesta es inequitativa porque
se asignan incrementos nomina
les de hasta 2 8 para demarca
ciones como Tlalpan y Xochimil
co y en cambio otras como Cua
jimalpa no afines al grupo mayo
ritario solo tienen un lpor ciento
de crecimiento nominal

Abundó quede2018a2019
hubo alcaldías que recibieron un

mayor presupuesto lo que revela
que se premia la ineficacia la
opacidad y se intercambia la efi
ciencia del gasto por la afinidad
política usted castiga el buen
desempeño y la responsabilidad
y disciplina del gasto con los nú
meros que nos propone como
presupuesto de alcaldías destacó
el legislador

INTENTO DE COHECHO

Lo que trascendió el fin de sema
na en el Senado de la República
es lamentable Por eso Ricardo
Monreal hizo bien en advertir

que cualquier intento de cohecho
o soborno tendrá consecuencias

Sucede que a mediados de se
mana se supo que candidatas de
la terna para presidir la Comisión
Ejecutiva de Atención a Víctimas
CEAV ofrecieron cargos en la

institución a cambio de su apoyo
En cuanto el senador Monreal

se enteró advirtió que cualquier
intento de cohecho o de soborno

por cualquiera de las tres candi
datas será descartada del proceso
de selección

Exhortó a las organizaciones
que hayan sido tentadas a dar su
apoyo a alguna de las aspirantes a
que denuncien esta situación para
proceder en consecuencia
Im0007tri yahoo com mx
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Reprueba prácticas divisionistas de otros partidos

Pide Yeiackol asumir
que ya son Gobierno

Revisarán legalidad
de los acuerdos

tomados en Consejo
advierte la dirigente
ZEDRYK RAZIEL

La secretaria general en fun
ciones de presidenta de Mo
rena Yeidckol Polevnsky di
jo que los morenistas no han
entendido que ya están en el
Gobierno y que ya no son la
Oposición

En medio de la pugna
interna por la dirigencia na
cional del partido llamó a la
unión de los militantes y a
que jalen con el proyecto
del Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador

Yo creo que al Presidente
no le falta nada a los que nos
falta es a nosotros nos fal
ta que muchos compañeros
se den cuenta que ya gana
mos que ya no somos Opo
sición a nivel federal dijo en
entrevista

Que actuemos en conse
cuencia como el partido en el
poder y el partido más gran

de del País eso nos hace falta
tener visión de altura como
dice el Presidente y trabajar
todos juntos

Polevnsky criticó que en
Morena haya militantes que
quieren mantener las prác
ticas divisionistas de otros
partidos

No quisiera generalizar
creo que sí hay gente que
viene de otros partidos que
quiere mantener las mismas
prácticas y nosotros no po
demos permitirlo porque nos
pasaría lo mismo que al PRD
entonces no queremos que
haya grupos ni tribus ni nada
queremos que todos se reco
nozcan como una sola familia
como un solo grupo que es
Morena y que todos jalen en
la misma línea indicó

Por otro lado la secreta
ria morenista afirmó que se
revisará la legalidad de los
acuerdos aprobados ayer por
el Consejo Nacional encabe
zado por Bertha Lujan su ad
versaria en la contienda por
la presidencia del CEN

El Consejo aprobó con
vocar a un Congreso Nacio

nal el 26 de enero lo que fue
cuestionado por Polevnsky

Todo eso se tiene que re
visar en apego estricto a la le
galidad al Estatuto y al man
dato que nos da la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral
y vamos a hacer lo que nos
mandata no vamos a hacer
nada fuera de la ley sostuvo

Esto esta fuera de la ley
lo que se acordó ahí se le
cuestionó

No existen los Conse
jos ampliados y tampoco ha
bía quorum como Consejo y
tampoco se convocó como
debía ser pero yo creo que
está bien porque todo sirve
para que la gente se informe
se entere de qué está pasan
do comento la dirigente

Hay gente que ya pide
que salgas de la dirigencia del
partido hay mucha inconfor
midad se le planteó

No creo que haya mu
cha inconformidad creo que
puede haber un grupo mo
vido por intereses específi
cos pero no son la mayoría
aseguró
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Polevnsky
al frente
de Morena
hasta2020

Seguirá en cargo hasta
el 26 de enero cuando
se realice el Congreso
Nacional Extraordinario

CARINA GARCIA
nacion eluniversal com mx

La dirigencia de Yeidckol
Polevnsky al frente de Mo
rena se prolongará al menos
hasta el 26 de enero fecha
en la que se realizará un
Congreso Nacional Extraor
dinario donde un sector del
partido buscará su salida de
este organismo político

El pasado 20 de noviembre
concluyó el periodo de man
dato de todos los órganos de
dirección morenista Comité
Ejecutivo Nacional CEN y el
Consejo y Congreso Nacio
nal por lo que todos entraron
de inmediato en prórroga de
mandatos sin que hasta el
momento haya una defini
ción sobre cuánto durará esa
extensión en los cargos o
cuándo seelegirá a los nuevos
órganos y dirigencias

Tampoco se hacumplido la
sentenciaemitida el 30 de oc
tubre por el Tribunal Electo
ral del PoderJudicial de laFe
deración TEPJF que anuló
elproceso interno de elección
de dirigentes y emplazó a ese
partido a reponer ese proceso
en 90 días tras determinar
que el padrón usado carece
de certeza

Sin embargo una mayoría
del Consejo Nacional acordó
este fin de semana expedir

unaconvocatonaal Congreso
Nacional Extraordinario
mismo que pretende reponer
el proceso electivo anulado y
nombrar para ello una comi
sión nacional de elecciones
pero tambiénbuscará darpor
concluido el mandato de Po
levnsky quien hoy ocupa la
Secretaría General

Esto porque según se acor
dó la convocatoria incluirá
cubrir las vacantes que exis
tan en el CEN donde la pre
sidencia está acéfala desde
que Andrés Manuel López
Obrador dejó el cargo en di
ciembre de 2017 para buscar
la candidatura a la Presiden
cia de la República
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Asegura la
presidenta de
Morena que
sus opositores
no son mayoría
NÉSTOR JIMÉNEZ
Y ALONSO URRUTIA

La secretaria general en funciones
de presidenta nacional de Morena
Yeidckol Polevnsky aseguró que no
hay una gran inconformidad en su
contra sino un grupo movido por
intereses y que no son la mayoría
Sostuvo que en las filas morenistas
hay gente que viene de otros parti

dos y buscan mantener las mismas
prácticas pero no se debe permitir
porque les pasaría como al PRD

Después de que el Consejo Na
cional convocado por la presiden
ta de este órgano Bertha Luján se
reunió el sábado para aprobar una
convocatoria al Congreso Nacional
paraenero Polevnsky indicó que no
existen consejos ampliados en los
estatutos como el que se realizó el
fin de semana y subrayó que tam
poco tuvo quorum

Apoyo a López Obrador

Entrevistada en el contexto del
mensaje que emitió ayer el presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor en el Zócalo capitalino con mo
tivo de su primer año de gobierno
Polevnsky insistió en que no debe
haber grupos ni tribus en Morena

En medio de un balance sobre la
gestión de López Obrador apuntó
que al Presidente no le falta nada
a los que nos falta esa nosotros que
muchos compañeros se den cuenta
de que ya ganamos que no somos
oposición a nivel federal y actuemos
en consecuencia como el partido en
el poder y el partido más grande del
país eso es lo que nos hace falta
y tener visión de altura y trabajar
todos juntos

Por su parte Luján mostró en
redes sociales fotografías de su
asistencia al mensaje en el Zócalo
e indicó que el Consejo Nacional del
partido aprobó apoyar al gobierno
de la 4T mediante la movilización
social y respaldar las acciones del
Presidente para fortalecer su pro
yecto de nación
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Facciosos en Morena
A trincheradas o arrinconadas Convencida

VJ de que le asiste la razón jurídica Yeidckol
I Polevnsky dio marcha atrás al pacto de

honor que habría destrabado la crisis de
liderazgo por la que transita Morena desde

hace seis meses

El estatuto partidista invocado por la secretaria general
del Comité Ejecutivo Nacional en funciones de presidenta
es letra muerta La presidenta del Consejo Nacional Ber
tha Elena Lujan Uranga convocó a los integrantes de
ese órgano deliberativo la máxima instancia partidista
según los documentos básicos a una sesión extraordina
ria el pasado sábado 30 de noviembre

La sesión anterior ordinaria ocurrió tres semanas antes
en vísperas del Congreso Nacional Luján había solicitado
licencia a su cargo para buscar su reelección como conse
jera y ser elegible a la presidencia nacional Pero una or
den judicial canceló el proceso interno que ahora buscan
reanudar con denuedo menos Polevnsky quien sostiene
que la reunión extraordinaria es ilegal porque el estatuto
registrado ante el INE mandato al consejo a sesionar cada
tres meses y no contempla la figura de consejo ampliado

Chicanadas en Morena El 15 de noviembre Polevns
ky y Luján habían acordado expedir la convocatoria al VI
Congreso Nacional Extraordinario del partido original
mente programado para el 24 de noviembre Sin la firma
de la lideresa partidista quien quedó al frente de More
na cuando AMLO renunció a la presidencia del CEN para
asumir la candidatura presidencial ese documento care
ce de validez jurídica

No se trataba de una firma se trata de un acuerdo que
se tiene que realizar en el CEN mismo que no se realizó
porque la otra parte no aceptó nuestras propuestas que
eran meramente apegarnos a la legalidad al estatuto y a
lo que nos mandato la Sala Superior del tribunal electoral

Ante las resistencias de la presidenta en funciones Luján
Uranga convocó a una sesión extraordinaria del Consejo

Nacional a la que acudieron representantes de las entida
des federativas que respaldan su candidatura a la dirigen
cia nacional de Morena Allí fueron electos tres nuevos inte

grantes de la Comisión Nacional de Honestidad yjusticia
dos mujeres y un hombre por equidad de género

El presidente de esa instancia Héctor Díaz Polanco
propuso realizar dentro de dos meses el pospuesto Congre
so Nacional para definir quién ocupará el cargo que ac
tualmente detenta Yeidckol Polevnsky

Juez y parte Más allá de las facciones en disputa
cuándo sería la elección del nuevo consejo del que sal

dría el nuevo CEN De acuerdo con ese plan aproba
do por unanimidad en el consejo ampliado los actua
les consejeros mantendrían esa calidad al menos otros 10
meses En las 32 entidades federativas ocurriría lo mismo

De tal forma entre los actuales consejeros donde Lu
ján tendría más leales que Polevnsky elegirían a los in
tegrantes de la Comisión Nacional de Elecciones que de
acuerdo con el estatuto pueden ser hasta 15 personas Esa
instancia quedaría a cargo de conducir el proceso de re
novación de las instancias directivas y por ende convo
car a las asambleas distritales los congresos estatales y el
Congreso Nacional que tendría lugar a finales del 2021

Luján al frente de Los Puros busca rescatar la directi
va de Morena que habría capturado Polevnsky Esa es
la misión que se han propuesto refiere un líder izquier
dista del Estado de México involucrado en estas manio
bras y simultáneamente buscaremos recuperar el control
de las bancadas morenistas en el Congreso de la Unión
de las que Ricardo Monreal y Mario Delgado se han
agandallado

Los Puros al rescate de Morena Sin posibilidad de
acuerdo entre los grupos en disputa desde Palacio Nacio
nal impulsarían una solución de punto final llevara un di
rigente de izquierda tabasqueño con experiencia en las
lides partidistas y 100 lopezobradorista a la presidencia
del CEN Sus iniciales Octavio Romero Oropeza
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Desconoce consejo que presidió Bertha Lujan

Quienes piden mi renuncia
no son mayoría Polevnsky

El proceso para renovar
la dirigencia nacional
deMorena siguesin
definiciones

Jorge Monroy
politica eleconomista mx

La presidenta del Comité Eje
cutivo Nacional CEN de Morena
Yeidckol Polevnsky desconoció el
Consejo Nacional que llevó a cabo
el sábado pasado la presidenta de
ese órgano interno Bertha Luján

Dijo que no fue legal y no hubo
quorum por lo que el CEN no ava
lará sus acuerdos Polevnsky fue
entrevistada en el zócalo de la Ciu
dad de México al asistir al informe

del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador con motivo de supri
mer año de gobierno

Todo eso se tiene que revisar
en apego irrestricto a la legalidad
al estatutoy al mandato que nos da
la Sala Superior del Tribunal Elec
toral Federal Y vamos a hacer
eso lo que nos mandata no va
mos a hacer nada que esté fuera de
la ley No existen los consejos am
pliados y tampoco hubo quorum
de consejo y tampoco se convo
có para consejo como debiera ser
dijo la secretaria general de More
na en funciones de presidenta

Al preguntarle sobre la renun
cia que le solicita una parte de la
militancia Polevnsky respondió

no creo que hay mucha incon
formidad Creo que puede haber
un grupo movido por intereses es

pecíficos pero no son la mayoría
Cuestionada acerca de si en Mo

rena se cometenprácticas de tribus
como en el resto de los institutos

políticos la dirigente destacó no
quisiera generalizar que es Morena
creo que sí hay gente que viene de
otros partidos que quiere mantener
las mismas prácticas y no pode
mos permitirlo porque nos pasaría
lo mismo que al PRD no queremos
que haya grupos de tribus quere
mos que nos veamos una familia
un sólo grupo que es Morena

Convocan a Congreso
El sábado pasado Bertha Luján
encabezó una reunión de Conse

jo Nacional de Morena en donde
se acordó convocar a un Congre
so Extraordinario en enero próxi
mo a fin de modificar los estatutos
del partido y aprobar el método
de encuesta que propuso el pre
sidente López Obrador para ele
gir al nuevo dirigente nacional del
partido

El Consejo Nacional que pre
sidió Luján acordó el sábado lla
mar a un Congreso Nacional el 26
de enero

En el Deportivo Plan Sexenal
en la Ciudad de México los con
sejeros coincidieron que en dicho
Congreso se realizará la modifica
ción del estatuto para establecer el
método de encuesta para renovar
la dirigencia nacional

En el encuentro los asisten
tes lanzaron gritos de traidora

para Yeidckol Polevnsky Bertha
Luján argumentó que el Conse
jo Nacional fue legal al haber te
nido quorum con 137 consejeros
nacionales

Creo que sí hay gente
que viene de oíros
partidos que quiere
mantener las mismas

practicas y no podemos
permitirlo porque nos
pasaría lo mismo que al
PRD

Yeidckol Polevnsky
PRESIDENTA NACIONAL DE MORENA

Desde finales
de octubre el
Tribunal Electoral del
Poderjudicial de la
Federación revocó
la convocatoria
del Movimiento

de Regeneración
Nacional para
el cambio de

dirigencia

El Consejo
Nacional del

partido que
presidió Luján
acordó en la

víspera llamar a un
Congreso Naciona
para el próximo 26
de enero
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Reconoce Lujan estancamiento de Morena
Con el reconocimiento de que Mo
rena havivido los últimos meses un

estancamiento y una desorganiza
ción que se traducen en su ausencia
en el ambiente político nacional la
presidenta del Consejo Político Na
cional de ese partido y aspirante a
su dirigencia nacional Bertha Lu
ján planteó a sus militantes echar
a andar una estrategia que permita
apoyar al Gobierno de la 4T

En el marco del Consejo Nacional
Extraordinario celebrado el fin de
semana los morenistas aprobaron
el Plan Nacional de apoyo al presi
dente Andrés Manuel López Obra

dor el cual preve crear alianzas con
movimientospopulares retomar los
trabajos del Instituto Nacional de
FormaciónPolítica yorganizarforos
para difundir los resultados de la 4T

Avalaron convocar a Congreso
Nacional Extraordinario para el 26
de enero de 2020 en el cual defini
rán la situacióndel CEN la elección
de los 15 integrantes de la Comisión
Nacional de Elecciones el método
de elección de la presidencia de Mo
rena y el cumplimiento de la senten
cia del TribunalElectoral

También se comprometieron a
llevar a cabo un trabajo de segui

miento de los Gobiernos locales y
representantes populares así como
desarrollar actividades de solidari

dad con los pueblos de América en
particular con Evo Morales

Luján consideró que ante las po
líticas contra la corrupción hay in
tereses afectados que mantienen
una guerra Algunos le llaman
golpe blando lo cierto es que los
enemigos de la 4T se organizan y
avanzan para evitar la continuidad
de los cambios y lograr el regreso
a un país con gobiernos a favor de
sus intereses y privilegios advirtió
KARINAAGUILAR
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El texto ayudará a trabajar de manera explícita los juicios mercantiles

El juez Horacio Cruz Tenorio
presenta su libro La oralidad
mercantil actualizada

El presidente del Poder Judicial de la Ciudad de México
Rafael Guerra Álvarez y el ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación Juan Luis González Alcántara Carrancá
dieron detalles de la obra
Por Gloria CARPIO
Con júbilo se presentó el libro
La oralidad mercantil actua

lizada creación del juez civil
mercantil Horacio Cruz Teno
rio quien recibió halagos de
parte de magistrados y jueces
que Hieran asistentes al even
to en el que el presidente del
Poder Judicial de la Ciudad

de México magistrado Rafael
Guerra Alvarez destaco que
a través de este texto el juez
deja en claro algunos de los
procedimientos para atender
problemas que se puedan dar
en dicha materia

El mérito de la obra es

claro y se aborda de manera
sencilla este tema en el que
de manera bien desarrollada

se presenta el procedimiento
mercantil ajustándolo debi

damente en cada una de las

etapas que se aplica dando
cuenta de las posibles pro
blemáticas que se puedan
presentar en la tramitación
dijo el presidente magistrado
Rafael Guerra Álvarez

En su turno el magistrado
Fernando Rangel Ramírez
dijo claramente que la obra
de Cruz Tenorio ayudará a
trabajar de manera explícita
los juicios mercantiles lo
grando hacerlo de manera
clara y ágil a través de los
métodos desarrollados a lo

largo del mismo En tanto
Martha Lucía Elizondo Téllez
magistrada de la primera sala
civil del Poder Judicial de la

Ciudad de México destacó
que los juicios orales son la
panacea de la administración

de justicia que ayuda a resol
ver las cargas de trabajo

Se trata de hacer más

ágil todos los procesos a los
que nos enfrentamos esta
obra se encuentra dividida en

10 capítulos desde el proce
dimiento ejecutivo mercantil
donde se encuentra clara

mente plasmado en las dife
rentes etapas empezando
por el emplazamiento la de
manda y toda la sentencia y
su ejecución es una recopi
lación que nos dará una pers
pectiva clara dijo su autor
el juez Horacio Cruz Tenorio
durante la presentación

Entre los asistentes a esta

presentación del libra La ora
lidad mercantil actualizada

acudió el ministro Dr Juan

Luis González A Carrancá

presidente de la Primera Sala
de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación la Dra Ro
salba Guerrero Rodríguez
magistrada de la quinta sala
civil del Poder Judicial de la

Ciudad de México

Cabe destacar que el Jui
cio Oral Mercantil es un Juicio

Mixto toda vez que la deman
da la contestación la recon
vención la contestación a la
reconvención se formulan por
escrito La fase procesal de
ofrecimiento de pruebas que
da integrada en los escritos
de demanda de contestación
de desahogo de la vista con
las excepciones con la de
manda reconvencional
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Se trata de hacer más ágil todos los procesos a los que
nos enfrentamos esta obra se encuentra dividida en 10
capítulos desde el procedimiento ejecutivo mercantil
donde se encuentra claramente plasmado en las dife

rentes etapas empezando por el emplazamiento la de
manda y toda la sentencia y su ejecución es una reco
pilación que nos dará una perspectiva clara

Juez Horacio Cruz Tenorio
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Instalada
primera Sala
Constitucional

del PoderJudicial
delaCDMX
Quedó instalada la Sala Constitu
cional del Poder Judicial de la Ciu

dad de México PJCDMX a cu
yos integrantes el presidente del
órgano judicial capitalino magis
trado Rafael Guerra Álvarez les
tomó la protesta en un acto en el
que estuvo la jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum Pardo

Los magistrados Javier Raúl
Ayala Casillas Adriana Canales
Pérez Eduardo Alfonso Guerrero
Martínez Antonio Muñozcano
Eternod Sara Patricia Orea
Ochoa Jorge Ponce Martínez y
Cruz Lilia Romero Ramírez in
tegrantes de la primera Sala Cons
titucional que se instala en la Ciu
dad de México rindieron la pro
testa para el cargo que comenzó
a fungir como órgano de control
de constitucionalidad

En el edificio de Salas Penales

del PJCDMX y con la presencia
de la presidenta de la Mesa Direc
tiva del Congreso Isabela Rosales

y del ministro de la SCJN Juan
Luis González Alcántara el ma
gistrado Guerra Álvarez pronunció
un discurso en el que explicó que
el control constitucional tiene como

principal objetivo invalidar todos
aquellos actos y normas que sean
contrarios a la norma fundamental
a fin de mantener a los poderes po
líticos dentro de los límites de sus

atribuciones Esto abundó per
mite un desarrollo armónico que
influye directamente en el respeto
a los derechos humanos

Puntualizó que a la Sala Cons
titucional le corresponde resolver
controversias constitucionales y
acciones de inconstitucionalidad
así como acciones por omisión le
gislativa y acciones de cumpli
miento en contra de titulares de po
deres públicos organismos autó
nomos y las alcaldías

Además detalló el magistrado
la Sala conocerá de la impugnación
de resoluciones definitivas emitidas

por jueces de tutela de derechos
humanos y en contra del procedi
miento de referéndum

Al referirse a la trayectoria de
los integrantes de la Sala quienes
fueron designados mediante vota
ción libre y secreta dijo que todos
ellos han destacado en su laborju
risdiccional

VAR - Varios
 Varios 2019.12.02 - OSANCHEZ
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Revisan un ano de Gobierno

Destacan
optimismo
y escasa
oposición

Señalan analistas

que inseguridad
le preocupa
a la población
REFORMA STAFF

A un año de gobierno el opti
mismo del Presidente Andrés
Manuel López Obrador con
trasta con la preocupación
de la población en particular
por la inseguridad coincidie
ron Lorena Becerra subdi
rectora de Opinión Pública
de REFORMA y el periodis
ta Eduardo Huchim colabo
rador de este diario

Señalaron que la oposi
ción se ve deslavada sin es
trategia clara para retomar
esos temas que afectan a la
población

López Obrador se ha de
clarado del lado del pueblo
no de las élites y ha manteni
do apoyos directos a la pobla
ción promoviendo la justicia
social para los que menos tie
nen sectores rezagados en el
sistema del prianismo ex
puso Becerra

Al participar en la mesa
de análisis en el espacio En

tredichos de Rene Delgado
Becerra y Huchim destaca
ron el liderazgo de López
Obrador con una forma de
gobernar cercana a la pobla
ción y con programas socia
les en donde encuentra su
principal nicho de apoyo

La oposición todavía no
ha encontrado un terreno
fuerte donde pueda decir
aquí es donde se polariza la
población dijo Becerra

Además de la inseguri
dad expuso está la econo
mía con crecimiento prácti
camente cero que son temas
donde no se ve a la oposición
con una postura desde la cual
enfrentar al Gobierno federal
de manera clara y sólida

Lo que estamos viendo
es un Presidente que no tie
ne rival en la agenda pública
realmente tiene un dominio
total de la agenda pública No
parece tener ni siquiera una
oposición que lo esté retando
en esos temas a pesar de que
sí tiene un fracaso notorio en
el tema de la inseguridad y
crecimiento prácticamente
cero de la economía sostuvo

Huchim analista político

dijo que a pesar de los nece
sarios contrapesos la oposi
ción está desaparecida sobre
todo los partidos que se ven
empujados por una sociedad
civil en busca de liderazgos

No veo a la oposición
no veo a los partidos están
desaparecidos En el terreno
de la oposición se ve a otros
actores de la sociedad civil
pienso en Coparmex con una
presencia continua veo más
oposición ahí más fuerza y
más inteligencia en sus plan
teamientos que de los parti
dos políticos expuso

Para el periodista la
inexistencia de esa oposición
no es una buena noticia a un
año del gobierno de Morena
partido que también ha en
frentado problemas internos

Se requieren contrape
sos que le sirven al Gobierno
para gobernar La oposición
efectivamente está desapare
cida no la vemos a los par
tidos más bien los veo como
nadando casi de muertito y
recibiendo el financiamiento
público muy generoso pero
sin que haya realmente una
aportación indicó Huchim
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Sobre la pérdida de 10
puntos de popularidad en la
encuesta más recientes de
REFORMA en la que López
Obrador tiene 68 por ciento
de aprobación Becerra ubicó
el resultado en comparación
con presidentes anteriores

Yo creo que en México
dada las circunstancias que
tenemos de elecciones de
mocráticas de medición de
opinión pública hay cosas
en donde no podemos gene
ralizar incluso en la entrada
de presidentes Felipe Calde
rón toma posesión en un es
cenario muy controvertido
cuando toma posesión En
rique Peña también fue reci
bido tibiamente no había al

tas expectativas respecto a el
Zedillo entra con una crisis
económica en el primer año

Entonces básicamente
dos presidentes que hemos
tenido han sido altamente
populares y bien recibidos
en elecciones fundacionales
que fueron un cambio para
la población Solamente se
pueden equiparar Vicente
Fox y López Obrador

Ahora 10 puntos en una
aprobación tan alta a mí me
parece que no es muchísimo
Me parece que sigue sien
do un Presidente altamente
aprobado De hecho com
parado con el mismo punto
los Presidentes que acabo de
mencionar él López Obra

dor es el mas alto en este
mismo momento indicó

Sobre los dichos del
Presidente de que México
cuenta prácticamente con
una nueva Constitución por
las reformas hechas este año
Huchim afirmó que se trata
de parches que sí han signifi
cado cambios en la conviven
cia y derechos pero aseguró
que el panorama podría cam
biar si no mantiene la mayo
ría en el Congreso

uLa oposición
efectivamente está

desaparecida nola

vemos a lospartidos
másbien los veo
nadando casi de

muertito

IILa gente le
señala fracasos pero
también algunos
logros corrupción
combate a la

pobrezay mejora
de los ingresos
de las familias
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Ante decenas de miles de simpatizantes congregados en el Zocalo el presidente
Andrés Manuel López Obrador ofreció un discurso sobre su primer año de gobierno y
los avances de la Cuarta Transformación Aseguró que ya se han cumplido 89 de los
100 compromisos que ofrecio hace un ano con énfasis en la lucha contra la corrupción
Expuso que durante su larga vida pública y sobre todo en los momentos más difíciles
siempre he tenido un ángel de la guarda el pueblo Foto Víctor Camacho

Será irreversible
en 2020 el cambio
dela4T AMLO
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En un año mas crearemos las
bases de la nueva patria AMLO
Asegura que jamás traicionará al pueblo pues le debe todo y es su ángel de la guarda

ALONSO URRUTIA

Y NÉSTOR JIMÉNEZ

Durante 2020 se consolidarán los
cambios emprendidos por el nuevo
gobierno los cuales garantizarán
la transformación del país al pun
to de que cuando cumplamos dos
años de acciones los conservado
res ya no podrán revertirlos sos
tuvo el presidente Andrés Manuel
López Obrador Para no ser tan
tajante tendrían que esforzarse
muchísimo y pasar mucha ver
güenza para retroceder a los tiem
pos aciagos de la corrupción de los
contratos leoninos de los fraudes
electorales del racismo del des
precio a los pobres del mátenlos
en caliente

En otro orden López Obrador
consideró que la cooperación en la
relación bilateral con Estados Uni
dos se ha profundizado Agradeció
los gestos de apoyo que tuvo su ho
mólogo Donald Trump en la crisis
de violencia generada durante el
operativo en Culiacán y tras los la
mentables y dolorosos ataques a
la familia LeBarón Ofreció ayuda
y respetó nuestro derecho sobe
rano a decidir con independencia
y libertad El gobierno de México
cumplirá su responsabilidad de
hacer justicia No aceptamos nin
gún tipo de intervención somos
un país libre y soberano

Ante miles de simpatizantes con
gregados para celebrar el primer
aniversario del nuevo gobierno

250 mil según cálculos de la po
licía con la presencia del ex presi
dente de Uruguay José Mujica de
quien refirió no envejece con los
años sino madura reivindicó la
posición mexicana frente al con
flicto en Bolivia Que se escuche

bien y que se escuche lejos Evo
no sólo es nuestro hermano que
representa con dignidad al pueblo
mayoritariamente indígena de Bo
livia Evo fue víctima de un golpe
de Estado y desde México para el
mundo sostenemos democracia sí
militarismo no

López Obrador pronunció un
largo mensaje cuyo colofón fue el
papel del pueblo en el impulso a
las transformaciones que se reali
zan Durante mi larga vida pública
y sobre todo en los momentos más
difíciles siempre he tenido un ángel
de la guarda que se llama pueblo Us
tedes siempre me han apoyado y me
han sacado a flote porque el pueblo
es mucha pieza AI pueblo le debo
todo lo que soy por eso los seguiré
escuchando atendiendo sirviendo y
nunca jamás lo traicionaré

Prodigó elogios al respaldo po
pular que ha recibido su gobierno
al punto de asumirse solo como lí
der pues yo sólo soy un dirigente
El pueblo es el gran señor el amo
el soberano el gobernante el que
verdaderamente manda gobierna
y transforma Y en esa reivindica
ción popular apeló nuevamente a
Benito Juárez Con el pueblo todo
sin el pueblo nada

Vaticinó que para el próximo
primero de diciembre de 2020
aquí nos volveremos a encon

trar Estarán sentadas las bases
para la construcción de una pa
tria nueva Para entonces asegu
ró será prácticamente imposible
regresar a la época de oprobio que
significó el periodo neoliberal o
neoporfirista

Apeló a Juárez para enfatizar la
irreversibilidad de los cambios im
pulsados Qué decía Juárez entre
otras cosas en circunstancias como
ésta cuando se estaba llevando a

cabo la segunda transformación
la época de la Reforma momentos
mucho más difíciles que los que es
tamos viviendo

Decía Juárez El triunfo de la re
acción es moralmente imposible

Sin embargo López Obrador
acotó lo que más deseo con toda
mi alma es que para entonces en un
año más vivamos en una sociedad
mejor más libre justa próspera
democrática pacífica y sobre todo
fraterna

Fueron casi 90 minutos de dis
curso en el que aseguró que ya se
han cumplido 89 de los 100 com
promisos de gobierno que asumió
hace un año y en el que enumeró
apretadamente las modificaciones
que ha impulsado en este periodo
concentrándose en desmontar los
esquemas que favorecían la corrup
ción Ley de Extinción de Dominio
creación del Instituto para Devol
verle al Pueblo lo Robado prohibir
la condonación de impuestos Ley
de Austeridad Republicana cla
sificar la evasión fiscal y el fraude
electoral como delitos graves y
eliminación del fuero presidencial
entre otros

Durante su intervención dedicó

un amplio espacio a la política exte
rior Enfatizó el carácter ejemplar
de la tradición de ofrecer refugio a
perseguidos políticos del mundo
para el caso el ex presidente boli
viano Evo Morales y el vicepresi
dente Alvaro García Linera

Casi de inmediato mencionó la
nueva relación dijo que priva entre
México y Estados Unidos la cual ha
sido históricamente marcada por
invasiones despojo territorial e

intervenciones pero también por
un intenso intercambio económico
cultural y demográfico

Aseguró que su gobierno pugna
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por una relación basada en el res
peto mutuo la cooperación para el
desarrollo y la solución negociada a
la diversidad de problemas comunes
como los fenómenos migratorios la
delincuencia trasnacional el tráfico
de personas el trasiego de armas y
el tráfico de drogas ilícitas

Destacó sucesos como el ocurri
do en El Paso Texas con mexica
nos entre las víctimas considerado
un crimen de odio motivado por el
racismo y la xenofobia en el que
México ha solicitado se castigue
conforme a derecho al responsable
de esta abominable agresión Refe
rencia que vinculó a la cooperación
ofrecida por Trump en el caso Le
Barón y el respeto que se ha tenido
para la soberanía nacional

El discurso del Presidente duró casi 90 minutos Subrayó lo realizado para desmontar
los esquemas que favorecían la corrupción Foto Víctor Camacho
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México aun
resiente el
desquiciado
plan antinarco

# Calderón utilizó de
manera irresponsable a
militares en esa tarea

# Reducir la incidencia
delictiva es el gran reto

El caso Culiacán fue una
verdadera prueba de
fuego admite el Ejecutivo
ALONSO URRUTIA
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

México aún resiente las consecuen
cias de que en 2006 se haya adopta
do una irresponsable decisión que
condujo a soldados y marinos a una
lucha frontal contra la delincuen
cia organizada bajo la consigna de
limpiar como fuera con ajusticia
mientos masacres o exterminio
aseveró el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador Contrastó
que su administración en la crisis
de seguridad que se enfrentó en Cu
liacán desató acusaciones de los ad
versarios de debilidad institucional
pero se optó por lo más importante
salvar vidas

En esaverdadera prueba de fue
go en la que la delincuencia salió a
la calle con armas de alto calibre y
se vivió un alto riesgo se prefirió
detener el operativo y liberar al
implicado para evitar una masacre
en la que habrían perdido la vida
centenares de personas la mayo
ría civiles gente inocente según el
cálculo que responsablemente hizo
en su momento el alto mando de
las fuerzas armadas Aprovechó la
referencia para destacar la lealtad
de los militares que no está en tela
de juicio no está en duda

Al hacer un balance de la situa
ción de seguridad asumió que redu
cir la incidencia delictiva constitu
ye nuestro principal desafío pero
estamos seguros de que vamos a

serenar a México con el apoyo del
pueblo y con el trabajo coordinado
de todo el gobierno En este mar
co advirtió que es obvio que esta
absurda y desquiciada estrategia
no se repetirá y que nunca más se
pondrá en riesgo de manera irres
ponsable ni la vida ni el prestigio
de los integrantes de las fuerzas
armadas

No obstante asumió que el ope
rativo destinado a detener a Ovidio
Guzmán hijo de Joaquín Guzmán
Loera desató una crisis de terror
y miedo en Culiacán Sinaloa pero
evidenció también la vigencia de la
nueva política de seguridad

Subrayó que la nueva estrategia
de seguridad se dirige a las causas
de la violencia como la pobreza y la
atención a los jóvenes pero al mis
mo tiempo pasa por la tolerancia
cero ante la tortura y cualquier otra
violación a los derechos humanos

La situación que prevalece en la
actualidad en la materia dijo está
claro que deriva de las políticas que
se aplicaron entre 2006 y 2018 en
las cuales se pretendió enfrentar
la mediante acciones de fuerza
militar y policial sin atender las
causas Para López Obrador el
resultado de esa estrategia fue
catastrófico dejó un saldo pavo

roso de muertos desaparecidos y
lesionados una crisis de derechos
humanos una descomposición ins
titucional sin precedente y un gra
vísimo daño al tejido social dijo

Mencionó expresamente a Feli

pe Calderón como el responsable
de impulsar una guerra contra el
narcotráfico con la participación
de las fuerzas armadas en febrero
de 2007 eso no debe olvidarse
porque a veces hay como amnesia
Cuestionó que en ese entonces se
ordenaba a la tropa hacer su traba
jo que de los derechos humanos se
encargarían los mandos militares
por eso la mejor prueba de este
proceder autoritario es que ese
sexenio ostenta la mayor letalidad
en combate desde la Revolución
mexicana

Ofreció cifras en sólo dos años
del gobierno de Calderón 2011
2012 ocurrieron mil 898 enfrenta
mientos en los que murieron 2 mil
459 personas resultaron heridos
231 y fueron detenidos mil 519 o
sea 709 muertos más que el nú
mero de heridos y detenidos En
los tres últimos años de Calderón
2010 2012 los militares y navales
fallecidos en enfrentamientos fue
ron 154 un promedio de 51 por año
en 12 meses de este gobierno sólo
han perdido la vida 15 miembros de
las fuerzas armadas

Finalmente pidió el apoyo popu
lar en la campaña para desalentar
el consumo de drogas refiriéndose
especialmente a las drogas sintéti
cas como el cristal o el fentanilo
pues el que se atreve a consumir
esos productos esas drogas puede
morir en un año Y eso es tristeza
es dolor es sufrimiento para los jó
venes para sus familias
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En el acto para conmemorar unañodela toma de posesión del presidente Andrés Manuel López
Obrador la música estuvo presente arriba y abajo del estrado Foto María Luisa Severiano
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Falta crecer
al país pero
existe mejor

distribución
de la riqueza
# Se crearon 648 mil plazas

N JIMÉNEZ Y A URRUTIA

SE HAN CUMPLIDO TODOS LOS COMPROMISOS FINANCIEROS

Admite rezagos en el crecimiento económico
pero destaca la distribución de la riqueza
NÉSTOR JIMÉNEZ
Y ALONSO URRUTIA

Si bien el crecimiento económico no
es el deseado el presidente Andrés
Manuel López Obrador sostuvo
que hay una mejor distribución de
la riqueza y se han generado en 11
meses más de 648 mil empleos

Frente a miles de personas en el
Zócalo capitalino afirmó que su
gobierno aplica una nueva política
productiva para apoyar la economía
popular al mismo tiempo que busca
fortalecer el mercado interno im
pulsar proyectos para el desarrollo
regional fomentar la participación
de la iniciativa privada e intensificar
la captación de inversión extranjera

Desde el inicio de su mensaje
hizo énfasis en el combate a la co
rrupción lo cual en 2019 generó
un ahorro de 200 mil millones de
pesos Aun así reconoció Todavía
no ha habido crecimiento económi
co como deseamos pero existe una
mejor distribución de la riqueza El
presupuesto público no se queda
como era antes en pocas manos
sino llega a la mayoría de la gente

A la par y a diferencia de sexenios
anteriores señaló que no hemos
devuelto o condonado impuestos a
patrocinadores de campañas polí

ticas no hemos privatizado bienes
públicos ni hemos declarado la gue
rra a nadie sólo a la corrupción y a
la impunidad

Aseguró que su gobierno ha
hecho frente a todos los compro
misos financieros como sueldos
prestaciones pensiones partici
paciones a estados y municipios
en tiempo y forma y pago a pro

veedores Recalcó que este año se
pagaron 454 mil millones de pesos
de intereses por la deuda pública
que heredó su gobierno por 10 8
billones de pesos

López Obrador insistió en que
el país cuenta con políticas sanas
muestra de ello es el aumento en la
recaudación de impuestos en 1 6 por
ciento en términos reales y la infla
ción que en octubre fue de 3 por
ciento la más baja desde septiembre
de 2016 así como una captación de
inversión extranjera de 26 mil millo
nes de dólares en los primeros nueve
meses la cifra más alta en la histo
ria un incremento de 3 por ciento
en exportaciones y de 7 6 por ciento
en turistas internacionales al llegar
a la cifra de 32 millones de visitantes
extranjeros

Al señalar que México es ahora el

principal socio financiero de Esta
dos Unidos confió en que el nuevo
tratado económico con el vecino del
norte y con Canadá será ratificado
pronto

Uno de los ejes primordiales de
la política pública en materia eco
nómica explicó es la recuperación
salarial mientras el salario mínimo
aumentó 16 por ciento como no
había ocurrido en 36 años de neo
liberalismo el sueldo promedio
entre los 20 7 millones de afiliados

al IMSS llegó a los 11 mil 352 pesos
mensuales También indicó que la
mitad de los hogares del país reci
ben por lo menos un programa del
bienestar en tanto que en el caso
de los pueblos indígenas la cifra es
de 95 por ciento con miras a alcan
zar 100 por ciento

Reiteró algunas de las cifras pre
sentadas en sus conferencias de
prensa 8 millones de adultos mayo
res ya reciben pensión 930 mil per
sonas están adscritas al programa

Jóvenes Construyendo el Futuro y
10 millones de estudiantes reciben
una beca académica Inclusive pre
sumió que gracias a ello aumentó
20 por ciento la matrícula en el
nivel medio superior en este año y
bajó la deserción
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A José Mujica ex presidente de
Uruguay fue uno de los invitados
y estuvo en las primeras filas
ante el estrado Foto Luis Castillo
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Festejo Pide el Presidente más tiempo para consolidar la transformación y establecer las bases de la patria
nueva estamos unidos contra el crimen no contra el mandatario aclaran los LeBarón en marcha anti dT

AMLO a conservadores enun año
yano podránrevertir los cambios

JANNET LOPEZ PONCE CDMX

Al final de su discurso de

una hora y 28 minutos Andrés
ManuelLópez Obradoragradeció
el respaldo del pueblo mexicano
su ángeldelaguarda
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A los conservadores
no les va a ser posible
revertir los cambios
Festejo Al rendir su cuarto informe de actividades el Presidente pide más tiempo
para consolidar la transformación y establecer las bases de la patria nueva
JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

ElpresidenteAndrés ManuelLó
pez Obrador aseguró que en di
ciembre de2020estaránestable
cidas las bases de lacuartatrans

formaciónyserá prácticamente
imposible quelaoposiciónpueda
revertirla patrianueva yvolvera
lacorrupción aladescomposición
institucionalysocial alos fraudes
electorales o alafallidaestrategia
deseguridadbasadaenel mátalos
encaliente

Enel Zócalo capitalino donde
rindiósucuarto informedeactivi
dadesaunañodelcomienzodesu

gobierno el mandatario dijo que
enunañomás tambiénseráimpo
sible regresar alaépocade opro
bio que significó el periodo neo
liberal pues tendríanque esfor
zarse muchísimoypasarmuchas
vergüenzas para retroceder a los
tiempos aciagos de lacorrupción
de los contratos leoninos de la
condonaciónde impuestos de los
fraudes electorales delabandono
alosjóvenes delracismoydeldes
precioalospobres

Destacó que además del com
bate a la corrupción el cambio
más notorio encuanto a las polí
ticasquemanejaestegobiernoes
enseguridadpública puesnunca

volveráa ladesquiciadaestrate
gia de laguerra lasmasacres los
ajusticiamientos yexterminios
que solo llevó al desprestigio
delas fuerzasarmadascomopar
te de las malas decisiones del ex
presidente panistaFelipe Calde
rónyque argumentó es la razón
de los índices de violencia que
hoysepadecen

Elresultadofuecatastróficoy
esaestrategiadejóun saldopavo
roso de muertos desaparecidos
y lesionados una crisis de dere
choshumanos unadescomposi
ción institucional sinprecedente
yun gravísimo daño al tejido so
cial Elpaíspadeceaúnlasconse
cuenciasdeesapolíticaequivoca
da señaló

Durante ocho minutos el
Presidente comparó su gobier
no con la última administración
panista al recordar que el 2 de
enero de 2007 Calderón para
tratar de legitimarse luego del
fraude electoral dio inicio a la
guerra contra el narcotráfico en
Apatzingán Michoacán y esta
irresponsable decisión condujo
asoldadosymarinosaunalucha
frontal contraladelincuenciaor

ganizadabajo laconsignade lim
piarcomofuera yen elaltoman
do militar se decía a los oficiales

ustedes acabenlos y nosotros
nos encargamos de los derechos
humanos lo que generó un alto
índice de letalidad

En medio de aplausos de res
paldo destacó que un ejemplo
claro de la nueva política de se
guridadfue laactuaciónde sugo
bierno ante la crisis de terror
que se vivió la tarde noche del
jueves 17 de octubre enCuliacán
Sinaloa con motivo de la deten
ción de Ovidio Guzmán hijo de
Joaquín El ChapoGuzmán

En esa verdadera prueba de
fuego en la que la delincuencia
salió a la calle con armas de alto
calibre y se vivió un alto riesgo
se prefirió detener el operativo
y liberar al implicado para evitar
una masacre en la que habrían
perdido la vida centenares de
personas lamayoría civiles gen
te inocente según el cálculo de
lasfuerzasarmadas Podrándecir
nuestros adversarios que demos
tramos debilidad pero nadavale
más que lavida de las personas
expresó López Obrador

Elmandatario aprovechó para
reiterar suagradecimiento alpre
sidentedeEstadosUnidos Donald
Trump por el respaldo yrespeto
que expresó tanto enestecaso co
moenelrecienteataquealafamilia
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LeBaron enelque fueronasesina
dos seisniñosytresmujeres

Fue respetuoso y ofreció la
ayuda yalmismotiempo respetó
nuestroderecho soberano adeci

dircon independenciaylibertad
El gobierno de México cumplirá
conresponsabilidaddehacerjus
ticia No aceptamos ningún tipo
de intervención somos un país
libreysoberano insistió

Paz principal pendiente
López Obrador reconoció nueva
mente que la pacificación sigue
siendosuprincipalpendienteein
sistió enque los índices delictivos
reduciránconperseverancia tra
bajo coordinadoyofreciendo me
jores oportunidadesdedesarrollo
a los que menos tienen acompa
ñado de laestrategiapara reducir
elconsumode drogas que señaló
es solouna felicidad efímera

Reiteró su rechazo a latortura
o desaparición y sostuvo que el
Estado mexicanoyano eselprin
cipalvioladordederechoshuma
nos pues el Ejércitoyla Marina
no se han utilizado ni se utiliza
ránparareprimiralpueblo

Por lo que pidió unaplauso pá
ralos soldadosymarinosque han
aceptadoeldesafíodegarantizarla

seguridadpúblicaconplenorespe
to alos derechoshumanosyconel
uso regulado de la fuerza La leal
tadde las fuerzas armadas de Mé
xico noestáenduda comopueblo
uniformadoestánparticipandode
lleno al 100 en latransformación
delapatria

Ante la presencia de simpati
zantes de Evo Morales defendió

ladecisióndedarle asiloalexpre
sidente de Boliviayseñaló Que
seescuchebienylejos Evo no so
lo es nuestrohermanoquerepre
senta con dignidad alpueblo ma
yoritariamente indígenade Boli
via Evo fue víctima de un golpe
de Estado ydesde México parael
mundo sostenemos democracia

sí militarismo no
En cuanto a sus programas so

ciales AMLO destacó el avance
de cadauno de ellos ylapropues
ta para elevar a rango constitu
cional la entrega de pensiones a
adultos mayores yniños con dis
capacidad así como laentregade
becas en todos los nivelesparalos
estudiantes de escasos recursos

Advirtió que aunque se cayó en
el sabotajepolítico contraíacons
truccióndel nuevo aeropuerto en
SantaLucía se impusieron la ra
zónyel derecho yesta obra co

moelTrenMayaoeldesarrollodel
Istmoseránunarealidad

El Presidente concluyó su
mensaje agradeciendo el respal
do delpueblo mexicano alque en
esta ocasión calificó de ángel de
laguarda que lohasacado aflote
durante todasuvidapública

Gracias por laprotección yel
apoyo que recibo de ustedes yde
muchagente Yo solo soyun diri
gente elpuebloes el granseñor el
amo el soberano el gobernante
el que verdaderamente manday
transforma No olvido y siempre
recuerdo loquedecíaelpresidente
Benito Juárezcon tantaprofúndi
dadysencillez Conelpueblotodo
sinelpueblonada expresó

Añadió que su mayor de

seo es que su gobierno pueda
hacer realidad que vivamos en
una sociedad mejor más libre
justa próspera democrática
pacíficayfraterna

Dijo que las fuer
zas armadas parti
cipan de lleno en la
transformación
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OPINIÓN

LOPEZ
OBRADOR

PROMESAS Y
RESISTíCIAS

Las encuestas revelan un promedio de
60 de apoyo al presidente pero queda

la impresión de no encuentra cómo
convencerá sus opositores

POR IGNACIO ANAYA

No es fácil dirigir este país no lo ha sido
nunca y definitivamente tampoco lo es
para la actual administración La ambicio
sa agenda social que ofreció el presidente
Andrés Manuel López Obrador al tomar
posesión del cargo hace exactamente un
año ha logrado todavía generar los con
sensos de gobernabllidad que su proyecto
requiere

Las encuestas revelan un promedio de
60 de apoyo sociaíal presidente pero
por momentos queda la impresión de no
encuentra cómo convencer a sus oposito
res empeñados en acusarlo de no recono
cer esa otra realidad la del México que le
rechaza porque no le agrada su forma de
hacer política ni mucho menos su decisión
de enfrentar y terminar con el modelo de
desarrollo por el cual se impulsó la inser
ción del país a la globalidad

El presidente enfrenta una oposición
dicha sea de paso a la que tampoco le

seducen sus ofertas de pacificación y de
mayor seguridad frente al imparable cri

men organizado una oposición que no se
conmueve con el combate a la corrupción
ni mucho menos con la pretensión de ac
tivar el desarrollo en el sureste del país
la reglón más atrasada y miserable de la
república

Por qué no ha sensibilizado a la opo
sición la propuesta presidencial de cam
bio Qué cosas remueve en ella López
Obrador está decidido a pasar a la historia
desmontando los engranes ortodoxos que
a partir de los años ochenta impulsaron el
ajuste del aparato de Estado modificaron
ei marco legislativo y renovaron la clase
política así como el perfil de los servidores
públicos para Insertar el país por derrote
ros que lo vincularían al comercio exterior
acentuando la concentración de riquezas

Es muy posible que las dificultades de
comunicar por parte de la llamada Cuar
ta Transformación generen resistencias
pero también es cierto que han salido a
flote expresiones de un México racista
xenófobo y clasista decidido a detener la
transformación anunciada y para eso no
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estaba preparado el tabasqueño
En el contexto de sus mas de 30 años

como opositor el actual presidente asumió
su cargo con la determinación de darle un
giro Ideológico hacia los temas no atendidos
por el desarrollo neoliberal A muchos se les
olvida el papel que jugó cuando abandonó
el Partido Revolucionarlo Institucional a
través de la Corriente Democrática que en
1987 Impulsó al ex gobernador Cuauhté
moc Cárdenas Solórzano a la presidente
de la república en un proceso electoral
polarizado que estuvo a punto de darle el
triunfo En ese mismo proceso Andrés Ma
nuel compitió por parte del bloque opositor
por la gubernatura de Tabasco

Tener presente que la trayectoria tam
bién ha sido ideológica en la carrera de
López Obrador permite entender conse
cuentemente sus compromisos políticos
No por otra cosa dijo el año pasado que
el Estado se ocupará de disminuir las

desigualdades sociales y que no se se
guirá desplazando a la Justicia social de la
agenda del gobierno

Nadie podría estar en desacuerdo con
este propósito De hecho durante el primer
año de su gobierno se han realizado varias
reformas al marco jurídico y se han rea
justado programas sociales Recuérdese la
promesa de campaña donde arengaba que
por el bien de todos primero los pobres

El caso es que los cambios estructurales
no pueden ser sexenales

Es por en este sentido que el proyec
to presidencial constituye una apuesta a
largo plazo en la que deberá sortear al
menos cuatro retos I n primer lugar la im
parable violencia del crimen organizado
López Obrador ha dicho que concluyó la
guerra con los cárteles pero éstos no han
dejado de pelear entre ellos por el control
territorial de sus áreas de influencia así
como por Sus actividades delictivas en
permanente incremento y diversificación
El recuento de muertes sigue una espiral

creciente tanto como la impunidad con la
cual se conducen lo cual ha sido aprove
chado por la oposición

En segundo lugar pueden citarse los in
dicadores relacionados con el manejo de
la economía durante este primer año que
le generó duras críticas por parte de las
agendas calificadoras aunque otros secto
res han reconocido la salud financiera del
erario La reducción del gasto pero también
la confrontación con algunos integrantes del
sector privado han sido elementos que con
tribuyeron a generar un escenario de incer
tidumbre el cual ahora se trata de remontar
con el pacto de inversiones emergentes por
parte de dicho sector

Un tercero elemento que no ha podido
enfrentar el gobierno de López Obrador es
la crítica tanto periodística como en redes
sociales Existe una disputa permanente
entre sus seguidores y quienes lo recha
zan por influir en el ánimo de millones
de espectadores de ese juego digital en el
que la verdad y la política están expuestas
las 24 horas los 365 días del año Ejérci
tos de bots luchan en ambos bandos con
triunfos a favor de uno y otro como parte
de una dinámica que resulta interminable
pero también insufrible Todos los días en
esta frecuencia sublimada de la opinión
pública el mandatario hace malabares
por posicionarse y sostenerse partiendo
de su convicción respecto a la libertad de
expresión

El cuarto escollo que el Ejecutivo debe
salvar es de carácter interno y tiene que
ver con los asuntos internos de su partido
el Movimiento de Renovación Nacional
Ideológicamente no hay partido ya que
los principios que un sector de Morena
enarbola son rechazados por otro sector Y
sin dirección de principios no puede haber
mucho menos comprensión del proyecto de
cambio que López Obrador está impulsan
do Habrá que esperar a la renovación de
dirigencia y al reposicionamiento partidista

frente a la Cuarta Transformación Después
de lodo esa es la plataforma ideológica que
habrá de impulsar al relevo presidencial

El presidente enfrenta
una oposición a la que

tampoco le seducen sus
ofertas de pacificación
y de mayor seguridad

frente al imparable crimen
organizado una oposición
que no se conmueve con el
combate a la corrupción
Por qué no ha

sensibilizado a la
oposición la propuesta
presidencial de cambio

Qué cosas remueve en
ella López Obrador está
decidido a pasar a la
historia desmontando los
engranes ortodoxos del
aparato de Estado
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En el contexto de sus
más de 30 años como
opositor el presidente
asumió su cargo con la

determinación de darle un
giro ideológico hacia los

temas no atendidos por el
desarrollo neoliberal
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Fue un primer año de sobrecarga Jesús Ramírez

Admite vocero reto en
combate aFakeNews

EL PRESIDENTE habla de todos los temas y así queda ex
puesto a la crítica que aumentó señala el coordinador de Co
municación Social se dice satisfecho y orgulloso de su labor

Por Antonio López
antonio lopez razon com mx
El primer año del Gobierno de

Andrés Manuel López Obrador
fue difícil para la vocería presi
dencial reconoció el titular del

área Jesús Ramírez
En entrevista con La Razón explicó

que el recorte en materia de publicidad
a medios de comunicación la reducción
de personal un mayor flujo de informa
ción a través de las nuevas tecnologías
y la apertura del jefe del Ejecutivo a res
ponder preguntas diario en las confe
rencias matutinas significó una sobre
carga de trabajo para las 70 personas de
Comunicación Social sin embargo re
saltó que estamos cumpliendo la tarea
y muy orgullosos de hacerlo

Es un honor que el Presidente me
haya designado en un área muy compli
cada es una de las de mayor dinamis
mo destacó el funcionario

Asimismo resaltó que en el primer
año de gestión la comunicación es el
ojo del huracán porque ahora las re
des sociales y el Internet convierten en
instantánea cada declaración noticia
o conflicto que hay La dinámica infor
mativa es 24 7 y nunca para expuso
Ramírez Cuevas

Además sostuvo que con las redes
sociales el Gobierno federal está ex
puesto a recibir ataques en todo mo
mento por las llamadasfake news como
ocurrió con una foto de AMLO en un li

bro de texto gratuito o la acusación de
que consumía longaniza gourmet de 16
mil pesos el kilo

Ha sido un reto de actuar oportuna
mente para contener la crisis de infor
mación cuando hay noticias falsas pues
una interpretación inadecuada por
dolo o por ignorancia da informaciones
parciales y una imagen incompleta del
tema expuso

A ello se suma que López Obrador co
munica mucho aseveró Todos los días
contesta preguntas habla de todos los

temas lo que implica mayores riesgos
para mi área porque está expuesto

Ramírez añadió que otro reto que
tuvo en este año de administración fe

deral fue el recorte a medios por pagos
de publicidad

Recortar 50 por ciento y luego 30
por ciento más ha tenido consecuencias
económicas en los medios que se veían
beneficiados por la publicidad oficial y
que bueno se sienten apretados Mu
chos han respondido de manera reac
tiva ha crecido la crítica a veces hasta
la exageración se vale es parte de la li
bertad de expresión pero lo hacían pen
sando en el viejo esquema que así van
a obtener recursos pegando criticando
sin bases poniendo en entredicho todo
lo que dice el Presidente y todos los pro

yectos Entonces ya no existe el no te
pago para que me pegues de López Por
tillo pero tampoco el si me pegan pago
para que ya me apoyen

Asimismo el vocero sostuvo que la
sobrecarga de trabajo también se debió
a la política de austeridad

La Presidencia tenía un presupues
to de dos mil 600 millones de pesos y
se van a gastar cerca de 800 eso habla
de la proporción es sólo un tercio de
lo que se gastó el año pasado pero mi
área se compactó absorbió tres coordi
naciones los 200 puestos que había se
redujeron a 100 y todavía hicieron un
recorte de 30 por ciento de personal
entonces estoy con 70 personas aten
diendo a todo el Gobierno federal a lo
que se agregaron las tareas de producir
también los mensajes la publicidad
y las campañas Entonces sí estamos
sobregirados pero al mismo tiempo
cumpliendo en tiempo y forma todo lo
que hay que hacer explicó al hacer un
balance de los cambios

El funcionario añadió que la libertad
de expresión en lo que va de esta ad
ministración se ha garantiza
do aunque reconoció que las
agresiones contra periodistas

no cesan

Podemos decir que un ele
mento central de cambio es la

información y la libertad de expresión
y ambas este Gobierno las garantiza
a pesar de ello siguen los ataques a la
prensa y a los periodistas no vienen
del Gobierno federal sino de agentes
públicos locales o estatales del crimen
organizado o poderes fácticos que se
ven afectados por las denuncias de los
periodistas Hay que reconocer que este
diálogo en las mañaneras también tie
ne consecuencias tampoco es estéril
indicó

Asimismo señaló que a diferencia
de otras administraciones en ésta sí se
están atienden las denuncias ha habi
do 13 asesinatos se han resuelto cuatro
ojalá se resolviera 100 por ciento pero
lo que se ha logrado es inusual a un año
de ocurrido

Finalmente se dijo satisfecho por lo
que la Federación hace y aseguró que la
Cuarta Transformación quedará conso
lidada este sexenio

El Gobierno que encabeza Andrés
Manuel López Obrador es uno de cam
bio de transformación claro que hay re
tos y rezagos históricos la desigualdad
la pobreza la seguridad y a pesar de eso
se está avanzando ya hay 20 millones
de familias recibiendo algún tipo de be
neficio 11 millones de niños y jóvenes
están recibiendo becas entonces eso
lo está viendo la gente que hay una
distribución más justa del presupuesto
se está consolidando la Cuarta Trans

formación Creo que es el de
seo de los mexicanos tener un

mejor país instituciones que
estén a su servicio y un país
más democrático creo que lo
vamos a lograr concluyó

oeldato
El funcionario destacó que con las conferen
cias matutinas ejemplo único en el mundo
el Ejecutivo federal transformó la manera de
hacer política y garantiza la pluralidad de ideas
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COMUNICACION SOCIAL es una de las de
mayor dinamismo la comunicación es el ojo
del huracán porque ahora las redes sociales
y el Internet convierten en instantánea cada
declaración noticia o conflicto que hay

Jesús Ramírez
Vocero de Presidencia

2
Libros escribió el
ocero Presidencia

comprada y Nuevo
Proyecto de Nación
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AMLO pide un ano para
tener una patria nueva

El Presidente reconoce que el crecimiento
económico no es el deseado asegura haber

cumplido 89 de los 100 compromisos hechos
Ratifica un mejor
desarrollo es clave

en la estrategia
contra inseguridad
Bajar los índices
delictivos es el

principal desafío
dice en el Zócalo

Si cae consumo de
drogas disminuirá la
inseguridad añade
Al pueblo le debo
lo que soy afirma
el mandatario
serenaremos al

país con su apoyo

Sobre el asilo
al hermano
Evo lanzó un
mensaje al mundo
Democracia sí

militarismo no

Con EU respeto y
soluciones mutuas

Alejandro Páezl
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MENSAJE POR SU PRIMER ANO DE GOBIERNO

AMLO pide un
año más para
consolidar la

transformación
Alejandro Páez 1
Ante miles de sus se

guidores que llena
ron el Zócalo capi
talino el presidente

Andrés Manuel López Obrador
pidió un año más para consoli
dar la transformación que tie
ne en marcha en el país y vatici
nó que al terminar 2020 ya es
tarán establecidas las bases pa
ra la construcción de una patria
nueva por lo cual será imposi
ble que los conservadores pue
dan revertir esos cam

bios para regresar a la
época del oprobio que
significó el periodo neo
liberal

Estoy seguro de que
cuando cumplamos dos
años de gobierno los
conservadores ya no
podrán revertir los cam
bios o para no ser tan ta
jante tendrían que es
forzarse muchísimo y
pasar mucha vergüen
za para retroceder a los
tiempos aciagos de la
corrupción de los con
tratos leoninos de la condona
ción de impuestos de los frau
des electorales del abandono a

los jóvenes del racismo del des
precio a los pobres y del máta
los en caliente sostuvo

Para entonces agregó
ante cualquier circunstancia se
rá prácticamente imposible re
gresar a la época de oprobio que
significó el periodo neoliberal o
neonorfirista

Al celebrar un año de su go
bierno López Obrador reconoció
que de los 100 compromisos que
hizo hace justamente un año en
este Zócalo sólo ha cumplido 89
por lo cual 11 están pendientes

De hecho reconoció que tam
poco ha habido el crecimiento
económico deseado en el país pe
ro sí una mejor distribución de la
riqueza y también admitió que la
inseguridad es el mayor desafío
que enfrenta su administración

La disminución de la inci

dencia delictiva en el país cons
tituye nuestro princi
pal desafío pero esta
mos seguros de que
vamos a serenar a

México con el apo
yo del pueblo y con
el trabajo coordina
do de todo el gobier
no con perseveran
cia profesionalismo

honestidad y sobre
todo con acciones
guiadas por el prin
cipio de que la paz es
fruto de la justicia
estableció

López Obrador
considero que en este primer año
avanzó mucho en la transfor

mación que busca para México
pero admitió que estamos en un
proceso de transición donde lo
viejo no acaba de morir y lo nue
vo no termina de nacer

Eso sí no estamos simulan
do ni jugando está en marcha
una nueva forma de hacer polí
tica ya no es más de lo mismo
ahora nos regimos por la hones
tidad la democracia y el huma
nismo estableció

LEALTAD SIN CORTAPISAS En
medio de la molestia que existe
en algunos sectores de las fuer
zas armadas por sucesos como
el llamado culiacanazo López
Obrador reconoció el papel del
Ejército en México e incluso pi
dió un aplauso para él y aseguró
que la lealtad de las Fuerzas Ar
madas no está en duda

La lealtad de las Fuerzas Ar

madas no está en duda afirmó
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López Obrador reconocio que el
cualiacanazo en que el gobier

no se vio obligado a liberar a Ovi
dio Guzmán hijo del narcotrafi
cante Joaquín El Chapo Guzmán
fue la prueba de fuego para su
política de combate a la inseguri
dad se prefirió liberar al presunto
narcojuniorque poner en riesgo la
vida de decenas de personas

Podrán decir nuestros adver

sarios que demostramos debilidad
pero nada vale más que la vida de
las personas justificó

En ese sentido arremetió de

nueva cuenta contra el expresi
dente Felipe Calderón a quien
atribuyó esa guerra irresponsa
ble que desató contra el crimen
organizado y que dejó miles de
muertos en México pero recalcó

que su gobierno no retomara esa
estrategia

Aseguró al presidente de Esta
dos Unidos Donald Trump que
se hará justicia en el caso del ase
sinato de miembros de la fami

lia LeBarón a manos supuesta
mente del crimen organizado y
si bien le agradeció su disposi
ción a cooperar con este caso y
a luchar contra los cárteles de

la droga López Obrador advir
tió a su homólogo que no permi
tirá que se vulnere la soberanía
mexicana

López Obrador se refirió al asi
lo que otorgó al expresidente Evo
Morales y justificó la medida al
acusar que el exmandatario fue
objeto de un golpe militar

Evo no sólo es nuestro her

mano que representa con digni
dad al pueblo mayoritariamen
te indígena de Bolivia Evo fue
víctima de un golpe de Estado
Y desde México para el mundo
sostenemos democracia sí mi
litarismo no indicó

Agradece
a Trump su
cooperación

en el caso
LeBarón pero
sin vulnerar
la soberanía

mexicana

Irreversible Espera que sea imposible
regresar a la época del oprobio presume
que ha cumplido 89 de 100 compromisos
Desafíos Reconoce pendiente en
seguridad y que no ha habido crecimiento
pero sí una mejor distribución de la riqueza
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Luis Lacalle Pou
Presidente electo de Uruguay

Defenderemos el
interés nacional

Habrá una condena clara a la dictadura de Maduro afirma
Gobierno apuesta por zurcir no por enfrentamientos subraya
ENTREVISTA
PAULA BARQUET
Y PABLO FERNÁNDEZ
El País

l Montevideo La

qvH i r segunda vuelta de
las elecciones pre
sidenciales en Uru

guay efectuadas el pasado24 de no
viembre mostraron un país dividi
do pero Luis Lacalle Pou del Par
tido Nacional se niega a hablar de
polarización porque asegura él
siempre ha buscado zurcir

Los resultados no se dieron a co

nocer sino hasta días después algo
histórico en Uruguay por lo cerrado
de la diferencia entre Lacalle Pou y
el candidato oficialista Daniel Mar
tínez Este es un extracto de lo que
dijo el presidente electo quien hoy
inicia reuniones para la transición
con el gobierno saliente de Tabaré
Vázquez del Frente Amplio
Usted en lacampaña habló de la
urgencia que tiene la sociedad

Obviamente Por eso el lunes
trabajé Era un presidente clan
destino y lo hacía y vamos a se
guir así porque la construcción
de la confianza es fundamental

La gente necesita confianza pa
ra poder prever

Se puede decir que se le acabó
el recreo a la delincuencia Se
rán así de Armes

Sí obvio Con la impunidad con
la que se maneja la delincuencia
que no te quepa la menor duda

Ésa es la orden que les va a dar
a los Jefes de policía

El 2 de marzo en la Torre Ejecu
tiva a las 9 de la mañana

Qué le va a pedir a Vázquez
Tenemos un listado de cosas que

no comentaré porque me parece
prudente hablarlo con el presiden
te pero son temas que se pueden
llegar a decidir en estos meses
A nivel de auditorías tiene
algún indicio de que vaya a
encontrar algo

No vamos con la cabeza de ver
quién la macaneó mintió no es la
idea Ahora si eventualmente hay
elementos que indiquen que puede
haber ilícitos van a ir a la justicia
Lo bueno es que nosotros vamos a
hablar mucho con la opinión pú
blica a través de ustedes al dar in
formación que me parece es lo
mejor un gobierno que no haga
propaganda pero que informe que
cuente que no esconda

Ha sido muy categórico respec
to a Nicolás Maduro Va a rom
per relaciones con Venezuela

Ahí no tenemos acuerdo con el
gobierno saliente de Tabaré
Nosotros vamos claramente a con
denar la dictadura de Maduro en
todos los estrados

Piensa sumarse al Grupo
de Lima

Nuestra visión es más parecida a
la que sostiene el Grupo de Lima
Sumarme o no a conjuntos no es
una de las definiciones que vamos
a tomar ahora

Pero se va a seguir con el Me
canismo de Montevideo que es
la otra postura la que defiende
el gobierno

Seguramente no Uruguay inte
gra estrados internacionales pa
ra mí suficientes Naciones Uni
das OEA Organización de Esta
dos Americanos etcétera La su
perpoblación de estrados inter
nacionales les saca eficiencia

El diario O Globo señaló que su
gobierno podría ser el equili
brio entre Brasil y Argentina
Se ve jugando ese rol

Yo veo al gobierno uruguayo
jugando un rol de defensa del in
terés nacional esa característi
ca entre otras cosas es tranqui
lidad en la región

El mundo mira la zona y dentro
de ésta elige a Uruguay ésa es nues
tra cabeza
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Y mirando la región hay al
gún otro país al que se le vaya
a marcar un pronunciamien
to contrario como el de esto
es una dictadura respecto
a Venezuela

No no

Va a apoyar a Luis Almagro en
la reelección a la secretaría ge
neral de la OEA

A nivel personal sin tener una
decisión formal lo que valoro es su
gestión y al mismo tiempo la po
sibilidad de tener a un uruguayo en
ese estrado tan importante Está
claro que no compartimos partido
político que estuvimos enfrenta
dos La opción final será obvia
mente en consulta no preceptiva
pero con los otros partidos y ma
yoritariamente con la coalición

La elección defó a la vista que
haydos mitadesenUruguay es
ta polarización es innegable
De qué depende que se con

vierta en grieta
Qué polarización Alguna vez

escucharon de mi boca alguna des
calificación insulto algún ellos
contra nosotros No escucharon
en mis discursos hablar de zurcir
No actuamos como contraposición

ni somos refractarios ni desca
lificamos Me parece injusto decir
que hay dos enfrentamientos
De este lado no lo hay
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La Cumbre del
Clima de Madrid
busca recortes
drásticos del C02
La COP25 comienza hoy en la capital con
la asistencia de unos 50 mandatarios

ma conjunta la lucha contra el
cambio climático se abre hoy
en Madrid después de unos pro
celosos preparativos por las re
nuncias de Brasil tras la victo
ria de Jair Bolsonaro y Chile
por las protestas Esta cumbre

debe servir para terminar de de
sarrollar el Acuerdo de París fir
mado en 2015 por casi 200 paí
ses Ese pacto busca que se re

duzcan las emisiones mundia
les de gases de efecto invernade
ro para que el calentamiento
que ya es irreversible se quede
dentro de unos límites no catas
tróficos Pero los planes de re
corte de los países no son sufi
cientes por lo que se necesita
ampliar la ambición Así lo ex

presó ayer el secretario general
de la ONU Antonio Guterres
Los países deberían multiplicar
como mínimo por tres sus pla
nes de recortes

La concentración en la at
mósfera de los principales gases

de efecto invernadero no ha de
jado de aumentar desde que se
firmó en 1992 la Convención
Marco sobre el Cambio Climáti
co y las emisiones solo se han
reducido en tiempos de crisis
económica Unos 50 mandata
rios asistirán hoy en Madrid a la
jornada de inicio de una cum
bre que durará dos semanas y
en la que también se espera una
gran afluencia de la sociedad ci
vil incluida la activista sueca
Greta Thunberg y la presenta
ción de importantes informes
científicos

Una cumbre para elevar la ambición
Madrid se convierte en el centro de la lucha climática con el desafío de que los países se
comprometan a desarrollar el Acuerdo de París y realizar recortes más drásticos de sus emisiones

MANUEL PLANELLES Madrid
Cuando hace un mes las calles de
Santiago de Chile ardían por las
protestas y el Gobierno del conser
vador Sebastián Piflera tuvo que
renunciar a acoger la Cumbre del
Clima anual se pensó en dejarla
caer Simplemente que no se cele
brase este año Porque esta cum
bre no estaba llamada a pasar a la
historia Es una cita de transición
entre la adopción y el desarrollo
del Acuerdo de París que se ce
rró tras años de negociaciones y
fracasos en la capital francesa en
2015 y la puesta en marcha a
partir de la próxima década de
ese pacto que busca que el calen
tamiento se quede dentro de unos
límites manejables

Pero España se ofreció a que
se celebrara en Madrid en las fe
chas previstas entre el 2 y el 13 de
diciembre Y los que están impli

cados en estas negociaciones in
ternacionales aseguran que una
de las razones fundamentales pa
ra no dejarla caer era el contexto
La cumbre se desarrollará en mi
tad de una tremenda falta de lide

razgo internacional en la lucha
climática y en un momento pési
mo para el multilateralismo Do
nald Trump ha iniciando ya el
proceso para sacar a EE UU del
Acuerdo de París China no da se
ñales de que vaya a aumentar sus
planes de recorte de gases de efec
to invernadero Rusia no ha pre
sentado ante la ONU su progra

ma para reducirlos los todavía
Veintiocho no han logrado aún
consensuar la meta de cero emi

siones para 2050 Por eso se de
bía celebrar la llamada COP25 pa
ra huir de la sensación de que la
lucha climática internacional es
un proceso que implosiona co

mo decía la semana pasada la mi
nistra para la Transición Ecológi
ca en funciones Teresa Ribera

Pero esta cumbre tiene tam

bién por delante dos retos concre
tos uno político y otro técnico
Por un lado debe servir para que
se dé una clara demostración
por parte de los países para am
pliar la ambición contra el calen
tamiento indicó ayer Antonio Gu
terres secretario general de la
ONU Por otro lado recordó se
debe terminar de desarrollar el
Acuerdo de París y ñjar los crite
rios para poner en marcha merca
dos de emisiones algo que hasta
ahora no se ha podido hacer por
el desacuerdo entre los países

Estas son las claves de la
COP25 que pondrá a Madrid en el
centro de la acción contra la
emergencia climática
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Qué es una COP Las siglas
COP en inglés se refieren a la Con
ferencia de las Partes Es decir a
la reunión normalmenteanual
de los casi 200 países que forman
parte de la Convención Marco de
las Naciones Unidas sobre el Cam
bio Climático La convención se
adoptó en 1992 y establecía que
los gases de efecto invernadero
que emite el ser humano en su
actividad cotidiana están contribu
yendo al cambio climático La con
vención además fijó que los fir
mantes deben reducir esos gases
Para desarrollar ese tratado se ce
lebran las COP en las que partici
pan los delegados y ministros de
los casi 200 países del mundo
Las cumbres se desarrollan cada
año en un área del planeta y esta
edición le correspondía a Latino
américa Primero se ofreció Bra
sil pero la llegada de Jair Bolso
naro hizo que ese país renuncia
ra Chile fue la alternativa aun
que hace un mes también desis
tió y la COP se celebrará en Ma
drid Aunque Chile seguirá con
servando la presidencia dé la
cumbre lo que implica dirigir las
negociaciones

Qué es el Acuerdo de París
La convención marco sirvió pri
mero para que se aprobara en
1997 el Protocolo de Kioto Luego

en 2015 se adopto el Acuerdo de
París que sustituirá a partir de la
próxima década a Kioto y que obli
ga a todos los países que se su
men a acometer recortes de sus
gases La suma de todas esas re
ducciones debe ser suficiente pa
ra que se cumpla el principal obje
tivo del Acuerdo de París que el
aumento de la temperatura me
dia del planeta no supere los dos
grados centígrados respecto a los
niveles preindustriales y en la
medida de lo posible que no reba
se los 1 5 grados Ese es el límite
que establece la ciencia para evi
tar los efectos más catastróficos

de un calentamiento que ya no se
puede revertir

Qué dice la ciencia Los estu
dios científicos liderados por el
IPCC el grupo de expertos que
asesoran a Naciones Unidas y
los diferentes organismos interna
cionales vinculados a la ONU ad
vierten de que los países no están
ni mucho menos bien encamina
dos para cumplir esas metas de
París deben multiplicar por cin
co sus planes de recorte para lo
grar la meta del 1 5 y por tres para
los 2 grados La concentración en
la atmósfera de los principales ga
ses de efecto invernadero no ha

dejado de aumentar desde que se
firmó en 1992 la convención mar
co Las emisiones solo han caído

de forma clara en periodos de cri
sis Estamos en un agujero pro

fundo y seguimos cavando resu
mió ayer Guterres quien incidió
en que la humanidad se está que
dando sin tiempo y pronto será
demasiado tarde para que el ca
lentamiento se queden dentro de
esos márgenes seguros

Qué es la ambición Tras esa
expresión incorporada ya a la
jerga de las negociaciones climáti
cas se esconde la asunción de
que los planes de recorte de las
emisiones de los países no son su
ficientes La brecha es enorme
resumía este fin de semana la mi
nistra chilena de Medio Ambien

te Carolina Schmidt quien osten
ta la presidencia de la COP25 Por
eso el Acuerdo de París estable
cía revisiones periódicas al alza
de los planes de recorte La prime
ra es en 2020 y el objetivo político
es que los Gobiernos se compro
metan a hacerlo durante esta
cumbre Esos planes son de apli
cación inmediata y fijan metas a
2030 Guterres destacó que espe
ra que más países se comprome
tan también durante la COP25 a
alcanzar la gran meta a largo pla
zo la neutralidad de emisiones pa

ra 2050

Qué es el artículo 6 El Acuer
do de París necesitaba de un regla
mento de desarrollo y desde
2015 los negociadores de los 200
países lo han ido cerrando Pero
en el artículo 6 se ha encallado la
negociación desde 2015 No quie
ro concebir la posibilidad de que
no haya acuerdo en el artículo 6
dijo ayer Guterres Pero lo cierto
es que su desarrollo se está com
plicando Este artículo hace refe
rencia a los intercambios de dere
chos o unidades de emisiones de
gases de efecto invernadero entre
países y también es el único de
todo el acuerdo que hace referen
cia al sector privado ya que abre
la puerta a que las empresas pue
dan adquirirlos

En el Protocolo de Kioto ya
existía un sistema por el que un
país que no conseguía recortar lo
que debía sus gases podía com
prarle a otro derechos de emisio
nes Ese sistema se supone que
seguirá con París y uno de los
principales debates es cómo evi
tar la doble contabilidad es decir
que un mismo derecho no pueda
llevaree a los balances de reduc
ción de dos países a la vez

La otra pata que se debe desa
rrollar dentro de ese artículo afec
ta a los mercados de emisiones a
los que han de acudir las empre
sas de los sectores obligados a ha
cer recortes Por ejemplo la avia
ción las compañías tendrán que
acudir a comprar esos derechos
para compensar sus emisiones
Europa ya cuenta con un merca
do de este tipo y la filosofía que
subyace es que cuando se le obli
ga a pagar por los gases emitidos
el sector privado avanza hacia la
descarbonización Pero a la

Unión Europea le ha costado 15
años lograr que su mercado sea
eficaz y no ha sido hasta ahora
cuando se ha conseguido despla
zar a las centrales de carbón las
más sucias
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El secretario general de la ONU Antonio Guterres y la responsable de cambio climático de la ONU Patricia Espinosa ayer en la COP25 Alvaro garcía

Jóvenes científicos y
delegados negociadores
A las cumbres del clima no
solo acuden delegados para
negociar además de mandata
rios en Madrid se esperan
unos 50 para la inauguración
de hoy Entre las 25 000
personas que participarán
durante la COP25 también
hay otros actores como los

representantes de varios orga
nismos científicos Las cum
bres sirven para que a través
de la presentación de diferen
tes informes se radiografíe la
evolución de la lucha contra
el calentamiento y sus efectos
Además en las últimas COP
se ha incorporado con fuerza

otro actor los jóvenes activis
tas que están liderando en las
calles las protestas El 6 de
diciembre se espera una gran
manifestación en Madrid

liderada por la activista Greta
Thunberg A los científicos y
jóvenes se une otro actor más
las empresas Se espera que
durante la cumbre de Madrid

un número importante de
grandes compañías se compro
metan a reducir sus emisiones
y a luchar contra el calenta
miento

agenda 02 diciembre
Apertura oficial 51 mandata
rios internacionales participan
en la inauguración de la COP25

SEBASTIAO SALGADO EN ATOCHA
En la estación de tren se puede
visitar la exposición del fotógrafo
brasileño hasta el 31 de diciembre

VÍDEO DE JOHN GERRARD
El museo Thyssen exhibe a las 12 00
un vídeo en el patio exterior con
proyecciones del artista inglés
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LA CRÓNICA

Medalla climática en horas bajas
El Gobierno ha dado un

gran paso para su imagen
a pesar de su debilidad

Holanda también ofreció

acoger la cumbre pero sin
aceptar la jefatura chilena

Los planes del PP en Madrid
y la situación en Cataluña
nublaban la situación

BERNA GONZÁLEZ HAR80UR
Madrid

La cancelación de la cumbre cli
mática por parte de Chile ante la
magnitud de las protestas contra
el Gobierno de Piñera fue un ma

zazo para quienes trabajan en el
avance global de un compromiso
para recortar las emisiones Tras
la espantada de Brasil y en plena
ruptura de Washington con el
Acuerdo de París el proceso po
día haber estado tocado de muer

te Pero lo que podía ser negativo
también era una oportunidad y
había que actuar rápido Por ello
dos candidatos surgieron casi de
inmediato uno fue Holanda que
ofreció su acogida pero que exi
gía presidir la cumbre una pre
rrogativa que Chile no quería
perder después de meses de es
fuerzo y otro España que no so
lo aceptaba esa condición sino
que además estaba cómoda con
ella Nuestra familiaridad y her
mandad con los países latino
americanos ha sido básica para
España no es ningún problema
que Chile presida la cumbre y
que se celebre en Madrid co
mentan fuentes de La Moncloa

La decisión por tanto fue rá
pida y con el acuerdo de la ONU
se establecieron las bases de lo
que hoy arranca como una
COP25 singular por un momen
to de alta sensibilización ante el
aumento de las temperaturas
que los ciudadanos ya constatan
en carne propia y el efecto Greta
Thunberg y por tratarse de un
acontecimiento que pareció que
darse huérfano de su primer anfi
trión Brasil de su segundo Chi
le y que renace fortalecido por
la capacidad de España de cele
brarlo a pesar de la debilidad in
terna del Gobierno que aún no
ha logrado confirmar una próxi
ma investidura tras la repetición
electoral Un verdadero aconteci

miento global por tanto ejem
plo de cómo se pueden compar
tir esfuerzos cuando hay volun
tad Y una buena medalla para el

débil Gobierno en funciones
El contexto nacional además

no podía ser más adverso y sin
embargo no ha sido obstáculo pa
ra que España exhiba las capaci
dades de diplomacia acogida y
despliegue que supo ejercitar
con los Juegos Olímpicos de Bar
celona la Conferencia de Paz so
bre Oriente Próximo y otros even
tos internacionales En los días

del anuncio las protestas violen
tas contra la sentencia del procés
se multiplicaban en Barcelona y
la desobediencia civil afectaba

gravemente a su aeropuerto y a
carreteras y trenes en Cataluña
Pero a excepción de una declara
ción de Pablo Casado que ridicu
lizó la iniciativa de Sánchez para
celebrar la cumbre en Madrid

mientras no era capaz de poner
orden en Barcelona y a pesar del
discurso antiambiental de las au
toridades de Madrid lo cierto es
que las fuerzas políticas no han
tenido más remedio que alinear
se en una cita de Estado que es
un éxito para España

Esta cumbre consolida a Es
paña como país comprometido
con la gobernanza global y los
foros multilaterales además de
reflejar nuestro compromiso ine
quívoco con la transición ecológi
ca justa asegura Irene Lozano
secretaria de Estado de la Espa

ña Global que valora el salto in
ternacional después de algunos
años de jugar en una liga inferior
a la que no corresponde

El PP consiguió el Ayunta
miento de Madrid en las eleccio

nes de mayo con un discurso
muy crítico con Madrid Central
la primera zona de bajas emisio
nes en España puesta en mar
cha por Manuela Carmena Sus
pender las multas por circular
en la zona restringida fue una de
las primeras medidas del nuevo
alcalde Martínez Almeida Un
juez rebatió después esa morato
ria y las multas están de nuevo
en vigor pero el alcalde ha anun

ciado una reforma del plan que
levanta restricciones a la circu

lación y que elimina algunos ca
rriles bici que molestan al tráfi

co La presidenta de la Comuni
dad de Madrid Isabel Díaz Ayu
so que había criticado a la iz
quierda por querer eliminar
unos atascos que a ella le pare
cían una seña de identidad de la

capital también ha cambiado el
discurso Díaz Ayuso ha anuncia
do múltiples actividades e inicia
tivas como que plantará un árbol
por cada uno de los asistentes

La cumbre también pilló con
el pie cambiado a Barcelona una
ciudad acostumbrada a acoger
foros eventos deportivos e im
portantes ferias como el Mobile
Congress Muchas han sido las
voces que han hecho pública la
autocrítica como un especial ar
tículo del director adjunto de La
Vanguardia Miquel Molina publi
cado bajo el título Cuando Bar
celona aspiraba a todo A dife
rencia de otros tiempos hoy la
ciudad actúa a la defensiva Se
habla más de los eventos que po
drían irse que de los que podrían
venir dice Molina que mencio
na el temor a la instrumentaliza
ción de todos los acontecimien
tos por los artífices del procés el
abatimiento extendido y la paráli
sis que implican disturbios

La cumbre COP25 llega así a
Madrid a España como una
oportunidad de exhibir compro
miso seriedad y unidad a pesar
de que el Gobierno y esto se
arrastra desde Rajoy aún no
tiene aprobada una ley de cam
bio climático debido a la inesta
bilidad parlamentaria y política
del país ha amontonado urbani
zaciones en zonas protegidas y
prohibidas que difícilmente se
logran demoler a pesar de las
sentencias judiciales o arrastra
los pies con obligaciones como
la de aprobar un plan nacional
sobre los efectos nocivos del ra

dón la Comisión abrió expe
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diente a España la pasada sema
na por el retraso en trasponer
la directiva al respecto Pero de
lo que se trata ahora en pala
bras de Cristina Gallach alta co
misionada para la Agenda
2030 es de sensibilizar a la opi

nion publica y avanzar en la
convicción de que la transición
climática debe ser justa Esta se
rá la espina dorsal de la legisla
tura y engarza absolutamente
con el Green New Deal que ha
marcado la nueva Comisión Eu

ropea El impacto de la cum
bre no será solo juzgado por los
flecos pendientes del acuerdo
sino por la visibilización y
concienciación de que el Estado
de derecho debe ser ecosocial

Pedro Sánchez en las instalaciones de la cumbre el sabado A garcía

La cumbre será juzgada por la conciencia
sobre el Estado de derecho ecosocial dice
la alta comisionada para la Agenda 2030
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